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 टाप  वाला  था  इसलिए  सरकार  ने  व्यय  का

 कुछ  भाग  उठाने  का
 निश्चय  किया
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 ee
 कोयले का  उत्पादन

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई
 *

 १०१५.  श्री  इब्राहीम  :  उत्पादन
 Reta  पीठासीन  हुए  |

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 क्या  सरकार  के  पास  भारत

 दिल्ली  परिवहन  सेवा  eq  प्रौद्योगिक  देशों  के  प्रति  व्यक्ति  बारी

 ¥2023  श्री  डाभी  क्या
 कोयला  उत्पादन  के  तुलनात्मक  हैं  ;

 निर्माण  और  संभरण  मंत्री  २४  2eyy
 क्या  सरकार  ने  देश  में  प्रति  व्यक्ति

 के  तारांकित प्रशन  संख्या  १४४३ के  उत्तर  के

 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः  केन्द्रीय
 बारी  कोयलेਂ  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  कोई

 कार्यवाही की  है  ;  प्रौर
 सचिवालय  के  निकट  बस  यात्रियों  के  लिए

 छप्पर कब  बनेंगे  ?
 सरकार  ने  बिहार  की  ऐसी

 छोटी  छोटी  कोयले  की  खानों  को  जिनसे  लाभ

 आवास  और  संभरण  मंत्री
 नहीं  एक  में  मिला  देने  के  प्रश्न  पर  विचार

 स्वर्ण
 :  निर्माण की  मंजूरी  दी  कर  लिया है  ?

 गयी  है  ake  उसे  इस  वित्तीय  ay  में  पूरा  कर

 लिया  जायेगा  ?

 उत्पादन  मंत्री  के ०  Ato  :

 १९५१,  १९५२  भर  FeXR  में  भारत

 श्री  डाभी  :  कया  केन्द्रीय  सचिवालय  के  कौर  ग्रन्थ  प्रौद्योगिक  पाश्चात्य  देशों  के  प्रति

 निकट  के  सभी  बस  के  प्रेडो  के  पास  छप्पर  व्यक्ति  बारी  उत्पादन  का  एक  विवरण

 बनाये  जायेंगे  ।
 पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट ६,

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  यह  तो  सचिवालय
 अनुबन्ध  संख्या  ३६]

 के  उत्तरीय  खण्ड  के  सामने  बनाया  जायेगा  ।  राज्य  की  कोयले  की  खानों  के

 श्री  डाभी  :  केन्द्रीय  सचिवालय  के  निकट
 अतिरिक्त  अन्य  खानों  में  प्रति  व्यक्ति  वाली

 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  कोई  प्रत्यक्ष
 के  सभी  बसों  के  झ्रड़ों भ्  के  लिए  क्यों  नहीं  बनाये

 way ?
 कार्यवाही  नहीं  कर  सकती  ।  नई  खानों  को

 चालू  करने  की  प्रति  देने  के  पूर्व  सरकार

 सरदार  स्वर्ण  सामान्यतया यह  इस  बात  का  पता  लगा  लेती  है  कि

 काम  दिल्ली  परिवहन  सेवा  करती  है  ।  पर  इस

 विशेष  मामले  में  चूंकि  कुछ  भ्र ति रिक्त  व्यय  में  ल।भदायक  सिद्ध  होंगे  ।

 879  LSD
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 सरकार  ने  एक  समिति  नियुक्त  श्री  झूलन  हथ करघों  की  जगह

 पर  बिजली  के  करघों  के  लगाने  की  समस्या करने  का  निश्चय  किया  है  जो  पूर्ण  समस्या  का

 अध्ययन  करके  सरकार  के  विचार  के  लिए  हथकरघा  वस्त्र  के  लिए  एक  त्रिदोष  क्षेत्र  को

 प्रस्ताव तयार  करेगी  ।  सुरक्षित  करने  के  प्रश्न  पर  राज्यों  की
 राय

 सामान्यतया क्या  है  ? श्री  इब्राही,म  बिहार  में  ऐसी  कितनी

 खानें  हें  जो  लाभदायक हैं  ?  श्री  कान नगों  :  विभिन्न  प्रकार  के  मत

 श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  इस  समय  मैं  ठीक  डा०  राव  :  क्या  प्राप्त  प्रौढ़  मद्रास

 संख्या  नहीं  बता  सकता---पर  उनकी  संख्या  सरकारों  ने  वस्त्र  जांच  समिति  की  सिफारिशों

 लगभग  oho  है  में  से  बहुतों  को  भ्र स्वीकार कर  दिया  हैं  ?

 श्री  कासलीवाल  :  क्या  देग  की  कोयले  श्री  कानूनगो  :  बात  यह  हैं  कि  उन्होंने

 की  खानों  के  राष्टीयकरण के  लिए  सरकार  अपनी पुरी  राय  नहीं  दी  कौर  जो  कुछ  भी

 कोई  योजना  बना  रही  है
 ?

 राय  उन्होंने  दी  हैं  उसे  तब  तक  प्रकट  नहीं  किया

 श्री  के०  सी ०  रेडडी  :  सरकार  भ्रमजाल  जा  सकता  जब  तक  सरकार  उस  पर  कोई

 इस  समस्या  पर  विचार  कर  रही  है  ।  निर्णय नहीं  कर  लती

 श्री  पी०  सी०  बोस :  भारत  कौर  यूरोप
 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  माननीय  मंत्री

 में  से  खोदाई  की  जाने  वाली  खातीं  की  तने  बताया  कि  विभिन्न  प्रकार  के  मत  प्राप्त

 जन-पाली का  तुलनात्मक  उत्पादन  क्या  हैं
 ?  ।  अधिकतर  मत  हथकरघा  उद्योग  के

 तो  के ०  सी ०  रेडडी  :  इस  समय  मेरे  पास
 लिए  झ्र धिक  क्षेत्र  सुरक्षित  करने  के  पक्ष  में

 श्री  कान नगों  अन्तिम  उत्तर  में  इस
 कोई  नहीं  हैं  ।

 का  भी  उत्तर  सम्मिलित  है  ।  हमारे  पास
 श्री  हेडा

 :
 प्रश्न के  भाग  )

 के  उत्तर
 के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  जानना  चाहता हूं  कि  wat  झ्रांकड़े नहीं  भ्र भी मुझे  उसे

 बताना भी  नहीं  चाहिए  ।
 बडे  बड़े  उत्पादन  के  लाभों  में  कर्मचारियों को

 की  अनुमति  देने  में  सरकार  को  क्या  श्री  कामत  :  सार्वजनिक हित  के  लिए  ?

 कठिनाई हो  रही  है  ?
 पा लार  नदी

 श्री  के०  सी  ०  इस  सम्बन्ध  में  एक

 पृथक  पूछा  जाना  चाहिए  ।
 १०१९.  श्री  भागवत  झा  आजाद

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  १७  दिसम्बर
 वस्त्र  जांच  समिति

 2EU%  के  तारांकित संख्या  १३१९  के
 *  १०१७.  श्री  qua  सिंह  क्या

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  १९  ग्रीन

 सकी

 PEUX  के  तारांकित  संख्या  २३७२  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेगे
 क्या  सरकार  को  मद्रास  सरकार

 कि  वस्त्र  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  किन  से  इस  का  कोई  अन्तिम  प्रतिवेदन  प्राप्त

 किन  राज्यों  ने  अपने  विचार  भेज  दिये  हैं
 ?  हुमा  है  कि  मंसुर  सरकार  पा लार  नदी  के  जले

 at  उपयोग  करती  हे  ;  Aix
 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  (a)  इस

 विवाद  के

 तथ

 करने  के  लिए
 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  20]  क्या  कार्यवाही

 की
 गई

 है
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 सिचाई  और  विद्या  उपमंत्री  (att  जो  नही ं॥

 हाथी )  जो  नहीं  ।
 श्री  राधा  रमण  :  बया  उस  प्रतिनिधि

 इस  विवाद  को  तय  करने  के  मण्डल  को  उस  देश  में  कुछ  विशेष  परियों  जनाज़ों
 Pour मी (

 ब्
 लिये  दोनों  राज्यों  के  मुख्य  इंजीनियर

 का  करना  था  यदि  तो  कौन

 केन्द्रीय  सरकार  के  एक  शिल्पी  पदाधिकारी  सी  परियोजनाओ्रों  ate  कया

 की  बैठक  हाल  में  हो  होने  वाली  है  ।  मण्डल  नें  कोई  प्रतिवेदन  पेश  किया  है

 यदि  तो  वह  कंपा  है  ?
 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  इस  बात  को

 ध्यान  रखते  हुए  कि  दोनों  राज्यों  का  यह  at  हाथी  :  उन्होंने  एक  प्रतिवेदन  पेश

 विवाद  बहुत  पुराना  है  कौर  मद्रास  सरकार  के  किया  है  जिसमें  यह  बताया  गया  है  कि  वां  पर

 शिल्पी  प्रशिक्षण  के  लिये  कौन  कौन  सी पदाधिकारियों  को  मंसूर  सरकार  के

 सुविधायें  उपलब्ध  ar
 कारियों  से  बातचीत  करने  को  कहा  गया  था

 पर  फिर  मामला  तय  नहीं  में  यह  श्री  राधा  रमण  यह  प्रतिनिधिमण्डल

 जातना  चाहता  हूं  कि  इस  विवाद  को  जल्दी
 वहां  कितने  दिन  ठहरा  are  उसने  किस  किस

 से  तय  करने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये  जा
 संस्थापन  को  sa  waft  में  देखा  ?

 रहे
 हू  ?

 श्री  हाथी
 :

 वे  यहा ंसे  ३१  QAR
 प्रयत्न  qa  गया श्री  हाथो

 को  रवाना हुए  थे  कौर  ६  १९५५ को
 fe  हम  ने  दोनों  राज्य  सरकारों  को  लिखा  वापस  art  ।  उन्होंने  बहुत  सी  प्रशिक्षण

 कि  वे  एक  बैठक  करें  तर  केन्द्रीय  जल  तथा
 कारखाने  प्राय  स्थान  देखे  ।

 विद्युत्  आयोग  का  एक  पदाधिकारी  विवाद  उनके  कामों  को  एक  लम्ब  सूची  है  ।  यदि

 को  निबटाने  में  उनकी  मदद  करेगा  ।  दोनों
 माननीय  सदस्य  चाहें  तो  में  इसकी  एक

 सरकारें  इस  सुझाव  पर  सहमत  गई  हें  प्रतिलिपि  बाद  में  दे  सकता हूं  ।

 are  यह  पदाधिकारी  जल्दी  ही  व्रहमां  जाने

 श्री  राधा  रमण  क्या  सरकार  ऐसे
 वाला  है  भ्रार नह  ara  है  कि  मामला  तय  हो

 प्रतिनिधिमण्डल  किन्हीं  oer  देशों  को  भेजना
 जायेंगी  |

 चाहती है  ?
 इंजीनियरों  का  प्रतिनिधि  मंडल

 श्री  हाथो  :  यदि  वह  किसी  विद्वेष  देवा
 *  १०२०.  श्री  राधा  रमण  :  क्या  सिचाई

 के  बारे  जानना  चाहते  हों  तो  में  बता  सकता
 और  विवाह-कीक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 हूं  ।  हमारे  विशेषज्ञ  विभिन्न  स्थानों
 कि

 शर  विभिन्न  सम्मेलनों  में  जाते  वें  प्रशिक्षण

 क्या  यह  सच  है  कि  जून  १९४५५
 संस्थानों  और  wa  उपलब्ध  सुविधाओं

 में  चार  इंजीनियरों  का
 को  भी  देखते हं

 मण्डल  रूस  गया  कौर
 श्री  राबिया  .:  माननीय  मंत्री  ने  बताया

 क्या  रूस  की  सरकार  भी  एक  फि  इरादी  देखने  के  लिये  अनक

 ऐसा  प्रतिनिधिमंडल  भारत  को  भेज  चुकी
 है

 देशों  को  प्रतिनिधिमण्डल  भेजे  जाने  की

 सम्भवनायें  a  ।  नया  सरकार  दिल्ली ए

 सिंचाई  और  विद्युत्  उपमंत्री  पहलुओं  का  अध्ययन  कराने  के  लिये  एक

 :
 जी  हां  प्रतिनिधिमण्डल  रूस  को  भेजने  वाली  है  ?
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 श्री  हाथी
 :  उक्त  प्रतिनिधि-मण्डल  इसी  श्री  :  देशी  उत्पादन  का

 श्रभिष्राय से  गया  था  मोटे  तौर  पर  ्य  टन  के  लगभग  है  ।

 मुझे  दुःख  है  कि  मेरे  पास  दारचीनी  के  झ्रांकड़े दारचोनी  का  तेल

 अलग  से  नहीं  हें  ।  में  प्राकृतिक  आवश्यक  तेलों
 *2 ORR,  Mt  ए०  के ०  क्या

 के  प्राप्त  बता  सकता  हुं  ।
 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री

 ga:  क्या  गैर-सरकारी  लोगों  ने

 दारचीनी  की  खेती  कौर  इस  उद्योग  के  विकास

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  इस  समय

 दारचीनी  के  तेल  का  रायात  किया  जाता
 में  सहायता  के  लिये  सरकार  से  प्राथेना

 की  ट
 ष

 ?

 कौर

 करमरकर
 :

 जहां  तक  मुझे  पता
 यदि  तो  १९५३-५४  में

 ऐसी  कोई  बात  नहीं  हुई  है  ।
 रायात  किये  गये  तेल  की  मात्रा  और  उसका

 मूल्य  क्या  है  ?
 फिल्म  विभाग  में  हानि

 *
 १०२४.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  सुचना

 वाणिज्य  मंत्री
 और  प्रसारण  मंत्री  १४५  १९५५  के

 श्र  व्यापार  के  अ्रांकड़ों  में  दारचीनी
 तारांकित  wet  संख्या  २२४६  के  उत्तर  के

 के  तेल  के  आंकड़े  पृथक्  से  नहीं  दिखाये  जाते  ।
 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  करेंगे

 अतः यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  क्या  उसका  किः
 ग्रा यात  किया  जाता  है  ।  यह

 क्या  फिल्म  विभाग  की  हानियों  के
 अ्रावश्यक  में  से  एक  मत  इसके

 सम्बन्ध  में  श्रौपचारिफ  जांच  पूरी  हो  चुकी
 ara को  है  ।

 श्र

 श्री  ए०  Fo  गोपालन  :  क्या  यह  सच  है  यदि  a,  तो  उस  जांच  का  क्या
 कि  मलाबार  में  दारचीनी  की  खेती  के  बड़े  बड़े  परिणाम  हाथ  जैकार  उस  पर  सरकार  ने  क्या
 क्षेत्र  समुचित  देखभाल  are  परिपालन  न

 बिचार  प्रकट  किया  >  ?

 होने  के  कारण  नप्ट  हो  गये  हैं  या  नप्ट  हो
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 :
 जी  हां  ।

 श्री  करमरकर  :  मुझे  पता  नहीं  ।
 केन्द्रीय  सेवा

 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  माननीय  त्रण  तथा  नियम  के  नियम  ve  के

 मंत्री  को  यह  पता है  कि  मलाबार  में  बड़े  बड़े  ए ग्रन्तगत  क्षति  की  पूति  करने  के  लिए  दण्ड  देने

 क्षेत्र  भ  दार चीनो  के  बाग़  थे  की  प्रक्रियात्मक कार्यवाही  की  जा  रही  है  । _
 a

 कें  गये  दारचीनी  के  तेल  से  oie  ह

 होने  के  कारण  वहां  तेल  निर्माण  करना  कोयले को  खानें

 संभव  नहीं  है  ?

 *QoQUX.  श्री  दी ०  ato  विट्ठल  राव
 :

 श्री  कर मरकर  :  हमें  इस  वात  की

 ज!नकारी  नहीं a ट  ।  कि

 श्री  वुच्नुस
 :  इस  तेल  का  मूल्य  क्या  है

 क्या  कोयला  खान  तथा

 कौर  यहां  पर  उसकी  उत्पादन-क्षमता  कया है  ?  सुरक्षितता  )  १९५२  के  अन्तर्गत
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 PEUY—YY  में  यह  देखने  के  लिए  कोयले  की  अध्यक्ष  महोदय
 :

 उनका  कहना  है  कि

 खानों  का  कोई  निरीक्षण  किया  गया  है  कि  जब  कोयला  इतना  महत्वपूर्ण  है  तो  सरकार  ने

 खानों  की  खोदाई  सुयोजित  तथा  सुचारु  ढंग  केवल  चार  कोयला  खानों  का  ही  निरीक्षण

 से  हो  रही  है  क्यों  after  खानों  का  क्यों  नहीं  किया  ।

 यदि  तो  किन  कोयला  खानों  उत्पादन  मंत्रो  Fo  सी ०
 का  निरीक्षण किया  गया  atk

 पिछले  वर्ष  में  १८  खानों  का  निरीक्षण हो  चुका
 निरीक्षण में  क्या  बातें  मिलीं  ?  है शरर  PEYWANY  में  केवल  चार  खानों  का

 उत्पादन  मंत्री  के  सभा-सचिव  आर
 ०  निरीक्षण  किया  गया  हैं  ।  यह  एक  लम्बी  चौड़ी

 जी०
 :

 जी  हां  प्रक्रिया  है  कौर  इसके  लिए  विस्तृत  निरीक्षण

 PEYV—YY  में  जिन  कोयला  की  आवश्यकता  होती  है  ।  PEXRV—YY  में

 खानों  का  निरीक्षण  किया  गया  उनकी  एक  हमने  जितनी  खानों  का  निरीक्षण  किया  है

 उससे  अधिक  खानों  का  निरीक्षण करना
 सूची  सभा-पटल पर  रखी  जाती  ।

 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ३८]  सम्भव  नहीं  था  ।

 मांगी  जानकारी कोयला  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राद  :
 घातुकामिक

 बोर्ड  से  मंगाई  गयी  हैं  क्योंकि  निरीक्षण  के  को  घरेलू  कामों  कौर  इंजिनों  के  कामों में

 परिणामों  पर  झ्रावस्यक  कार्यवाही  के  लिए
 प्रयोग  करने  को  निरुत्साहित करने  के  लिए

 उसे  के  पास  भेजा  जाता
 सरकार  क्या  कार्यवाही कर  रही  है  ?

 श्री  टी ०  बी०  विट्ठल  राव  :  निरीक्षित

 कोयले  की  खानों  का  कुल  उत्पादन  क्या  है
 ?  श्री  आर०  जी०  दुबे

 :
 सरकार  इस  बात

 विवरण  में  बताया  गया  हैं  कि  केवल  चार
 के  लिए  प्रयत्न  कर  रही  है  कि  किसी

 कर  ढंग  से  कोयले  की  खोदाई  न  की  जाय
 कोयला  खानों  का  निरीक्षण  किया  गया  है

 ।

 घरेलू  कामों  के  लिए  घरेलू  कोक  का  खूब  प्रचार
 श्री  आर०  जी०  :  हमें पता  नहीं  |

 किया जा  रहा  है  ।
 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  मैं  सम्पूर्ण

 श्री  Zto  बी०  विट्ठल  राव  :  १९५२  में

 कोयले  का  उत्पादन  ७०  लाख  टन  निश्चित
 श्री  आर०  जी०  दुबे  मैं  gage

 किया  गया  था  ।  2EYR  Reus HHS के  आंकड़े
 चाहूंगा ।

 क्या  हैं  ?

 इस  बात थ्रो  टी०  ato  विट्ठल  राव  :  इत
 श्री  आर०  जी०  दुबे

 :
 इस  समय

 को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  हमें  धातुर्कामिक
 कारी  उपलब्ध  नहीं  है

 ।
 एक  प्रदन  पूछा

 जायें ।
 कि  केवल  चार  कोयला  खानों  का  ही  निरीक्षण

 किया  गया  ?  श्री  एस०  सी
 ०  सामन्त :  क्या  खानों  की

 दिल्ली  मंत्रणा  समिति  की  सिफारिशों पर
 श्री  आर

 ०
 जी  ०  दुबे

 :
 हमारे  देश  में  लोहा

 खानों  की  काम  की  हालत  के  बारे  में  की  गयी
 तथा  इस्पात  उद्योग  के  विकास  के  लिए  कोक

 जांच  में  कोई  परिवर्तन  किया  गया  हैं  ?
 कोयला  बहुत  प्रावट  चीज़  हैं

 ।  इसी  कारण

 सर्वप्रथम  कोक  कोयले  की  कोयला  खानों  का  श्री  आर०  जी०  दुबे  :
 मैं  समझता हूं

 निरीक्षण करना  उचित  समझा  गया  कि  खानों  की  दशा  का  सुधार  करने  के  लिए
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 बहुत  यांत्रिक  औजारों  का  प्रयोग शुरू  किया  थी  उन्होंने  कहा  है  कि  भारतीय  ध्वज  का

 गया  है  पर  मैं  यह  भी  स्वीकार  करता  हूं  कि  श्रीमान  होने  वाली  कोई  बात  नहीं  हुई  ।  इसमें

 हमारी  प्रगति  कुछ  धीमी  रही  है  ।  कौर  विचार  करने  की  क्या  बात  हैं  :

 को  कामत  ऐसी  कोई  घटना  तो  हुई
 भारत  का  राष्ट्रीय  ध्वज

 था  के  ०»  ०»  ०»  ०»  ०»  ०.

 १०२६.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या
 श्री  पुच  किन्तु  प्रतीत  होता  है  कि

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 कुछ  चाहे  अपमान  न

 क्या  यह  सच  है  कि  २८  ~
 एक  माननीय  सदस्य  :  हो  सकता  हैं  कोई

 १९५५  को  ब्रिटिश  जहाज़
 हानि हुई  हो  । पर  भारतीय  राष्ट्रीय  ध्वज  का  अपमान  मुन्ना

 जब  कि  उक्त  जहाज  दरबार  से  केपटाउन  अध्यक्ष  महोदय

 हम  अगला  प्रश्न  लेंगे  ।
 को  जाते  हुए  गहरे  समुद्र  में  से  जा  रहा

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार
 काइमोर  को  अनुदान ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 acre  काय ॑  मंत्री  के  सभासचिव
 Foy.  चौधरी  मुहम्मद  दारो  :  क्या

 सादत अली  तथा  .
 नहीं  ।  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 इस  का  झ्रारोप  प्राप्त  होने  जांच

 की  गई  थी  कौर  यह  पाया  गया  था  कि  भारतीय
 जम्मू  तथा  राज्य  की

 ध्वज  का  नहीं  |] ड्ञ्रा  AT
 |

 सरकार  HY  उसकी  नवीन  योजना  के  हग अन्त गत

 श्री  रघुनाथ  सिह  जांच  किसने  की
 ?  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  कितना  ग्रनुदानਂ

 श्री  सादत  Ast  खां  :  मॉरिशस  स्थित  दिया  गया  था  ;  ग्रोवर

 हमारे  ष्ह्  ने  इस  मामले  की  भ्रमणी  तरह  किन  उद्योगों  के  लिये  अनुदान

 जांच  की  बाद  जब  यह  जहाज  दिया गया  हैं  ?

 में  तो  कलकत्ता  के  नौवहन  उद्योग  मंत्री  :

 कारी  ( fartar  ने  अधिक  जांच  की  ।
 तथा  माननीय  सदस्य  जम्मू

 उन  दोनों  ने  जहाज  के  पदाधिकारी को  इस
 तथा  काश्मीर राज्य  द्वारा  प्रस्तुत  गई

 भ्रपमान से  मुक्त  किया  है  पुनरीक्षित  पंचवर्षीय  योजना  का  उल्लेख  कर

 श्री  रघनाथ  सिह  मैं  जानना  चाहता  हूं  रहे  हें  ।  पुनरीक्षित  योजना  में  सम्मिलित

 कि  दीप  पर  क्या  बात  हुई
 थी  ?  योजनायें  का  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  इस
 मोटर  गाड़ियां

 विषय  में  कौर  कोई  प्रदान  नहीं  पुछा  जा  सकता  ।

 रब  हम  अगला  प्रश्न  लेंगे  ।  *१  ०.२८.  श्री  हेडा  :  क्या  वाणिज्य  और

 श्री  पुलिस  जानकारी के  लिये  एक
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे
 किः

 पण
 xr  fe  भारतीय

 क्या  यह  सच

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  मोटर  गाड़ी  निर्माता ग्र ों परों  ने  ant  गाड़ियों  का

 भव  करेंगे  कि  दो  पदाधिकारियों  ने  जांच  की  निर्यात  करने  की  प्रार्थना  की  है
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 न  eto  टी०  कृष्णमाचारी  :  इस  के यदि  तो  कितनी  गाड़ियों  के

 बारे  में  मतभेद  हो  सकता  है  ।  माननीय  सदस्य

 किन  देशों  को  मोटर  गाड़ियों  का  को  अपना  मत  बनाने  का  स्वीकार  है  |

 निर्यात  करने  का  विचार  किया  गया  है  ;  कौर  at  कासलीवाल  माननीय  मंत्री  ने

 wa  वास्तव  कितनी  रखी  कहा  कि  कार  निर्माता  यह  समझते  हैं

 मोटर  गाड़ियों  का  निर्यात  किया गया  है  ?  किये  कारों  का  निर्यात  कर  सकते  हैं  ।  में

 जानना  चाहता  हूं  कि  कया  वे  इस  कारण  ऐसा
 वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 सोचते  हें  कि  वे  विदेशों  से  भआ्रायात  की  जाने

 इस्पात  मंत्री  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी
 )  :

 वाली  उन  कारों के  भ्रामक  वापिस ले  लेंगे  ?
 श्रीमान् ।

 श्री  दी ०  टो०  कृष्ण पांचारो  यहां
 ३०

 निर्यात  के  प्रार्थना  पत्र  बझाया  ax  ||

 श्रीलंका  ।  झा डेर
 वापिस  लेने  के

 बारे
 में  कोई

 प्रार्थना  नहीं

 कोई भी  नहीं  ।  भाई  यह  भी  सम्भव  है  कि  निर्यात  हो  ही  न

 श्री  हेमा  इस  देश  में  किन  किन
 सके  ।

 जब  वे  निर्यात  करते हैं  कौर  जब  वे

 आयात  का  भरकर  वापिस  लेने  की  मांग
 तारो ंने  निर्यात  करने  की प्राथेना की  है  ?

 उस  समय  मुझे  इस  वात  का  विचार  करना
 श्री  दी०  दी ०  कृष्णमाचारी  :  केवल  एक  पड़ेगा  कि  क्या  मैं  उन्हें  ग्राहक  वापिस  लेने  की

 निर्माता  था  ate  वह  है  हिन्दुस्तान  मोटे
 ।

 अनुमति दे  सकता  हुं  |

 श्री  ato  पी०  नायर  :  इस  बात  का  थ्रो  हेडा  इस  निर्माता  विशेष  की  मोटर

 विचार  करते  हुए  कि  मोटर  गाड़ी  उद्योग  का  गाड़ियों  की  इस  देश  में  कितनी  मांग  है  दौर

 बड़े  कठोर  प्रफुल्ल  द्वारा  संरक्षण  किया  जाता  तदनुसार कितनी  मोटरगाड़ियां  तैयार  होती हैं  ?

 ताकि  भारत  में  पुर्जों  जोड़  कर  बनाई  गई  थ्रो  टी०  ZTo  कृष्णमाचारी  :  में  समझता
 मोटर  गाड़ियां  भारतीय  बाजार  में  प्रतियोगिता

 हूं  कि  उत्पादन  ्र  मांग  लगभग  बराबर हैं  ।
 में  ठहर  इन  मोटर  गाड़ियों  का  निर्यात

 करने  झ्रावश्यकता  ताकि

 निर्माता उस  का  लाभ  उठा  सकें  ?
 कोई  योजना

 श्री  दी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  यदि  afar
 *

 १०३०.  श्री  एन०  gto  चौधरी  :  क्या

 प्रफुल्ल के  बावजूद  भी  वें  समझते  हैं  कि  वे
 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  ६  दिसम्बर  १९४४

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८००  के  उत्तर के इस  देश  से  निर्यात  कर  सकने  हें  तो  यह  हमारे

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 ही  लाभ  की  बात है  ।

 श्री  ato  पी०  नायर  भारत में  पुर्जे
 क्या  यह  सच  है  कि  तब  से  पश्चिमी

 बंगाल  सरकार  द्वारा  कोई  योजना  ग्रीम
 जोड़  कर  बनाई  गई  मोटर  गाड़ियों  की  अपेक्षा

 रूप  में  प्रस्तुत  कर  दी  गई  है  ;  कौर
 प्रकोप  में  बनने  वाली  मोटरगाड़ियां  श्र  भारत

 से  बाहर  बनने  वाली  दूसरी  मोटर  गाड़ियां
 यदि  तो  योजना  की  मुख्य

 मुख्य  बातें  नया  हैं
 ? अधिक  सस्ती  होती  इसे  दृष्टि  में  रखते

 क्या  सरकार  आशा  करती है  कि  मोटर  गाड़ियों  सिचाई  और  चित
 eS  A  उपमंत्री

 के  निर्यात  में  वृद्धि  होगी  ?  :
 श्रीमान  ।
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 योजना  का  ब्यौरा  देने  वाला  विद्युत्  परियोजनाओं  के  लिये  उपकरण

 टिप्पण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 *  १०३१.  श्री  बगावत  :  क्या  लिखाई

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३९]
 और  faa

 मंत्री
 यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 श्री  एन०  ato  चौधरी  :  क्या  नदी  के
 क्या

 यह  सच  है  कि
 कैनेडा  की

 निचले
 प्रदेशों  में  रिक  क्षेत्र  को  लाभ  पहुंचाने

 के  लिये  योजना  में
 संशोधन  करने

 के  बारे  में
 सरकार  ने  कोलम्बो  योजना  के  भारत

 को  इसकी  प्रथम  कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय
 प्राप्त  wade  सुझावों  की  कौर

 सरकार  ने  ध्यान  दिया  है  ?  नामों  में  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  विद्युतीकरण  के  लिये

 बिजली  का  सामान  करने  का  वचन

 श्री  हाथी  :  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  से
 दिया है  ;  are

 भग्न  प्रतिवेदन प्राप्त  है
 ।

 में समझता हूं  कि
 यदि  तो  क्या  सरकार  न

 उसने  इस  पर  विचार  किया  होगा  ।

 तो  एन०  बो०  चौधरी  सिचाई  कौर
 कैनेडा  सरकार  की  भेंट  स्वीकार कर  ली  है  ?

 सिचाई  और  विद्या  उपमंत्री
 विद्युत  मंत्री  के  साथ  यहां

 जो
 सम्मेलन

 उसमें  जो  विचार  सुझाव  प्रस्तुत  किये
 :  श्रीमान् ।

 गये  कया  वे  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  पश्चिमी
 श्रीमान् ।

 बंगाल  सरकार  को  भेज  दिये  गये  हैं  ?

 श्री  बोगावत  :  कितने  की  We  है  श्र

 श्री  हाथो
 :  ।

 किन  राज्यों  में  उन  का  यह  सामान  प्रयोग  में

 डा०  रामा राव  :  क्या यह  रोड़ी
 लाया  जायेगा  ?

 आदि  का  बांध  होगा  या  घंटों  का  बांध
 ?

 यदि  तो  कौनसा  भाग  रोड़ी  श्री  हाथी
 :  ३०  लाख  डालर  की  मेंट  है

 ।

 का  होगा  ?
 राज्यों  से  उनकी  झ्रावश्यकताएं पूछी  गई  हैं  ।

 अब  हमें  केवल  बम्बई  सरकार  से  डीज़ल
 श्री  हाथी

 :
 जिस  स्थान  से  पानी  agar

 हैं  वह  भाग  रोड़ी  का  होगा  |  तेल  से  चलने  वाले  कुछ  इंजिनों  की  प्रार्थना

 प्राप्त हुई  है
 श्री  बी०  Fo  दास  :  कया  पश्चिम  बंगाल

 सरकार  ने  इस  काम  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता  श्री  बगावत  :  बम्बई  सरकार ने  किन

 क्षेत्रों
 में  भागों  में  यह  सामान  लगाने  की

 प्रार्थना की  है  ?
 श्री  हाथो  :  उसने  विविध  योजनाओं की

 सूची  प्रस्तुत  की  किन्तु  जब  वे  योजना  झ्रायोग  श्री  हाथी
 :

 सामान  की  श्रावस्यकता के

 के  साथ  चर्चा  करने  के  लिये  तब  साथ  साथ  उन्हें  उन  क्षेत्रों  का  वर्णन  करने  की

 मिलता  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जायेगा  ।
 श्रावरयकता  नहीं  होती

 कि
 वें  कहां  इस  सामान

 का  प्रयोग  करना  चाहते  हैं  ।  यह  ग्रामीण श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  योजना  का

 भ्र नुमा नित
 *यय

 क्या  कौर  क्या  निचले
 विद्युतीकरण योजना  का  भिन्न  भाग  है

 yer में
 माले

 खोदने  का  कोई  प्रस्ताव है  ?  श्री  बोगावत  :  क्या  बिजली के  इस

 श्री  हाथो  :  व्यय  शौर  भ्रमण  ब्यौरे  विवरण
 सामान  को

 ग्रामीण
 क्षेत्रों  में

 भण्डार घर  व

 राष्ट्र  योजना  के  लिये  प्रयोग  में  लाने  का  विचार

 रखा है  किया  जा  रहा
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 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  सभी  सिफारिशें श्री  हाथी  :  यह  seq  उस  सहायता
 से

 सम्बन्धित  है  जो  हम  प्राप्त  करने  वाले  हूँ  क्रियान्वित  की  जा  रही  हैं  ।  उनमें  से  कुछ  छोटी

 यह  मुख्यतया  डीजल  जनरेटिंग सेटों  के  रूप  हैं  ate  शीघ्र  ही  कार्यान्वित  की  जा  सकती  हैं

 में  होगी  ।  यदि  उस  क्षेत्र  को  इनकी  श्रावइ्यकता  किन्तु  निष्क्रिय  प्रतिकर  की

 होगी  बम्बई  सरकार  उनके  धारा  १६  के  अधीन  मामलों  का

 लिये
 हमें  लिखेगी

 ।  इत्यादि  विषयों  सम्बन्धी  सिफारिशों  की

 श्री  भाव गत  आज़ाद  :  क्या  ब ५  क्रियान्विति  में  पर्याप्त  समय  लग  जाने
 की

 रखी ट्रे  सम्भावना है  ।
 सरकार  ने  ऐसी  भेंट  के  साथ  कोई  v  ||

 सरदार  इकबाल  सिह  सिफारिश  संख्या
 श्री  हाथी

 :  कोई  fasta  ad  नहीं  ।
 ६  के  भ्रनुसार  सरकारी  विभागों  सरकारी

 पुनर्वास  पदाधिकारी  सम्मेलन  कर्मचारियों से  बकाया  किराया  वसूल  किया

 *  १०३२.  सरदार  इकबाल  सिह  :  क्या  नाम  में  पट्टा  अथवा  आवंटन  रह  कर  दिया

 पुनर्वास  मंत्री  २३  १९५४ के  जाना  चाहिये  |  इस  वर्ष  कितने  पट्टे  शर

 कित  seq  संख्या  १९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  रह  किये  गये  हैं  ?

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  में  यह  जानकारी

 जून  YY  में  श्रीनगर  में  इसी  समय  नहीं  दे  किन्तु  में  कह  सकता

 जित  पुनर्वास  पदाधिकारी  सम्मेलन  में  की  गई

 कौन  कौन  सी  सिफारिशों  को  तब  से  स्वीकार

 हूं  कि  राज्य  सरकार  के  परामर्श  के  हमने

 निर्णय  किया  है  कि  जहां  पट्टे  की  प्रविधि  पुरी
 किया गया  है  ;  हो  जाए  तो  उसका  नवीकरण  न  किया  जाय

 wa  तक  उनमें  से  कौन  सी
 झर  यथासम्भव  शीघ्रता  से

 पट्टों  को
 समाप्त

 feat  कार्यान्वित की  गई  हैं  ;  a  करने  फे  लिये  प्रत्येक  सम्भव  प्रयत्न  किया

 जाना  चाहिये  यदि  कोई  दुकान  या  मकान

 जिन  सिफारिशों  के  बारे में  पहले  खाली  हो  जायें  तो  वह  विस्थापित  व्यक्तियों

 निर्णय  किया  जा  चुका  है  उनके  क्रियान्वित  न
 को  दिया  जाय  अ्रथवा  उसकी  नीलामी  कर  दी

 होने  के  क्या  कारण  हैं  ?
 जाय  |

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द
 सरदार इ  कबाल  सिंह  :  सिफारिश  संख्या

 से  ,  मंत्रालय  द्वारा  स्वीकार  की  गई  १६  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  कया  में  जान
 पकवा

 सिफारिशों  की  कौर  उनकी  क्रियान्विति के
 हुं  कि  विस्थापित  व्यक्तियों  को  जो  सरकार

 के  बारे  में  विमान  स्थिति  बताने  वाला  विवरण
 द्वारा  बनाई  गई  सम्पत्ति  हस्तांतरित  की  गई  है

 लोक-सभा-पटल  पर  रखा  जाता है  ।
 वह  कितने  मूल्य  की  है

 ?
 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ४०]

 श्री  tay  चन्द  खन्ना  :  निष्क्रान्त  सम्पत्ति सरदार  इकबाल  सिंह  :  इस  सम्मेलन
 की  भ्  लागत  लगभग  १००  करोड़

 द्वारा  की  गई  १८  सिफारिशों  में  से  इस  वर्ष
 रुपये है  ।

 के  अन्तर्गत  केवल  दो  सिफारिशें  क्रियान्वित  हुई

 हैं
 ।

 अन्य  सिफारिशों  की  क्रियान्विति के  लिये  सरदार  इकबाल  सिह  इस  अ  निष्क्रांत

 कितने  समय  की  श्रावस्यकता है  ?  व्यक्तियों  को  हस्तांतरित की  गई  सम्पत्ति
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 टायर  बनाने  वाले  कारखाने कितन  मूल्य  की  कितने  मूल्य

 की
 ?

 *203¥  को  fart  नाथ  राय  :  क्या

 श्लाघा पल्ला  में  प्रशन को
 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 श्री  महर  चन्द

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 समझ  नहीं  सका  |

 के  waar  टायर  बनाने  के  नये  कारखाने

 अध्यक्ष  महोदय  यह  हैं कि
 खोलने  की  कोई  प्रस्थापना  विचाराधीन  है  ?

 aq  सरकार  जो  सम्पत्ति  शरणार्थियों  को
 उद्योग  मंत्रो  कानूनगो )  जा  लि

 मूल्य है  ।

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  सम्पत्ति का  मूल्य  श्री  विश्व  नाथ  राय  :  क्या  यह  कारखाना

 लगभग  १००  करोड़  रुपये  हे  कौर  सरकार  राज्य  संचालित  होगा  ?

 का  लगभग  ८५  करोड़  रुपय है  |
 aft  कानूनगो  नहीं  ।  प्रस्थापना  यह  है

 att  एन०  बी०  चौधरी  :  कि  यह  दक्षिण  भारत  में  गैर-सरकारी  साथ

 णार्थी  विद्यार्थियों  को  दिया  गया  धन  उनके  होगा  ।

 श्री  fart  नाथ  राय  :  कारखाना  कहां

 स्थापित  होगा
 ?

 श्री  सेहर  चन्द  खन्ना  यद्यपि यह  श्री
 कानूनगो

 :  यह  al  केवल  प्रस्थापना

 इस  से  उत्पन्न  नहीं  तो  भी  में  इसका  की  अवस्था  में  है  |

 उत्तर  देने
 को

 तैयार  हूं
 ।

 शरणार्थी  विद्याथियों  श्री  कोकोम  आल्वा  :  क्या  कोई  सरकारी

 को  दो  शीर्षों  के  प्रधान  ऋण  दिये  गये  हूं
 अभिकरण  भारत  में  टायर  बनाने  की  क्रिया

 विदेशों  में  अध्ययन  करने  फे  लिय  अल्प  ऋण

 का  प्रध्ययन  कर  रहा  है  सरकार
 और  अन्य  ऋण  |  जहां  तक  पी  ऋणों  का

 को  विदित  है  कि  भाखड़ा-नंगल  परियोजना
 सम्बन्ध  वे  माफ़  किये  जा  रहे

 जहां  तक  विदेशों  में  भ्रध्ययन  करने  करे  लिये
 के

 लिये  धराभीम  के
 बड़े  बड़े

 टायर  ६,०००  रुपये  में  क्रय  किये  गये  हें  श्र
 दिये  गयें  ऋणों  का  सम्बन्ध  वे  लोक-ऋण

 ७००  रुपये  में  उनकी  मरम्मत  होती  है
 समझे  भ्र  वसूल  किये  जायेंगे  ।

 इस  प्रकार  मरम्मत  किये  जाने  पर  के  बहुत

 सरदार  इकबाल  fag  :  सिफारिश  संख्या  समय  तक  चलते हू  ?

 १७  के  बारे  में  मे ंजानना  चाहता  हूं  कि
 ग्रामीण  वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 जनता  को  कितना  ऋण  दिया  गया  है  ?
 इस्पात  मंत्री  टी०  टी ०  :

 यह  सब  बड़ी  रोचक  बात  है  कौर  मुझे
 श्री  मेहर  चन्द  इस  वर्ष  के  लिये

 यह  जानकारी  देने  के  लिये  में  माननीय  सदस्य
 लगभग  २०  लाख  रुपये  निर्धारित  किये  गय  हैं  ।

 में  इस  समय  यह  नहीं  बता  सकता  कि  क्या  का  बड़ा  हूं  ।

 इसमें  से  सारा  धन  बांटा  जा  चुका  है
 या

 नहीं  ।  थ्री  ato  पा०  नायर :  इस  बात  को

 किन्तु  मुझे  इतना  पता  है  कि  इसमें  से  अधिक  ध्यान  मैं  रखते  हुए  कि  भारत  में  जितनी  कच्ची

 रबड़  Gar  हती  है  उसका  शझ्रधिकांश  भाग
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 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  होता  है  कौर  अध्यक्ष  महोदय  :
 वह  यह  प्रदान पूछ

 इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  वर्तमान  सकते हूँ

 समय  में  टायर  बनाने  वाले  कारखाने  कलकत्ता  श्री  a °  टी  ०  कृष् गमा चारो  :  जी  नहीं  ।

 तथा  ग्न्य  स्थानों  में  स्थापित  हूं

 कोचीन  राज्य  में  श्रम  सम्बन्धी  स्थिति  की  सुन्दरी  sate

 अत्यधिक  कठिनाइयों  की  दृष्टि  क्या
 १०३५.  श्री  बनते  क्या  उत्पादन

 सरकार  ने  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  के  रबड़
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्पन्न  करने  वाले  क्षेत्र  में  राज्य  चालित  रबड़

 कारखाना  खोलने  का  विचार  किया  है  क्या  जहां  तक  पानी के  संभरण

 जहां  कि  टायर  के  निर्माण  पर  जोर  दिया  जाये  ?
 का  सम्बन्ध  सुन्दरी  sata  विस्तार  योजना

 पंचेट  पहाड़ी  बांध  के  पूरे  हो  जाने  से  सम्बद्ध
 सिटी  टी

 ०  कृष्णमाचारी  :  जी  नहीं  ।  3.
 QQ)  करार

 श्री  सुन्नत  :
 में  एक  प्रश्न  पूछना  चाहता

 यदि  तो  इन  दोनों

 हूं  ।  च  feat  फर्टिलाइजर्स  एण्ड  केमिकल्स

 लिमिटेड  विस्तार  योजना  कौर  पंचेट  पहाड़ी अध्यक्ष  महोदय  :  हम  ग्राम  प्रकट  को

 लेते है  ।
 ary  की  समय  सूचियों  को  साथ-साथ

 रखनें  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 श्री  सुन्नत  सरकार का  एक  प्रस्ताव  .  .  .  उत्पादन  मंत्रो  के  सभा-सचिव

 अध्यक्ष  महोदय :  क्या  माननीय  सदस्य  आर०  जी०  श्र

 स्थान  पर  बैठ  जायेंगे  ?  माननीय  सदस्य  सुन्दरी  फर्टिलाइजर्स  एण्ड  केमिकल्स  लिमिटेड

 की  विस्तार  योजना  के  लिये  जल  व्यवस्था इसका पालन  करेंगे  ।  मं  देखता हुं  कि  प्रदान

 पेट  पहाड़ी  बांध  के  पूरे  हो  जाने  पर  निसार पूछते  समय  उनके  सम्बन्ध  में  wade  तक

 रखे  जाते  होकर  प्रदान  में  बड़ा  समय  ले  लिया  नहीं  यद्यपि  बांध  निस्सन्देह  सुन्दरी  केਂ

 जाता  ह  )
 शान्ति  ।  जल  संभरण  की  स्थिति  में  सुधार  करेगा  ।

 यह  एक  चीज़  थी  ।  दूसरी  चीज़ यह  है  कि
 विस्तार  योजना  के  लिये  सुन्दरी  की  जल  की

 जब
 में  देखता  हूं  कि  प्रश्न  पूछने  का  कुछ  आ्रावव्यकता  दामोदर  नदी  से  पूरी  की  जा  सकती

 है  कौर  प्रा वश्य कता  पड़ने  पर  गोवाई  बांध  से परिणाम  निकल  रहा  तो  में  अधिक  प्रश्न

 भी  पानी  लिया  जा  सकता है  । के  लिये  भ्र नुम ति  दे  देता  हूं  किन्तु  में  यह  नहीं

 चाहता  कि  माननीय  सदस्य  उस  विषय  पर  श्री  aaa  :  पता  चला  है  कि  इस  समय

 सारे  सम्भव  प्रश्न  पुछ  डालें  कौर  इस  प्रकार  गोवाई  द्वारा  जिस  भूमि  तल  जल  का  संभरण

 wa  प्रश्न
 पूछे  जाने  से  रह  जायें

 |
 प्राय  किया  जा  रहा  है  वह  केवल

 ८८
 लाख  गैलन

 महत्त्वपूर्ण  yet  भी  भ्र भी  पूछे  जाने  को  हैं  ।
 होता है  जबकि  विस्तार योजना  के  अधीन

 १  करोड़  ४४५  लाख  गलन  जल  की  झ्रावइ्यकता श्री  जो  कुछ  कहा  में

 यद  a  होगी  ।  क्या  ऐसा  है
 ?

 ह  सब  जानता  श  ।  नाबकार-कोचीन

 सरकार  ने  इस  सरकार  से  एक  प्रस्ताव  किया  श्री  आर०  जी०  fared  की

 था  कि  सरकार  चालित  कारखाना  टायर  प्रतिदिन  की  प्राप्त  श्रावस्यकता ७४  लाख

 बनाने  लगे  ।  में  यह  जानना  चाहता  था  श्र
 च  है  ।  अधिकतम  aaa  ८९  लाख

 इसीलिये  खड़ा  gat
 था  |  गैलन  होगी  ।  इस  श्रावस्यकता  की  पूर्ति



 ॥)  2423.0  मौखिक  उत्तर  २३  ग्रस्त  १९५५  मौखिक  उत्तर  १५२ ४

 दामोदर  नदी  से  की  जाती  है  ।  अतिरिक्त  ऋण  की  क्या  क्त

 जल  संभरण  के  लिये  हम  दामोदर  नदी  में  एक  क्या  उस  कंपनी  की  प्रबन्ध  समिति

 उदासीन-गृह  बनवाने  जा  में  सरकार  का  कोई  प्रतिनिधि  है  ?

 रहे  हे  पौर  गर्मियों  में  जल  संभरण  बढ़ाने  के
 उद्योग  मंत्री  :

 लिये  इन्फिल्टरेशन परिचय  का  पानी  काम

 में  लाया  जायेगा  ।
 ७५  लाख रु०  |

 एक  विवरण  सदन  के  पटल  पर
 श्री  बदन  इस  विस्तार  योजना  से

 कितने  उत्पादन  की  ara  की  जाती  है  प्रौढ़
 उपस्थित किया  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 ६,  अनुबन्ध  संख्या  ४१]
 उपोत्पादों का  मूल्य  क्या  होगा  ?

 हां  ।
 at  आर०  जी०

 दुबे
 :  यूरिया  का

 श्री  के०  सो०  सोनिया :  में  जानना
 प्राक् कलित  उत्पादन  ७०  टन  प्रति  दिन  श्र

 द्वि लवण  साल्ट  )  का  उत्पादन
 Yoo  टन  चाहता  कि  यह  कम्पनी  कब  से  काम  कर

 रही है  । प्रति दिन  है  ।

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :
 क्या  उर्वरकों  की

 श्री  कानूनगो  :  १९४७  से  |

 श्री  के०  Ato  सोनिया  :  इस  का  टोटल
 कमी  की  दृष्टि  से  बिहार  में  एक  दूसरा  उर्वरक

 कारखाना  खोलने  का  कोई  विचार  है  ?  पेड-प्रय  केपिटल  कितना  है  ?

 श्री  आर०  जी०  दुबे  :  में  इसी  का  श्री  कानूनगो :  पांच  करोड़  रुपया तो

 उत्तर दे  चुका  जेसा  कि  सभा  को  विदित
 श्रौथोराइज्ड  कैपिटल  है  तकरीबन  ढाई

 करोड़  रुपया  Fea  कैपिटल  है  |
 है  उवेरक  समिति  इस  wet  की  जांच  कर

 रही  है
 ।  श्री  के०  सी०  सोनिया  :  क्या  यही  सिफ

 श्री  एल०  एन  ०  मिश्र  :  क्या  कोक  एक  कम्पनी  है  जिसको  कि  रुपया  दिया  गया  है

 झ्रोवेन  संयत्र  के  कार्य  की  जांच  की  गई  है  या  इस  किस्म  की  ate  कम्पनियों  को  भी

 क्या  इससे  उत्पादन  लागत  में  किसी  प्रकार  की  दिया  गया  है  या  दिया  जायेगा  ?

 कमी हुई  है  ?  श्री  कानूनगो
 :

 जो  चीज़  वहां  बनती

 उत्पादन  मंत्री  (att  रहे  Ato  :
 है  प्यार  उसकी  जरूरत  हो  तो  दिया  जायेगा |

 जी  हां  ।  कोक  प्रोवेन  संयत्र  स्थापित  किया  जा

 चुका  है  att  wa  प्रतिदिन  लगभग  ६००  टन

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  इस  समवाय

 को  सरकर  द्वारा  दिये  गये  ऋण  में  सामान का
 कोक  का  उत्पादन कर  रहा है  तथा  इससे

 स्टाक  क्यों  नहीं  सम्मिलित  किया  जाता  ॥

 अ्रमोनियम  सल्फेट  की  लागत  में  कुछ  कमी
 उसको  क्यों  छोड़  दिया  गया  था  ?

 हुई  है
 ।

 wad  अतुल  लिमिटेड  श्री  कानूनगो
 :

 हम  ने  निश्चित  आस्तियों

 श्र  बंधक  स्टोरों  को  ही  सम्मिलित  किया  है *  १०३६.  श्री  के  Ato  सोनिया  :  क्या

 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  जो  सामान  छोड़  दिया  गया  है  वह  दैनिक

 उपयोग का  है  1
 कृपा  करेंगे  कि

 -

 सरकार  ने  मैसेज
 श्री  बी०  पी०  नायर  :  क्या  मैसर्स

 Wears
 को  जो  ऋण  दिया  गया  है  वह लिमिटेड  को  १९५५  में  wa  तक  कुल  कितना  ट: है है |  छत
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 माइसीन  तैयार  करने के  कार्यक्रम  के  लिये
 wa  तक  यह  अखबारी  कागज़

 दिया  गया  जिसके  लिये  में  देखता  हुं  कि  दिल्ली  कौर  मध्य  प्रदेश  को

 यह  समवाय  विशेष  साइनामाइड  भेजा गया  है  ।

 कम्पनी के  साझे  में  क्या  इस  बात  को
 केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा
 नेपा

 ध्यान  में  रखते  हुए  कि  भेजी  जांच  समिति
 योजना  के  लिये  वित्त  की  व्यवस्था  करने  के

 ने  ऐसे  करारों  की  बड़े  बड़े  शब्दों  में  निन्दा
 लिये  मध्य  प्रदेश  ऋण  के  रूप  में  अरब  तक

 की  क्या  सरकार ने  ऐसे  ऋणों  को  देने  से

 पूर्व  ऐसे  करारों  पर  पुनर्विचार किया  है  ?

 १८०,०३  लाख  रुपया  मंजूर  किया  गया  है  ।

 श्री  कामत  :  इस  अखबारी  कागज  के
 वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 कारखाने  में  तीन  यथा  केन्द्रीय

 इस्पात  मंत्री  टो०  टो ०  कृष्णमाचारी  )  :
 मध्य  प्रदेश  सरकार  निजी  द्वारा

 जहां  तक  प्रशन  के  प्रथम  भाग  का  सम्बन्ध

 अग्रिम  धन  इस  समवाय  द्वारा  तैयार  किये
 कितनी  पूंजी  का  विनियोग  किया  गया

 ग्रोवर  निदेशक  बोर्ड  में  इन  तीनों  का  कितना

 जाने  वाले  रंगों  के  सुधार  के  लिये  दिया  गया

 है  ।  जहां  तक  प्रश्न  के  द्वितीय  भाग  का  सम्बन्ध
 कितना  प्रतिनिधित्व  है  ?

 है  भविष्य में  अग्रिम  धन  देते  समय
 भेजी  वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 जांच  समिति  सिफारिशों पर  ध्यान  रखा
 इस्पात  मंत्री  टी०  टो०  :

 जहां तक  केन्द्रीय  सरकार का  सम्बन्ध जायेगा  |

 उसने इस  साथ  में  कुछ  भी  पूंजी  का  विनियोग

 नेपा  अब घारो  कागज़  कारखाना  नहीं  किया  है
 ।  केन्द्रीय सरकार  नें  केवल

 *#R ORL,  श्री  कामत  :  क्या  वाणिज्य  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  धन  दिया  है  यद्यपि

 मध्य  प्रदेश  सरकार  निदेशक बोझ  में  केन्द्रीय
 और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सरकार  का  प्रतिनिधित्व किये  जाने  के  लिये
 कि

 सहमत हो  गई  है  ।
 नेपा  अखबारी  कागज़  कारखाना

 प्रदेश  )  द्वारा इस  समय  प्रति  दिन  श्री  कामत  :  में  निदेशक बोलें  में  केन्द्रीय

 मध्य  प्रदेश  सरकार  कौर  निजी
 कितना  अखबारी  कागज़  तैयार  किया  जाता

 श्रंबाघारियों  के  प्रतिनिधियों  की  संख्या  जानना

 हता
 b— र  |

 उन  राज्यों  के  नाम  क्या  हैं  जिनमें

 नेपा  अखबारी  कागज़  काम  में  लाया  जाता  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  जहां  तक

 केन्द्रीय  सरकार  के  प्रतिनिधित्व  का  सम्बन्ध
 कौर

 इस  परियोजना के  प्रारम्भ  होने
 है  वह  है  मध्य  सरकार

 केन्द्रीय  सरकार  के  निदेशक  ats  में से  wa  तक  केन्द्र  द्वारा  कुल  कितनी  वित्तीय

 सहायता दी  गई  है  ?
 निधित्व  किये  जाने  के  लिये  सहमत  हो  गई  है  ।

 उद्योग  मंत्री  :  श्री  कामत  :  क्या  यह  सच  है  कि  किसी

 नेपा  कारखाना  अभी  परीक्षण  के  रूप  में  चल  समय  तैयार  कागज़  का  स्टाक  जमा  करने  की

 रहा  है  ग्रोवर  ब्लीच  किये  हुए  pears  कागज़  गुंजाइश  न  होने  के  कारण  मिलों  को  उत्पादन

 का  दैनिक  औसत  उत्पादन  १४५  टन  कहा जा
 बन्द कर  देना  पड़ा  था  मध्य  प्रदेश  सरकार

 ने  भी  स्टाक को  क्रय  करने  में  सहायता  नहीं सकता है  ।



 १५२७  मौखिक  उत्तर  २४  अगस्त  2S4¥  मौखिक  उत्तर  १५२८

 दी
 थी

 यद्यपि  वह  पाठ्य  पुस्तकें  छाप  रही  थी  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 जिसके  लिये  यह  इसका  क्रय  कर  सकती  थी
 ?

 :  हां

 श्री  flo  टी ०  कृष्णमाचारी  :  इस

 खाने  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  यह  है  कि  यह

 प्रत्येक  वित्तीय  वर्ष  के  सम्बन्ध  में

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  हैं
 ।

 मध्य  प्रदेश  सरकार  का  |  यह  ऐसा  नहीं  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ४२]
 है  जो  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  चलाया  जाता  हो

 |

 इस  समय  यह  कार्य  निम्नलिखित
 इस  मिल  विशेष  से  सम्बन्धित  मामलों  का

 को  सौंपा गया
 विस्तृत  ब्यौरा  ऐसा  नहीं  हैं  जिसका

 ज्ञान  केन्द्रीय सरकार  को  हो
 (१)  बाम्बे फिल्म  लेबोरेटरी

 श्री  कामत  :  समाचार  क  के  लिये
 (३)  मान  सिक्स टीन  लेबोरेटरीज

 waar  कागज  की  बिक्री
 को

 क्या  व्यवस्था  (४)  फिल्म  सेन्टर

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  कौर  भी  कोई
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  विवरण

 ध्यान  दिया  है  कि  गैर-सरकारी पक्ष  अखबारी

 कागज  के  इस  स्टाक  को  न  हथिया  बैठे  और
 से  ज्ञात  होता है  कि  १९४७-४८  में  केवल

 ३४२४  रुपया  22  करा  व्यय  किये  गये  थे
 सरकार  लाभ  में  से  अपने प्रश  से  वंचित न  हो

 जाय े?  किन्तु  PEYV—UY  में  व्यय  की  गई  राशि

 B45, OR  रुपया  १५  करा  थी  |  इस  थोड़े
 श्री  टी०  Zio  कृष्णमाचारी  :

 काल  में  ही  इन  चलचित्रों  के

 देश  के  उद्योगों  में  अपने  हित  के  रूप  यह  ही

 चाहती है  fe  wear  कागज की  बिक्री
 पर  व्यय  की

 राशि  में  इतने  शीघ्र  वद्ध

 हो  जानें  का  क्या  कारण  हैं ?
 होती  किन्तु  प्रबन्ध  ग्रीवा  कारखाने

 विद्वेष  में  निमित  अ्रखबारी  कागज  की  बिक्री
 डा०  केसकर  :  स्पष्ट है  कि

 ४८  में  फिल्म  डिवीजन  का  कार्य  प्रारम्भिक
 के  सम्बन्ध  में  सरकार  का  कोई  अधिकार नहीं

 है  क्योंकि  यह  सारा  उत्तरदायित्व मध्य  प्रदेश  अवस्था  में  था  प्रो  हम  बहुत  कम  संख्या  मैं

 चलचित्रों  का  निर्माण  करते  थे
 ~

 | सरकार  का  हैं  |

 फिल्म  डिवीज़न  का  कार्य  बढ़ता  जा  रहा  है
 बातचीत  तथा  समाचार  चलचित्र

 और  निस्सन्देह  मेरे  माननीय  मित्र  को  विदित  है
 *

 १०४१.  श्री  एम०  एस०
 कि  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रचार  के  लिये  पिछले

 FAT  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की
 वर्ष  से  बहुत  बड़ी  संख्या  में  चलचित्रों  का

 कृपा  करेंगे  कि  :
 निर्माण  किया  जा  रहा

 क्या  भारत  सरकार  के  वृत्तान्त
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  कया  यह

 सच  हैं  कि  ऐसे  चलचित्र  तैयार  करने  वाले के  तथा  समाचार  चलचित्र  ठेके  के  आधार  पर

 करने  )  के  लिये  गैर-सरकारी  चार  सेवायों में  समवाय

 में  प्रयोगशाला  हैं  ही  नहीं  कौर  फिर  भी  सरकार लोगों  को  दिये  जा  रहे

 वासि
 द्वारा  समाचार  चित्र  के

 ~ यदि  तो  इस  पर  aN
 का  कार्य  इस  समवाय  को  सौंपा

 कितना  व्यय  gat  ;
 गया है  ?

 किन  लोगों  को  यह  कार्य  सौंपा  डा०  केसकर
 :

 जी  यह  सच  नहीं

 गया है  ?  है  ।  एक  समवाय  ऐसा  था  जिसकी  प्रयोगशाला
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 निर्धारित  मान  के  अनुसार  संतोषजनक  नहीं  भाग  ले  रहे  हैं  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  एक

 थी  |  हमने  यह  रक्खी  है  कि  उसे  कौर  काम
 प्रशासक  नियुक्त  किया  जायेगा  |

 देने  से  पूर्व  उसे  प्रयोगशाला  सुधार  लेनी  डा०  रासा  राव  :  यह  सूचना  मिली  है है

 चाहिए  श्र  जो  कुछ  भी  कमियां  हों  उन्हें
 कि  प्रशासक  का  मुख्यालय  हद  राबाद  में  होगा

 |

 ठीक  कर  लेना  चाहिय े।
 इस  बात  को  ध्यान  में  रखने  हुए

 कि  at

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  क्या  नन्दी कोंडा  में  होगा  जो  हैदराबाद  से  बहुत  दूर

 यह  सच  नहीं  कि  कम्पनी  को  सरकार  है  इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रखते  हुए  कि

 से  ठेका  मिला  go  है  wit  वह  के  प्रशासक का  उस  स्थान  के  निकट  रहना  अधिक

 लिये  चलचित्र  किसी  अन्य  प्रयोगशाला  को  अच्छा  क्या  सरकार  यथाशीघ्र

 भेजती  है  उसके  ष  सरकार  के  पास  ?  कोंडा  में  उसका  मुख्यालय  निश्चित  करने  के

 meat  पर  विचार  करेगी  ?

 डा०  केसकर  :  जहां  तक  मुझे  विदित

 हूं  यह  बात  सही  मैं  माननीय  सदस्य  को
 श्री  हाथो  :  प्रशासक  कभी  नियुक्त  नहीं

 यह  भी  बताना  चाहता  ह  कि  हमने  लगभग  am  है  किन्तु  नियंत्रण  बो  इस  बात  पर

 विचार  करेगा  कि  प्रशासक  के  मुख्यालय के छः  या  मास  इस  प्रदर  की  जांच  करने

 के  लिए  कि  चलचित्र का  किस  लिए  सबसे  सुविधाजनक  स्थान  कौन  सा  होगा  |

 प्रकार  किया  जाये  इस  सम्बन्ध  में  सबसे  आंध्र  के  लिये  sare  कारखाना

 अच्छा  तरीके  का  सुझाव  देने  के  लिए  एक

 समिति  नियुक्त  की  है  ।  समिति  का  प्रतिवेदन
 *  १०४३.  श्री  एस०  Alo  एल०

 सितम्  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  २५

 सरकार  को  प्रस्तुत  किया  जायगा  ae  हम
 Ree e  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६

 प्रोसेसिंग  का  सारा  कार्य  जिस  प्रकार
 के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 उसमें  सिफारिश की  गई  है  उसी  प्रकार  से
 करेंगे  कि

 देने  का  विचार  रखते  हैं  ।

 क्या  यह  सच  हैं  कि  स्वाइन  सरकार
 नन्दी कोंडा  are  ने  वेजवाडा  में  एक  बे्रक  कारखाना  स्थापित

 Po?  डा०  रामा  राव  क्या  करने  के  लिए  प्रार्थना की  है  ;

 सिचाई  और  faa  मंत्री  यह  बताने  की
 आंध्र  में  ay  उर्वरक  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 aaa  खपत  क्या  ar

 क्या  नन्दी कोंडा  बोर्ड  में  किसी
 यह  खपत  देश  के  कुल  उत्पादन

 प्रशासकीय  पदाधिकारी  नियति  क
 का  कितना भाग  है  ?

 गई  हैं  ;  कौर
 उत्पादन  उप मंत्रो  सतोष  चन्द्र  )

 :

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 जी  हां  । =

 केवल  नाइट्रोजनयुक्त  उर्वरक  को

 सिचाई  और  विद्या  उप मंत्रो
 लेते  geuy FMT में  ग्राहक  राज्य  में  भ्र मोनि यम

 :  जी  नहीं  ।
 सल्फेट  की  खपत  ७०,०००  टन  थी  |  अनुमान

 नियंत्रण  बोर्ड  के  है
 १९४५५  में  अमोनियम  सल्फेट  की  मांग

 कार्य  करने  के  परचा  बांध  ७५,०००  टन  होगी  और  यूरिया  की  2,000

 हैदराबाद  राज्यों  के  परामर्श  से  जो  इसमें  टन  होगी ।
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 लगभग  २०  प्रतिशत  ।  से  एक  है  ।  किसी  विशिष्ट  स्थान  पर  कारखाना

 हो  एस०  वी०  एल०  नरसिंह  :  उर्वरक  स्थापित  करने  के  फायदों  तथा  नुकसानों  की

 के  उपभोग के  विषय  में  देश  में  gre  राज्य  रिपोर्ट  में  चर्चा  की  गई  है  इसकी  एक

 का  क्या  स्थान है  ?  प्रति  सदन  के  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  है  ।

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  यह  इस  मामले  में
 भारतीय  राज  वाशिंगटन

 बहुत  ५  है  ।
 *  १०४४,  श्री  डी०  सो०  फार्मा  क्या

 श्री  एस०  ato  एल ०  नसीम  क्या

 केन्द्रीय  सरकार  का  ग्रांट  राज्य  में  उर्वरक  के
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विदेश  सेवा  निरीक्षणालय ने  वाशिंगटन
 उत्पादन  के  लिये  एक  कारखाना  स्थापित

 करने  का  विचार है  ?
 में  भारतीय  राज  दूतावास  के  वार्षिक  संस्थापन

 व्यय  में  कमी  करने  के  लिये  कोई  प्रस्ताव

 श्री  सौदा  चन्द्र  :  इस  प्रयोजन के  लिये  किये हैँ  ?

 एक  समिति  बनाई  गई  थी
 ।

 इसने  बहुत  से

 स्थान  देखे  हूं  ।  इन  स्थानों  पर  कारखाना
 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव

 सादत चलो  :  नहीं  ।  निरीक्षकों ने  कभी
 स्थापित  करने  के  फायदों  तथा  नुकसानों  की

 चर्चा  समिति  की  रिपोर्ट  में  की  गई  है  ।  रिपोर्ट
 वाशिंगटन  में  भारतीय  दूतावास  का  दौरा

 विचाराधीन है  ।  सरकार  ने  इस  विषय  में
 नहीं  किया  |

 कोई  निश्चय नहीं  किया  है  ।  को  डॉ०  alo  विदेश  सेवा

 निरीक्षणालय  हर  वर्ष  कितने  दूतावासों  का श्री  टी०  बी०  विट्ठल  क्या

 दौरा  करता इस  वर्ष  कितनों  का  दौरा

 किया  गया  है  ग्रोवर  भ्रगले  वर्ष  के  लिये  कार्यक्रम पर  शझ्रसन्तोष  प्रकट  किया  है  ?

 श्री  सती दा  चन्द्र :  बहुत  राज्य
 क्या है  ?

 सरकारों  ने  संतोष  कौर  भ्र संतोष  प्रकट  किया  श्री  सादत  चलो  खां  :  पहले  पर

 क्योंकि  सब  बड़े-बड़े  राज्य  भ्र पने  क्षेत्र  में  निरीक्षणालय  ने  यूरोप  में  ११  मिशनों  शर

 चौकियों  का  at  तेहरान  कराची  के एक  उर्वरक  कारखाना  चाहते हें  ।  सारा

 मामला  कभी  विचाराधीन  है  |  बहुत  सी  मिशनों का  दौरा  किया  था  |  दूसरे  पर

 ध  उपभोग  के  स्थानों  के  निकट  उसने  हांगकांग  कौर  इन्डोनेशिया

 परिवहन  कच्चे  माल  ate  बिजली  का  दौरा  किया  था  ।  ये  दौरे  एक  प्राथमिकता

 की  उपलब्धता  sife  पर  विचार  करने  के  क्रम  के  आघार  पर  किये  गये  थे  |  भ्र गले  अवसर

 बाद  निर्णय  किया  जायेगा  ।  पर  दक्षिण-पूर्वी  एशिया  कौर  भ्रफ़ीका  के  कुछ

 देशों  का  दौरा  किया  जायेगा  |
 श्री  रवैया

 :
 क्या  सरकार को  विदित

 है  कि  जांच  समिति  रिपोर्टे
 के

 लेखक  श्री  gto  सी ०  १९५४  में

 इस  बात  पर  सहमत  हैं  कि  म्बाबन  राज्य  में
 वाशिगटन  में  भारतीय  दूतावास  का  वार्षिक

 एक  कारखाना  स्थापित  किया  जाये  ?
 संस्थापन  व्यय  कितना  था  प्रौढ़  चालू  वर्ष

 में  कितना है  ?
 श्री  सती  चन्द्र

 :
 जैसा  कि  में  ने  कहा

 रिपोर्टे  में  लगभग  एक  दरजन  स्थानों  पर  वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल

 विचार  किया  गया  है  शर  विजयवाड़ा  उन  में  के०
 :

 विदेश  सेवा  निरीक्षणालय के
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 लिये  भझ्रायव्ययक  में  १,१  09,9000  रुपये  की  श्री  सादत  चलो  क्या  वे  गोरों

 व्यवस्था  है  ।  श्र  ऐसे  ही  wer  कर्मचारियों की  aire  निर्देश

 कर  रहे  हैं
 ?

 श्री  डी०  ato  फार्मा  क्या  प्रवृत्ति

 मितव्ययिता की  ate  है  या  अ्रधिक  व्यय  की
 अध्यक्ष  महोदय :  उन  अधीनस्थ

 चोरियों की  दौर  जिन  का  प्रधान  मंत्री  ने

 आने  वाले  कितने  भारतीय  हें  wie  कितने  उल्लेख  किया  है  ।

 गेर-भारतीय  श्री  सादत  अली  खां  :  मेरे  विचार  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  दो  प्रशन  मिला
 प्रधान  मंत्री  ने  wal  इस  का  उत्तर

 दिया है  ।
 रहे  हैं  ।  पहला  बरन  क्या  है  ?

 श्री  डी०  सी  ०  शर्मा  :  जहां  तक  संस्थापन  रबड़  उद्योग

 व्यय  का  सम्बन्ध क्या  प्रवृत्ति  मितव्ययिता  १०४५.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  वाणिज्य

 की  कौर  है  या  किसी  site  दिशा  में
 ?  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 प्रधान  मंत्री  तथा  adie  कायें  मंत्री  कि  रबड़  उद्योग  के  विकास  के  सरकार  नें

 क्या  पग  उठाय हं  ? जवाहरलाल :  प्रवृत्ति

 की  है  विस्तार  की  भी  वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )  (१)

 जिससे  व्यय  होता  है  ।  सरकार  ने  रबड़  उगाने  वालों  को  वित्तीय

 श्री  डी०  सी०  sat  संस्थापन व्यय  के
 सहायता  देने  के  लिये  एक  योजना  अनुमोदित

 की  जिसके  अ्रनुसार  १०  की  अवधि  में
 अ्रन्तगंत  art  वाले  कितने  भारतीय  हैं  ax

 feat अरन्य  देशों  के  ?
 ७०,०००  एकड़  पुराने  क्षेत्रों  में  अ्रघिक  उपज

 वाला  रबड़  उगाया  जायेंगी  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  कहां  ?  (२)  १०,०००  एकड़  नई  भूमि  में

 थ्रो  Sto  Ato  फार्मा  वाशिंगटन में  ।
 रबड़  उगाने  की  एक  योजना  विचाराधीन  है  ।

 (३)  a faraa  परामर्श  देने  पौर  रबड़

 श्री  जवाहरलाल  age:  यदि  यह  की  खेती  में  गवेषणा  करने  के  लिये  एक  रबड़

 गवेषणा  संस्था  स्थापित  करने  की  एक प्रश्न  तो  हम  ५  दे  सकते  हैं  ।

 योजना  क्रियान्वित  की  जा  रही  है  ।

 चोरियों  को  छोड़  कर  जिन्हें  भारत  से  लेना  को  इब्राहीम  :  क्या  भारत  रबड़  में

 बहुत  कठिन  है  कौर  जिन  पर  श्रत्यधघिक  खर्चे  अ्रात्म-निभर  है  ?

 बात  शेष  कर्मचारी  भारतीय  है  |  कभी  कभी  श्री  करमरकर  :  जी  भी  नही ं।
 शर  कठिनाइयां  भी  उत्पन्न  होती  हैं  ।  किन्तु  श्री  alo  पी९  नायर :  क्या  योजना

 उद्देश्य  यह  है  कि  हर  स्थान  पर  सारे  कर्मचारी

 भारतीय  हों  |
 बनाते  सरकार  ने  रबड़  की  बनी  हुई  चीज़ों

 के  लागत  ढांचे  की  जांच  की  ताकि

 श्री  Sto  सो ०  sal  :  विदेशों में  भारतीय  सत्य  वाले  निर्माता  विशेषतया  विदेशी  रबड़

 दूतावासों  में  छोटे  कर्मचारियों जिनका
 की  चीजें  बनाने  वाले सब  लाभ  न  ले  जायें  शर

 रबड़  उगानें  वालों  को  कच्चे  रबड़  के  अधिकतम

 भरती  कसे  की  जाती  है  ?  मूल्य  मिल  सकें
 ?
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 वाणिज्य और  उद्योग  तथा  लोहा  और  कोयला-खानों  को  इन  कारणों  से

 इस्पात  मंत्री  टी ०  टी०  कृष्णमाचारी )
 :

 ”
 लिस्ट )  में  रखा  जायेगा  :

 टायरों  के  उत्पादन  तथा  मूल्य  के  बारे  में  खनन  नियम  का  बार  बार  उल्लंघन

 खनन  के  क्षयकारी  तरीके  घटिया
 प्रफुल्ल  आयोग  की  रिपो  शीघ्र  सभा  पटल  पर

 रख  दी  जायेगी  ।  उस  समय  तक  माननीय  कोयला  देना  श्र  कोयला  ate  कौर  खानों

 सदस्य  प्रतीक्षा  करें  ।  के  मुख्य  निरीक्षक  की  हिदायतों  के  अनुसार

 श्री  :  नई  किस्म  के  पौधों  की  मांग  संरक्षण  कौर  सुरक्षा  के  उपाय  करने  से  इन्कार

 जो  लोगों  ने  गत  वर्ष  की  कितनी  है  और  करना  |

 सरकार  यह  किस  हद  तक  पुरी  कर  सकी  है  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  व्या
 ऐसी

 श्र  बया  यह  सच  हे  कि  उन  लोगों  के  लिये  सुचियां  बनाते  हुए  सरकार  ने  आवश्यक

 जो  पहली  बार  लगाना  चाहते  यह  पौधा  जानकारी  गवाह  मांगे  थे  श्र  क्या

 उपलब्ध  नहीं  था  ?  कोयला  खानें  इन्हें  पेश  कर  रही है
 ?

 श्री  आर०  जो ०
 ~

 श्री  करमरकर  : मेरे  चीर  में  सरकार  दुब : इ इ
 स  जानकारी  की

 प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।  खानों  के  मूख्य  निरीक्षक
 ने  पूरी  कोशिश

 की
 है  किन्तु  मुझे  उचित

 कौर  उत्पादन  तथा  वितरण  के  उप  कोयला
 पुर्व  सुचना  चाहिये  |

 आयुक्त  को  लिखा  गया  है  ।  जानकारी  प्राप्त

 श्री  सुन्नत  कया  यह  सच  है  कि  नया
 होने  पर  मामले  को  भ्रान्ति  रूप  दिया  जायेगा  t

 रोड  बना  दिया  गया  है  क्या  सदस्य

 लेने  से  पहले  सब  सम्बन्धित  पक्षों  श्र  श्रमिकों
 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  एसी  सूचियां

 बनाते  हुए  क्या  प्रयोगात्मक  ATA  पर
 से  qua  किया  गया  है  ?

 विशिष्ट  क्षेत्र  को  चूना  गया  है  ?

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  जिस  हद
 श्री  आर०  जी०  दुबे  :  जी  नहीं  ।

 तक  सदन  में  श्राइवासन  दिये  गये  उत्तर  हां

 में  किन्तु  ats  के  पूर्ण  रूप  से  गठित  करने  के  श्री  भागवत  झा  आज़ाद
 :  यदि

 कुछ

 लिये  कुछ  चुनाव  किय  जाने  हैं  ।  कोयला  खानों  को

 में  रखा  उनके  विरुद्ध
 कोयला-खानें

 सरकार  क्या  कायंवाही  करेगी  ?

 *  १०४६.  श्री  भगवत  Al  आज़ाद

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 श्री  आर०  जी०  ga  :  उल्लंघन  करने

 वालों  के  विरुद्ध  कोयला  संरक्षण  और  सुरक्षा
 कि

 FEYXR  के  ग्रन्तगंत  बनाये  गये

 क्या  कोयला  बोर्ड  कोयला-खानों  नियमों  के  अधीन  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 की  सुचीਂ  तैयार  कर
 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  बया  सरकार

 रहा  और
 ने  ऐसी  कोई  सुची  बना  ली  है

 यदि  तो  किसी  कोयला  खान
 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :

 च्
 को  में  किस

 आधार  पर  सम्मिलित  किया  जाता  है  ?
 जब  किसी  खान  को

 में  रखा  तो  जो

 उत्पादन  मंत्री  के  सभासचिव  कि  सब  से  अ्रधिक  कोयला  खरीदती  उस  से

 आर०  :  जी  हां  ।  कोयला  नहीं  खरीदेगी  |
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 दर  और  लागत  समिति  श्री  हाथी  :  यहां  पर  वारेन  फर्म  का  कोई

 *9Q o8Z.  डा०  सत्यवादी  :  कया  सिचाई  परन  नहीं  है  ।  इंडिया  में  यह  काम  इंडियन

 सीटियरलाजिकल  डिपाटंमेंट  के  द्वारा  होता  है  ।
 कौर

 कि  च ६

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पाकिस्तान के  साथ  व्यापार  करार

 क्या  दर  शर  लागत  समिति  ने
 *१०५३.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या

 अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी
 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  करेंगें कि  :
 fet  क्या  हें  ?

 हाल  में  कराची  में  भारत  श्र
 सिचाई और  fara  उपमंत्री

 ४  पाकिस्तान  के  बीच  व्यापार  करार  करने  के
 :  कौर  समिति  a

 लिए  जो  भारत-पाकिस्तान सम्मेलन  ञ्
 झ्र भी  अन्तिम  रिपोर्ट  प्रस्तुत  नहीं  की  ।

 उस  में  क्या  मुख्य  निर्णय  हुए  थे  ;  कौर
 डा०  सत्यवादी  :  कब  तक  अधिक  की

 इन  निर्णयों  को  क्रियान्वित  करने जा  सकती  है  ?

 श्री  हाथी  :  तीन  चार  महीने  तक  ।
 के  लिए  सरकार  ने  तक  क्या  पग  उठाये

 ह्

 वर्षा माप  केन्द्र  e
 वाणिज्य  मंत्री  :

 नें  १  oS,  रघुनाथ  क्या
 ये  मुख्य  निर्णय  भारतीय  कौर  पाकिस्तानी

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  प्रतिनिधि  मंडलों  के  नेतायों  द्वारा  जारी  की

 करेंगे  कि :  गई  संयुक्त  प्रैस  विज्ञप्ति में  दिये  गये  हैं  ।

 इस  विज्ञप्ति की  प्रतियां सभा  पटल  पर  रखी हिमालय  प्रदेशों  में  अब  तक

 कितने  वर्षा  माप  केन्द्र  स्थापित  किये  गये  जाती  हैं  ।  परिशिष्ट ६,  अनुबन्ध

 संख्या  ४३]

 क्या  वे  चालू  वर्ष  में  काम  करने  sat  उत्पन्न  नहीं  क्योंकि

 लगेंगे  ?

 सिचाई  और  fara  उपमंत्री  (att  द्वारा  अ्रतुसमर्थन के  बाद  १  PEUY

 :  शब  तक  ७  वर्षा  माप  केन्द्र  से  लागू  होगा  ।

 स्थापित  गये  हैं  नैपाल  एक

 सिक्किम  ्र  एक  भूटान  में  )  ।
 सरदार  इकबाल  सिंह  :  वक्तव्य में  कहा

 गया  है  कि  पूर्वी  और  पश्चिमी  बंगाल  के

 जी
 सीमान्त  पर  रहने  वाले  लोगों  के  लिए  विशेष

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  इसमें  aa  कितना
 सुविधाएं  दी  गई  हैं  ।  ये  सुविधाएं  किस  प्रकार

 हुआ ?  की  कया  पश्चिमी  बंगाल  में  लोगों  को  ऐसी

 श्री  हाथी
 :

 कुल  व्यय
 लगभग  9,98,960  सुविधाएं  देने  के  लिए  भारत  सरकार

 रुपये  है  दायी  है  या  पाकिस्तान सरकार  ?

 ax  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  यह  काम  किसी  कर मरकर  :  में  माननीय  सदस्य  से

 यहां  की  फर्म  ने  किया  या  किसी  फ़ारेन  फर्म  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  करार  के  लागू  होने  तक
 के  द्वारा  ?  प्रतीक्षा  करें  ।
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 सरदार  इकबाल  :  क्या  भारत  अमेरिका
 की  मैस

 अमेरिकन

 सरकार  पाकिस्तान से  रुई  आयात  करेगी  स्यानामिड  क ७  स्विटजरलैंड की  मैसेज

 यदि  तो  क्या  सरकार  यह  ध्यान  रखेगी  कि  सीमा  लि  ०,  उसे  सहायता  दे  रही  हें  ।

 इससे  देश  में  मुल्यों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव न  श्री  Fo  Ato  सोनिया  :  क्या  डाइज  के

 क्षेत्र  में  काम  करने  वाली  कोई  कम्पनियां

 श्री  करमरकर  जो  कुछ  वक्तव्य  में  इस  देश  में  हैं  ?

 बताया  गया  हे  म॑  उससे  भ्रमित  कुछ  नहीं  बता  श्री  कानूनगो  :  यह  चीज़  बनान  वाले

 सकता ।  करार  १  सितम्बर से  लागू  होगा  ।  शर  कोई  कारखाने नहीं  हैं  |

 सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  फिल्म  के  श्री  के०  सी०  सोनिया  :  इस  कम्पनी ने

 यात  कौर  निर्यात  के  बारे  में  भी  भारत  पिछलें  साल  कितना  डिविडेंड  दिया  था  ?

 पाकिस्तान के  बीच  कोई  करार  हुआ  ?
 श्री  errant

 :
 sit  तक  कोई

 डेंड  नहीं  दिया  गया  है  ।
 श्री  करमरकर  :  यह  भी  इस  करार  में

 सम्मिलित  यह  मुझ  से  aire  जानकारी  श्री  के ०  सी ०  सोनिया  :  क्या  इस  कम्पनी

 लेने  का  एक  श्र  तरीका  जो  कि  मैं  इंस  ने  पिछले  साल  कोई  डिवीडेंड  दिया  है  ?

 समय  देन  के  लिए  तैयार  नहीं  हूं
 ।

 श्री  कानूनगो
 :

 wat  तो  यह  काम  नया

 ही  चला है aad  अतुल  लिमिटेड

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  इस  फ़र्म  को

 *Q2QoOUY,  को  के०  Alo  सोनिया  :  क्या
 सहायता  देते  क्या  भारत  सरकार  ने  जांच

 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 की  हैं  या  अपने  आपको  संतुष्ट  कर  लिया  है  कि

 करेंगे  कि  :
 इन  उत्पादों  के  मूल्य  किय  हुए  उत्पादों

 3.0  अतुल  लिमिटेड  से  बहुत  कम  होंग े?

 जिसे  सरकार  ने  ऋण  दिया  कब  से  व्यापार
 श्री  कानूनगो

 :
 सरकार  संतुष्ट  है  कि

 इन  के  मूल्य  लाभप्रद होंगे  ।

 उसके  द्वारा  बनाये  गये  उत्पादों  के
 श्री  ato  पो ०  नायर  क्या  ग्रोस्ज़ी

 कया  विस्तार  हैं  ;

 क्या  कोई  विदेशी  उसे
 निर्माण  जांच  समिति

 यदि  की  सिफ़ारिशों के  सम्बन्ध  में
 सहायता दे  रही  है  ;

 निर्णय  करने  के  बाद  यह  भ्र तुल  प्रोडक्ट्स

 यदि  तो  उस  संस्था  का  क्या  लिमिटेड  को  कोई  ऋण  दिये  हैं  ?  क्या  सरकार

 नाम है  ?
 ने  इस  कम्पनी  से  प्रार्थना  है  कि  वह  अपने

 उद्योग  मंत्री  :  यह  करारों  को  संशोधित  ताकि  ये  राष्ट्रीय

 फर्म  सितम्बर  १९४७ से  चल  रही  है  ।  हित में  हों  ?

 एक  विवरण  सदन  के  पटल  पर  वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 उपस्थित किया  जाता  है  ।  परिशिष्ट  इस्पात  मंत्री  to  टी ०  :

 ६,  अनुबन्ध  संख्या  ४४]
 पहली  बात  यह  है  कि  कम्पनी  को  सहायता  देने

 हां
 ।  का  fasta  इस  आधार  पर  किया  गया  था  कि
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 श्री  सादत  अली  at:  यदि  आवश्यक रंगों  ्र  wea  सम्बन्धित  वस्तुओं  के  उत्पादन

 में  सुधार  हो  ।  यहां  औषधि  निर्माण  जांच  हो  तो  मैं  चिट्ठी  पढ़ें  देता  हूं  ।

 समिति  एंक्वायरी  कमेटी  )  की
 अध्यक्ष  महोदय

 :  चिट्ठी  को  पढ़ने  की

 रिपोर्ट  का  प्रदान  नहीं  है  ।  यदि  इस  कम्पनी  श्रावर्यकता नहीं  है  इसे  सभा-पटल  पर

 बनाई  गई  वस्तुएं  इस  समिति  की  रिपोर्ट  के  रख  दिया जाय  ।

 क्षेत्र  में  जायें  तो  ऋण  की  मंजूरी  देते  समय  प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक काय  मंत्री
 इस  पर  विचार  नहीं  किया  जा  सकता  था

 जवाहरलाल  मैं  निश्चित
 क्योंकि  हमने  रिपोर्ट  के  प्रकाशित  होने  से  पहल

 निर्णय  कर  लिया  था  ।  करारों  के  संशोधन
 रूप  से  तो  नहीं  जानता  कि  क्या  होना  चाहिये

 परन्तु  शायद  इसे  पटल  पर  रखना  उचित
 के  सम्बन्ध  ये  तब  तक  संबोधित  नहीं  हो

 नहीं  है  ।  प्राइवेट  सा  पत्र  है  ।  इस  में  कोई
 सकते  जब  तक  कि  इन  की  प्रविधि  समाप्त  न

 विशेष  बात  नहीं  है  परन्तु  फिर  भी  इसे  पटल

 पर  रखना  शायद  उचित  न  हो  ।

 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  इन  राशियों
 अध्यक्ष  महोदय  :  सरकार  बेहतर  जानती

 को  देने  में  सरकार  ने  इस  बात  की  MARTHA

 पर  ज़ोर  दिया  है  कि  निर्माण  मूल  उत्पादों  से
 यह  करना  उस  का  काम  है  ।

 किया  जाये  या  रुपया  इस  बात  को  ध्यान  में  न  श्री  कामत
 :

 इस  सम्बन्ध  में  चिट्ठी

 रखते  हुए  दिया  गया  हैं
 ?  भेजने  के  विशेषकर  areal  में  हुई

 गड़बड़  के  बाद  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 श्री  टो०  eto  कृष्णमाचारी  :  माननीय

 सदस्य  का  अनुमान  ठीक  है
 ।

 इस  मामले  श्री  जवाहरलाल  नहरू  यदि  माननीय

 जिसमें  हम  सहायता  देते  हम  इस  बात  पर  सदस्य  का  संकेत  एशियाई-झ्रफ़ीकन दल  द्वारा

 द्राग्रह  करते  हैं  कि  फर्म  मूल  उत्पादों  से  निर्माण  की  गयी  कार्यवाही  से  तो  यह  हाल  की

 ज्ज्  करे  या  कम  से  कम  ऐसा  करने  का  प्रयत्न  जिस  का  ताज़ा  उदाहरण  बहुत  ही

 कर े।  जघन्य  दो  या  तीन  दिन  पहले  हुई  है  ।

 एशियाई-झरफ्रीकन दल  ने  पिछले  दो  तीन  दिन
 मो राव कों  को  स्थिति

 में  क्या  किया  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  कुछ  भी

 क
 Qokk,  श्री  कामत  :  क्या  प्रधान  मंत्री  मालूम  नहीं  है  ।

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  यह  सच  हैं  कि
 श्री  कामत  :  क्या  यह  सच  है  कि  2.0

 भारत  ने  सयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  एशियाई-भ्रफ़ीकन  सम्मेलन  में  मो  रोका  को  स्वतंत्र  कराने  के  लिये

 दल  के  देशों  के  साथ  मिल  कर  पोशाक  की  संकल्प  पास  किया  गया  था  या  प्रतिज्ञा  की

 स्थिति  के  सम्बन्ध  में  एक  पत्र  सुरक्षा  गयी  थी  ate  यदि  ऐसा  किया  गया  था
 तो

 को  भेजा है  ?  क्या  गोझा  के  सम्बन्ध  में  भी  कोई  ऐसा  संकल्प

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रो  के  सभा सचिव  पास  किया  गया  था  ay  उस  पर  विचार  किया

 गया  था  ?
 अली  :  हां  ।

 ql  जवाहरलाल नेहरू  :  संकल्प  पास श्री  कामत
 :

 इस  चिट्ठी में  क्या  लिखा

 गया  है  इस  सम्बन्ध  विशेषकर  नहीं  किया  गया  था  ।  बांडुंग  सम्मेलन
 ने

 area
 में

 हाल  में  हुई  गड़बड़  के  क्या

 वक्तव्य  निकाला  था  ait  उस  में  मोरोक्को कार्यवाही की  गयी  है  ?
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 at
 शायद  ट्यूनीशिया और  लीबिया  के  यदि  तो  क्या  सरकार  उड़ीसा

 सम्बन्ध  में  चर्चा  की  गयी  थी  |  उस  में  गोरा  का  में  इस्पात  के  और  कारखाने  खोलने  का  विचार

 उल्लेख  नहीं  था  कई  प्राय  स्थानों  का  कर  रही है  ?

 उल्लेख भी  नहीं  था  ।  वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 श्री  कासलीवाल
 :

 क्या  सरकार ने  संयुक्त  इस्पात  मंत्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी

 राष्ट्र  संघ  की  सुरक्षा  परिषद्  या  महासभा  के  भारत  के  भूतत्वीय  परिमाप  के  भ्रनुसार

 सामने  पहले  भी  का  ट्रक  उठाने  की  उड़ीसा  में  अधिक  अच्छे  लोहे  की  कच्ची  धातु
 चेष्टा की  थी  ?  की  मात्रा  इतनी  है  कि  रूरकेला

 श्री  सादत  अली  at:  हां  -।  इस्पात  कारखाने  की  ज़रूरत  पुरी  करने  के  बाद

 २१  2eU3 AT को  सुरक्षा  के  भी  काफ़ी  लोहा  बच  रहेगा  ।

 सभापति  को  फ्रांस  द्वारा  पोशाक  पम्शाटू ष्  के  अभी  ऐसी  कोई  प्रस्थापना सरकार

 गद्दी  से  उतारे  जाने  के  सम्बन्ध  में  एक  पत्र  के  विचाराधीन नहीं  है  ।

 भेजा  गया  था  परन्तु  सुरक्षा  परिषद्  ने  इस  Se

 प्रश्न  को  अपने  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  करना  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 उचित नहीं  समझा  ।  १९५२ में  महासभा ने
 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 जो  संकल्प  पास  किया  था  उस  में  बातों के

 अतिरिक्त  यह  विश्वास  प्रकट  किया  गया  था  कि
 F2oLY  श्री  डी०  सो०  शर्मा  :  क्या

 फ्रांसीसी  सरकार  पोशाकों  को  मूल  रूप  से
 यो  जना  मंत्री  १६  १९५५  को  पूछे  गये

 तारांकित  संख्या  १०५१  के  उत्तर  के
 स्वतंत्रता  देने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  ।

 at  कामत  :  समाचार  पत्रों  में
 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  उसके

 बाद  से  टेक्नीकल समिति  ने  पंजाब  सरकार

 छपने  वाले  इस  समाचार  में  कोई  सच्चाई  है  कि

 एशियाई-भ्रफ़ीकन दल  के  कुछ  या  अ्रधघिकतर
 द्वारा  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  में  सम्मिलित

 करने  के  लिये  भेजी  गयी  किन  किन  सिचाई

 सदस्य  यह  सोच  रहे  हैं  कि  का  प्रश्न  योजनाओं  की  जांच की  है  ?
 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  सामने  लाया  जाय  ?

 सिचाई  और  fara  उपमंत्री

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यह  इस  :  सिंचाई  तथा  विद्युत  सम्बन्धी  मंत्रणा

 से  तो  उत्पन्न  नहीं  होता  परन्तु  यदि  इस  समाचार  समिति  ने  सरहिंद  उप  नहर  परियोजना

 में  कोई  सच्चाई  है  तो  मुझे  उस  का  पता  गुड़गांव  नहर  योजना  पर  विचार  किया  है  ।

 नहीं है  ?  परियोजना  सम्बन्धी  विस्तृत  प्रतिवेदन  शौर

 wy  योजनाओं  के  प्राक्कलन  अभी  नहीं
 कच्चे  लोहे के  निक्षेप

 जाये हैं  ।
 *  १०५६. श्री  बोगावत  :  क्या  लोहा और

 रेडियो  सेट
 इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क  o®X.  गिडवानी
 :

 क्या  सुचना
 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  में

 इतना  कच्चा  लोहा  मिल  सकता  है  कि  जिस  से
 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 रूरकेला  के  इस्पात  कारखाने  के  अतिरिक्त  चार

 ग
 शौर  इस्पात  कारखानों  की  आवश्यकता  पुरी  ६१० ॥  क्या  सरकार  किसी  ऐसी  प्रस्थापना

 a सकती  कौर  पर  विचार  कर  रही  है  कि  कम  वेतन  पाने  वाले



 Bae  लिखित  उत्तर  २३  ग्रस्त  are  लिखित  उत्तर  Vue

 सरका  कमंचारियों को  रेडियो  सेट  खरीदने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  सदस्यता

 के  लिये  ऋण  दिये
 *  १०१६.  श्री  कृष्णाचाये  जोशो  :  क्या

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में
 प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कोई  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  सुरक्षा

 परिषद्  ने  २१  देशों  को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 सदस्य  बनाने  के  सम्बन्ध  में  भारत  द्वारा  रखा
 :

 कौर  इस  प्रस्थापना
 गया  महासभा  द्वारा  स्वीकृत  संकल्प  मान

 पर  विचार  किया  गया  था  परन्तु  इसे  स्वीकार

 लिया कौर
 नहीं  किया  गया  ।  ऋण  केवल  ऐसे  प्रयोजनों

 के  लिये  दिये  जाते  हैं  जो  सरकारी  कर्मचारियों  कौन  कौन  से  देशों  को  कभी

 सदस्य  बनाना  है  ?
 द्वारा  अरपना  काम  सुचारु  रूप  से  किये  जाने  के

 लिये  भ्रावश्यक  हों  ate  यह  महसूस  किया  वैदेशिक  कार्य  मंत्री के  सभा सचिव

 गया  कि  रेडियो  सेट  ऐसी  वस्तु  नहीं  है  ।  सादत अली
 :

 जी  नही ं।

 मंगोलिया  लोक
 रूरकेला का  इस्पात  कारखाना

 FQ LY,  डा०  राम  सुलग  सिह  :  क्या

 लोहा  और  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कोरिया  कोरिया

 करेंगे कि  :  का  लोकतन्त्रात्मक लोक

 क्या  रूरकेला  के  इस्पात  कारखाने
 बेनाम का

 चमक  जापान  श्र
 की  मूल  योजना  में  कोई  परिवर्तन  त्या

 |

 यदि  at,  तो
 कोलतार के  रंग

 इस  परिवर्तन के  क्या  कारण  हैं  ?
 FQOLS,  श्री  Fo  पी०  सिन्हा  :  क्या

 वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी
 ५३  ५

 किः

 हां  ।
 जमशेदपुर में  कोलतार  के  रंग

 मूल  योजना  ऐसा  कारखाना  बनाने  के  कायें  जो  कि  टाटा  कम्पनी  द्वारा

 बनाने  की  थी  जिसमें  ५  लाख  टन  इस्पात  के  जर्मन  फर्म  के  सहयोग  से  प्रारम्भ किया

 लट्ठे  ३  लाख  ६०  हजार  टन  जाना  क्या  प्रगति  हुई

 लोहे  का  तेयार  माल  बन  सके  ।

 क्या  कोलतार  के  रंग  बनाने
 का

 Ruy wag fre में  यह  निर्णय  किया  गया  कि  इस  से
 कारखाना  खोलने  के  सम्बन्ध  में

 दुगना  माल  तैयार  करने  वाला  कारखाना
 सरकार की  कोई

 जाय
 ॥

 यह  निश्चय  ६०  लाख  टन  इस्पात
 यदि  तो  कहां  और  उस

 पर

 कितना वच  होगा  ?
 के  लट्ठे  या  ४५  लाख  टन  इस्पात  के  तैयार

 माल  के  लक्ष्य  तक  पहुंचने  की  योजना  का  एक
 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )

 ।  जमशेदपुर  में  कोलतार  के  रंग  बनाने  के  सम्बन्ध
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 में  टाटा  लिमिटिड  से  कोई  योजना  क्या  यह  जलप्रवाह  कम  करने

 हमारे  पास  नहीं  पहुंची  ।  का  काम  शुरू  करने  से  पहले  प्राप्त  राज्य
 की

 जी  भ्र भी  नहीं
 ।

 सरकार ने  योजना  समिति की  मंजूरी  ले

 wt  at
 ?

 (7)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 सिचाई  तथा  विद्युत उपमंत्री
 नेपाल  और  सिक्किम  में  सड़कों  का  निर्माण

 नहीं  ॥

 *  Po®r.  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जून  १९५५  wet  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 तक  नेपाल  कौर  सिक्किम  में  भारत  की  वित्तीय  वायदे  को  सौ  दे

 सहायता से  कितने  मील  लम्बी  सड़कें

 बनाई गई  ?

 FLOR  श्री  पी०  राम  स्वामी  कया

 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का वैदेशिक  ध  मंत्री  के  सभासचिव

 सादत  अली  :  eee  तक  नेपाल  विचार  चांदी  सोने  we  वस्तुओं

 ह है लिनेन! ह  सौदों  पर  लगाने
 में  9€  मील  लम्बी  और  सिक्किम  में  १८  मील

 लम्बी
 सड़क  बनाई

 जा
 चुकी  हूं

 ।
 इसके  का  है

 ?

 नेपाल  में  ध  गंज-मुर  गंज  सड़क  उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  जी

 को  जो  पिछले  वर्ष  बाढ़  से  बहुत  खराब  हो  नहीं

 गई  मरम्मत  की  गई  ।  सिक्किम  सड़कें

 बनाने  के  wafer  १७९  मील  की  राज्य  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  क्वाटर

 सड़कों  कौर  २५  मील  लम्बे  तिस्ता-गंगटोक

 राज  पथों  को  ठीक  रखने  सुधारने  के

 *  १०३३.  श्री  एम०  इस्लामह्दोन  :  क्या

 लिये  भारत  सरकार  द्वारा  देख  भाल  की
 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 जाती है  ।  नेपाल  कौर  सिक्किम  में  इन  सड़कों

 के  ठीक  रखने  श्र  मरम्मत  क  काम  के  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  सुधार

 लिये  भारत  सरकार  द्वारा  खर्च  किया  जाता  है  ।
 न्यास  ने  सेवानगर में  लगभग  २५  एकड़  भूमि

 चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों के  क्वार्टर  बनाने
 करनल-कुटनापा  नहर

 के  लियें  सरकार  को  दे  दी

 *20Q3.  श्री  सी०  आर०

 कया  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  यदि  तो  क्या  क्वार्टर  बनने

 कृपा  करेंगे  कि  :  प्रारम्भ हो  गये  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  ate  राज्य
 ये  कब  तक  बन  जायेंगे  ?

 में  करनूल-कुटनापा नहर  का  जलप्रवाह  आवास  और  संभरण  मंत्रो

 ३  करोड़  रुपये खर्चे  कर  के  तीन  हजार
 स्वर्ण  :  हां  ।

 क्यूसेक से  घटा  कर  ढाई  हजार  किया  जा

 रहा है  जब  कि
 टेकनीकल

 समिति  की
 सिफ़ारिश  ate  क्वाटर  बहुत

 पहले
 इसके  विरुद्ध  शर  बन  चुकें हैं  ।
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 राजसहायता  प्राप्त  उद्योगिक  आवास  यो
 नंगा  और  भद्रा  परियों  जनाएं

 क्या
 *  Roo.  मुल्ला  अब्दुल्ला भाई

 : १०३७.  शो  एन०  राबिया

 सिचाई  और
 विदु  मंत्री

 यह  बताने  की  कपा  आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 करेंगे कि
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 प्राप्त  औद्योगिक
 मैसूर  राज्य  में  नुमू  कौर

 '

 के
 मध्य  प्रदेश  सरकार

 परियोजनाओं
 को  कार्यरूप  में  परिणत  करने  को  अरब  तक  कितनी  राशि  देने  की  मंजूरी

 पर  aa  तक  कितना  खर्चे  हो  चुका
 दी  गयी

 कया  यह  सच  है  कि  अनुदान  ऐसी

 योजना फे  बनाये  जाने  से  बहुत  पहले  मकान
 तक  पूरा  होगा

 ?

 बना  दिये
 शौर

 सिचाई  और  बिद्युत उपनंत्रो  यदि  तो  ये  Aa  किस
 \  से

 एक  विवरण सभा

 न  पर  रखा  जाता  है  जिसमें  यह  जानकारी
 आवास  और  संभरण  मंत्री

 दी  हुई  है  ।  परिशिष्ट  ६,  agar

 संख्या  vu]  स्वर्ण
 :  मध्य  प्रदेश

 र
 को  exe  घर  बनाने  के  लिये  श्री

 यूनियन  निक्षेप
 तक  २५  ५३  लाख  रुपये  ऋण  इतनी ही

 FOB,  को  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  आर्थिक  सहायता
 दी

 जाने  की  मंजूरी  दी

 धान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :  गयी  है  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  नहीं  ।

 के
 मुख्य  मंत्री

 ने
 बताया  है  कि  बतूल

 प्रत  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 प्रदेश  )  के  निकट  रेनियम  फे  निक्षेप  कौर
 प्रसारण  केन्द्र

 यदि  तो  कया  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  है  ?

 *  oS,  श्री  राधा  रमण  :  सुचना

 और  प्रसारण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 प्रदान  मंत्रो  तवा  वैदेशिक  काय  मंत्रो

 जवाहर
 डाज  कौर

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  aa  तक

 भारत  सरकार  को  इस  बात  को  कोई  खबर

 नहीं  है  कि  मध्य  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  ने  बैतूल
 के  पास  यूरेनियम  के  जखीरों  फे  बारे  में  कोई

 खोले  जाने
 कौर

 सूचना  दी  है  ।  अणुशक्ति  विभाग  के

 जिस्मों  द्वारा  जखीरों  फे  इस  इलाके  की  खोज

 की  गई  है  जिससे  पता  चला  है  कि  यह  इलाका  अनुसार  काम  हो  रहा  है  ?

 कोई  आधिक  महत्व  का  नहीं  है  क्योंकि  यहां  और  प्रसारण

 अधिक  मात्रा  में  यूरेनियम  मिलने  की  कोई  :
 चालू

 वित्तीय
 वर्ष  में  अरब

 तराशा  नहीं
 ।  बक  इन्दौर  आर  शिमला--इन
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 स्थानों  में  तीन  नये  प्रसारण  hex  पिछले  महीने  ११७  राष्ट्रीय

 खोले  जा  चुके  हैं  ।  केवल  बंगलौर  में  विस्तार  सेवा  खंड  ait  ऑ्रावंटित  किये  गये  ।

 प्रसारण  wer  खोला  इस  प्रकार  वर्तमान  योजना  का  लक्ष्य  पुरा

 जाना  बाकी  है  ।  होने  में  १७४  खंड  बाकी  हें  ।  ख्याल  है  कि

 बाकी  खंड  भी  इस  वर्ष  फे  अन्त  तक  आवंटित

 हां  लगभग  ।
 कर  दिये  जायेंगे  |

 आवास  विशेषज्ञों  का  मण्डल  दक्षिण  भारत  में  मुद्रणालय

 *
 १०५०.  श्री  गिडवानी  :  नया  योजना

 *
 ZokR  श्री  पी०  राम स्वा सी  :  व्या

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  आवास  और  संभरण  मंत्री  २७  भ अ्रप्नल

 ढ्श्श्  को  पूछे  तारांकित  प्रश्न
 क्या  यह  सच  है  कि  योजना

 आयोग  का  विचार  है  कि  विशेषज्ञों
 संख्या  २६२७  के  उत्तर फे  सम्बन्ध  में  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि :
 का  एक  मण्डल  बनाया  ौर

 ~
 क्या  दक्षिण  भारत  में  केन्द्रीय

 यदि  तो  यह  मण्डल  कब

 बनाया  जायगा  |  सरकार  का  मृद्रणालय  स्थापित  किये  जाने  की

 प्रस्थापना  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  अर

 ate  उस  संकल्प  की

 fora  द्वारा  यह  मण्डल  बनाया  गया  था  सभा
 क्या  दक्षिण  भारत  के  राज्यों

 हैदराबाद  से  इस  सम्बन्ध में  ५
 पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  में

 कर  लिया गया  है  ? रख  दी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एस-२८१/५५]

 आवास  और  संभरण  मंत्री

 सामुदायिक  परियोजना  और  राष्ट्रीय
 स्वर्ण  शौर

 विस्तार  सेवा  खंड  जी  नही ं।

 *  १०५१,  श्री  कृष्णा चाय जोशी  :  क्या
 बंगलौर  में  प्रसारण  केन्द्र

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 *

 १०५७.  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :
 मई

 Raay
 TH  देश  में  कुल

 कया  सुचना
 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने

 कितने  सामुदायिक  परियोजना  शहरों  राष्ट्रीय
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 विस्तार
 खंड

 स्थापित  किये
 बंगलौर  में  aria  इण्डिया  रेडियो

 प्रथम  पंचवर्षीय योजना  का
 लक्ष्य

 पूरा  करने  के  लिये  क्या  पग  उठाये गये  ?
 के  नये  प्रसारण  केन्द्र  स्टेशन

 के  कब  तक  खुलने  की  अर

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०
 क्या  स्टेशन  खोलने  की

 (१)  सामुदायिक विकास  खंड  ४३२
 तैयारियां पूरी  हो  गई  हैं  ?

 (२)  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंड
 ४७७

 —_——_ame  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 योग  gvt
 :  १९५५  के  पहले

 oe  सप्ताह  में  ।
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 अधिष्ठापन कार्य  के  ३१  अक्तूबर  में  से  कूछ  कट्टरपंथी  तथा  बहकाये  हुए  लोग

 2eUYy  तक  पुरे  हो  जाने  की  है  |  नागा  पहाड़ी  ज़िला  ate  तुएनसांग  फ्रंटियर

 डिवीज़न  में  अ्रहिसात्मक  कार्यवाही  कर  रहे
 पंजाब में  बेकारी

 वे  संख्या  में  तो  कम  परन्तु  उनके  पास

 १०५८,  श्री  Sto  सी०  फार्मा  :  क्या  रायफलें  तथा  wer  हथियार  हैं  ।

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वें  कुछ  क्षेत्रों  में  शान्तिप्रिय  तथा  राज्यनिष्ठ

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  राज्य  में  बेकारी  की  लोगों  पर  नत्याचा  कर  रहे  हें  ।  सरकार  ने

 समस्या  को  सुलझाने  के  लिये  कोई  तात्कालिक  इस  क्षेत्र  में  पर्याप्त  mara  रायफल  यूनिटें

 सहायता  मांगी है
 ?

 भेज  दी  हें  और  स्थिति  wa  काबू  में  है
 ।

 इन

 योजना
 उपमंत्री  एस०  एन०  उपद्रवी  व्यक्तियों  द्वारा  कुछ  सड़कों  को

 जी  नही ं।
 नुकसान  पहुंचा  है  कौर  उन्होंने  रांज्यनिष्ठ

 ग्रामीणों  के  कुछ  मकान  भी  जला  दिये  हैं  ।

 समाचार  एजेंसियां  सरकार  ने  निम्नलिखित पग  उठाये  हैं  :--

 *
 १०५९,  श्री  इब्राहीम  :  FAT

 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 (१)  डिवीज़न  विकास  कार्यवाही

 वेंग  से  की  जा  रही  हैं  ।
 fe  वर्ष  PEQV—-AY  में  इन्डिया  रेडियो

 ने  विभिन्न समाचार  एजेन्सियों  को  समाचारों  विद्रोहियों को  चरण  देने  वाले

 क्षेत्रों  का  पता  लगाने  &  लिये
 के  लिये  शुल्क  के  रूप  में  कितनी  धनराशि  दी  ?

 समय  समय  कार्यवाही की

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री
 गई  है  ।

 :  सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा
 सभी  क्षेत्रों  में  गेर-सरकारी  पदा

 जाता  है  जिसमें  wafers  जानकारी  दी  गई  है  ।  (3)

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ४६]
 घिकारी  तथा  झा साम  रायफल  फे

 सैनिक  अधिक  जोर-शोर  से

 उत्तर  पूर्वी  सीसा  अभिकरण
 दौरा  कर  रहे  हें  तथा  लगा

 *
 १०६०.  श्री  भागवत  AT  आज़ाद

 रहे  हें
 ।

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 (¥)  ग्राम  रक्षा  की  व्यवस्था  में  सुधार

 fa  :
 किया  जा  रहा  है  लोगों  को

 क्या  यह  सच  है  कि  घातक  प्रशिक्षण दिया  जा  रहा  है  कि

 हथियारों  से  लैस  नागा  उपद्रवी  उत्तर  पूर्वी
 आतंकवादी  गि  रोहों  का  मुकाबला

 सीमा  अभिकरण  के  शान्तिप्रिय  नागरिकों  किस  प्रकार किया  जाये

 पर  हमले कर  रहे  कारें

 क्या  वहां  लोगों  की  सम्पत्ति  को
 FLOR.  डा०  राम  सुभग  सिह  :  क्या

 कोई
 क्षति  पहुँची  शर

 वाणिज्य और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या
 करेंगे  कि  लगभग  कितने  समय  में  भारत  में

 कार्यवाही की  है  ?  पुरी  कारों  का  निर्माण  किया  जाने  लगेगा
 ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  के  सभासचिव  उद्योग  मंत्री  :  सरकार

 ) अली  :  /  (77)  नगाड़ों
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 रही  ae  यदि  मांग  पर्याप्त  रही  तो  कम  से  कम  बेदी  कार्य  मंत्रो  के  सभा सचिव

 कुछ  स्वीकृत  की  मोटर  गाड़ियों  का  सादत  अली  :  श्र

 €०  प्रतिशत  निर्माण  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  विदेश  सेवा  निरीक्षकों  की  दी  गई  सिफ़ारिशों

 &  अन्त  तक  सम्भव  हो  सकेगा  |  पर  सरकार  ने  विचार  कर  लिया  है  प्र  पिछले

 सरकारो  मकानों  को  आगे  किराये  पर  देना  साल  देखे  गये  दूतावासों  में  जकार्ता  झर  मैदान

 में  और  स्टाफ  के  लियें  बदले  गये *
 १०६२.  at  गिडवानी  :  क्या

 विदेशी  भत्तों  की  भ्राता  जारी  कर  दी  गई  है  ।'

 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की
 कुछ  दूसरे  शासकीय  मामलों  नसे  दैनिक  भत्ता

 कृपा  करेंगे  कि  :

 आदि  पर  भी  हुक्म  जारी  कर  दिये  गये  हैं  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  से  कुछ  मामले  wat  विचाराधीन हें

 सरकारी  कर्मचारियों को  च्  मकानों  को

 क
 किराये  पर  उठाने  की  अनुमति

 दे  दी  इस  वर्ष  wey  तक  निरीक्षकों

 ने  जकार्ता गई

 यदि  तो  ऐसी  अनुमति  देने  और  मैदान  का  दौरा  किया  है  |  उनका  बरगला

 अभी  तक  नहीं  बनाया  गया  है  ।
 के  क्या  कारण  हैं  ?

 आवास  और  संभरण  मंत्री  प्रशिक्षण  संस्थाएं

 स्वर्ण
 :

 जी  हां ।  नें  १०६४,  डा०  सत्यवादी  क्या

 मकानों  की  कमी  को  ध्यान  में  उत्पादन  मंत्री  २  PEUY  को  दिये

 रखते  हुए  मकान  को  किराये  पर  उठाने  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या  ३४४  फे  भाग

 की  इजाजत दे  दी  जाती  है  ताकि  जिन  लोगों  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  ag  बताने

 कृपा  करेंगे  कि  : को  मकान  fadfet  हैं  उनके  पास जो  फालतू

 हिस्सा  हो  उसका  पूरे  से  पूरा  उपयोग  किया
 क्या  यह  सच  है  कि  afer

 जा  aa  |
 भारतीय  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्डे

 घिंदेशी  सेवा  निरीक्षालय  )  पेप्सू  art  हिमाचल  प्रदेश  में  प्रशिक्षण  संस्थायें

 *  १०६३.  श्री  के०  सी ०  सोधिया  :  क्या
 खोलने  का  विचार  कर  रहा

 प्रधान  मंत्री  ३  १९५५  को  दिये  गये  यदि  तो  किन  स्थानों

 दौर तारांकित  प्रदान  संख्या  २७२८  के  उत्तर  करे

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  वे  कब  खोले  जायेंगे  ?

 (a)  क्या  विदेशी  सेवा  निरीक्षालय द्वारा
 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र )

 की  गई  सिफारिशों  पर  सरकार  विचार
 तथा  अ्रखिल  भारतीय

 खादी

 तथा  ग्रामोद्योग  बोर्डे  पंजाब  &  नीलोखेरी किया  गया

 स्थान  पर  एक  प्रशिक्षण  फैन्स  खोलने
 का

 यदि  तो  उन  पर  कब  तक
 विचार  कर  रहा  है  ।  पेप्सू  अथवा  हिमाचल

 विचार  हो  जाने  की  संभावना  शर
 प्रदेश  में  इस  समय  कोई  केन्द्र  खोलने  का

 विचार  नहीं  है  ।
 इस  वर्ष  किन  किन  राज दूतावासों

 sic  के  निरीक्षण का  कार्यक्रम  बनाया  पंजाब  सरकार  से  इस  कार्य  के

 गया है  ?  लिये  ३०  एकड़  भूमि  मांगी  गई  है
 ।

 भूमि
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 मिलते  ही  इमारत  बनाने  का  कार्य  प्रारम्भ  कर  योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  मिश्र )  :

 दिया  जायेगा  are  उसके  पूरा  होते  ही  केन्द्र  हां ।  लोहा  उद्योग  के  छोट  पैमाने के

 अपना  काय  शुरू  कर  देगा  |  संयंत्रों के  संस्थापन  में  विद्वेष  प्रविधियों को

 काम  में  लाने  की  झ्रावश्यकता  होती  है
 राष्ट्रीय  राज पथों  तथा  सड़कों  का  विकास

 ऐसी  प्रविधियों  के  प्रयोग  की  उपयुक्तता  के
 ५३५.  श्री  कर्णी  क्या  योजना

 सम्बन्ध  में  अनुसन्धान करन  की
 मंत्री  १०  १९४५५  को  पुछे  गये

 एक  योजना  मंजूर  की  गई  है  !

 प्रश्न  संख्या  24s  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  हां
 ।

 क्या  विभिन्न  राज्य  सरकारों की
 विदेशों  में  प्रचार

 राष्ट्रीय  राजपथों  तथा  सड़कों  की  विकास  UR.  श्री  डी०  Ato  दामन  :  कया  प्रधान

 सम्बन्धी  प्रस्थापनायें  प्राप्त  हो  चकी म  मंत्रो  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PENY—YY  में

 सरकार  द्वारा  कितनी  राशि  विदेशों  में

 यदि  तो  उन  का  ब्योरा
 काय  पर  खर्चे  की  गई  है

 ?

 क्या  है  ?  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कायें  मंत्री (  श्री

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन ०  :  जवाहरलाल
 :  १९५४-५५  में विदेशों

 में  किये  गये  प्रचार  कार्य  पर  8&%  25%
 दूसरी  योजना  के  अंतगर्त  राष्ट्रीय

 तथा  सड़कों  की  विकास  सम्बन्धी  रुपय  व्यय  हुए  थे  ।  PEYW—UY  के

 सब  राज्य  सरकारों  से  भ्र भी  प्राप्त  अनूपूरक  लेखे  में  किये  जाने  वाले  अग्रेतर

 समायोजनों के  फलस्वरूप  इस  राशि  में नहीं  हुई

 संशोधन किया  जा  सकता
 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भाखड़ा  नांगल  परियोजना

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 ५३८.  थ्रो  डी०  Ato  दार्मा  क्या

 ५३६.  श्री  सो ०  आर०  :  क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  करेंगे  कि  भाखड़ा  नंगल  परियोजना  के  द्वारा

 कितनी  बंजर  भूमि  की  सिंचाई  की  जायगी
 ?

 सरकार  ने  दंतीय

 पंचवर्षीय  योजना  के  काल  में  उन  स्थानों  में  सिचाई  और  विद्युत्  उपमंत्री

 जहां  भ्र प्रयुक्त  कच्चा  लोहा  nfs  मात्रा  में
 :

 कुल  ४८,३  ५,३०४  एकड़  बंजर  भूमि

 पाया  जाता  है  लोहे  के  छोट  पैमाने  के  उद्योग  को  पहली  बार  नहरी  सिंचाई  की  सुविधा

 प्रारम्भ  करने  की  संभावनाओं  पर  विचार  प्राप्त  होगी  ।

 किया
 और

 राजस्थान  में  विस्थापित  व्यक्ति

 क्या  सरकार  का  ध्यान  भारतीय
 ५३९.  श्री  डी०  सो०  अर्सा  क्या

 भूतत्वीय  तथा  धातुकर्मीय  संस्था  की  मैचों
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्श्४३  की  त्रैमासिक  अंक  १४

 संख्या  १,  में  प्रकाशित  एक  लेख  की  इस  समय  राजस्थान  में  कुल

 आकर्षित किया  गया  है  ?  कितने  विस्थापित  व्यक्ति
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 wa  तक  उनके  लिये  कितने  रहने  प्रत्येक  पत्रिका  पर  होने  वाली

 के  क्वॉटर  तथा  दुकानें  बनाई  गई  हानि  को  कम  करने  के  लिये  कौन  से  उपाय

 किये  जाने  का  विचार  है
 ?

 नह

 PEYY  के  wea  तक  सूचना  कौर  प्रसारण मंत्री

 इन  में  से  कितने  क्वार्टर  तथा  दुकानें  केसकर )  से  एक  विवरण

 खाली  पड़ी  हुई  थीं  ?  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 पुनर्वास  मंत्रो  मेहर  चन्द  खन्ना )

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ४७]

 नेपाल में  सुभिक्ष १  २,७४२  ।

 ५४२.  श्री  विभूति  fat  क्या  प्रधान
 R4ER  एक  कमरे  वाले

 मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :
 RoW  मकान  तथा  १०७६  दुकानें  तथा  लकड़ी

 की  बनी  कोठरियां  ॥  क्या  यह  सच  है  कि  नेपाल  में

 सुभिक्ष  के  कारण  मैचों  से  मई  geuY  के  बीच
 २०७  एक  कमरे  वाले

 बहुत  से  नेपाली  भारत  गये  कौर

 २१२  मकान  तथा  ४५०  दुकानें  ।  यह  जानकारी

 ३१-५-५४५  तक  की  है  ।
 यदि  तो  उन्हें  सरकार  द्वारा

 क्या  सुविधायें दी  गई  हें  ?

 सामुदायिक  परियोजनाएं  तथा  राष्ट्रीय  प्रधान  मंत्री  तथा  aegis  काय  मंत्री

 विस्तार  खण्ड  जवाहरलाल  :  कौर

 ५४०.  श्री  डी०  सी ०  wat  :  क्या  योजना
 हमें  खबर  मिली  है  कि  अप्रैल  और  मई

 Feuy  में  नेपाल  के  रहने  वाले  कुछ  देहाती
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 में  पंजाब  में  सामुदायिक  परियोजनाओं  शौर
 भारत में  जाये  ।  इसके  लिये  कोई  शभ्रांकड़े  नहीं

 रखे  गये  क्योंकि  नेपालियों को  भारत  में
 राष्ट्रीय  खण्डों  पर  कुल  कितनी

 ara  के  लिये  कोई  रोक  टोक  नहीं  है  ।  उन्हें
 धनराशि व्यय  की  गई  है  ?

 कोई  खास  सुविधायें नहीं  दी  गई  हैं  ।
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  व्यापार  प्रतिनिधिमण्डल

 :  १५९  २८  लाख  रुपये  ।
 ५४३.  श्री  विभूति  मिश्र

 :  क्या  वाणिज्य

 प्रदान  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 ५४१.  श्री  गिडवानी :  क्या  सुचना  और

 प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  2EYY  तौर  PUN  में  कितने

 व्यापार  प्रतिनिधि डल  विदेशों  को  भेजे  गये
 इस  समय  प्रकाशन विभाग  द्वारा  कौर

 कितनी  पत्रिकायें  प्रकाशित  की  जाती  हें  कौर
 क्या  उन्होंने  भारतीय  व्यापार

 उनके  नाम  क्या
 के  विकास  के  लिये  कोई  सुझाव  दिये  हे

 ?

 १९५३-५४  में  उनमें  से  प्रत्येक  वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 के  प्रकाशन  पर  कुल  कितना  रुपया  खर्च  ७ | ड  इस्पात  मंत्री  टो०  टी ०  कृष्णमाचारी
 च

 तीन  ।
 PEXR-UY  में  प्रत्येक  पत्रिका

 की  fat  से  कुल  कितनी  श्राय  और  a
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 चिकन  की  कसोदेकारो  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-क्यो  मंत्री

 ५४४.  श्री  एस०
 सी ०  सामन्त  क्या  जवाहरलाल

 :  नेपाल  सरकार

 की  नौकरी  में  लगे  भारतीयों  की  कुल  संख्या
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या यह  सच  है  कि
 लखनऊ

 में

 १०७  है  ।  वे  ज्यादातर

 प्रोफ़ेसर  arts  पेशे  के  लोग  हैं
 ।

 चिकन  के  काम  की  कारीगरी  शर  डिजायनों

 में  सुधार  करने  के  लिये  एक  केन्द्र  खोला  गया  नेपाल  में  दूसरे  पेशों  में  लगे  हुए  भारतीयों

 के  सही  कराकर  नहीं  मिले  हैं
 ।

 मणिपुर  का  लोकनिर्माण  विभाग

 ५४७.  श्री  रिज़वान  किलिंग  क्या

 उत्पादन -  उपमंत्री  सती  चन्द्र  )  :
 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 हां  ।
 करेंगे कि  :

 अनुदान  फे  रूप  में  ७,६५०  रुपये  |

 चिकन  को  क़  पी दे कारी
 क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर

 का

 लोक  निर्माण  विभाग  दो  विभागों  में  बांट

 uX4,  att  एस०  सो०  सामन्त  क्या  दिया  गया  है  ait  प्रत्येक  विभाग  को  एक

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 कार्यपालिका इंजीनियर  के  वाधीन  कर  दिया

 क्या  सरकार को  ज्ञात है  कि  गया

 उत्तर  प्रदेश  का  चीन  का  काम  झ्र मरी का  में  यदि
 तो  प्रत्येक

 कार्यपालिका

 लोकप्रिय हो  गया
 इंजीनियर  फे  aria  कौन  कौन  से  क्षेत्र  और

 यदि  तो  अ्रमरीका से  कितने  निर्माण  कार्य  at

 मूल्य
 के  अ्राडर  प्राप्त  हुए

 इ  उनमें  से  प्रत्येक  का  वेतन  क्रम क्या  चिकन  का  यह  काम  देश  के

 किसी  तौर  भाग  में  भी  किया  जाता  है
 ?  क्या

 आवास  और  संभरण  मंत्री उत्पादन  उपमंत्री  सती दा

 a  स्वर्ण  :  हां
 ।

 १€४५४  तक  उत्तर
 मनीपुर  का  लोक  निर्माण  विभाग

 प्रदेश  सरकार  फे  दवारा  भ्रमरी का  से  चिकन  के  मुख्य  मनीपुर  है
 ।  जो

 काम  फे  सामान  फे  लिये  ३२,५००  रुपये  के
 विस्तृत  जानकारी मांगी  गई  है  वह  प्राप्य

 झा डर  प्राप्त हुए  थे

 नहीं
 ।

 एक
 ARAL  Qoo—Voo—Vvo

 बी-र- नेपाल  में  भारतीय  —2o-VYo  o—Fo

 रुपये  के  वेतन  क्रम  में  वेतन  प्राप्त कर  रहा  है ५४६.  सेठ  गोविन्द  दास :  क्या  प्रधान

 मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  समय  दूसरे  कार्यपालिका इंजीनियर  की  वेतन

 कितने  भारतीय  नेपाल  सरकार  की  सेवा  में  क्रम  सम्बन्धी  जो  कि  प्रतिनियुक्ति

 हैं  श्र  कितने  अन्य  व्यवसायों
 में  लगे  हुए  हैं

 ?
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 रूस  सें  भारतीय  राजनयिक  मंडलों  से  अ्रतिरिक्त

 ५४८.  चौधरी  मुहम्मद  दारो  :  क्या  कितने  अरन्य  लोगों  ने  वहां  भूमि  खरीदी  है

 और  निजी  भवन  बनवाये  हैं  ?
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रूस  में  इस  समय  भारतीयों  की  संख्या  कितनी  आवास  और  संभरण  मंत्री

 है ?  स्वर्ण  fag)  :  पांच  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कायें  मंत्री  अट्ठाईस  |

 जवाहरलाल  :  जानकारी  एकत्रित  उनचास  ।

 की  जा  रही  यथासमय सभा  पटल  पर  पशमीना

 रख  दी  जायेंगी
 44g  श्री  हेम  राज  :  क्या  वाणिज्य  और

 रेडियो  सेट  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया Q¥R  चोरों  मुहम्मद  झाड़ो :  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  इस  वर्ष

 सुचना और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  के  et  पसीने  की  कितनी

 कृपा  करेंगे  कि  :
 मात्रा  निर्यात  की  गई  है  प्रौढ़  उसकी  कितना

 १  Peuy  से  भारत  में  कीमत  मिली  कौर

 कितने  रेडियो  सेट  बनाये  गये  क्या  इसके  निर्यात  की  omar

 PEYY—¥S  में  भो  दी  जायेगी  ? sae  निर्माण  पर  कितना  रुपया

 खर्च  हा  वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 वें  कितने  मूल्य  पर  उपलब्ध  हैं
 ?  इस्पात  मंत्री  Zto  दी ०  कृष्ण सा चारो  )

 १५,१५२  पौण्ड  तो  hat  पंजाब  राज्य
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 से  ही  निर्यात  किया  गया  है  ।  उसकी  क़ीमत  के
 :  geuy  तक

 सम्बन्ध  में  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है
 २८,४२८  सेट  |

 अर  यथासंभव  शीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायेगी । यह  जानकारी सरकार  के  पास

 उपलब्ध नहीं  है  ।
 2, Yoohsy  लगभग  (२८७,०००

 सस्ते  सेटों का  मूल्य  2Yo  रुपये है  ।  पौण्ड  )  पसीने  के  निर्यात  की  आज्ञा  इस  ag

 चाणक्यपुरी
 के  लिये  दे  दी  गई  है  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  कोਂ  प्रतिकर
 ५५०.  चौधरी  मुहम्मद  शो  :  क्या

 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  ५५२.  श्री  भागवत  झा  आज्ञाद :

 की  कृपा  करेंगे कि

 कितने  राजनयिक  मंडलों  क्या  पश्चिमी  पाकिस्तान से  भराये

 जिन्होंने  नई  दिल्ली  स्थित  चाणक्यपुरी में  हुए  विस्थापित  व्यक्तियों  को  प्रतिकर  देने  की

 भूमि  खंड  खरीदे  अपने  भवन  बना  लिये  हे  अन्तिम  योजना  तैयार  की  जा  चुकी  भर

 कितने  राजनियक  मंडलों  ने  ait  यदि  तो  उन  लोगों  जिनके

 तक  भूमि  खंड  नहीं  खरीदे
 पास  पाकिस्तान  के  देहातों  में



 Q4ER  लि  जन्नत  उत्तर  २३  प्रगत  १९५५  लिखित  उत्तर  १५६६

 दुकान  अथवा  भूमि  क्या  सुविधायें  दिये  क्या  इस  वर्ग  के  कर्मचारियों  पर

 जाने  का  विचार  है  ?  न्यूनतम  वेतन  ऑ्रधिनियम  लागू  होत  है  ?

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो

 केसकर )  झर  सरकार  को
 जी  हां

 योजना
 बम्बई  के  विभिन्न  स्टूडियोज़  में  जूनियर  साइन

 afar  =
 प्रतिकर

 meee  संस्था  द्वारा  आयोजित किसी  हड़
 ata  जो  सुविधायें  ग्रामीण  दावेदारों

 फे
 ताल  के  सम्बन्ध  में  ज्ञान  नहीं  है  ।  किन्तु  यह

 लिये  उपबन्धित हें  aa  विस्थापित  व्यक्ति
 समझा  जाता  है  कि  संस्था  ने  १०  2EUY

 तथा  PEVY  के
 को  एक  दिवसਂ  मनाया  जबकि

 नियमों ४४  से  ६९  तथा  नियम  Leal eX  में  इन्होंने एक  जलूस  संगठित  किया  था  प्रौढ़  फिल्म
 खित  हैं  ।  इन  नियमों  की  प्रतियां  १६  निर्माताओं  का  ध्यान  भ्र पनी  मांगों  की

 १९४५५  को  सभा  पटल  पर  रखी  गई  थीं  ।  दिलाने  &  लिये  कतिपय  स्टूडियोज़  के  सामने

 विदेशों  में  भारतीय
 प्रदान  किया था  ।  उनकी  मांगें  थीं

 को  मान्यता  प्राप्त  वेतनों  का  समय  पर
 ५५३,  श्री  सामान  :  क्या  प्रधान  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 दिया  वेतन  क्रमों  का  पुनरीक्षण

 स्टूडियो  केਂ  कर्मचारियों को  संस्था  द्वारा

 भारतीय  उद्धव  के  उन  व्यक्तियों  समिति  के  द्वारा  भर्ती  ।

 की  संख्या  कितनी  है  जिन्होंने  पिछले  &  वर्षों  में  ।
 मलाया  तथा  पाकिस्तान  में  स्थानीय

 लेखन  सामग्री
 नागरिकता अजित  की  भ्र

 KRY  श्री  के०  सी ०  सोनिया  :  क्या
 भारतीय  उद्धव  फे  उन  व्यक्तियों

 की  संख्या  कितनी  है  जिन्होंने  स्थानीय
 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 रिश्ता  फे  लिये  आवेदन  किया  है  किन्तु  उसे

 atta  करने  में  प्रसाद  रहे  हूं
 ?  १९५४-५५  में  केन्द्रीय  लेखन

 सामग्री  कार्यालय  ने  कितने  प्रतिशत  लेखन
 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्रो

 जवाहरलाल  श्र  सामग्री  स्थानीय  रूप  से  खरीदी  है  तथा

 कितने  प्रतिशत  विदेशों  से  sara  की  है
 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है

 समय  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेगी
 स्थानीय  क्रय  तथा  आयात  किस

 प्रकार  किया
 >  att

 चलचित्र  स्टूडियो  में  हड़ताल
 विदेशी  सामग्री  के  क्रय  में  कमी

 ५५४.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या
 करने  फे  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 पचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की
 आवास  संभरण  मंत्री

 कृपा  करेंगे  ext  :  कागज़  तथा

 क्या  बम्बई  में  हाल  ही  में  विभिन्न  meq  लेखन  सामग्री ——

 स्टूडियोज़  में  जूनियर  साइन  श्राटिट्स  संस्था
 भारत मे  खरीदी  गई  €८  प्रति  शत

 द्वारा  प्रायोजित  कोई  हड़ताल  हुई  श्रायात की गई की  गई  २  प्रति  aa
 यदि  तो  हड़ताल  के  क्या

 कारण  कौर

 इन
 आंकड़ों  में  डुप्लिकेटर  इरादी

 जैसी  मशीनों  की  खरीद  शामिल  नहीं  है  ।
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 यदि  तो  क्या  इस  काय  के भारत  में  खरीदारी  प्रतियोगिक

 टेंडरों  के  भ्राता  की  जाती  है  ।  विदेशों  में  लिये  सरकार  से  पहले  आज्ञा  ले  ली  गई  थी
 ?

 ख़रीदारी  करने  फे  लिये  मांग  इंडिया  स्टोर
 प्रधान  मंत्रो  तथा  azine  काय  मंत्री

 लन्दन  या  इन्डिया  सप्लाई
 जवाहरलाल  श्र

 वाशिंगटन को  भेज  दी  जाती  है  ।
 जी  हां

 ।
 भ्रमेरिकन  राजदूतावास की  शोर  से

 कोशिश  यही  रहती  है  कि  जहां  तक  असैनिक  यात्रियों  को  ले  जा  रहे  तीन  अमेरिकन

 हो  भ  देश  में  बनी  हुई  चीजें  ही  खरीदी  जायें  ।
 सेनिक  वायुयानों  को  निकलने की  अनुमति

 केवल  उन्हीं  चीज़ों  का  किया  जाता  है  दिये  जाने फे  सम्बन्ध  में  एक  शभ्रावेदन  प्राप्त

 जो  या  तों  उचित  प्रकार  की  अथवा  पुरी  मात्रा
 हुमा  अ्रनुमति  दे  दी  गई  थी

 ।  वायुयान

 में  यहां  नहीं  मिल  पाती  हैं  ।
 श्रीलंका  से  कराये  थे  तथा  उन्हें  कल  कत्ता

 अस्पष्टता  सम्बन्धी  वाद्यों  तथा नई  दिल्ली  हो  कर  कराची जाना  था  ।

 ५५६.  श्रीमती  बोरकर  :
 हिन्दुस्तान  गृह-निर्माण  फैक्ट

 सुचना और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  दिल्ली

 की  कृपा  करेंगे कि

 PEXV~YY  में  अ्राकादावाणी  uae  S  भरो  कामत :

 "sto  राम  gat  fag

 के  देहाती  कार्यक्रमों  में  ध  की  प्रथा  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की
 के  विरुद्ध  कितनी  वातयिं  तथा  गाने  प्रसा

 किये  गये
 कृपा  करेंगे  कि  :

 कितने  व्यक्तियों  ने  इनमें भाग
 हिन्दुस्तान  गृह-निर्माण

 शर
 दिल्ली  पर  उसके  पुनर्निर्मित  गुह

 निर्माण  १९४८  के  रूप  में  उस  के

 उन  में  हरिजन  कितने  थे
 ?

 mera  होने  की  तारीख  से  उसके  संस्थापन

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  तथा  कार्यकरण  पर  अरब  तक  कुल  कितना
 :  ae  सूचना  एकत्र

 व्यय  हुमा

 की  जा  रही  है  कौर  यथा  समय  सभा  की  मेज  अभी  तक  निर्मित  सामग्री  की
 पर  रख  दी  जायगी

 मात्रा  अथवा  कीमत  क्या  है  ;

 सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  उसमें  से  कितनी  जनता  को  अथवा

 भ्रमित  भारतीय  रेडियो  केन्द्रों  कार्यक्रम

 में  भाग  लेने  वालों  की  सूची  जाति  के  हिसाब

 सरकारी  विभागों  को  बेची  जा  चुकी  कौर

 क्या  सरकार  उक्त  फैक्टरी  को
 से  नहीं  रखी  जाती  है  ।

 अपने  हाथ  में  लेना  तथा  इसे  एक  राज्य  उपक्रम

 एम०  आर ०  ए  मिशन
 के  रूप  में  चलाना  चाहती  है  ?

 ५५७.  श्री  एन०  बो०  चौधरी :  क्या  उत्पादन  मंत्री  के०  Ato  :

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 gaffer  गृह-निर्माण

 फैक्टरी  ने  जिसे  भारत  सरकार  ने  REYo  में
 क्या  यह  सच  है  कि

 कार  To

 का  up  fase  मंडल  भ्रमेश्किन सैनिक  पूर वनि भित  गृहों  के  निर्माण  के  लिये  स्थापित

 वायुयान  में  इस  देश  का  दौरा  कर  रहा  किया  १  PEXR  से  काम  करना

 कौर  कर  दिया था  ।  एक  छोटा  एकक  थोड़े  से



 Vue  लिखित  उत्तर  २३  अगस्त  ae o  लिखित  उत्तर  १५७०

 तमंचा  रियों  के  साथ  इन  कार्यों  को  जोर  ध्यान  वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 देने  के  लिये  रख  लिया  गया  है  (१)  अतिरेक  इस्पात  मंत्री  टी०  टो ०  :

 भांडारों  का  तथा  (२)  बकाया  भेजी  जांच  समिति  द्वारा  देश  में  पेनिसिलीन

 भुगतानों  को  अन्तिम  रूप  देने  तथा  लेखाकारों  की  वार्षिक  आवश्यकता  का  झ्रनुमान  १६-१७

 हिसाब  को  बन्द  करने  आदि  |  सरकारी
 मिलियन  मेगा  यू  निट  लगाया  गया  है  ।  विकास

 निर्माण  पर  PEYY—KY  के  ग्रस्त  परिषद  (aofsra  तथा  औषध  सम्बन्धी )

 तक  कुल  व्यय  R20 1G  लाख  रुपये  व्यय  की
 उप  समिति  के  चालू  प्राक्कलनों के  अनुसार

 किया  गया  है  ।  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  की  अवधि  तक

 हिन्दुस्तान  गृह  निर्माण  फ़ैक्टरी  पेनिसिलीन  का  उपभोग  ४०  मिलियन  मेगा

 पूनिट  प्रति  वर्ष  हो  जाने  की  भ्राता है  । १९५३  में  एक  गे  र-सरकारी  लिमिटेड

 समवाय  के  रूप  में  निमित  हुई  थी  ।  सरकार ने  द्वितीय  पंच  वर्षों  योजना

 केवल  ५०,०००  रुपये  के  अरति  रिक्त  हिन्दुस्तान
 ५६१.  श्री हेम  राज

 :
 क्या  योजना  मंत्री

 गह  निर्माण  फ़ैक्टरी  लिमिटेड  पर  कोई  व्यय

 नहीं  किया  जो  कि  प्राचीन  पूंजी  में  सरकार
 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  पंजाब

 सरकार  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अ्रन्तगंत
 का  है  |

 कुटीर  उद्योग  तथा  छोटे  पैमाने  के  उद्योग
 are  अपेक्षित  जानकारी  स्थापित  करने  की  कौन  कौन  सी  योजनायें

 देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा
 भेजी  हें  ?

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 संख्या  ee]
 योजनाओं  को  वाला  एक  विवरण

 इस  विषय  पर  विचार हो  रहा  है  ।

 सुभा-पटल
 पर  रखा  जाता  है  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास  परिशिष्ट ६,  अनुबन्ध  संख्या  ४९]

 ५५९.  मुल्ला  अब्दुल्ला भाई  :  कया
 आवास  स्थान

 पुनर्वास  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
 ५६२.  श्री  वोरस्वामी  :  क्या

 मध्य  प्रदेश  में  कितने  विस्थापित  आवास और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 व्यक्तियों  को  पुनर्वासित  किया  गया  शौर
 कृपा  करेंगे

 अभी  ate  कितने  विस्थापितों
 क्या  नई  दिल्ली  के  लोधी  बस्ती

 को  वहां  बसाया  जाना  शेष  है  ?
 उपनगर  में  TH  क्वार्टरों  को  शभ्रावंटित

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  :
 कर  दिया  गया  कौर

 शर  जानकारी  एकत्रित  की
 यदि  तो  वे  किस  आ्राधार  पर

 जा  रही  यथा  समय  सभा-पल  पर  आवंटित  किये गये  हें  ?
 रख  दी  जायेगी  ।

 आवास  और  संभरण  मंत्री

 पेनिसिलीन  स्वर्ण
 :  ate

 ५६०.  श्री  बादशाह  गुप्त  :  क्या  वाणिज्य  लोधी  बस्ती  के  संधा  पूर्ण  क्वाटर  इस  प्रकार

 और  उद्योग  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  के  हूँ
 :--

 कि  इस  देश  की  पेनिसिलीन  सम्बन्धी  कुल  (&)  और
 हई  2)

 ख

 अर
 प्रकार

 के

 वादिक  झावइ्यकता  क्या  है  ?



 १५७१  लिखित  उत्तर  २३  अगस्त  १९५५  लिखित  उत्तर  १५७२

 (२)  फ्लैटों  के  दो  ब्लॉक  जिन्हें  एक  वे  कहां  कहां  स्थापित  होंगे  ;

 कमरे  वाली  चेरियों  के  स्थान  पर
 उनमें  कुल  कितनी  पूंजी  लगाई

 स्वेता  पूर्ण  एकक  बना  दिया  गया
 गई  शर

 ह  ।  यह  समस्त  निवास  स्थान

 उनके  मालिकों के  नाम  क्या  है  ? हकदार  पदाधिकारियों  को

 fea  किया  जाने  को  है  ।  झ्रावंटन

 नई  दिल्ली  में  की  गई  सेवा  की

 वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 इस्पात  मंत्रो  टी०  टी०  कृष्णमाचारी )
 वरिष्ठता के  आधार पर  किया

 दो
 गया है  ।

 करनूल  जिले  में  पाव्यम  क्षिप्त
 सीमेंट के  कारखाने

 तथा  गिर  ज़िले  में  महेला  |

 ५६३.  डा०  रामा  राव :  क्या  वाणिज्य

 भौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कुल  पूंजी  जिसके  लगाये  जाने  का

 १  करोड़ art  है  । किः

 area  सें  कितने  नये  सीमेंट  के  मसाज  पाव्यम  सीमेंट्स  एण्ड

 कारखाने  स्थापित  किये  जाने  की  आज्ञा  रल  इन्डस्ट्रीज  तथा  मैस

 दी  गई  वी०  रामकृष्ण  सन्ज़  मद्रास  ।

 Ae  EO  A  re
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 चिया-सची

 ६,  WH  १६--२३०,  १६  भ्रमित  से  ३  सितम्बर  ' १९४५४)

 अरक  १६  PEYY

 स्तम्भ

 स्थगन

 गोझा  के  स्वतंत्रता भ्रान्दोलन  के  प्रति  सरकार की  नीति  L282  १३५०

 सभा  पटल  पर  रख  TA

 इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  १३५०-१३५१

 विस्थापित  व्यक्ति  प्रतिकर  तथा  पुनर्वास  नियम  ek ei

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति की  अनुमति
 १२५१

 समवाय

 संयुक्त  समिति  दवारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करने  का

 समाप्त  PRKQ  2805.0

 \9-—— FATT  १४७  १९५५

 से  सन्देश  RYoRS

 शर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  ste  संकल्पों  सम्बन्धी  afafa—

 चौतिसवाँ  प्रतिवेदन---उपस्थापित  १  १०

 गोरा  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य  १४१०-१४

 समवाय  विधेयक

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करने  का

 प्र समाप्त  १४१४-८९,  १४८९-९२

 सभा का  काय  LVR

 १८  LEVY

 स्थगन

 पुर्तगाली  अत्याचारों के  विरुद्ध  प्रदर्शन  e  १४९३-९७

 राज्य-सभा से  सन्देश  १४९७-९८,  RYIsve—les

 सभा-पटल पर  रखें  गया

 बाढ़  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य  १४९८-१५०३

 गोझा  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य  P40 g—V4 oY

 उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  समीकरण  के  बारे  में  वक्तव्य  १५०४-१५०७

 समवाय

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में  विचार  करने  का

 प्रसमाप्त  e



 स्तम्भ

 अंक  १९  PeuY

 ar  मंत्रणा

 RAGR तेईसवां  प्रतिवेदन---उपस्थापित

 भारतीय  शस्त्रास्त्र

 याचिका का  उपस्थापन  क  PX9R

 तारांकित प्रश्न  संख्या  के  उत्तर में  शुद्धि

 समितियों के  लिये

 रबड़  बोड़ें  १५८०

 काफी  ats  १५८१

 समवाय  विधेयक---जारी

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार

 प्रस्ताव--रवीकृत  १५८१-१६१६
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 गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  कौर  संकल्पों  सम्बन्धी

 चौतिसवाँ  प्रतिवेदन--स्वीकृत  १६४२-४३

 बिदेशी  राज्यों  ते  उपाधि  तथा  उपहार

 पर

 वापिस  लिया  गया  १६४३-६८

 विचार करने  का  प्रस्ताव  १६४३-६५

 बाल  भिक्षा  तथा  श्रावारापन  निवारण

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--समाप्त  १६६८-८६

 अकं  Ro—arfTarx  २०  PeXy
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 पराजय  सुलेख

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  सभा-पटल  पर  रखा  गया  ११६८ ७

 सभा-पटल पर  रखा  गया  न्र

 इंजीनियर  स्टील  फाइल  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  प्रदान  gray  का

 वेदन  १६८७-८५

 काय  मंत्रणा

 तेईसवां  प्रतिवेदन--स्वीकृत  १६८८-८९

 प्रेस  योग  के  प्रतिवेदन  केਂ  बारे  में  प्रस्ताव--श्रसमाप्त  @qa  R—LO4s

 अंक  २२  PEUY

 सभा-पटल  पर  रखें  गये

 समद्र  सीमा  शल्क  अधिनियम  के  oad  भ्रधिसुचनायें  १७५९

 शक्ति  शिया रक्षित  तथा  सहायक  वायुसेना  नाना  चल  के  front में  संशोधन  १७५९-६०

 बेंक  पंचाट  आयोग  का  प्रतिवेदन  १७६०
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 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  में  काफी

 १९४२  की  धारा  ४८  की
 (१)  रसायनों  तथा

 उर्वरकों )  ;  (२)  अन्त दहन  इंजिनों  और यंत्र
 धारा  (३)  के  काफी  PEUX
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 ait  के  सम्बंध  में  विकास  परिषद  के  में  रखी  गई  ।
 देखिये  संख्या

 प्रतिवेदन  ।

 रबड़  नियम
 वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  में  रबड़
 इस्पात  मंत्री

 टो ०  टी०  कृष्णमाचारी
 ):  १९४७ की  धारा  २४  की  उपधारा

 में  उद्योग  तथा  विनियमन )

 १९४५१  की  धारा  ७  की  उपधारा  (४)
 (३)  के

 अंतगर्त
 रबड़  १९५५  की

 एक  arr  की  wae  सभा-पटल पर
 के  अंतगर्त  निम्न  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा

 रखता  हूं  ।  में  रखी  गयी  ।  देखिये

 पटल  रखता हूं  संख्या

 (१)  ३१  १९५५  को  समाप्त

 होने  वाले  वर्ष  के  लिये  भारी  रसायनों  अपहत  व्यक्ति  प्राप्ति  तथा

 श्र  उर्वरकों  )  के  संबंध में  विकास  परिषद्
 प्रत्यपण ) चालू )  चालू  रखना

 विधेयक
 का  प्रतिवेदन  ।  [aeantea  में  गया

 संख्या
 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  माननीय

 सरदार  स्वर्ण  सिह  द्वारा कल  रखे  गये  निम्न

 (२)  av  PeU¥—YY F faa TTA के  लिये  भ्रन्तदेहन
 प्रस्ताव  पर  भ्रग्रे्तर  विचार  करेगी  :

 इंजिनों  कौर  यंत्र  चालित  पम्पों  के  सम्बंध  में

 विकास  पारेषण  का  प्रतिवेदन  ।  अपहत  व्यक्ति  प्राप्ति

 में  रखा  गया  ।  दिये  संख्या
 तथा  प्रत्यर्पण  )  १९४९  को
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 Iavy  १८४८ २३  अगस्त  १९५५  प्राप्ति  तथा  प्रत्यपंण )

 चालू  रखना  विधायक

 अध्यक्ष

 कुछ  अग्रेतर  अवधि  के  लियें  चालू  रखने  कर  वातावरण बनाने  का  भरसक

 के  विधेयक थर  विचार  किया  जाय  ै
 प्रयत्न  करना  चाहिये  जिस  में  भ्र पह रण  होने

 आवास  और  संभरण  मंत्रो  के  बाद  किसी  स्त्री  में  हुई  सभी  भय
 ग्रन्थियों

 र  विद्वेष  टूर  हो  सकें  श्र  यह  तभी  संभव  है स्वर्ण
 :
 में  लम्बा  चौड़ा  वक्तव्य

 नहों  देना  चाहता  ।  यह  विधान  सभा  के  सामने  जब  पुनः  प्राप्त  व्यक्तियों को  अपने  भविष्य  के

 विचार  करने  के  लिये  बहुत  बार  चुका  है  ।

 मिले  ।  उसी  समय  यह  भी  तय  gat  कि  दोनों पिछली  बार  इस  पर  फरवरी  १९४५४ में  चर्चा

 हुई  थी  |  उस  समय  संसद्  ने  इस  की  को
 देशों  में  यह  पता  लगाने  के  लिये  कि  कितना

 ३१  Rady  तक  बढ़ाने का  निश्चय  किया  काम  शेष  है  एक  संयुक्त  तथ्य  अन्वेषण
 आयोग

 था  ।  वर्ष  gays  के  wea  में  इस  कायें की  नियुक्त किया  जाना  चाहिये
 |

 स्थति पर  काफी  ब्यौरे  के  साथ  विचार  किया

 गया  था  ।  बहुत से  माननीय  सदस्यों  ने
 चर्चा

 में  भाग  लिया  था  कौर  सरकार  की  प्रोर से
 महोदय  पीठासीन

 बहुत  से  रोकने  सभा  के  सामने  रखे
 गये

 थे  ।  दोनों  सरकारों  ने  सम्मिलित  रूप  से

 इस  के  थ  मई  ReNY  में  भारत  सरकार  इस  तथ्य  अन्वेषण  के  कार्य  की

 भ्र  पाकिस्तान  सरकार  के  प्रतिनिधियों का
 योजना  उस  के  संगठन  का  निचय  किया  t

 एक  सम्मेलन  प्राप्ति  कार्य  को  स्थिति  का  कारणों  से  यह  तथ्य  अन्वेषण  झ्रायोग

 अवलोकन  करने  के  लिये  हुमा
 ।

 इन  aaa  के
 काफी  समय  तक  काम  शुरू  नहीं  कर  पाया  ॥

 में  एक  समझौता  दुरा  शौर  सरकार  ने  एक

 विज्ञप्ति  जारी  की  ।  में  दोनों  सरकारों  के  बीच
 डिप्टी  कमिश्नर  की  पद  श्रेणी  के
 जो  इस  काम  में  दोनों  एच  ०  पी  ०  पदाधिकारियों

 हुए  करार के  ब्यौरे  में  नहीं  जाऊंगा दो  को  सहायता  करने  लिये  नियुक्त  किये  जाने

 या  तीन  महत्वपूर्ण  बातों  की  श्र  सभा  का  ध्यान  वाले  के  कमंचारी  pal  केਂ  संबंध  में  चर्चा यें

 करना  चाहता  हूं  ।  हुईं  |  दोनों  सरकारों  द्वारा  डिप्टी  कमिश्नरों

 निश्चयों  को  कार्यान्वित करने  के  उपायों  की  नियुक्ति  करने  में  काफी  विलम्ब  हुमा  ।  जिस

 पर  दोनों  सरकारें सहमत  हो  गयी  थीं  प्रौर
 से  आयोग  की  स्थापना  में  भी  विलम्ब  हुआ  ।

 करार में  यह  भी  निश्चित किया  गया  कि  फरवरी  SEUN A में  उन  दोनों  डिप्टी  कमिश्नरों

 इस  काय  के  सम्बंध  में  दोनों  सरकारें  क्या  रवैया  नें  जो  एच०  पी०  पदाधिकारियों की  सहायता

 श्रख्तयार  करें  ।  दोनों  प्रतिनिधि  मंडलों ने  करने  वाले  वास्तव  में  काम  प्रारम्भ  किया

 अपहृत  व्यक्तियों  की  प्राप्ति श्र  यह  तथ्य  भ्रन्वेषक आयोग  प्राप्ति के  काम

 प्रत्यर्पण  के  दृढ़  संकल्पों  को  फिर  से  पक्का  किया  |  को  देख  रही  है  श्र  पिछले  ४,  ५  महीनों में

 इस  मानवीय  कार्य  को  बढ़ाने  के  लिये  यह  निश्चय  उस  ने  बहुत से
 सरकारी  गैर-सरकारी

 किया  गया  कि  gas र  प्रत्यपंण के  साधनों से  बहुत  सी  बातों  का  पता  लगाया हैं  ॥

 काम  की  प्रगति कौर  उस  काम में  उत्पन्न  होने  दोनों  देशों  क  बहुत  से  सामाजिक  कार्यकर्ताओं

 वाली  सदस्यों पर  समय  समय  पर  विचार  ने  जिन  में  महिलायें  भी  सम्मिलित  इस

 किया  जाना  चाहिये  श्र  इस  काम  के  शीघ्र  आयोग  के  सामने  प्राप्ति  संगठन  के

 से  शीघ्र  पूरा  करने  के  लिये  जोरदार  उपाय  भविष्य  स्वरूप  क  संबंध  में  तरह-तरह  के

 करना  चाहिये  |  इस  उद्देश्य  को  ध्यान  में  रख  कोण  उपस्थित  किये  ate  यह  धी  बताया  कि
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 इस  समस्या  को  सुलझाने  के  लिये  क्या  सामान्य  के  विभिन्न  पक्षों  ने  जोरदार  भावना  व्यक्त

 उपाय  किया  जाना  चाहिये  ।  तथ्य  अन्वेषक  की  थी  तथा  इस  बात  पर  जोर  दिया  गया  था

 आयोग का  प्रतिवेदन  दोनों  सरकारों के  पास  कि  कोई  भी  व्यक्ति  उस  की  इच्छा के
 विरुद्ध

 इस  मास  के अ्रन्त तक तक  क  वाला है  ।  ऐसे  दूसरे  दे  में  न  भेजा  जाय  ।  प्रधान  मंत्री  ने

 जटिल  प्रकार  के  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय मामले  को  सभा  के  समझ  फरवरी  १९५४  जब  कि  यह

 ध्यान में  रख  यदि  इस  प्रतिवेदन के  मामला  चर्चा  केਂ  लिये  प्राया  सरकार  की  स्थिति

 शाने  में  एक  दो  सप्ताह  का  विलम्ब  हो  जाये  तो  स्पष्ट  कर  दी  थी  कि  किसी  भी  स्त्री  को

 हमें  प्रा इच यें नहीं  करना  चाहिय े।  उस  कीਂ  इच्छा  के  विरुद्ध  सीमा  पार  नहीं  भेजा

 सिफारिशों पर  विचार  करने  में  कुछ  समय  तथा  अन्तिम  रूप  से  पुन:प्राप्त

 नारी  की  इच्छा  ही  निर्णायक  कारण  होगी
 लगेगा ।  यह  एक  ऐसा  विषय है  जिस  पर

 कोई  देश  एक  पक्षीय  रूप  से  विचार  नहीं  कर  जिस  कैटरीना  पर  उस  को  इस  देश  में

 सकता  |  इस  कायें  को  निबटाने  के  सम्बन्ध  में  मुक्त  करने  WTA  दूसरे  देश  में  भेजने का

 अ्रन्तर्राष्ट्रीय सहयोग श्रौर दोनों सहयोग  दोनों  सरकारों  द्वारा  निर्णय किया  जायेगा  |  इस  बात पर

 संयुक्त  कायें  की  की  गई  थी  ।  इसलिये  दोनों  सरकारें  सहमत  कौर इस
 सम्बन्ध  में

 इस  प्रतिवेदन  के  प्राप्त  होने  तथा  विचार करने  ara  किये  जाने  की  प्रक्रिया  का  भी  निर्णय  किया

 गया  था  ।  में  इस  सारे  समझौते  की  भाषा के  उपरान्त  भी  दोनों  देशों  के  प्रतिनिधियों  को

 एक  साथ  बैठ  कर  श्रावव्यक  कदम  उठायें  नहीं  पढ़ेगा
 ।  लेकिन यह  प्रक्रिया  निश्चित  की

 जाने  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  करनी  होगी  ।  इसी  गई  थी  कि  प्राप्ति  के  च्
 उस  व्यक्ति

 कारण  इस  अधिनियम की  अ्रवधि को  एक  इच्छा  जानी  जायेगी  यदि  वह  न  जाना  चाहे

 अध्यादेश द्वारा  नवम्बर  के  भअ्रन्त तक ६ तक  ६  महीने  तो  कुछ  समय  तक  वह  एक  श्राश्रम  में  रखी

 जायेगी  न्  यदि  अपने  पूर्व  सम्बन्धियों
 के  बढ़ा  दिया  गया  था  ।  जिस  से

 fe  तथ्य  अन्वेषण  mam  इस  प्रतिवेदन  से  मिलने  के  पश्चात्  भी  वह  न  जाना  चाहे

 पर  विचार कर  सके  ।  प्रतिवेदन के  प्रकाश  में  तो  उसे  सीमा-पार  नहीं  भेजा  जायेगा  बल्कि

 मुक्त  कर  दिया  जायेगा
 सरकार  को  ज्ञात  होगा  कि  समस्या  केਂ  कितने

 को  प्रभी  सुलझाना  बाकी  है  तथा  ्  करने  श्री  ato  जी०  देशपांडे  यह

 करार  कब  किया  गया  ? केਂ  सम्बन्ध  में  क्या  दृष्टिकोण  होना  चाहिय े|

 कई  दृष्टिकोण हो  सकते  यथा  क्या  तत्पश्चात्  सरदार  स्वर्ण  fag  :  माननीय  सदस्य

 कोई  विधान  बनाना  है  अथवा  ऐसा  क्यों सोच  रहे  यह  करार  मई  2euy

 यह  सारा  काय॑  सामाजिक काय  किताब  द्वारा
 में  किया  गया  था  ।  में  श्राप  को  वह  आंकड़े

 किया  जा  सकता  है  अ्रथवा  कोई  ऐसी  एजन्सी

 होनी  चाहिये  जिस  में  सरकारी  अथवा
 दूंगा  जिस  से

 कि
 are  को  इस  करार  को

 कवित  करने  से  उत्पन्न हुई  यथा  तथ्य  स्थिति

 सरकारी  स्तर  पर  दोनों  देशों  के  प्रतिनिधि  हों  ।  ज्ञात  हो  जायेगी  ।

 इस  प्रतिवेदन  के  प्राप्त होने  पर  उक्त  बातों पर
 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  मई  geyy  में

 विचार करना  होगा
 में  ने  प्रधान  मंत्री  तथा  गुह  मंत्री  का  ध्यान

 इस  मामले  की  आर  श्राकषित  किया  था
 दोनों  सरकारों  के  बीच  हुए  करार  में

 कुछ  महत्वपूर्ण बातें  भी  जो  कि  प्राप्त  लेकिन  हमें  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  ॥

 हुए  व्यक्तियों  को  इच्छाओं  का  पता  लगाने  की  सरदार  स्वर्ण  अच्छा  होता  यदि  यह

 प्रक्रिया  से  सम्बन्ध  रखती  इस  प्रश्न  पर  सभा  मामला  मेरे  ध्यान  में  लाया  कयोंकि
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 स्वर्ण

 इस  मामले  को  प्रधान  मंत्री  तथा  गह  मंत्री  गये  थे  :  eeuy  के  दौरान  २१११  व्यक्तियों

 बल्कि में  निपटा रहा  यदि  माननीय  को  प्राप्त  किया  गया  |

 सदस्य  मुझे  यह  मामला दें  तो  में  भी
 उस

 पहली  जनवरी  PERN  से  ३०

 पर  विचार  करने  को  तैयार  हूं
 ।

 PEYY  तक  हद्द  एक  मई  2EUY  से

 श्री  qo  एम०  त्रिवेदी  यदि  ३०  जून  2eUY  तक  ca  °F  ०५,  भारत

 के  पुनः  प्राप्त  व्यक्तियों  की  संख्या  के  मुझे
 विलम्ब  १ हुमा  तो  में  उस  मामले  को  ही

 माननीय  मंत्री  जी  के  ध्यान  में  ला  सकता
 दुःख है  कि  ये  ग्राउंड  पृथक  पृथक  देने  पड़  रहे

 एक  स्त्री  अपने  चार  बच्चों  के  साथ  इस  देश  से  हूं  aii  प्रदेश  १९५५  के  तरन्त  तक  इन  प्रांक डॉ

 बाहर  निकाली  जा  रही
 है  ।  के  सम्बन्ध में  दोनों  सरकारों की  सहमति  थी

 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  )
 :  पाकिस्तान

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  मेरे  विचार  से

 के  तत्स्थानी |  क्या  हूं  ।
 नीय  वकील  सदस्य  कुछ  अधिक  उदारता

 सरदार  eau  सिह
 :

 यदि  श्राप  कुछ  घेरे दिखायेंगे  ।  क्योंकि  पिछड़े  वर्ष  चर्चा  के  दौरान

 उन्हों ने  स्वयं  ही  एक  मामला  उठाया  था  तथा
 रखेंगे  तो  में  कोई  बात  नहीं  छिपाऊंगा  ।

 में  ने  यह  भ्राइवासन दिया  था  fe  वह  शीरानी  इस  से  जून  RaYY  के  अन्त  तक  पुनः

 इच्छा  केਂ  विरुद्ध  बाहर  नहीं  भेजो  जायेगी  प्राप्त  व्यक्तियों की  संख्या  का  पता  चलता

 इन  में  से  पाकिस्तान को  भेजे  गये  व्यक्तियों की
 उस

 की
 इच्छा  मालूम  की  गई  श्र  वह  नहीं

 भेजी  गई  ।  इसलिये  मुझे  अश  थीਂ  कि  वह  कुल  संख्या  वर्ष  PEUy  में  १,११४  थी  ।

 इस  विषय पर  सहमत  हो  गये  होंगे  क्योंकि  इस  संख्या  से  हम  संख्या  को  घटाने  पर  १०००

 विशेष  मामले  में  पिछले  वर्ष  फरवरी  बचा  रहता  यह  उन  व्यक्तियों की  संख्या

 जब  कि  विधेयक  सभा  के  सम्मुख  प्रस्तुत  किया  हे  जिन्हें  पाकिस्तान  नहीं  भेजा  गया  |

 तो  उन्हों  ने  काफी  विरोध  किया  था  ।  १९५५  के  प्रथम  चार  महीनों  में  ४६४

 उस  पर  विचार  किया  गया  तथा  पर्याप्त  चर्चा  प्राप्त  व्यक्तियों  में  से  २४६  पाकिस्तान  में
 न ि

 के  पश्चात्  यद्यपि  इस  के  विरोध  में  भी  जबरदस्त
 भज  गये

 ।  तीसरे  वह  २९१  में  से  ११९

 मत  में  यह  ज्ञात  ड
 fe  वह  पाकिस्तान भेजें  गये  ।

 स्त्री  नहीं  जाना  चाहती  वह  क्त  कर  पाकिस्तान  के  तत्सम्बन्धी  ates  इस

 दी  गयी ।  प्रकार  १९४४  में  कुल  २४७  व्यक्तियों

 को  पुन:प्राप्त किया  जिन  में  से  १६०  भारत
 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  देशपांडे  ने  कहा  कि

 लाये  गये  ।  पहली  जनवरीਂ  PEUY  से  ३०

 उन्हें  विपरीत  sara gat  है  में  श्राप को  जनवरी  १९५५  तक  १३०  व्यक्तियों को  पुनः

 geuy  जून  ae ef  के  तक  प्राप्त  किया  जिन में  से  €€  भारत  लाये
 पुनः  प्राप्त  व्यक्तियों  की  संख्या  बताऊंगा

 गये
 तीसरी  अवधि  में  मई  कौर जून  के

 क्योंकि  उस  के  पश्चात  के झरांकड़े  अधिक
 महीनों  में  oe  व्यक्तियों  को  पाकिस्तान  से

 सनीय  नहीं  में  are  को  केवल  विश्वासनीय

 झांकने  ही  दूंगा  |
 प्राप्त  किया  जिन  में  से  ४९  व्यर्वित

 भारत  लाये  गय  |

 दिसम्बर  2eYR  तक  के  ग्रां कड़े  पिछले
 ~

 गोमती  सुषमा  सेन  दक्षिण  ):

 ay  फरवरी  म
 चर्चा  के  दौरान  में  दिये  द  स्त्रियों  का  क्या  gat

 ?
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 चालू  रखना
 विधेयक

 सरदार  स्वर  सिह  इस  करार  को  वे  साधारण  व्यक्ति  ही  उन  में  त्रुटियां

 क्रियान्वित  करने  के  परिणामस्वरूप  उन  में  से  हो  सकती  कभी  कभी  सूचना  का  सोत

 अधिकांश  को  उसी  देश  में  मुक्त  कर  दिया  गया  सही  नहीं  भी  होता  है  तथा  गलत  व्यक्ति  को

 जहां कि  उन्हें  पुनः  प्राप्त किया  गया  था  पुन:प्राप्ति के  सम्बन्ध  में  बढ़ा  चढ़ा  कर  बातें

 यदि  वे  सीमा  पार  करने  को  इच्छुक  नहीं  थीं  कही  जाती  एसी  ही  सेकड़ों  प्रकार  की  बातें

 तो  या  तो  उन्हें  पुन  प्राप्ति  वाले  देश  में  ही  उन  के  हो  सकती हूं  इसलिये  में  सभा  से  यह  निवेदन

 सम्बन्धियों  को  दे  दिया  गया  अथवा  उन्हें  अपनी  करूंगा  कि  वहू  इस  सारे  संगठन  तथा  उस  के

 इच्छानुसार  कहीं  भी  जाने  की  श्रीमती  दे  काय  के  सम्बन्ध  में  इसलिये  कठोरता  से  निर्णय

 दी  गई  |  नेकी  ये  सब  बातें  वांछनीय  ढंग  से  नहीं

 में झ्राप को इस वष के जन को  इस  व्यै  के  के ग्रन्त तक तक  हुईं  तथा  उतने ऊंचे  स्तर  की  नहीं हुई  जितना

 के
 कुल  was  दे  सकता  हूं  जिस  से  श्राप  को  कि  ae  सभा  एक  एसे  संगठन  से  अदा  करती

 ज्ञात  होगा  कि  जब  से  इस  समस्या  की  व्यापकता

 का  पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  तब  से
 एक  अरन्य  मामले  मे ंभी  माननीय  सदस्यों

 इस  संगठन  के  द्वारा  इस  क्षेत्र  में  पर्याप्त  ठोस

 काय  किया  गया  है  ।
 पिछले  ः  जब

 कि  यह  मामला  चर्चा  के  लिए

 लाया  गया  था  बहुत  रुचि  यह  ॒  दुःख

 जून  CEXY  के  अन्त तक  प्राप्ति के  समस्या  बच्चों  के  सम्बन्ध में  थी  ।  प्रधान  मंत्री

 पहचान  पाकिस्तान  भेजे  गय  व्यक्तियों  की
 ने

 फरवरी  १९५४  में  हस्तक्षेप  के  समय  बिल्कुल

 संख्या  २०६२३  पाकिस्तान  से  पुन-प्राप्त  स्पष्ट  कहा  था  कि  बच्चों  को  नपने  प्रश्न  देशों

 किय  गये  तथा  भारत  भेज  गय  व्यक्तियों के  में  वापिस  भेजने  की  समस्या  बहुत  जटिल

 तत्स्थानी  संख्या  ८६९२ है  जो  मोट  तौर  पर
 मुझ  यह  कहने  में  जरा  भी  संकोच  नहीं  है

 Sooo  के  लगभग  इस  प्रकार  इस  संगठन  केਂ  कि  समय  बीतने के  साथ  यह  समस्या  भी

 प्रयत्नों  के  फलस्वरूप  लगभग  तीस  हजार  जलिट  होती  जा  रही  है  ।  व्यक्ति

 व्यक्तियों को  उन  के  परिवारों तथा  सम्बन्धियों  का  भी  एसा  सामान्य  दृष्टिकोण  नहीं  हो  सकता

 के  पास  भेजा गया  तथा  एक  तरह से  इस  जिस  का  विरोध नहीं  किया जा  सके  ।  इस

 बुराई  को  दूर  करने  का  प्रयास  किया
 का  कारण  यह  है  कि  इन  मामलों  को  हुए  ATS

 विभाजन के  उत्पन्न हुई  गड़बड़  के  ay  हो  गये  हूं  ।  इस  समय  के  दौरान  कई

 उपरान्त  इस  संगठन  काय  द्वारा  कुछ  सान्त्वना  बातें  नये  सम्बन्धों से  बच्चे  पदा  हुए  ।

 दान की  गई  |  श्री  उन  बच्चों  का  क्या  किया  जाय  ?

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  बच्चों  का  मामला
 में  ग्रुप को  ये  राँकड़  इसलिये  बताना

 निपटान में  बच्चों  के  भविष्य  तथा  उन  के
 चाहता  था  कि  इस  संगठन  ने  बहुत से  मामलों

 श्र  व्यक्तियों  का  निपटारा  इस  विशाल  कल्याण  पर  ही  विचार  किया  जायेंगी  ह

 स्थिति  इतनी  सरल  नहीं  है  ।  एक  तो समस्या केਂ  निपटारे  में  जिस में  कि  हजारों

 व्यक्ति  अन्तप्रंस्त  तीस  हजार
 ara को  यह  देखना  है  कि  एक  निर्दोष  स्त्री

 ब्यक्ति  तो  सीमा  पार  एक  से  दूसरी
 परिस्थितियों  के  कुचक्र  में  किसी  गढे

 भेजे  भी  गये--यदि  माननीय  सदस्य को  कुछ  के  जाल  में  फंस  जाती  है  तथा  ०  को  असहाय

 maar  भ्रमित  मामलों के  सम्बन्ध  में  कुछ  स्थिति में  पाती  कई  मामलों  में  वह  एक  व्यक्ति

 शिकायतें  मिली  हों  तो  इस  में  कोई  श्रामण्य
 दूसरे  व्यक्ति के  हाथों  में  चली  जाती  है

 नहीं  क्योंकि  जो  व्यक्ति  यह  सब  कर  रहे  ह  कौर  इस  प्रकार  बच्चे  उत्पन्न  हो  सकते हें  ।
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 carr  एक  अ्रथवा  तीन  में  से  दो  बच्चे  लेना  चाहती  हूं

 ऐसे  मामले  में  उस  नारी  को  स्वतन्त्र  होने  का  तो  tat  स्थिति  में  बच्चों  का  भविष्य  उस
 चय

 अवसर  होना  |  इस  प्रकार  स्वतन्त्र  की  इच्छा  पर  निर्भर  होगा  ।  में  समझता

 होने  तथा  भ्र पने  पव  सम्बन्धियों  से  मिलने  पर  हूं  कि  इसमें  कोई  भी  तौहीन  या  युक्तियुक्त

 उस  से  भ्रपनी  इच्छा  व्यक्त  करने  की  अनुमति  बात  नहीं  ।  कुछ  भी  माता  की  इच्छा यें

 होनी  चाहिये  |  अथवा  ऐसी  भी  एक  स्थिति  बच्चे  के  सर्वश्रेष्ठ  हित  में  बरच्छा  art  ही  दिखा

 आरा  सकती  है  जब  हम  इन  स्त्रियों  का  मामला  ही  सकती  कौर  यदि हम  इस  आधार पर

 समाप्त कर  सकते  चाहे  वे  भारत  में  हों
 काम  करें  तो  हमारा  यह  पूर्वानुमान  तक हीन

 अथवा  पाकिस्तान  तथा  इस  धारणा  से  या  युक्तियुक्त नहीं  होगा  ।

 सन्तुष्ट  रह  सकते  हूं  कि  arr  बोलते  के  साथ
 जो  बच्चे  पीछे  रह  गय  वे  अपहर्ता

 aa  ऐसी  स्थिति  tar  हो  गई  है  कि  रब  हमें

 उन्हें  उन  के  भाग्य  पर  छोड़  देता  चाहिये  ।
 कहे  जाने  are  पिताश्रों  की  देखभाल में  रहते

 हें--पह  एक  ऐसा  काम  है  जिसे  में  पसन्द  नहीं
 इस  प्रकार  कीਂ  ग्रत्यंत  जटिल  सामाजिक  समस्य

 के  बारे में  कई  प्रकार  के  मत  हो  सकते  हें  त्र
 वास्तव  में  विभाजन  की

 भीषण  घटनाग्रों  से  हमें  यही  चीज  मिली
 व्यक्तिगत  रूप  से  में  इस  सभा  के

 माननीय  सदस्यों  द्वारा  प्रगट  किये  गये  मतों  के
 area  व्यक्ति  को  are  कोई  नाम  नहीं  दिया

 जा  सकता  ।  यदि
 अपहर्ता

 पिता  हर  बच्चे
 में

 अनुसार  कार्य  करना  पसन्द  करूंगा  |

 कोई  रुचि  नहीं  तो  उन  बच्चों  को

 किन्तु  इस  से  एक  बात  बिल्कुल  स्पष्ट
 शिशु  गुणों  में  रखा  जाता  है  ।

 होती  है  कि  यह  सब  ऐसी  परिस्थिति  में  gar

 जिस  पर  उन  बेचारी  afer  का  कोई बस  में  कुछ  ates  बताऊंगा  जिनसे  यह  पत

 समाज  उन को  मात्र  संपत्ति समझ  कर  चलेगा कि  इस  वरण को  किस  प्रकार  काम

 शर  उन्हें  उन  के  भाग  पर  छोड़  कर  उन  से  न्याय  लाया गया  कौर  इन  बच्चों के  सम्बन्ध में  क्या

 नहीं  न्र  समाज  को  कोई  ऐसी प्रणाली
 अपहरण  के  गरचा  पैदा  हुए  ये  बच्चे

 ढढ  निकालनी  चाहिये  जिस  से  ये  स्त्रियां
 जो  उनकी  Ararat  द्वारा  पाकिस्तान  ले  जाय

 भय  केਂ  वातावरण  प्रौढ़  भयप्रंथिपों  से  निकल  कर
 गए  वर्ष  १९५४  में  १६३  थे  जब  कि  भारत  में

 बाहर  के  निर्बाध  वातावरण  में  अपना  मत
 छोड़  दिए  गए  ऐसे  बच्चों  की  संख्या  ५७८

 प्रकट कर  सकें  att  यह  भी  बता  सकें  कि

 क्या  करना  चाहती हें

 PSUy  के  प्रथम  चार  महीनों  में  यानी

 १  जनवरी से  ३०  अप्रेल  अपनी  माता

 बच्चों  के  सम्बन्ध  में  दोनों  ara  अर्थात
 द्वारा  पाकिस्तान  ले  जाए  गए  बच्चों  की  संख्या

 सरकारी  कौर  शासकीय  स्तर  पर  इस  बात  ३६  थी  जब  fe  भारत  में  छोड़  दिये  गए

 की  कार्यवाही  की  गई  है  कि  उन  का  भविष्य  बच्चों  की  संख्या  १४८  थी  मई  जून

 बिगड़ न  जाये  श्र  फिर  से  बसाने  के  लिये
 PEXY  में  २३  बच्चे  पाकिस्तान  ले  जाय

 गय  जब  कि  ३९  बच्चे  भारत  में  छोड़  दिए  गये  ।
 वास्तव  में  कोई  काम  किया  जाय  |  इस  बात केਂ

 लिये  इस  के  सिवा  ate  कोई  तरीका  नहीं  हो  जिस  अवधि  के  आंकड़े  प्राप्य  उस  में  जोड़  कें

 कि  ४६१ faxar  कि  उन  में  से  किसी  भी  स्त्री  से  पुछा  जाय  अनुसार  स्थिति  इस  प्रकार

 कि  यदि  वह  वापिस  जाना  चाहती  है  तो  उस
 केਂ  बच्चें  उन  की  अपनी  माताश्रों  द्वारा  पाकिस्तान

 ले  जाये गये  नार  १२७१  भारत  में  ही  छोड़
 बचों  के  सम्बन्ध  में  क्या  किया  जाना  चाहिय े।

 यदि  वह  कहती  है  कि  में  सारे  दो  में  से
 दियें  गय
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 अरब  जहां  तक  पाकिस्तान का  सम्बन्ध है  सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  वास्तव  में  यह  अ्रंकड़े

 २२  बच्चे  उन  की  झ्र पनी  माताओं  द्वारा  जोड़ने  का  प्रदान है  जो  में  सभा  में  श्राप  के  सामने

 भारत लाये  गये  और  १७  पीछे  छोड़  दिय  गये  ।  कर  रहा हूं
 ।  ये  सभी  आंकड़े  मुद्रित  वाद-विवाद

 १९५५  के  प्रथम  महीनों  में  20  खंडों  में  छपे  हूं  ।  समय-समय  पर  जो  प्रदान

 बच्चे लाये  गये  और  १४  पीछे  छोड़  दिय  गये  ।  पूछे गये  थे  उन  के
 उत्तर

 में  ये  oes  दिये
 गये

 मई  शौर जून  १९५५  में  १८  बच्चे
 लाये  गये  थे  |

 att  दो  पीछे  छोड़  fet  गये  ।
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  तो  हम  इस  में

 एक  बात  यह  भी  है  जिस  फे  सम्बन्ध  गवेषणा  करनी है  ।  यही  बात  है
 ना  ?

 में  इस  सभा  के  माननीय  सदस्यों ने  बहुत  रुचि

 प्रकट  की  है  ।  कौर  वह  है  भारत-पाकिस्तान
 सरदार  स्वर्ण  सिह  माननीय  के

 पिछली  बार  भी  यही  बात  कही  थी  ।  किन्तु
 न्यायाधिकरण  के  काम  करने  के  सम्बन्ध  में  ।

 यह  न्यायाधिकरण  उन  स्त्रियों  के  मामलों  क
 aa  यही  ठीक  समझा  कि  वाद-विवाद  खण्डों

 में इन  को  सम्मिलित किया  जाय  ax  यदि
 निर्णय  करता  है  जो  पुनः प्राप्ति  के  बाद  किसी

 माननीय  सदस्यों  की  नज़र  से  यह  बात  छूट
 तन्य  देश  कों  नहीं  जाना  चाहतीं  ।  बल्कि  उस

 गई  हो  तो  मेरे  विचार  में  इन  का  सभा  में
 देश

 में  रहना  चाहती  हें  जहां  से  वे  प्राप्त  हुई
 बताया  जाना  अधिक  श्रेयस्कर  लाभप्रद

 हें  ।  इस  न्यायाधिकरण  की  दो  बातों  का  निर्णय

 करना  पड़ता  है  ।  कि  क्या  प्राप्त  है  ।

 श्री  एस०  एस०  मोर  :  वास्तव  में  यह
 व्यक्ति  ग्रुप  ह  कौर  दूसरे  कि  क्या  उस  को

 दूसरे  देश  में  भेजना  है  ।  अच्छी
 बात

 है
 ।

 में  कुछ  भ्रांकड़े  बताऊंगा  जिन  से  यह  स्पष्ट
 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  इतना  श्रम  में  माननीय

 सदस्यों  के  लिये  ही  कर  रहा  हूं  क्योंकि  वे  इस
 होगा  कि  इस  संयुक्त  भारत-पाकिस्तान

 न्यायाधिकरण  के  काम  का  क्या  परिणाम
 प्रकार  की  गवेषणा  से  बचना  चाहते  हूं  ।  मेर

 पास  Peuv  से  जून  १९५५  तक  के
 निकला  है  areas  १९५४  में  किये  wa  निर्णय

 wine  हैं  ।
 की  कार्यान्वित  में  इन  मामलों  का  निर्णय

 श्री  एन०  सौ ०  चटर्जी  :
 किस  प्रकार  हसा  है  ।  मेरे  पास  १

 १९५४  से  ३०  जून  १९६५५  aw  फे  आंकड़े
 ये  क्या  ग्रां कड़े हूं  ?

 a  |
 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  मुझे  प्रसन्नता  है  कि

 श्री  एस०  एस०  मोर
 विदेशों  से  लौटने  के  बाद  माननीय  सदस्य

 :

 चाहते हे  कि
 इन  झ्रांकड़ों  को  पहले  ही  परिचालित  क्यों  नहीं

 किया  गया  ?  श्री  एन०  ato  चटर्जी
 :

 किस  wats  के

 आकड़े  श्राप  के  पास  है  ?
 सरदार  १  सिंह  :  में  यहीं  पर  भ्रांकड़े

 सरदार  स्वर्ण  सिंह :  भ्रप्रैल  १९५४  से बता  रहा  हूं  परिचालन  की  कोई

 इसका  नहीं
 थी  |  जून  PeyyN  तक  के  ।

 श्री  एस०  Lao  मोर  :  इतनी  देर  बाद  उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  तो  पुनः प्राप्त

 व्यक्तियों में  से  नहीं  हूं  । और  वह  भी  सभा  में  इन  आंकड़ों  से  हम

 किसी  भी  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंच  सकते  ।  st  एस०  एस०  मोर
 :

 वह  कुछ  समय  के

 इस  से  घोखा  लग  खेलता  है  |  लिए  अपहत  किये  गये
 थे  ।



 १८५६  area  व्यक्ति  २३  अ्रगस्त  @AQuk  (TF  प्राप्ति  तथा  प्रत्यपंण )  १८६०

 चालू  रखना  विधेयक

 सरदार  eat  सिंह  :  उन्हें  पुनः प्राप्त
 ८  रे  थी  |  प्रतिशतता  प्रायः  एक  जेसी  ही

 नहीं  किया  गया  न  तो  खोजा  गया  |  रही है  ।

 इन  १४५  महीनों  में  भारत-पाकिस्तान  यह  में  पहले  भी  बता  चुका  हुं  कि  बच्चों

 न्यायाधिकरण  द्वारा  किये  गये  इस  काय  में  के  सम्बन्ध में  जो  भी  विनिश्चय किये  गय  हूं

 उस  में  उन  की  कीਂ  इच्छा  का  विशेष प्राप्त  मुसलमानों  की  कुल  संख्या  R22

 थी  रूप  से  ध्यान  रखा  गया  है  ग्रोवर यदि  माता  ने

 बच्चे को  साथ  ले  जाने  की  इच्छा  प्रकट
 पीड़ित  ठाकुर  दास  भागंव  ) च्

 एक  मामला  न्यायाधिकरण  ही  निबटाता  की है  तो  हम  ने  हस्तक्षेप  नहीं  किया  है  ।

 ऋ  ?
 एक  करार  में  यह  उपबन्ध

 भी
 बनाया

 सरदार  स्वर  सिंह
 :

 प्राप्त  होने  के
 गया  था  कि  न्यायाधिकरण  के  विनिश्चय  से

 बाद यदि  mae  स्त्री  यह  कहती  है
 कि

 में
 जिन  को  असंतोष  हो  उन्हें  सरकार  के  सामने

 अपील  करने  का  अधिकार  होगा  ।  इन तत्काल  जाना  चाहती  हूं  तो  उस  का  मामला

 न्यायाधिकरण  को  सौंपना  झा वस् यक  नहीं  की  सुनवाई  का  कोई  भी  ऐसा  ढ़ंग  नहीं  है

 है  ।  ऐसे  मामलों की  संख्या  € दे  है  शर  इन
 जसे  कोई  न्यायाधिकरण  बनाया  गया  हो  या

 कोई  विशेष  मरसर  इस  केਂ  लिये  नियुक्त  किया से  १९२४  व्यक्ति  संबंधित  ह  ।  महिला प्र ों

 के  साथ  साथ  बच्चों का  पता  भी  लगता  गया
 हो  कौर  जिस के  सामने  विस्तृत  बहसें

 है  इसलिये  संख्या  wiz  भी  अधिक  है  ।  होती  हों  ।  लोग  न्यायाधिकरण

 इन  में  से  ESY  व्यक्ति  पाकिस्तान  भेजे  के  कार्यकरण से  संतुष्ट  हें  इसलिये  भ्र पी लों

 गये  और  €३८ उन  के  उन  सम्बन्धियों  को  की  संख्या  बहुत  कम  है  ।  जो  कपिल  की  जाती  हैं

 ara कर  दिये  गये  जो  कि  भारत  में  थे  |  उन  पर  मंत्रालय  के  उच्च  अधिकारियों  द्वारा

 इस  का  तात्पर्य है  कि  जितन  व्यक्तियों का
 विचार  किया  जाता  है  और  विनिश्चय  स्वयं

 पता  लगाया  गया  उन  में  से  प्राय  सीमा  पर  मंत्री  द्वारा  किया  जाता  है  ।  भारत  सरकार

 नहीं  भेजे  गये  ।  इस  लिय  यह  कहना  गलत  है
 द्वारा ४३  मामलों  में  विमुक्ति  के  भ्रादेदा

 कि  से  ही  किसी  व्यक्ति का  पता  लगता  है
 किये  गये  हें  इन  से  संबंध  रखना  वाले  बच्चों की

 उस  को  बिना  सोचे  विचारे सीमा  पार  भेज  ही  संख्या  ८६  है  इसी  प्रकार  पाकिस्तान  सरकार

 दिया  जाता  है  ।  ने  ३  महिलायें  के  संबंध  में  विमुक्ति  प्रदेश  जारी

 afer  ठाकुर  दास  भागने
 :  जितने  लोगों

 किये  हैं  झोंक  इन  से  सम्बन्ध  रखने  वाले

 बच्चों की  संख्या  ५  है  ।  २०  १९४५५
 का  पता  लगाया  उन  में  से  कितनों ने  यहीं

 को  तीन  मामले  भारत  सरकार के  समक्ष
 की  इच्छा  प्रकट  की  ?

 भ्र  ATS  मामले  पाकिस्तान  सरकार  के  समक्ष

 सरदार  स्वरण सिह  :  इन  ९३२  में  से
 विचाराधीन थ  ।

 १७३  ने  यही
 पर

 रहने  की  इच्छा  प्रकट  की  तथ्य  भ्रन्वेषण  प्रयोग  का  काम  जारी

 अर  उन  को  यहीं  रहने  दिया  गया  ।  जहां  तक  @  लगभग  दो  सप्ताह  के  बाद  उस  का  प्रतिवेदन

 पाकिस्तान  का  संबंध  है  कुल  मामले  २१४
 तयार  हो  जायगा  ।  सारे  विषय  पर  फिर  से

 थे  जिन से  ३६८  गेर-मुस्लिम  व्यक्ति  संबंधित  विचार किया  ate  ate  मामलों के

 थे  ।  इन  में  से  वह  लोग  जो  पाकिस्तान  में  निवास  के  विषय  में  क्या  किया  जाये  इंस  के

 करने  वाले  संबंधियों को  दे  दिय  गये  उन  की  सम्बन्ध  में  कुछ  न  कुछ  विनिश्चय  किया  जायगा  ।

 संख्या  २३  थी  कौर  बच्चों  की  संख्या  लगभग  दोनों  देशों  में  प्रभी  लगभग  चार  पांच  हजार



 १८६१  अपहत  व्यक्ति  २३  अगस्त  १९५५  प्राप्ति  तथा  १८६२

 चालू  रखना  विधायक

 ऐसे  मामले  हैं
 जिन

 के
 सम्बन्ध

 में

 अन्तिम  कि  यह  ara  सामाजिक ara  के  रूप  में  किया

 अ्रनुसन्धान  किये  जाने  को  हैं  क्योंकि  इन  के
 जाये या  सरकारी  कार्यप्रणाली का  अंग  रहे  +

 सम्बन्ध  में  कभी  यह  निश्चित  रूप  से  नहीं  कहा  इन  शब्दों के  साथ  में  सभा  से  इस  प्रस्ताव

 जा  सकता  है  कि  जिस  व्यक्ति की  खोज  करनी
 को  स्वीकार करन  सिफारिश  करता

 है  वह  मर  गया  है  या  वह  जीवित है  |  यह  हूं  ।

 बताना  कठिन  है  कि  ऐसे  मामलों  की  ठीक  अध्यक्ष  महोदय

 ठीक  संख्या  कितनी  है  क्योंकि कभी  कभी  एक  gat  इस  के  लिये  कुल  तीन  घण्टे  का  समय

 ही  परिवार के  ata  सदस्यों  ने  way  रखा  गया  था  जिस  में  से  माननीय  मंत्री  ५१
 त  म  धरन  +  रि  तें  लिखाई  हैं

 मिनट  का  समय  ले  चुके  हें  ।

 इन  में  से  लगभग  २५०० से  कुछ  कत
 मामले

 भारत के  हं  प्रौढ़  २५००  से  कुछ  afer

 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी

 इस  संगठन  के  जारी  रखे  जाने  के  सम्बन्ध  में  दो
 पाकिस्तान के  सीमा  पार  कर  के  जाने  वालों

 मत  एक  यह  है  कि  यह  कायें  राठ  वर्ष  से
 की  संख्या  लगभग  ३०,०००  होगी  ।  इस  का

 मतलब  है  कि  जितने  मामलों का  अनुसन्धान
 किया  जा  रहा  है  इतना  समय  बीत  जाने

 के  बाद  at  स्त्रियों  की  खोज  करते  रहना
 किया  गया  है  उन  की  संख्या  बहुत  अधिक  है

 वांछनीय  नहीं  है  |  दूसरा  मत  यह  है  कि  जब  तक

 क्योंकि  बहुत  से  मामलों  म  या  तो  पता  नहीं

 लग  सका  है  या  यह  पता  लगा  हैं  कि  वह
 एक  भी  स्त्री ऐसी  है  जो  इच्छा  के  विरुद्ध

 अनीता  द्वारा  बलात  रखी  जा  रही  है  तब  तक
 व्यक्ति  मर  चुका  है  या  उस  का  पता  नहीं  लग

 a  हमारा  यह  पुनीत  है  कि  हम  उस  स्त्री
 सकता  ह  |

 की  खोज  करें  उस  को  वापस  लाने  का

 जसा  कि  ऐसे  मामलों  में  तौर  से  होता  प्रयत्न  करें  ।  पाकिस्तान की  बनिस्बत  भारत

 में  ऐसी  स्त्रियों का  शरीक  संख्या  में  खोज है  हम  ने  इस  मामले  में  राजनैतिक  विचारों  से

 काम  नहीं  लिया  वरन्  मानवता के
 निकाला जाना  स्वाभाविक  रूप  से  एक  ऐसी

 पर  इस  समस्या को  सुलझाने का  प्रयत्न  बात  है  जिस  से  कि  हमें  दुःख  होता  हैं  कि  हमारे

 किया  हैं  ।  में  जानता  हूं  कि  आलोचना  करने  वाले  देव  की  स्त्रियों  की  वहां  खोज  नहीं  की  जा  रही

 कहते  हें  कि  हम  ने  जितने  व्यक्तियों  को  इसलिये  हमें  इस  पर  पुरे  प्रशासनिक

 खोज  कर  पाकिस्तान भजा  पाकिस्तान ने ने  संगठन  के  सम्बन्ध  में  तथा  इस  विषय  से  सम्बन्ध

 केवल  उस के  are  व्यक्तियों को  खोज  कर  रखन  वाली  नीति  पर  विचार करना  चाहिय े।

 भारत  भेजा  हैं  ।  इस  के  सम्बन्ध  में  मतभेद  यह  ठीक  है  कि  इस  कार्य को  करने के  लिये  जो

 हो  सकते  हें  परन्तु  इस  संगठन  का  संचालन  विभाग  होगा  ae  अस्थायी ही  होगा  परन्तु

 इस  प्रकार  से  किया  जा  रहा  है  जिस  से  कि  में  इस  संगठन की  अ्रवधि को थोड़े को  थोड़े  थोड़े  समय के

 कोई  यह  नहीं  कह  सकता  हे  कि  किसी  को  लिये  बढ़ाने की  सरकार की  नीति  के  पक्ष में

 नहीं  हूं  इस  विधायक  के  द्वारा  इस  संगठन उस  की  इच्छा  के  विरुद्ध  निकाला  जा  रहा  है  ?

 फिर  भी  यदि  माननीय  सदस्य  किसी  प्रकार  के  की  अवधि को  केवल  कुछ  मास  के  लिये  बढ़ा

 सुझाव  देना  चाहते  हों  तो  में  उन  के  सुझावों  का  रहे  जब  इस  संगठन  में  काम  करने  वालों  को

 स्वागत  करूंगा  |  तथ्य  प्रन्वेषण  झ्रायोग  के  यह  पता  तक  नहीं  है  कि  उन  की  नौकरी

 प्रतिवेदन के  प्राप्त  होन ेके  बाद  हो  सकता  है  कितने  दिन  रहेगी  तो  यह  स्वाभाविक  है  कि  वे

 fe  इस  विषय  अ्रधिक  विचार  जी  जान  से  काम  नहीं  करेंगे  ।  जब  शारवती

 किया  जाये  alt  यह  भी  निश्चित  किया  जाये  थोड़े  थोड़े  समय  तक  के  बढ़ाई  जाती



 १८६ हे  अपहत  व्यक्ति  २३  ग्रस्त  १९५५  प्राप्ति  तथा  प्रत्यपंण  १८६४

 चालू  रखना  विधेयक

 सुचेता  कृपा लानी

 तो  इस  से  अदक्षता  बढ़ती ही  है  इसी का  एक  की  स्त्रियों  को  पाकिस्तान  भजा  गया  जब  कि

 शर  पहलू  यह  भी  है  कि  यदि  श्रपहताओओं को  उन
 के  परिवारो ंके  पुरुष  यहीं  पर  थे

 यह  विश्वास  हो  जायेगा  कि  कुछ  समय  बाद  में  ने  देखा  कि  उन  के  med  तार  के  घेरे में

 यह  कार्य  बन्द  कर  दिया
 तो

 उन
 को

 बाहर  खड़े  निस्सहाय अ्रवस्था  में  भ्र पनी  स्त्रियों

 इस  बात  के  लिये  प्रोत्साहन  मिलेगा  कि  वे  को  देखते  थे  ।  हमारा  पाकिस्तान  सरकार  से

 afan  तिथि  तक  ऐसी  स्त्रियों  को  छिपा  कर  समझौता ही  ऐसा  था  कि  हमें  उन्हें  ग्रावश्यक

 रखें ।  इस  से  स्त्रियों  के  खोज  का  कार्य  रूप  से  भेजना  पड़ता  था  ।  एक  ऐसा  मामला  मुझे

 बताया गया  था  ।  उस  समय  श्री  गोपालस्वामी

 को  arc  अधिक  छिपाकर  रखने  के  प्रयत्न  करेंगे
 |  आयंगार इस  कार्य  के  प्रभारी  थे  उन्हें  इन

 इसमें  दोनों  बातें  हो  सकती  हें  वे  यह  भो
 सोच  अनियमितताओं के  सम्बन्ध  में  भी  बाताया  था

 सकत ेहें  कि  हो  सकता  है  कि  इस  af
 मुझे  नहीं  मालम  कि  जब  इस  नीति  में  परिवर्तन

 नियम  की  अवधि  wie  भी  बढ़ा  दी  जाये
 ।  किया

 गया  है  प्रथम  नहीं  किन्तु  इन  सब  से  यह

 इसलिये  हमें  ठीक  से  अनुमान  कर  लेना  चाहिये  सिद्ध  होता  है  है  कि  इस  नीति  में  परिवर्तन

 किये  जाने  की  झ्रावश्यकता  है  । कि  इस  काम  को  पूरा  करने  में  हमें  कितना

 समय  उस  के  बाद  हम  समय  निर्घारित

 करें  झर  समय के  भीतर  काम को  समाप्त
 बरामदगी  या  पुनः  प्राप्ति  की  जो

 ५  समस्या  हे  यह  एक  बहुत  नाजुक  समस्या
 करने  का  प्रयत्न करें  ।

 जहां  तक  नीति  का  सम्बन्ध  है  जो  कुछ
 हू  ।  हमें  इस  बात  पर  मानवीय  दृष्टिकोण

 से  विचार  करना  इसके  लिए
 माननीय  मंत्री  ने  कहा  उसे  सुन  कर  मुझे  प्रसन्नता

 कोई  कठोर  नियम  बनाने  की  जरूरत  नहीं

 हुई  है  ।  aa  यह  सोचन  का  समय  श्री  गया  है

 कि  क्या  ग्राम  वर्ष  के  बाद  स्त्रियों की  खोज
 प्रत्येक  मामले  पर  ध्यान  देते  की  आवश्यकता

 gt  मानवीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  यदि

 करना  वास्तव  में  वांछनीय  है  ।  श्री  देशपांडे

 कौर  श्री  द्विवेदी  ने  कुछ  ऐसे  उदाहरण  प्रस्तुत

 कोई  स्त्री  जाना  चाहती  ह  तो  वह

 उसे  भ्रपहर्ता  के  पास  भेज  देने  की

 किये  हैं  जिन  में  इस  खोज  के  कारण  वास्तव  में  नीति  का  पालन  करते  a ie  ।  इसलिए  इस

 q
 बड़े  अने  हुए  हैं

 ।
 में

 भी
 ऐसे  मामलों  का  पता

 |
 नीति  a  परिवर्तन  किए  जाने  की

 ८५  इसका  है  ।

 जब  विभाजन  द्वि  ही  था
 तो

 में  जालन्धर
 इस  सकाय  को  पुरा  करते  में

 गई  थी  कौर  में  ने  वहां  देखा  था  कि  एक  विधवा
 जिंक  कार्यकर्ताओं  की  श्रावश्कता  हैं  ।

 मुस्लिम  स्त्री  को  जो  सिख  हो  गई  बरामद

 कर  के
 जालन्धर  कैम्प

 में  रखा  गया
 ।

 वह  माननीय  मंत्री  ने  हमें  बताया  कि  2euy

 स्त्री  कहती  थी  पाकिस्तान  में  कोई  में  यह  निर्णय  किया  था  कि  एक  तो  तथ्य  भ्रन्वेषण

 नहीं  है  भर  में  वहां  नहीं  जाना  समिति  बनाई  जाय  दूसरे  महिला  निकेतन

 में  विधवा  हूं  कौर  यहीं  रहना  चाहती  हूं
 ।

 खोले  जायें  जिस  में  स्त्रियां  रहें  ate  भ्रपने

 सम्बन्धियों से  मिल  कर

 स्तान  भेज  देना  पड़ा  ।  ऐसे  भी  भ्र नेक ों  करे  कि  क्या  वह  पाकिस्तान  चाहती

 उदाहरण  हें  कि  जहां  परिवारों  के  परिवारों  हू  अथवा  यहीं  रहना  चाहती  किन्तु  दोनों

 ने  धर्म  परिवर्तन  किया  कौर  फिर भी  उन  काम  ठीक  ढ़ंग  से  नहीं  हो  रहे  हें यह
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 चालू  रखना
 विधेयक

 frig  मई  eeu  में  गये  से  सम्बन्ध  विच्छेद  करना  होगा  तथा

 थे  ।  किन्तु  मंत्री  महोदय  ने  ह्म  इसी की  कौर  ध्यान  देना  यह  विभाग

 बताया  कि  तथ्य  ग्रन्वेषण  काय  सम्बन्धी  एक  झ्रापात  विभाग  है
 ।  बहुत  सी  बातें  इसमें

 व्यवस्था  PEYY  तक  नहीं हुई  थी  करनी  पड़ती  हें  ।  यदि  कोई  लाई  जाने  वाली

 फिर एक  उपायुक्त इस  काय  को  करन  के  गर्भवती होतो उसे हो  तो  उसे  अस्पताल में  तुरन्त  दाखिल

 लिये  नियुक्त  किया  गया  था  इसलिये  में  जानना  कराना  चाहिये  ।  किन्तु  यदि  लाने  वालों  को

 चाहती  हूं  कि  ra  तक  उसने  कितना  काम  किया
 ऐसा  कराने  का  भ्र धि कार न  हो  तो  उसे  लिखा

 ह
 ?

 पढ़ी  करनी  पड़ती  है  फिर  लाल  फीताशाही  के

 दूसरा  निर्णय  विशेष  महिला  निकेतन ों
 कारण

 बहुत  समय
 लग

 जाता  है  इसी

 बीच  स्त्री  की  हालत  खराब  हो  जाती  है  ।
 के  खोले  जाने  के  बारे  में  था  ।  यह  भी  पुरे  साल

 इसलिये  भाप  को  यह  निर्णय  क  रना  चाहिये
 भर  के  बाद  ही  खोले  गये  है  ।  पाकिस्तान में  तो

 श्रब  तक  एक  भी  नहीं  खुला  है  ।  में  इस  सम्बन्ध
 कि  क्या  इस  काम  को  जारी  रखना  चाहते

 में  किये  गये  विलम्ब  का  कारण भी  जानना  यदि  ara  जारी  रखना  चाहते  @  तो  इस

 समस्त  नीति  में  परिवर्तन  किया  जाना  चाहिये
 चाहती  हूं  ।  जिस  निकाय  को  कार्य के  शीघ्रता

 से  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  सुझाव देने
 तथा  जिम्मेदार  व्यक्ति  पूरे  भ्र धि कार

 दिये  जायें ताकि  काम  प्रभावपूर्ण  ढ़ंग  से  चल
 वह  निकाय  स्वयं  ही  साल  भर  के  पीछे  बना

 सके  ।
 में  सरकार  से  यह  भी  पूछना  चाहती  हूं

 कि
 भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार

 को  अब  में  कुछ  न्यायाधिकरण

 सम्बन्ध
 )

 रक  बारे  में  कहूंगी  । निकेतन  खोलने

 में  बाध्य  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  पहले  ट्रिब्यूनल  में  सामाजिक  कोलकाता

 वास्तव में  पहले  इस  कार्य  के  साथ  एक  विख्यात  i  थे  किन्तु  we  पता  लगा  हैं  कि

 सामाजिक  कार्यकर्ता  सम्बन्धित  थी  झ्र ौर  काम  उन्हें  भी  न्यायाधिकरण में  रखा  गया  हे

 ठीक  तरह  चलता  रहा  किन्तु  अब  वह  नहीं  है  यदि  ट्रिब्यूनल  के  निर्णय  की  कपिल  एक  मंत्री

 बहू  एक  प्र  भाव दा ली  महिला  थीं  भ्रौर  ठीक  से  की  जाती है  तो  इसका  मतलब  यह  ह  कि

 यदि  सरकार ढंग  से  काम  कर  सकती  थीं  |  वह  सीधी  मंत्री  के  पास  न  जा  कर  पहले

 व्यक्ति  उत्तरदायित्व  देती है  सचिव के  पास  फिर  उप-सचिव  तथा  अरन्य

 तो  उसे  ग्रन्थकार  भी  दिये  जाने  चाहियें  ताकि  वह  सचिव  के  पास  जायेगी

 कार्य  को  प्रभावपूर्ण  ढंग  से  कर  सके  ।  उस  के  सरदार  स्वरण  सिंह  :  वास्तव में  समझौते

 पास  कोई  अधिकार  नहीं  था  ।  किन्तु  अब  जो  के  भ्रमित  यह  सरकार  को  करना  होता  है  ।

 महिला  इस  कार्य  की  प्रभारी  हूं  उन  का  रस्सी
 श्रीमतो  सुचेता  कृपा लानी :  में  इस  बात

 प्रभाव  नहीं  है  इसलिये  कार्य  में  हानि  हो  रही  को  समझती हूं  ।  इसलिये  में  कहना  चाहती  हूं
 ह  |

 fe  यदि  अपील  सामान्य  रूप  से  किया  जाता

 सरदार  cay  सिंह  :  वास्तव में  उस  है  तो  इस  का  निपटारा  aver  नहीं  हो

 जिंक  कार्यकर्ता  का  कोई  उ'तराधिकारी नहीं  मंत्री  को  स्वयं  यह  कार्यवाही  करनी  चाहिये  |

 यदि  कोई  उत्तराधिकारी है  तो  मेरे  विचार  से  यदि  वहू  चाहे  वह  वैज्ञानिक  ज्ञान  रखने

 वह  में  हूं  ।  वाले  सामाजिक  arpa  को  अपना

 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी :  यदि  श्राप  सहयोगी बना  दूसरे  ट्रिब्यूनल
 को  ब्यौरों

 में  नहीं  जाना  चाहिये  ।  या  तो  इस  तरीके  को
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 चालू  रखना  विधेयक

 सुचेता

 ठीक  ढंग  पर  चलाया  जाये  इसे  बन्द  कर  ait  आदमी की  खोज  करने  फिर  दूसरे देश  में

 दिया  जाये  ।  जा  कर  बरामद  करने  भ्र ौर  उसको  ठीक  जगह

 यह  निकाय  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के  अधीन  पर  पहुंचाने  में  काफी  की  जरूरत  है  ।

 है  और  इसका  काम  श्रीवास  कौर  यह  बिल  पहले  श्राडिनेंस  की  सुरत  में

 संभरण  मंत्री  कर  रहे  हें  ।  उसी  शभ्राडिनेंस का  ह्य  ३०

 PeyyY  तक  के  लिये  बिल  की  शकल  में  ले  कराये  हैं
 कया  यह  काम  एक  ही  मंत्रालय  के  द्वारा

 यह  ठीक  ह  कि  एक  फिट  फ़ाइन्डिंग  कमिशन

 नहीं  किया  जा  सकता  है  ?  यदि  ऐसी  ही  स्थिति

 रही  तो  प्राकृतिक रूप  से  विलम्ब होता  रहेगा
 बना  उस  क  फसल  के  बाद  हो  सकता

 हूँ कि
 किसी  नई  wae

 का  बिल  जाये
 या

 जितने  इस  के  स्वामी  होंगे  उतना  ही
 इस  बिल  को  टी  शक्ल  को  बदल  कर

 काम  खराब  होगा  ।  में  यह  सुझाव देती  हूं  कि  लकिन  अगर
 इस  मामले  पर  विचार  करने  के  लिये  कि

 दुबारा  पेश

 श्राप  यह  समझत  है  कि  इस  ढंग  से  हमारा
 निक  व्यवस्था  कैसे  हो  तथा  यह  विभाग  कितनी

 काम  तो  इस  यह
 देर तक  रहे  संसद  सदस्यों  तथा

 सामाजिक  कार्य  किताबों  की  एक  समिति  बनाई
 बेहतर  होता  कि  इस  चीज  को  शुरू  से  ही

 रख  इस  चीज  को  एक  शकल  दे  कर  साल
 जाये  |

 ब  साल  एक  रफ्तार  से  काम  चलाया  प्रौढ़
 सरदार  इकबाल  सिह  (

 कुदरती  तौर  पर  इस  के  नतीजे  भ्रच्छे  निकलते  ।

 सब  से  पहले  नगर  इस  बिल  की

 तारीफ  की  देखा  जाय  जब  से  कि  यह  शुरू  इस  बारे में  ज्यादा न  कहते  हुए  यह

 कहना  चाहता  हूं  कि  इस  बिल  के  पीछे  सबसें
 gar  हैं  तो  पता  चलेगा  कि  पहले  प्राडिनेंस

 भ्राता  फिर  बिल  भ्राता  फिर  दोबारा  पहले  एक  इन्सानियत का  जजबा उस  के

 बिल  भ्राता  फिर  ऑर्डिनेंस  जाता  फिर  बाद  कुछ  हमारे  फैसले  हें  जो  कि  हमारे  प्राइम

 मिनिस्टर  श्र  पाकिस्तान  के  प्राइम  मिनिस्टर बिल  श्राता  इस  के  बाद  बिल  लेप्स  हो  जाता

 है  श्र  ग्राम  फिर  बिल  पाया  है  ।  जिस  मशीनरी  के  दरम्यान हुए  हें  कि  हर  उस  आदमी  को

 का  यह  हाल  हो  ate  जिस  मशीनरी के  नीचे  जो  arty  ख़्वाहिशात के  खिलाफ  स  देश  में

 काम  करने  वालों  का  यह  ख्याल  हो  कि  मालूम  या  उस  देश  में  रह  गया  बरामद  करना  है

 नहीं  कितने  दिन  तक  यह  श्रार्डनिंस  चले  दूसरे  जब  तक  एक  भी  बहन  इस  तरफ  या  उस

 कौर  उस  के  बाद  पता  नहीं  किस  शक्ल  में  बिल
 तरफ  रह  गई  उस  वक्त  तक  यह  काम

 वह  मशीनरी  कौर
 उस  के

 नीचे  काम  चालू  रहना  चाहिये  ।  झगर  यह  समझें

 करने  वाले  किस  तहर  से  ठीक  ठीक  काम  कर  कि  यह  की  बात  यानी  आठ  साल हो

 गये  अब  इस  काम  को  करने  की  शायद सकते हें  ?  में  समझता  हुं  कि  नगर  सरकार  ने

 पहिले  ही  दिन  से  इस  को  इस  ढ़ंग  से  लिया  होता  जरूरत  इस  काम  को  उस  ५  के

 कि  यह  काम  ६,  ७  साल  तक  या  €,  १०  साल  साथ  करने  की  जरूरत  नहीं  जिस  के  साथ

 तक  करना  है  तो  ज्यादा  बेहतर  काम  हो  पाता  पहले  किया  जाता  था  तो  में  समझता  हुं  कि  यह

 क्योंकि  जो  काम  करने  वाले  दल  उन  को  उसी  तरह  जेसे  कि  साल  तक

 एक  श्रादमी  में  रहे  कौर  उस  के  बाद  श्राप यह  मालूम  हो  कि  कितने  दिन  में  उनका  यह

 काम  पुरा  कर  देना  है  तो  वह  ज्यादा  अच्छा  यह  सोचें कि  चंकी  यह  आदमी  साल  तक

 काम  कर  सकते  हैं  ।  यह  बड़ा  मुश्किल  काम  है  कैद  में  रह  चुका  है  कौर  जेल  का  झादी  हो  गया



 Wage  व्यक्ति  २३  अगस्त  १९५५  प्राप्ति  तथा  प्रत्येक  )  १८७०

 चालू  रखना  विधेयक

 इसलिये इस  को  जेल  से  छोड़ने की  जरूरत  तरफ  से  जितनी  बहनें  गई  उस  तरफ  से

 नहीं  है  ।  जरगर  इस  चीज  को  जायज  नहीं  जितनी  बहनें
 as

 उन  में  पहले  बहुत
 ज्यादा

 समझते  हें  तो  फिर  इन  बहनों  के  मामले  में  फर्क  पा ओ  एक  दो  का  ही  फर्क

 आप इस इस  को  जायज  समझ  सकते  हें  ?
 रह  गया है  लेकिन  इस  बात  को  में  छोड़ता

 झगर  एक  बहन  को  उसके  ख्यालात  हु  असली  सवाल  यह  है  कि  जब  तक  एक  भी

 बात  के  खिलाफ  एक  आदमी  उठा  कर  ले  गया  बहन  इस  तरफ  या  उस  तरफ  है  उस  तक

 झर  साल  तक  वह  उस  के  कब्जे  में  रही  यह  हमारा  इखलाकी  फर्ज  है  कि  हम  इस

 उस  के  बाद  श्राप  यह  समझें  कि  उस  बहन  को  डिपार्टमेंट को  अपना  पूरा  सहयोग

 उस  के  हाल  पर  छोड़  दाना  है  तो  यह  उस  कैदी  इसको  पुरी  ताकत  कर  चलायें  |  सब

 की  मिसाल  के  ही  मुताबिक  होगा  ।  से  ज्यादा  जो  मुश्किल  काम  है  वह  यह  है  कि

 इस  चीज  का  किस  तरह  से  फैसला  जाये

 सब  से  बड़ी  चीज  यह  है  कि  जो  फैक्ट
 कि  कोई  बहन  इस  तरफ  रहना  चाहती  है  या

 फाइलिंग  कमीशन  बना  ह  उस  के  नीचे  जो
 उस  तरफ  जाना  चाहती  है  |  इस  चीज  का  फैसला

 काम  करते  हें  उन  को  बड़ी  मुश्किल
 करना  कौर  भी  ज्यादा  मुशकिल  हो  जाता  है

 हालात  में  काम  करना  पड़ता  है  फिर भी  उन  जब  हम  उन  हालात  को  देख  ते  हें  जिन  हालात  में

 को  यह  समझना  चाहिये  उन  का  यह  इख़लाक़ी  कि  वे  रहती  हें  या  उन  के  रखे  जाने  का  ख्याल

 फर्जे है  कि  जो  बहनें  इस  तरफ  रह  गई  हैं  होता  है  ।  यह  एक  इन्सानी  मसला  हैं  कौर  इस

 उन  को  उस  तरफ  भेजना  हे  और  जो  उस  तरफ  को  कोई  सेट  ब्रज  बना  कर  हल  नहों  कर  सकते  |

 रह  गई  हैं  उन  को  इधर  लाना  है  ।  हालांकि
 जिन  हालात  में  वह  रहती  हैं  उन  हालात  के

 इस  देश के  वायुमंडल  में  इस  समय  ऐ  से  ख्यालात  असरात से  ख्यालात  भी  वह  बदल  सकती

 भी  चलते  हें  जिस  में  कि  लोग  इधर की  औरतों
 है  ।  इस  वास्ते  इस  मसले  को  हल  करने  के

 को  उधर  भेजना  नहीं  लेकिन  उधर  से
 लिये  कोई  खास  wes  नहीं  बना  सकते  या  यह

 लाना  चाहते  हें  ।  मगर  हम  भेज  नहीं  नहीं  कह  सकते  कि  इतने  परसेंट  जरूर  छोड़

 सकते तो  कुदरती चीज  है  कि  हम  उधर  से  दी  जायें या  इतने  परसेंट को  उधर  भज  दिया

 लाने  के  भी  हकदार  नहीं  हो  सकते  ।  यह  जाय या  इधर  रख  लिया  जाय  ।  श्राप  यह

 ठीक  है  कि  इस  तरफ  से  ज्यादा  बहनें  उधर
 नहीं  कर  सकते  श्राप  को  हर  एक  केस  को

 चली थि, त्मौ  उधर  से  बहुत  कम  भाई
 इन्सानी  पहलू  से  देखना  होगा  ।  श्राप  को  देखना

 लेकिन  इस  चीज  को  सोचें  श्र
 होगा कि  fer  हालात में  से  गुजर

 इंसानियत  के  ढ़ंग  से  सोचें  र  इस  पर  ध्यान

 नदे ंकि  पाकिस्तान क्या  कर  रहा  हे  तो
 कर  वह

 भाई  किन  हालात  में  वह

 रखी  गई  किन  हालात  के  उस  पर

 आगे  चल  कर  पाकिस्तान  के  इस्लामी  जज़बात
 असरात  हुए  हे  इन  सब  चीजों  को

 भी  ज्यादा  मजबूत  जेसे  कि  राज  देखने  के  बाद  ara  को  किसी  नतीजे  पर

 स्तान  के  हें  ।  में  यह  करता  हुं  कि  हम  पहुंचना  ।
 यह  एक  खासा  मुशिकल

 अपने  इखलाक के  हिम्मत के  काम  है  ।  इस  चीज  को  जो  लोग  जज  करते  हैं

 ५  काम  को  चालू  रखेंगे  प्रौढ़  कुदरती  तौर  शर  खास  तौर  पैर  जो  झ्रापने  ट्रिब्यूनल इस

 काम  के  लिय  बनाया  है  उनपर  इस  चीज  को पर  हालात  बेहतर  होंगे
 ।

 पाकिस्तान  वालों  को

 भी  अरपना  रवैया  बदलना  पड़ेगा ।  श्राप  ने  देखने  प्रौढ़  सही  फैसले  पर  पहुंचने  की  बड़ी

 यह  देखा  जो  फैक्ट्री  हमारे  सामने  जिम्मेवारी  कराती  है  ।  इस  सिलसिले  में  में  यह

 tea  गये  उन  से  भी  पता  चलता  कि  इस  at  करना  चाहता  हूं  कि  उस  ट्रिब्यूनल  के
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 इकबाल

 फैसले  के  खिलाफ  जो  adie  हो  वह  ails  यह  भी  पता  नहीं  चलता  fe  फलां  हमारी

 आम  ग्रथियों  की  तरह  नहीं  सुनी  जानी  चाहिये  बहन  फलां  जिले  में  प्राया  वह  जिन्दा  है

 उस  को  किसी  श्राम  रुटीन  ढंग  से  या  भर  गई  है  या  जिन  की  बाबत  यह  भी  पता

 नहीं  मंडल  करना  चाहिए  इस  काम  के  लिए  ह  कि  फलां  भ्रांतियों के  पास वे  हें  उन  का

 एक  सेक्रेटरी  चाहे  मिनिस्टर  साहब  खूद  पुरा पता  लगाना  कभी  बाकी  है  ।  झाप

 डील  करें  क्योंकि  यह  एक  ऐसा  मसला  है  इस  चीज  को  छोड़  देते  हें  तो  यह  एक  बड़ी

 कि  are  रुटीन  ढ़ंग  से  डील  नहीं  किया  जाना  बेइन्साफी  होगी
 |

 जब  तक  यह  मसला  मौजूद

 चाहिये  |  आजकल इस  के  बारे  में  लोगों को  हे  कौर  जब  तक  श्राप  के  पास  यह  सबूत  मौजूद

 यह  भी  नहीं  पता  कि  हैड  कौन  है  कौन  है ंकि  फलां  जिले  में  फलां  आदमी के  पास

 इस  काम  इलाज  हैदर  पाया  इस  का  हैड  हमारी  बहन  ्  जब  तक  उस  के  बारे  में

 कोई  डिप्टी  सेक्रेटरी  है  ?  राज  कल  पहले  झा खिरी  फैसला  नहीं  हो  जाता  उस  तक

 set  सेक्रेटरी  होता  ह  are  फिर  डिप्टी  में  समझता  हूं  उस  काम  को  बन्द  नहीं  करना

 सेक्रटरी  होता  श्र  इसी  तरह  से  दूसरे  प्रकट  फाइलिंग  कमीशन  जो  फैसला  दे

 अफ़सर  होते  हें  ।  इसलिये  यह  एक  बहुत  लम्बा  यह  जरुरी  नहीं  है  कि  वह  सब  पर  जरूर  लागू

 सा  प्रोसीजर  हो  जाता  हैँ  ।  में  यह  करता  हूं  किया  जाय
 ।  लेकिन

 जब  तक  एक  भी  बहन

 कि  जो  अरपिल हो  वह  सीघे  सेंट्रल  गवर्नमेंट  के  हमारी  उस  तरफ  हैं  या  कोई  भी  बहन  इस  तरफ

 पास  भराये  कौर  यहां  पर  चाहे  सेक्रेटरी  इन  के  है  हम  को  इस  काम  को  जारी  रखना  चाहिये

 पास  डील  करे  या  मिनिस्टर  साहब  करें  ।  six  इस  बात  को  सोचना  चाहिये  कि  वे

 इस  तरह से  इन  श्रपील्ज का  डिपार्टमेंटल  किन  हालात  में  वहां  रहती  हें  या  उन  को  किन

 ढंग से  निपटारा किया  जाना  चाहिये  ।  हालात  में  रखा  जाता  इस  सवाल को  हल

 करना  हमारा  इखलाकी है  ।  जो  भाई  उन
 सब  से  बड़ी  बात  जो  में  कहना  चाहता हुं

 को  छोड़  कर  हें  पौर  जो  उन  को  छोड़ने
 कौर जिस  के  बारे  में  मेंने  अपनी एक  श्रमेन्डमेंट

 पर  मजबूर हो
 गये  थे

 कौर  जिन  हालात  में
 भी  दी  है  वह  यह  हैं  कि  इस  बिल  को  ea  a

 उनको  वहां  रखा  जा  रहा  है  उन  का  हिन्दुस्तान
 साल  तक  जरूर  लागू  रखना  चाहिये  ।

 के  प्रति  एक  कर्जा  wie  हिन्दुस्तान को
 am  ने  इस  बिल  को  ३०  नवम्बर  तक

 उस  की  जिम्मेदारी  लेनी  होगी  ?  ये  बहनें जिन
 बढ़ाने के  लिये  कहा  है  ३०  नवम्बर  में

 श्री  महीने  बाकी  हें  ।  wit  तक
 हालात  म  वहां  रह  गई  उन  हालात  पर  इन

 का  कोई  जोर  नहीं  था  ।  तो  सोचते

 कुछ  केसेस  ऐसे  हैं  जो  इस  तरफ  भी  कौर  उस

 तरफ  भी  ट्रिब्यूनल के  पास  ह  कुछ  लिस्ट
 हे  कि  यह  काम  दो  तीन  महीने में  पुरा  हो

 जायगा  यह  ठीक  नहीं  ह  ।  यह  काम  इतने  थोड़

 हिन्दुस्तान  की  सरकार  के  पास  हें  अरसे  में  पुरा  नहीं  हो  सकता  है  ।  इस  काम को

 इसी  तरह  से  कुछ  लिस्टें  पाकिस्तान की  पुरा  होने  से  पहले  यह  बिल  लैप्स हो  जायगा

 सरकार के  पास  जो  कि  पाकिस्तान  ने  ar  फिर  श्राप  को  शभ्राडिनेंस  जारी  करने

 हिन्दुस्तान  को  at  हिन्दुस्तान  ने  पाकिस्तान  को  की  जरूरत  महसूस  होगी  |  उस  दौरान  में
 दो  यह  लिस्टें  इतनी  बड़ी  हैं  दौर  जो  कैसी

 का  जो  काम  होगा  वह  तेजी  से  नहीं  चल  सकेगा  |

 ह  वे  इतने  कम्पलीकेटेड हूं
 कि  ३०  नवम्बर  अगर  इस  बिल  की  मियाद  को  बढ़ा  दिया  गया

 तक  इन  को  खत्म  नहीं  किया  जा  सकता  |  तो  उस  दौरान में  श्राप  को  कई  फैसले  करने

 उन  में  से  कई  केसिज  ऐसे  हें  जिन  के  बारे में  जो  hae  फाइलिंग  कमीशन  के  फैसले
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 होंगे  यह  जरूरी  नहीं  कि  वे  सारे  के  सारे  पड़े  ।  इस  वास्ते  मे  समझता  हूं  कि  जो  भी  केस

 बरामदगी  का  हो  उसका  फैसला  ज्यादा  से  ज्यादा हिन्दुस्तान की  सरकार  पाकिस्तान  सरकार  से

 मनवा ले  ।  में  मानता  हूं  कि  इन  फसलों को
 दो  या  तीन  महीने  के  हो  जाना  चाहिये  ।

 मानने  का  काम  आपके  जिम्मे  हो  तो  श्राप
 श्राप  को  चाहिये कि  झाप  पाकिस्तान  सरकार  से

 भी  यह  बात  मनवाने  का  प्रयत्न  करें  |
 का  जल्दी  कर  सकते  हें  लेकिन

 जब  कोई  फैसला  किसी  दूसरी  सरकार  के  साथ  जो  बच्चों  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि

 करना  होता  है  तो  यह  बात  जरा  मुश्किल सी  यह  एक  बड़ा  मुश्किल  मसला  है  कौर  यह

 हो  जाती  है  ।  यह  ate  भी  सही  है  कि  हमारे  फैसला  करना  बड़ा  कठिन  है  कि  इन  को

 देश म  बहुत  सारे  एसे  आदमी  हैं  जो  इस  काम  हिन्दुस्तान में  रहना  चाहिये  था  या  पाकिस्तान

 को  नहीं  चलने  देना  चाहते  कौर  उस  देश  में  भी  में  भेजना  चाहिये  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  बात  का

 बहुत  से  ऐसे  आदमी  हे  जो  यह  नहीं  चाहते  कि  फैसला  करना  उसकी  मां  पर  छोड़  देना  चाहिये  ।

 यह  काम  अच्छी  तरह  से  चले  ।  में  ज  करना  यदि  वह  चाहे तो  उस  को  साथ  ले  जाए

 चाहता  हुं  कि  श्रगर  श्राप  ने  इस  एक्ट  चाहे  तो  यहीं  घर  में  रहने  जाय ।
 को

 एक  साल  तक  कौर  लाग  नहीं  किया तो  जब  में  यह  बात  कहता  हुं  तो  यह  भी  मुमकिन

 स  एक्ट  के  लैप्स  होने  के  बाद  श्राप  का  काम
 हैं  कि  उन  बच्चों  को  इस  देश  की  समाज  में

 घघरा  रह  जायगा  कौर  यह  ठीक  तरह  से  नहीं  उनको  वह  दर्जा  न  दिया  जाय  जो  कि  उनको

 चल  पायेगा
 मिलना  चाहिये  ।  इस  वासते  इस  बात  का

 फैसला  उस  की  मां  पर  ही  छोड़  देना  चाहिये
 |

 में  एक  बात  कौर  कहना  चाहता  हूं  प्रौर

 वह  यह  है  कि  जो  औरतें लाई  जाती  हैं
 इतना  कह  कर  में  इस  बिल  का  समान

 कौर  कैम्पों  में  रखी  जाती  हें  उन  के  केसिज  का
 करता  हूं  यह  करता  हूं  कि

 फसल  बहुत  ज्यादा  देर  तक  नहीं  किया  जाता  इस  काम  को  कम  से  कम  एक  साल  के  लिये
 में  चाहता हूं  कि  हिन्दुस्तान की  सरकार  का  लागू  करेगी  कौर  उस  दौरान  में  नये  एग्रीमेंट

 पाकिस्तान  की  सरकार  के  साथ  जब  भी  कोई
 के  बारे में  पाकिस्तान के  साथ  सलाह  करने  के

 नया  फैसला  किया  जाय  उस  इस  बात  का  बाद  जिस  नतीजे  पर  पहुंचेगी  उस
 के  मुताबिक

 भी  फैसला  कर  दिया  जाय  कि  हर  एक  केस  का
 एक  ओर  बिल  इस  हाऊस  में  लायेगी  अगर

 फैसला  ज्यादा  से  ज्यादा  दो  या  तीन  महीने  के  गवर्नमेंट  इस  बिल  को  नहीं  रखती

 अन्दर  हो  जाना  चाहिये  इस  अरस  से  ज्यादा
 और  दो  महीने के  बाद  यह  दिवस  हो  जाता हैं

 पसे
 तक  कोई भी

 केस  पेंडिंग  नहीं  रहना

 चाहिये  डी०  ए०  ato  कालेज  लाहौर  में

 तो  में  समझता  हूं  कि  जो  फर्ज

 गवर्नमेंट  पर  आयद  होता  हे  वह  उस  को  पूरे
 कई  भ्र ौर तें अभी  बैठी हुई  हें  जिन  के  कैसी का  तौर  पर  अदा  नहीं  करेगी  ।

 अभी  तक  फैसला  नहीं  न  इसी  तरह  से
 इतना  कह  कर  में  इस  बिल  का  सेन are

 भी
 कम्पस  हो  सकते  हें  जहां  पर

 कि
 यह

 करता हू ara  बैठी हुई  हों  ।  मगर  उन  के  केसिस का

 जल्दी  फैसला  नहीं  किया  जाता  तो  यह  एन
 श्रीमती  सुषमा  सेन  :  में  माननीय  मंत्री  की

 मुमकिन है  कि  जो  ख्याल  उन  का  पहले  था  आभारी  हूं  क्योंकि  उन्होंने  इस  सभा  में  ऐसा

 वह  बदल  जाये  यह  भी  मुमकिन है  कि  स्पष्ट  वक्तव्य  दिया  है  |  इस  प्रकार  का  विधेयक

 उन  को  कोई  फैसला  sare या  अवश्य  ही  पारित  किया  जाना  चाहिये  +

 किसी  किस्म  के  दबाव  के  नीचे  झरा कर  करना
 इस  बात  पर  सभी  सहमत  हें  कि  व्यक्तियों
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 सुराग

 की  बरामदगी  मानवीय  दृष्टिकोण  के  झरा धार  पर  नहीं  है  ।  हम  जानते  हे  कि  ये  स्त्रियां  अपने  अपने

 होनी  चाहिये  ate  इस  में  कोई  राजनैतिक  घरों  को  वापस  जाने  की  इच्छा  हें  ।  हो  सकता

 कोण  नहीं  चाहिये  |  हमें  प्रसन्नता  हैं  कि  है  कि  कुछेक  स्त्रियां वहीं  रहना  चाहें  किन्तु  अधि

 पाकिस्तान  सरकार  हमारे  साथ  पूर्ण  सहयोग  कतर  तो  जाना ही  चाहती  है  ।  अब  जिन  स्त्रियों

 कर  रही  है  ।  हमें  अपनी  अपहत  बहनों  से  के  बच्चें  उन  की  समस्या  और  भी  जटिल

 अत्यधिक  सहानुभूति  हे  ।  वास्तव  में  जो  स्त्री  न  जाना  चाहे  उसे  बाध्य  नहीं

 यह  समस्या  बड़ी  उलझी हुई  हे  किया  जाना  चाहिये  ।  यदि  वे  बच्चों  को  छोड़ना

 कौर  बहुत  जटिल  भी  इसलिये इसे  बड़ी  चाहती  ह  ती  जा  सकती  हैं  और  बच्चों  को  उन

 सावधानी  से  हल  किये  जाने  की
 के  पिता  सम्भाल  सकते

 है
 अथवा  उन्हें  शिशु  गुणों

 कता  है
 ।

 इस  समस्या  को  हल  करने  में  प्राण  वर्ष  में  भेजा  जा  सकता  है  ।  यहां  में  एक  बात  कहना

 का  समय  लग  गया  हे--वास्तव  में  पाकिस्तान  चाहती  हूं  कि  राज्य  सरकारों  को  उपयुक्त

 में  ३५,०००.  स्त्रियां  थीं  शर  भारत  में  शिशु  गृह  स्थापित  करने  चाहियें
 ।

 इस  समय  उन

 ३०,०००  प्रस्तुत  स्त्रियां  iti—zay ~  से  की  प्रगति  संतोषजनक  नहीं  है
 ।

 सरकार

 स्तान
 से  १५,०००  स्त्रियां भारत  भेजी  गई  हैं  से  प्रार्थना  करती  हूं  किं  बच्चों  की  समस्या  को

 और  भारत  से  २०,०००  भेजी  aes  शिव  गह  बना  कर  हल  किया  जाये  ताकि

 गई  हैं
 ।

 किन्तु  सभी  बहुत  स्त्रियां शेष  हैं  उन  अभागिन  स्त्रियों  को  और  अधिक  दुःख

 में  नहीं  समझ  सकती  कि  नवम्बर के  अन्त  तक  नहो ं|

 ag  काम  पूरा  हो  जायेगा  |  जहां  तक  अपने  घरों  को  वापस  आने

 वाली  स्त्रियों  का  प्रश्न  है  मेरे  विचार  में
 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  स्पष्टीकरण  के  हेतु

 में  बताना  चाहता  हूं  कि  में  ने  यह  कहा  था  कि
 हिन्दू  परिवार  अमातुशिक  नहीं  हैं

 हमें  तथ्य  अन्वेषण  आयोग  का  प्रतिवेदन  कि  उनका  स्वागत  न  करें  ।  इम  के  बाद  जो

 प्राप्त  हो  जायेगा  |  हम  इस  पर  विचार  करेंगे  अपहत  स्त्रियां  अपने  अपहर्ताओं  के  साथ

 तथा  माननीय  सदस्यों  के  विचारों  से  लाभ  रहना  चाहती  हूँ  उन  के  सम्बन्ध  में  एक  वात

 समझ  लेनी  आवश्यक  हे
 |

 एक  अपहत  तथा उठा  कर  हम  किसी  वैकल्पिक  प्रस्थापना  को
 विवाहित स्त्री  में  अन्तर  होता  है  |  कुछ  समय

 के
 भी  अपना  सकतें  हें  और  यह  निर्णय  कर  सकते

 हें  कि  क्या  हम  इसे  इसी  स्वरूप  में  जारी  रखें
 बाद

 यदि
 कोई  अपहर्ता  अपह्त  स्त्री  से

 नाराज हो  जाये  और  उसे  बेच  दे  तो  उस  के
 अथवा  इस  में  कोई  परिवहन  कर  दें  ।  में  ने

 विरुद्ध कुछ  नहीं  किया जा  सकता है
 ।  ऐसे  कई

 यह  वात  कही  थी  ॥
 एक  मामले  हुए  ह  ।  हम  सोच  भी  नहीं  सकते

 श्रीमती  सुषमा  सेन  :  स्पष्टीकरण  के  लिये  कि  इन  अभागी  स्त्रियों  से  कैसा  व्यवहार

 माननीय  मंत्री  को  धन्यवाद  |  बहुत  से  लोग  होता है  ।  इसलिये  ऐसी  स्त्रियों  को  कोई
 न

 कोई

 वैधानिक स्तर  दिया  जाना  आवश्यक हैं
 | कहते हें  कि  इस  आठ  वर्ष  के  समय  में  अपहृत

 स्त्रियां  स्थापित हो  चुकी  हें  ।  उन  के
 बच्चे

 आदि  मेरे  विचार  में  यह  बात  पर्याप्त  महत्वपूर्ण है  ।

 भी  हो  गये  हें  और  वे  इसी  अवस्था में  प्रसन्न  में  समझती  हुं  कि  जो  स्त्रियाँ  अपने  घरों

 भी  इसलिये  अब  उन्हें  दोबारा  इधर  से  उधर
 को  वापस  जानें  को  राजी  नहीं  होती  हैं

 न  किया  जाये  क्योंकि  हो  सकता  ह  कि  उन  उन्हें  एक  विशेष  कम्प  में  रखा  जाता  है  और

 उन्हें  उन  के  रिश्तेदारों  से  मिलाया  जाता है स्त्रियों  को  उन  के  पहले  घरों  तथा  समाज  में

 यह  प्रबन्ध  न्यायाधिकरण  के  निर्णय  के  बाद
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 हैं  ।  संविधान  द्वारा  दिये  गये  मूल  भूत  अधिकार
 किया  गया  हूँ

 ।  उस  स्त्री को  १५  दिन तक  कम्प

 में  रखा  जाता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  पुरुषों के  लिये  ही  नहीं हे  बल्कि  स्त्रियों के  लिये

 चाहती  हूं  कि  इस  अवधि  को
 घटा  कर

 सात  भी  यह  कहा  गया  है  कि  १९५४ के

 बाद  इस  देश  से  बाहर  कोई  भी  स्त्री  नहीं  भेजी दिन  कर  दिया  जाये  ।

 किन्तु  हम  ने  उस  सिद्धान्त  का  अनुसरण
 इस  समय  पुनः प्राप्ति  के  लिये  जो  ट्रिब्यूनल

 ही  नहीं  किया  ।

 हू  उस  में  एक  भारत  तथा  पाकिस्तान का
 में  यहां  एक  उदाहरण  देना  चाहता

 एक  एक  सुपरिटेंडेंट  पुलिस  हे-इस  लिये

 इस  सम्बन्ध  में  में  कुछ  अधिक  नहीं
 इस  में  भी  परिवहन  किया  जाना  चाहिये

 क्योंकि ये  सत्र  मामले  ऐसे  व्यक्तियों के  द्वारा  ही
 क्योंकि वह  मामला  अभी  उच्चतम  न्यायालय

 में  विचाराधीन है  ।  में  उस  स्त्री को किये  जा  सकते  ह  जो  कि  मानवीय  मनोविज्ञान

 न्यायालय के  आदेश  की  सहायता से  ही  भारत
 का  अनुभव  रखते  ह  ।  पुलिस इस  काम

 को  कभी  नहीं कर  सकती है  ।  में  यहां पर  यह
 में  रख  सका  था  ।  जब  कोई  स्त्री  धम॑  परिवहन

 कर  लेती हैं  तो  उस  की  पहली  शादी  भंग  हो
 सुझाव  देना  चाहती  हूं  कि  यह  आवश्यक  है  कि

 इस  कार्य  में  सामाजिक  कार्यकर्ताओं को  भी

 सम्मिलित किया  जाये
 है  जहां  वह  रह  रही  हो  न  कि  वह  जहां  कि  उस

 का  पहला  पति  गया  हो  ।
 इसलिये  ऐसी

 स्त्री

 इस  विधायक  पर  कोई  आपत्ति  को  इस  देश  में  जहां  कहीं  वह  चाहे  रहने  का

 नहीं  की  जा  सकती  किन्तु हमें  इन
 अधिकार  हूं  ।  उसे  बाहर  जाने  पर  बाधय  नहीं

 महिलाओं
 को

 अवद्य
 दूर  करना  चाहिये

 |
 किया  जा  सकता  है  ।

 इस  त  में  कोई  सन्देह  नहीं  कि  पुनः  प्राप्ति  का

 ery  बड़ी  ढिलाई  से  हो  रहा  है  ।  जब  तक  कि
 इसी  प्रकार  के  और  उदाहरण  दिये  जा

 सकते  हें  ।  एक  स्त्री  जो  बहुत  समय  से  अर्थात्

 संयुक्त  तथ्य  अन्वेषण  आयोग का  प्रतिवेदन
 १९४७  से  पहले  अपना  धम  दल  चुकी  हो

 प्राप्त  नहीं  हो  तब  तक  इस  अधिनियम
 और  उस  के  पति  ने  उसे  छोड़  दिया  हो  और  वह

 की  अवधि  बढ़ा  देने  के  अतिरिक्त  कोई  चारा
 बहुत  पहले  से  ही  किसी  दूसरे  के  साथ  रह  रही

 नहीं था  ।  में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगी  हो--उसे  भी  पाकिस्तान  भेजा  जाता

 कि  इस  कांयं  को  कुछ  तीव्रता  के  साथ  किया

 जाये
 कि  वहां  से  उस  का  पति  सुचना  दे  देता हूं  कि

 उस  की  स्त्री  अमुक  व्यक्ति  के  पास  हैं  ।  ट्रिब्यूनल

 इन  दाब्दों के साथ के  साथ  में  विधेयक का  समर्थन  निर्णय  कर  देता  हू  और  यदि  उसे  पहले  पति  का

 करती हूं  ।
 तलाक  नामा  दिखाया  जाये  तो  उस  के  अनपेक्ष

 भी  यह  ट्रिब्यूनल  निर्णय  दे  देता  है  और  उस

 श्री  qo  एम०  त्रिवेदी
 :

 माननीय  मंत्री  ने  तलाक  नामे  को  झूठा  न्  fear  जाता

 हमें  अपने  भाषण के  समय  कुछ  आंकडे
 है

 ।  स्त्री को  उसकी  इच्छा के  विरुद्ध

 दिये थ  और  उन  के  अध्ययन से  कोई  भी  पाकिस्तान  भेज  है-किन्तु

 व्यक्ति  यह  नहीं  कह  सकता  कि  इस  विधेयक
 होती  क्या  है

 ?  वह
 वहां  नहीं  रहना

 को  एक  दिन  के  लिये  भी  जारी  रखा  जाये  ।
 चाहती  और  वहां  की  स्पष्ट  पुलिस  की  सहायता

 जन
 इस  विधेयक  पर  चर्चा  होती  हैं  तो  पता  नहीं

 से  इधर
 आ

 जाती  है
 ।

 अप  प्रश्न  उठता

 उन  लोगों  को  कया  हो  जाता  है  जो  कि  स्त्रियों  हू  कि  वह  किस  देश  की  नागरिक  रही  ।  इस  से

 को
 गरिमा  के  परिपोषक  अपने  आप  को  सम  झते  और  कई  प्रकार की  समस्यायें  तथा  उलझने
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 य०  एम०

 खड़ी  होती  इसलिये  संक्षिप्त  प्रक्रिया  का  जो  प्रकार से  जो  कार्य  वैदेशिक काय  मंत्रालय  के

 तरीका  इस  अधिनियम  के  अंतगर्त  रखा  गया  घिन  होना  चाहिये  उसे

 ह  वह  ठीक  नहीं  है  ।  इस  के  साथ  ही  साथ  झ्र  संभरण  मंत्री  को  सौंपना  उचित  नहीं

 ट्रिब्यूनल  अपने  क्षेत्राधिकार से  बाहर  के  प्रतीत  होता  है  ।  इसीलिये  में  श्रीमती  सुचेता

 मामलों  पर  भी  निर्णय
 दे

 देता  है  बड़ी  कृपलानी के  इस  कथन  का  बलपुवेंक  समर्थन

 चित  बात हूं  ।  आदमी तो  तीन  वार  शब्द  करता हूं  कि  इस  संगठन का  काय  भार

 कह  कर  कहीं  चला  गया  कौर  कष्ट  स्त्री को  वैदेशिक  मंत्रालय  को  न  सौंपा  जाय  ।  इसे

 उठाना  पड़ा  ।  इसी  प्रकार  यदि  किसी  स्त्री  ने  तो  पुनर्वास  मंत्रालय  को  ही  सौंपा  जाये  क्योंकि

 बहुत  पहले  श्रेया  समाज  में  धर्मं  परिवर्तन  किया  दार णा र्थी  समस्या का  मुख्य  रूप  से  उसी  से

 हो  उस  के  इस  कायें  को  भी  अमान्य  सम्बन्ध है

 घोषित कर  दिया  जाता  है  ।  इस  ट्रिब्यूनल को
 माननीय  मंत्री  ने  इस  बात  को  प्रगति

 यह  भ्र धि कार कसे  प्राप्त  ?  इस  प्रश्न पर  वह

 कैसे  निर्णय  दे  सकता  है  ।  अब  हमें  केवल  इस
 प्रकार से  समझाया था  fe  हम  किसी  स्त्री

 को  पहले  तो  हर  प्रकार से  निर्दयता का
 बात  को  देखना है  कि  क्या  हम  इसी  प्रकार

 के  संगठन  को  जारी  रख  कर  देश  की  स्त्रियों  अनुभव  करने  दें  फिर  उसे  स्वतन्त्रता  पुर्वक

 को  श्र भी  दुःखी  बनाते  रहें  प्रिया  इसे  बदल
 अपनी  इच्छा  प्रकट  करने  का  अवसर  दें  |

 परन्तु  ऐसे  बहुत से  उदाहरण हें  कि
 स्त्रियों

 क  ।  हम  किसी  को  धर्म  परिवर्तन  करने  से

 महीं  रोक  सकते  यदि  कोई  स्त्री  धर्मं  को  यहां से  पाकिस्तान भेजा  जाता  है  परन्तु  वे

 वहां  पर  रहना  नहीं  चाहती  हें  र  भारत
 परिवर्तन  कर  ले  तो  इस  ट्रिब्यूनल  को  यह

 वापिस  लौट  झलकाती  हें  ।  इस  से  यह  स्पष्ट
 निर्णय  करने  का  क्या  अधिकार  है  कि  वह

 aa  परिवर्तन  मान्य  है  wear  नहीं  ।  ट्रिब्यूनल
 सिद्ध  होता  है  कि  कैम्पों  में  उन  स्त्रियों को

 स्वतन्त्रता अरपना  मत
 व्यक्त

 करने  का ऐसा  नहीं  कर  सकता  है  ।

 में  यह  जानता  हूं  कि  विंमान
 अवसर  नहीं  दिया  जाता  है  ।  में  इस  के

 निर्माण  कौर  संभरण  मंत्री  अत्याधिक
 सम्बन्ध में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  किसी  भी

 सम्प्रदाय  की  किसी  भी  स्त्री  को  ऐसे  ढ़ंग  से  रखा
 हृदय  व्यक्ति  परन्तु  उन  की  यह  उदार

 हृदयता  कोई  भ्रमित  लाभदायक  सिद्ध  नहीं

 जाये कि  वह  यह  अनुभव न  करे  कि  उसे  बाधय

 कर  के  रखा  गया  है  ।  यदि  वह  वापिस  जाना
 हुई  है  ।  वाद-विवाद  के  प्रारम्भ  होते  ही  हम

 चाहे  तो  उन्हें  वापिस  भ्रवस्य  भेज  दिया
 झाइचयं  चकित  हो  गये  कि  यह  कार्य

 श्रीवास  संभरण  मंत्री  को  कसे  सौंप  दिया
 परन्तु यदि  वे  न  जाना  चाहें  तो  वापिस  भेजने

 से  कोई  ला  भ  नहीं  ।  केवल  कुछ  एक  कर्मचारियों
 गया

 की  स्वेच्छा  को  सन्तुष्ट  करने  के  लिये  बने  बनाये

 में  कहना  यह  चाहता  हूं  कि  देश  के  घरों को  उजाड़  कर  उन  मुसलमान  स्त्रियों  को
 विभाजन के  कारण  एक  नई  समस्या उत्पन्न  हो  पाकिस्तान भेजने  से  क्या  लाभ  है  ?  केवल

 गयी हैं
 झ्र  वह  हे  शरणार्थियों का  पुनर्वास  अन्तर्राष्ट्रीय झ्राभार  के  लिये  ही  ऐसा  कायें

 यह  समस्या  पुनर्वास  विभाग  का  ही  करना  कदापि  उचित  नहीं  है  ।  हम  जानते  ह

 एक  भाग  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  ara  कि
 कि  यदि  भारत  में  एक  मुसलमान  स्त्री  का

 इसे पुनर्वास  मंत्रालय को  न  सौंप  कर  वैदेशिक  अपहरण  तो  उस  की  तुलना  में  पाकिस्तान

 कायें  मंत्रालय को  क्यों  सौंपा  गया  है  ।  इसी  में  एक  सौ  हिन्दू  स्त्रियों का  ग्रहण  हमा  है  ।
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 इस  दृष्टि  से  तो  पाकिस्तान  से  एक  के  स्थान  पर  था  ।  यह  अघिनियम  उस  स्थिति  का  सामना

 सौ  स्त्रियों  की  वसूली  होनी  चाहिये  ।  परन्तु  करने  के  लिये  बनाया  गया  था  जिस  से
 कि

 ऐसा  नहीं  हो  रहा  है  तो  फिर  हम  aaa  दायित्व  सभ्यता झर  मानवता  के  नाते  अपहृत  fea  हं

 को  क्यों  पुरा  करें  ।  ate  यदि  करें
 भी  तो  को  प्राप्त  किया  जी  सके

 |

 करें  ।  तथ्य  अन्वेषण  समिति  क्या  काम
 में  श्री  त्रिवेदी के  दृष्टिकोण से  सहमत

 कर  रही  ह  यह  भी  हमें  ज्ञान  नहीं  हमें  इस

 कार्य के  लिये  निष्ठ  ate  ईमानदार
 नहीं  हूं  ।  उन  का  यह  कहना  बड़ा  निर्देयतापुर्ण

 है  कि  उन  स्त्रियों  जिन्हें  भ्रष्टाचारी  पुरुषों

 व्यक्तियों  की  आवश्यकता  है  ।  इस  संगठन  का
 ने  नि्देयतापूवक  अपहृत  किया  खोज  कर

 कार्य उन  व्यक्तियों  के  हाथों  में  नहीं  रहने  देना
 उन  के  झपने  घरों  को  वापस  न  भेजा  जाये

 ।

 चाहिये  जिन  के  हाथ  में  कि  वह  इस  समय है
 हमें  अपनी  मानवता  कौर  सम्यता  को  नहीं  भूलना

 वैसे  तो  area  स्त्रियों की  पुनः  प्राप्ति का  कार्य
 चाहिये  ।  में  श्री  त्रिवेदी  के  इस  कथन  से

 भी

 लगभग हो  चुका  ।  तो

 व्यवित  प्राप्ति  अधिनियम  की  कोई

 सहमत  नहीं  हूं  कि  क्योंकि  पाकिस्तान  में  afer

 स्त्रियों का  अपहरण  gat  है  इसलिये  हमें

 यकता  नहीं  इसलिये  इसे  भारत  की  संविधि
 मुसलमान  स्त्रियों  को  यहां  से  वापिस  नहीं

 पुस्तक  से  निकाल  दिया  जायेगा  ।
 भेजना  चाहिये  ।  में  यह  कहता  हूं  कि  पाकिस्तान

 माननीय  मंत्री  का  यह  कथन  है  कि  हमारे  में  चाहें कुछ  भीं  कयों  न  हुमा  हमें  तो
 अपनी

 पास  अपील  करने  का  एक  उपाय  है  जिस  से  कि  मानवता  कदापि  नहीं  छोड़नी  चाहिये
 ।

 स्त्री  अपना  सच्चा मत  अभिव्यक्त कर  सके  |
 यह  झ्र घि नियम  2 Rvs

 में  बनाया  गया
 परन्तु  में  पूछना  यह  चाहता  हूं  कि  क्या  उस

 था  कौर  इन  ours  वर्षों  में  परिस्थितियां
 स्त्री  को  स्वेच्छा  से  अपना  मत  अभिव्यक्त  करने

 की  स्वतन्त्रता  है  ?  क्या  उसे  कोई  अभिवक्ता
 बिल्कुल  बदल  गयी  हैं  शर  wed  स्त्रियों  ने

 भारत  भ्रमणा  पाकिस्तान  के  लोगों  के  साथ  भ्र पना
 रखने  की  स्वतन्त्रता  है  ?  वहां  तो  केवल

 नाता  जोड़  लिया  इन  सभी
 एक  संक्षिप्त  अभियोग  होता  है  कि  जिस  में

 निर्णायक  aaa  पाकिस्तान  का  हित  सोचते  हैं  ।
 तियों को  दृष्टि  में  रखतें  हुए  इस  अधिनियम को

 बदलने  झ्रावद्यकता हैं  ।
 परिणामस्वरूप यहां  से  एक  भारी  संख्या  में

 स्त्रियां  पाकिस्तान  भेज  दी  जाती  हें  चाहे  वे  गत  वर्ष  जब  यह  विधान  सभा  के  सम्मुख

 जाने  को  सहमत  हों  अथवा  न  हों  ।  इसीलिये  तो  प्रस्तुत  शझा  था  तो  इस  अधिनियम  के

 मेरा  यह  निवेदन  है  कि  किसी  एक  भी  स्त्री  को  करण  के  प्रति  बड़े  बड़े  ा प्राक्षप  लगाये  गये  थे

 उस  की  इच्छा  के  विरुद्ध  पाकिस्तान न  भेजा  अर  ५  प्रकट  की  गयी  थीं  ।  मई  सन्

 शर  इस  के  लिये  इस  विधान को  ही  १९४४  में  भारत  कौर  पाकिस्तान के  मध्य

 समाप्त  कर  दिया  जाये  ।  यदि  आप  इसे  समाप्त  एक  करार जा  परन्तु  उस  करार को

 नहीं  करना  चाहते  हें  तो  इस  कार्य  के  लिये  कार्यरूप  में  परिणत  करने  के  बारे  में  कुछ  भी

 कोई  कौर  ही  उपाय  झ्र पना या  जाये  जिस  से  कि  नहीं  किया  गया  हूं  |

 अन्याय न  हो  सके  ।
 मंत्री  महोदय  ने  भी  यह  स्वीकार  किया

 श्री  बी०  ato  दास
 हू  कि  करार  तो  १९५४  में  किया  गया

 विधेयक  उस  समय  की  याद  दिलाता  है  था  परन्तु  तथ्य  ग्रन्वेषण  आयोग

 जब  कि  मनुष्य  सभ्यता  की  परम्पराश्रों को  भल
 9६५ ५ YAN  में  जाकर  स्थापित  किया  गया  ।

 कर
 एक  दूसरे

 को
 मारने  के  लिये  झा तुर  हो  उठा  तो  इसका  अर्थ  स्पष्ट  ह  कि  सरकार  इस
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 बी०  ato

 कार्य  में  कोई  रुचि  नहीं  तेरही  gi  यदि  कि  वह  कोई  भी  काय  व्यवस्थित  ढंग  से

 सरकार  इन  स्त्रियों  का  वास्तव  में  नहीं  होने  देती  इसी  काय क  लिये  तो

 यता  करना  चाहती  ह  तो  इस  कार्य  मं  ऐसे  कमंचारियों  की  आवश्यकता  हू  जो  कि

 देर  नहीं  लगानी  चाहिए  थी  ।  बड़े  उत्साहपूर्वक  कार्य  कर  सकें
 |

 इन

 वर्तमान  स्वार्थी  रोक  सुस्त  कर्मचारियों  को
 फिर  यह  निर्णय  किया  गया  कि  संकोची

 नारियों  का  वास्तविक  इच्छा  को  जानने कें
 इतना  महत्वपूर्ण  काय  नहीं  सौंपा

 चाहिए  |  हम  चाहत  ह  कि  भारत  सरकार
 लिए  विशेष  घर  बनाए  जाने  परन्तु

 भारत  सरकार  न  इस  काय  म  एक  वह
 जाग्रत  भारत  सरकार  को  fea

 का  समय  लगा  दिया  ह  |  सचेत  होना  होगा  |  और  तभी  यह  कार्य
 पुछना

 चाहता हु  कि  कायें  में  इतनी  देर
 दीघ्रतापुव॑ंकਂ  हो  सकेंगी  |

 कयों  लग  रही  ह
 ?

 इस  का  वास्तविक  सरदार  सरवण  सिह  :  माननीय  सदस्य  की

 कारण  यही  ह  कि  सम्बन्धित  पदाधिकारी  जानकारी  के  लिए  में  उन्हें  बता  देना  चाहता

 इस  कार्य  में  कोई  विशेष  नहीं  ल
 हुं  कि  इससे  पूर्व  कि  कोई  महिला-गृह  अथवा

 रहे
 हें

 |  हमारे  पदाधिकारी  तथ्य  अन्वेषण  आयोग  अपना  कार्य  प्रारम्भ

 इसी  प्रकार  सुस्ती  से  काम  करते  तो  दोनों  सरकारों  को  एक  करार  करना

 यह  कायें  शीघ्रता  से  कदापि  नहीं  हो

 सकेंगी |

 पड़ा  था  ।  जितना  मेरा  दोष  ह  उसे  तो

 स्वीकार  करने  के  लिए  में  तयार हूं

 परन्तु  वास्तव म  यह  एक  एसा  मामला हूं उस  करार  में  एक  यह  भी  उपबन्ध

 रखा  गया  था  कि  भारत  wie  पाकिस्तान
 जिसका  कि  दोनों  सरकारों  से  सम्बंध  हू  ॥

 के  सम्बन्धित  पदाधिकारी  प्रति  दो  मास  श्री  ato  सी ०  दास  मेरा  यह  कहना

 में  कम  से  कम  एक  बार  अवस्य  मिला  ह  दूसरा  पक्ष  चाहे  कितना  भी  सुस्त

 परन्तु  एक  वर्ष  से  afer  समय  क्यों  हमें  सुस्ती  नहीं  करनी  चाहिए  ।

 बीत  चुका  de  शौर  उनकी  केवल  चार  गैर  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  ने

 बार  ही  aah  हुई  करार के  उपबन्धों  स्तान  सरकर  को  इस  बात  का  जोर  क्यों  नहीं

 में तक  को  उल्लंघन  किया  गया  ह  ।  दिया  कि  ag  कायें  शी  घ्नतापुर्वक  किया  जाय  ?

 यह  पुछना  चाहता  हुं  इस  प्रकार  की  वेसे  तो  इस  अधिनियम  के  जारी  रखें

 सुस्ती  क्यों  की  जा  रही
 ?

 जानें  के  सम्बन्ध  में  मझे  आपत्ति  नहीं

 करार  के  अनसार  न्यायाधिकरण  कें  परन्तु  यह  ग्राह्य  चाहता  ह  कि

 सदस्यों  को  उच्चाधिकार  अफसरों  कार  को  इतनी  सुस्ती  नहीं  दिखानी

 a  दिन-प्रति-दिन  की  कार्यवाही  के  चाहिए  ।  जागरूक  होकर  सारा  काय

 सम्बन्ध में  चर्चा  करनी  ..  चाहिए थी  करना  चाहिए  |

 परन्तु  एसा  एक  बार  भी  नहीं  झा  ह  ।  गत  वर्ष  जब  इस  क  बारे  म॑  चर्चा  की

 मुझे  यही  भय  ह  कि  यदि  यह  गयी  थी  यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि

 विधेयक  भ्र धि नियम  बन  गया  तो .  इसका  न्यायाधिकरण  भी  होनी  चाहिये

 कोई  भी  अच्छा  परिणाम  नहीं  निकलेगा  और  उस  न्यायाधिकरण  मं  केवल  पलिस

 क्योंकि  सरकार  की  मशीनरी  हो  ह  पदाधिकारी ही  नहीं  होने  चाहियें ।  पुलिस
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 अधिकारी  प्रत्येक  बात  को  सन्देह  की  दृष्टि  गय  हें  झ्र ौर  श्राठ
 का

 एक  युग  होता

 से  देखता  हे  और  निरपराधी  को  भी  शअ्रपराधी  इस  तरह  से  एक  युग  बीत  चुका  है  ।

 ठहराता है  ।  वह  मनो  वैज्ञानिक  स्थिति  को  जो  स्त्रियां  वहां  पर  रह  गई  हें  मातायें  बन

 नहीं  समझता हे  ।  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  गई  बाल  बच्चों  वाली  हो  गई  घर

 सरकार  उस  न्यायाधिकरण  में  स्त्रियों  को  घराने  वाली  हो  गई  हें  और  जो  छोटी  थीं

 में  इतना  संकोच  क्यों  करती  हें  ?  वे  wa  युवतियां  हो  गई  हें  ।  उन  को  शब

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  में  माननीय  सदस्य  वहा ंसे  पकड़  कर  यहां  लाना  उन  के  ऊपर

 एक  इन्सानियत  को  कोई  द्य को  बता  चाहता हूं  उस

 टीकरण  में  पहले  ही  एक  महिला  समाज
 करना  नहीं  हू  afer  उन  को  एक  मुसीबत

 सेविका  है  ।  और  वह  उसमें  काम  कर  में  डालना  हे  ।  एसा  करना  उन  पर  न्याय

 करना  होगा  |  हम  सुना  हूं  बहुत  सी

 स्त्रियां  जो  वहां  से  इधर  जाती  हूं  वे  बिचारी
 श्री  बी०  ato  दास  :  इस  जानकारी

 qe  कहती  हं  कि  हम  तो  अपवित्र  हो  गई  ह
 के  लिये  में  मंत्री  महोदय  का  बड़ा  wart

 और  खुद  वापस  माना  नहीं  चाहती  थीं

 परन्तु  वह  महिला  केवल  एक
 गौर  हमें  अब  हमारे  भाग्य  पर  छोड़  दिया

 दाता  ही  वह  न्यायाधिकरण  की  सदस्य

 नही ंहैं  ।  में  नहों  जानता  कि  saa  कृत्य
 जायें

 ।
 हमे  यह  नहीं  चाहतीं

 कि  अब  हम

 घर  जायें  क्योंकि  वहां  जाने  से  न  तो  हमको
 क्या हें  ।  पुलिस  का

 काम  array को
 सुख  मिलेगा  और  न  हमारे  घरों  में  हमार े१

 पकड़ना है
 ।  अतः  में  चाहता हुं  कि  जो  भाई  ह  या  मां  बाप  हैं  हमारे  जो

 टीकरण  में  भी  स्त्रियां  रखी  और
 पति  हैं  उन  को  ही  सुख

 मिलेगा  |

 श्रव्य  कमंचारी  ऐसे  रखे  जायें जो  कि  सच्चे

 जी  से  काम  करे ं।
 यहां  यह  कहा  जाता  ह  कि  पाकिस्तान

 इन  शब्दों  के  साथ  में  विधेयक  का
 से  तो  यहां  स्त्रियां  कम  जाती

 परन्तु
 करता

 हूं
 ।

 यहा ंसे  पाकिस्तान  अधिक  जाती  उस

 श्रीमती  दशिवराजवतो  नेहरू  का  भी  एक  कारण  ह  कौर  वह  कारण  यह

 :  यह  बिल  मंत्री  महोदय  ह ूकि  हमारा  समाज  ऐसा  हे  कि  जो

 ने  पेश  किया  ह  में  समझती  हुं  कि  यह  पाकिस्तान से  स्त्रियां  श्राती  हें  उनका  बड़ा

 उचित  ही  मगर  चाहती  हूं  कि  इसको  अपमान  होता  ह  और  उन  को  अच्छी  तरह

 झंवर  एक  साल  से  ज्यादा  न  बढ़ाई  जाये  नहीं  रखा
 जाता है  मुझे  मालूम  हूं  कि  मेरे

 एक  फ्रेंड की  बहिन  एक  बहुत  अच्छे घर में घर  में और  एक  साल
 तक  जो

 कार्य  इस  के  अंतगर्त

 करना  उसको  जारी  रखा  जाये  |  ब्याही  थी  |  उस  का  भाई  हजारों  रुपया

 इस  अवधि  के  बीतने  के  बाद  में  चाहती  खरच  कर  के  बड़ी  मुश्किल  से  उस  को

 हुं  कि  इस  काम  को  समाप्त  कर  दिया  जाए  पाकिस्तान  से  निकाल  लाया  ।  जब

 इस  अवधि  में  जो  औरतें  पाकिस्तान  से  भारत  वहू  हिन्दुस्तान
 में  तो  उस  के  पति

 ~
 जा  सकती  हं  उन  को  यहां  लाया  जाये  ने  बड़ी  से  समाज  के  दबाव  क

 और  यहां  से  जो  पाकिस्तान  भेजी  जा  कारण  उस  को  अपने  घर-में  परन्तु

 सकती हें  उन  को  वहां  भेज  जाए  उस  ने  स्त्री  को  एक  नौकरानी  बना

 इस  काम  को  करते  हुए  नाम  वह  पुरे  रखा-अपनी  बीवी  की
 हैसियत

 से  ag
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 शिवराज॑वतो  नेहर ू|]

 रखा  ।  उस  को  रोटी  कपड़ा  तो  परन्तु  अच्छी  तरह  से  मालम  है  करीब  करीब

 दूसरा  विवाह  कर  लिया  ।  अस्सी  लाख  शरणार्थी  पाकिस्तान  से  हिन्दुस्तान

 इस  किस्म  की  स्त्रियां  जो  पाकिस्तान  से  में  आये  हुए  हू  |  इन  अस्सी  लाख  ख़ानदानों  में

 बच्चे ले  कर  आती  उत  की  भी  कोई  इज्जत  से  शायद  ही  कोई  खुशकिस्मत  खानदान  होगा

 या  कदर
 नहों  होती  हैं  ।  उन  की  बुरी  हालत  जो  wer  से  यह  कह  सके  कि  उस  का  कोई

 होती है  बच्चों  के  लिये  आम  तौर पर
 नजदीकी  रिश्तेतादार  वहां  मारा  नहीं  गया

 यह  कहा  जाता  है  कि  अपने  देश के  बच्चों  का  या उस  की  हू  बेटी  वहां  नहीं  रह  गई  ।  लेकिन

 पालन  पोषण  करना  हमारा  ्  है  और  इस  अरसे  में  किसी भी  पबलिक  बाडी  की  तरफ

 उन  के  लाभ  के  लिये  हम  को  सब  काम  करने  से  गवन पेंट  की  तरफ  से  यह  अन्दाजा  नहीं

 aaa  परन्तु  इन  बच्चों  के  आसरे  में  कहा  जाता  किया  गया  है  कि  जो  दारणार्थी  पाकिस्तान  से

 हूं  कि  उन  के  लिये  चिल्ड्रन  होम  बनाये  यहां  आये  हुए  हें  उन  की  जो  बहु  बेटियां  पाकिस्तान

 क्योंकि  वे  लोग  जिन  की  स्त्रियां  उन  बच्चों  को  में  रह  गई  हें  उन  की  कुल  तादाद  कितनी  है  ।
 ~

 पाकिस्तान  से  ले  कर  आती  हैं AE  उन्हें  अपने  हमारी  गवर्नमेंट  ने  एक  रिक्वीजीशन  ताया

 घर  रखने  के  लिपे  तेयार  नहों  आखिर  उन  हुआ है  ।  में  समझता हूं  कि  जहां  इस  महकमे

 स्त्रियों  को  घरों  में  क्या  आराम  और  सुख  का  यह  फर्जे  है  कि  हिन्दुस्तान  में  जो  अबडेक्टेड

 मिलता  जिन  के  बच्चे  उन  से  अलाहिदा  औरतें  लोगों  ने  अपने  पास  रखी  हुई  हें  उन  को

 कर  दिये  गये  हों  और  जिन  को  घर  में  अपमान  उन  के  रिश्तेदारों  के  पाप  पहुंचा  दिया  जाये  ।

 मिलता हो  ।  में  समझती हूं  कि  उन  को  कोई  वहां  इस  पर  यह  जिम्मेदारी  भी  आयद  होती  हैँ

 सुख
 या

 आराम  नहीं  मिल  सकता  ।  इतने  वर्ष  कि  अगर  वह  सौ  फीसदी  सही  सही  अन्दाजा

 न  कर  सकें  लेकिन  कम  अज  कम  यह  तो  ताय बीत  चुके  हे--झूठ  वर्ष  बीत  चुक  हें  ।

 इस  बात  को  अब  खत्म  करना  चाहिये  fe  हिन्दुस्तान की  करीब  करीब  कितनी

 और  अब  इस  के  लिये  और  ज्यादा  समय  लड़कियां  और  बहन  अभी  कैदी  की  हैसियत  से

 नहीं  देना  चाहिये  ।  बेशक  अप  भी  जो  स्त्रियां  पाकिस्तान  में  मौजूद  ह  ।  जाना  :  वाला-में

 पाकिस्तान  से  उन  जरूर  यहां  आप  के  जरिये  हाउस के  सामने  यह  अजे

 लाया  जाय--यह  हमारा  फर्ज  परन्तु  इस  के  किये  देता  हूं  कि  रियासत  जम्मू  और  काश्मीर

 लिये  अब  सोशल  वकीलों  से  काम  लेना  चाहिये  ।  के  जिला  मीरपुर  और  जिला  मुजफरा

 अब  किसी  कानून  की  अवधि  बढ़ाने  की  at
 लड़कियां  पाकिस्तान  के  अलावा  दूसरी

 आवश्यकता  नहीं  हैं  ।
 जगह  भी  पहुंचाई  जा  चुकी  है  ।

 लेकिन  किसी

 इन  शब्दों  के  साथ  में  इस  बिल  का  समर्थन  को  भी  इस  बारे  में  फिक्र  न  हुआ  और  कोई  खास

 करती हुं  ।  कोशिश न  की  गई  कि  कोई  रास्ता इन  लड़कियों

 को  वापस  लाने  का  निकाला  जा  सके  | ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चाड इक  तथा

 जनाब-वाला-जो  बिल  का  मसौदा
 जनाब  में  यह  करना  चाहता  हूं

 अभी  पेश  किया गया  में  इस  की  ताईद  करने
 कि  जहां हम  करके  are  कह  सकते  हे  कि

 के  लिये  खड़ा  हुआ  हूं  ।  और  आप  के  जरिये  अपने  स्तान  ने  हिपूमेनीटेरियन असूलों  की  बिना  पर  यह
 ख्यालात  मेम्बरान  हाउस  के  सामने  पेश  करना  पक्का  इरादा  कर  रक्खा  हे  कि  यहां  पर  जितनी

 चाहता हुं  ।  भी  अबडेक्टेड  औरतें  हर  हिन्दुस्तानी
 आज  हिन्दुस्तान  को  आजाद  हुए  कोशिश  हमारी  गवर्नमेंट  कोशिश  करेगी

 वर्ष  रहा  और  ये  सर  मेम्बरान  को  कि  इन  को  अपने  रिश्तेदारों  के  पास  बाप
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 भेज  दिया  वहां इस  बात  का
 भी  देखना

 दूर  रहती  हें
 ।

 उन
 को

 यह  अहसास  नहीं
 हुआ

 जरूरी  है  कि  आजाद  हिन्दुस्तान  आन  में  कि  किसी  शख्स  का  कितना खून  खोल  सकता

 फक  पड़ता  अगर  हमारी  ag  बेटियां  है  जब  उस  को  याद  आता  हैँ  कि  मेरी  बहन  या

 कैदी  की  हैसियत  से  पाकिस्तान  में  रखी  जायें  बहू  पीछे  पाकिस्तान  में  रह  गई  है
 ।

 और  हम  टस  से  मस  न  हम  खुद तो
 वहू  दार गा र्थी  की  हैसियत  हिन्दुस्तान

 हिपू्मनीटेरिंयन  असूलों  की  बातें  करें  और  इस  में  आया  और  गवर्नमेंट की  तरफ  से  कोई  मदद

 नकी  मे  तो  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 के  मुताबिक  काम  भी  करें  लेकिन  इस  के

 बदले

 में  कुछ  न  आज  कल  कलयुग  का
 wrap  भी  हिन्दुस्तानी  औरत

 जमाना  सतयुग  की  बातें  बहुत  अच्छी  हैं
 पाकिस्तान  में  अपनी  मर्जी  के  खिलाफ  रहती है

 तब  तक  इस  कानून  को  जारी  रखना  चाहिये
 ।

 लेकिन  अगर  कोई  मुल्क  या  गवर्नमेंट  अमली

 दुनिया के  मैदान  में  आये तो  उस  को  प्रैक्टिकल  अगर  कोई  न  आना  चाहे  तो  बात  दूसरी

 बातों  का  ध्यान  रखता  पड़ता  है  ।  जिन  घरों  वहां तो  मजबूरी  है
 ।

 की  बहु  बेटियां  आज  भी  पाकिस्तान  में  कंद  हैं  इस के  अलावा  एक  काबिले  गौर  बात

 उन के  ख्यालात  और उन  की  तकलीफ  को  यह  है  कि  जहां  हम  ने  २०  हजार से  ज्यादा

 हमें  महसूस  करना  होगा  |  मुन्ने  बड़ा  दुख  औरतें  यहां  से  भेजीं  है  वहां  पाकिस्तान  की

 gar जब  चन्द  मिनट  पहले  हमारी  एक  बहिन  ने  तरफ  ९८००  के  करीब  औरतों आईं  ।

 जो  कि  यू
 ०

 पी०  की  तरफ से  हाउस की  नुमाइन्दा  जनाब  वालों  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारा

 हैं  यह  कहा कि  हम  नहीं  चाहते  कि  नवम्बर  महकमा  इस  मामले  में  बहुत  सुस्त  रहा  है
 ।

 के  बाद  वहां  से  औरतें  यहां  इसलिये  कि  हमारे  पास  ware  चक  नहीं  है
 ।

 हिन्दू  सामाज  में  इन  के  लिये  जगह  नहीं  है  मुझे  अच्छी  तरह  से  मालूम  है  कि  श्राप के  महकम

 क्योंकि इन  के  बारे  में  यह  समझा  जाता  है  कि
 के  रिकार्ड  मुकम्मिल  नहीं  थे  ।  इसलिये हमारे

 वह  पतित  हो  गई  हें
 ।

 अगर  हमारे  हिन्दू  समाज  अफ़सर  सन्  Rex  श्र  eUY FT AAI में  लाहोर

 में  कोई  खामी है  ,  ई  कमजोरी हूँ  तो  क्या
 उस  गये

 कौर  वहां  से  ऐदाद  शुमार  इकट्ठी  करते

 हाउस  के  इतने  नुमाइंदों  का  जिन  में  मदद

 भी  हूं  और  औरतें  भी  हें  यह  इख़लाक़ी  फर्ज  की  हम  ने  भेजनी  हें
 ।  पाकिस्तान ने

 नही ंहै  कि  बह  इन  खामियों और  कमजोरियों को  दुनिया  में  सब  जगह  इस  बात  का  प्रोपेगेंडा

 दूर  करने की  कोशिश  अगर  इन  औरतों  किया  ।  श्राप  फारन  मेगजीन  जहां  जहां
 को  इन  खानदानों  में  वापस  नहीं  लिया  जाता

 पाकिस्तान के  नुमाइन्दे  क्या  Yo  एन०  हों

 तो  गवन  मेंट  का  यह  फर्ज ेहै  कि  वह  इस  किस्म
 क्या  दूसरे  मुल्कों  में

 ।
 वह  यह  कहते  हैं

 के  होम्स  बनायें  जिन  में  औरतों  और  बच्चों  को
 कि  हम  ने  os  हजार  भेजी  ak

 रखा  जाये  ।  लेकिन  यह  कहना  बहादुरी
 हिन्दुस्तान

 ने
 बीस  हजार

 ।
 हिन्दुस्तान

 ने
 ज्यादा

 और  wert  नहीं  है  कि  वह  बेकस  औरतें  परतें  एबडेक्ट  की  थीं  ।  सर

 पाकिस्तान  में  रहें  क्योंकि  हमारे  समाज  सिक्योरिटी कौंसिल  में  कहा  करते  थे  कि

 में  कोई  कमजोरी है  ।  खास  कर  एक  स्त्री  के  हिंदुस्तान ने  जयादा  उल्म  किया  इसन  ज्यादा

 मुंह  से  इस  किस्म  की  बात  सुन  कर  मुझे  औरत  नप  घरों  में  रक्खी  हें वह  सही  हो  रहा

 और  भी  दुःख  हुआ  ।  यह  बात  उन्हों  ने  शायद  है  ।  यह  हे  हमारे  हियमेनीटेरियन  प्रोग्राम का

 इस  वजह  से  कह  दी  कि  न  तो  इन  को  किसी  जवाब  ।  शर  श्राप  इस  प्रोपेगंडा  का  क्या

 रिफ्यूजी  से  वास्ता  पड़ा  और  वह  बोर  से  बहुत  जवाब  देते  हें  arr  कहत  हूं  कि  हम  यह
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 लक्ष्मण  सिंह

 हियूमैनीट  रियल  काम  का
 सिलसिला

 जारी  रखेंगे  मौका  देती  है  कि  वह  बाप  के  साथ  जाना

 कौर इस  तरह  से  इन  को  दुरुस्त  कर  लेंगे  |  चाहते हें  तो  बाप  के  साथ  जायें  मां

 वाला  में  ड्राप  के  जरिये  इस  हाउस  के  साथ  जाना  चाहें  तो  मां  के  साथ
 जायें

 ।

 में  कौर  मिनिस्टर साहब  से  मोदबाना अर्जे  इसलिये  जब  गवर्नमेंट  इस  मामले  पर  गौर  कर

 करूंगा  कि  यह  बात  श्रम ली  दुनिया  से  जरा  रही  है  तो  इस  बात  पर  भी  सोचे कि  बच्चों

 की  बात  है  ।  ख्याली  दुनिया  में  शायद  यह
 को  इस  बात  का  फैसला  करने  का  मौका  दिया

 मुमकिन  हो  ।  लेकिन  art  हमें  दुनिया  में  जाय  कि  at  वह  बाप  के  साथ  रहना  चाहते

 जिन्दा  रहना ह  तो  हमें  एक  दुनियादार इंसान  हें  तो  बाप  के  साथ  रहें  ।  इन  को  जबरदस्ती

 मां  के  साथ  न  भेज  दिया  जाय  । की  तरह  श्रपना  लेन  देन  करना  होगा  ।

 में  श्राप  के  सामने  जम्मू  काश्मीर  की
 एक  बात  में  और  करना  चाहता  @

 मिसाल  रखने  जा  रहा  हूं  ।  वहां  हम  ने
 गवर्नमेंट are  इंडिया  कोई  ऐसा  प्रोग्राम

 कोशिश  कर  के  एक  एक  गरगवा  शुदा  औरत  को

 जो  पाकिस्तान  जाना  चाहती  वहां  भेज  दिया
 बनावे  जिस  से  यह  भी  पता  लग  सके  कि

 शर  उन  के  रिश्तेदारों  को  वापस  कर  दिया  ।
 हमारी कितनी  अगवा  की  हुई  प्रौरते  पाकिस्तान

 नशेमन  लोगों  का  कौर  बहुत  सी  सोसायटियों
 इस  के  मुकाबले  में  हमारी  निस्फ़  से  ज्यादा

 औरतें  पाकिस्तान  प्रभी  भी  हें  पाकिस्तान
 का  यह  ख्याल हूं  कि  हमारी  करीब

 ७०
 या

 के  बोर्डर  क्रौस  कर  के  इन  को  झाग  भेज  दिया
 ८७

 हजार  ग्रोहों  पाकिस्तान  कीमत  इन
 के

 मुकाबले में  करीब  ८९०० वापस  हैं  ।
 गया  है  ।  ऐसे  हालात  में  बेशक  कान नव  बढ़ाइये

 एक  दस  वर्ष  के  लिये  लेकिन  तरीका
 कानून के  जरिये  हम  गवर्नमेंट  को  ताकत से

 लेस  करते  हें  ।  लेकिन  साथ  ही  गवर्नमेंट  से  भी
 कोई  अख्त्यिर  करना  पड़ेगा  |  में

 यह  उम्मीद रखते  हें  कि  वह  इस  बात  का  WET
 यह  बात  कहूं  बुरा  माना  कि  हम

 चार  श्रौरतें  लें  तो  चार  ही  दें  ।  इस  को  इख़लाक़ी
 यात  wea  कि  इस  कानून  को  अ्रमल में लाने में लाने  में

 गवर्नमेंट  के  अफसर  लोगों  को  हरासां  न  करें  |
 कमजोरी  समझा  जायेगा  ;  देखने में  यह  बात

 जरूर  बुरी  लगेगी  लेकिन  ana की  दुनिया
 और  जो  इस  के  साथ

 सख्ती  का  तरीका  चलता  हैं

 में  जहां  हम
 को

 ऐसे  सौदागरों  से  वास्ता  पड़ा
 उस  को  रोका  चन्द  दिन  जब  इन्टर

 सेशन में  में  जम्मू गया  तो  मुझ  से  कुछ  मुसलमानों
 हैं  जो  इन्सान  को  इन्सान  बल्कि  सौदा

 ने  यह  शिकायत की  fe  सन्  १९४७  में करने की  कोई  चीज  समझते  हें  हम  को  कोई

 शरर ही  तरीका  करना  पड़ेगा  जब  गड़बड़ हुई  थी
 तो

 बहुत  सी  औरतें एक

 फैमिली  से  दुसरी  फैमिली  में  चलीं  गईं
 ।

 कुछ

 अभी  मिनिस्टर साहब  ने  फरमाया  है  केसिस  में  कहा  गाया
 at

 कि  तलाक दे  दी  गई  हैं

 fr  जित  औरतों
 को  भेजना  होता  हूं  उनकों  इस  लेकिन जो  गवर्नेमेंट ्राफ इंडिया के are  इंडिया  के  अफसर

 बात  का  मौका  दिया  जाता  कि  वह  फैसला
 इस  काम  के  लिये  रहते  हें  उन्हों  ने

 बजाये

 करें  कि  वह  जाना  चाहती  हैं  या  नहीं  लेकिन  झंदालत  में  भेजने के  खुद  ही  फैसला  कर  दिया

 क

 हूं
 कि  बच्चों

 के
 बारे

 में  भी  इस  तलाक  सही  है  या  नहीं  ।  खुद  प्रगति  ताकत

 तरह  का  किया  जाय
 ।

 श्राप  यूरोप  की  से  इन  को  पकड़  कर  प्रौढ़  मार  पीट  कर  के

 डाई वो सं  हिस्ट्री  को  देखें  तो  श्राप  को  मालूम  इधर  से  उधर  कर  दिया  ।  तो  जहां  श्राप

 होगा कि  जब  मां  श्र  बाप  ग्रहण  होते  हैं  हाउस  के  सामन  हें  और  पुरी  पावर  मांगते

 तो  अदालत  बच्चों  के  मामले में  इस  बात  का  हू  वहां  झा  के  अफसरों को  यह  भी  देखना
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 चाहिये  कि  छोट  अफ़सर  जो  काम  करते  हैं  से  फायदा  उठाते  हें  ।  वे  सोचते  हें  कि  शायद  इस  के

 बाद  यह  कानन  भ  एक्सचेंज  न  किया  जाय । वह  लोगों को  हरासां  न  करें  ।  यह  तरीका

 जारी  रहेगा  तो  दिक्कतें  बढ़ती  ही  जायेंगी  इसलिये  वे  उतने  के  लिये  किसी  तरह  से

 और  लोगों  को  शमन  चेन  नहीं  मिल  सकेगा  |  उस  औरत को  इधर  उधर  कर  देते  हूँ  ।

 बार  बार  जब  यह  कानन  हाउस  में भें  इस  बिल
 की

 ताईद  करते  हुए  हाउस  से

 इस् तदु श्मा  करूंगा  कि  इस  बिल  को  पूरी
 मदद  आता  है  तो  हम  को  कई  आनरेबिल  सदस्यों

 दी  जाय  ।  हमारे  कानून  दां  दोस्त  मिस्टर
 a  स्पीचेस  से  ऐसा  मालम  होता  है  कि

 त्रिवेदी ने  कहा है  कि  कानून में  औरत  को  एबडक्टस को  हौसला  मिलता  कुछ

 हक  हासिल है  कि  wrt  वह  न  जाना  चाहे  तो
 स्पीचेस से  तो  ऐसा  मालम  होता  है  कि

 न  जाये  ।  इस  के  लिये  तो  मिनिस्टर साहब  ने  वे  सदस्य  रिकवरी में  कम  इंटरेस्टेड हं  और

 खुद  फरमाया है  कि  wt  ated  नहीं  जाना  एक्शन में  ज्यादा  इंटरेस्टेड हे  ।

 चाहतीं उन  को  जबरदस्ती  नहीं  भेजा  जाता
 ।  श्री  बो०  जो०  देशपांडे  एसा

 और  इसलिये  २०००  में  से  करीब  निस्फ़  क्यों  लगाने
 ?

 यहां  रह  गईं  लेकिन  इस  किस्म  का  फैसला  श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  :  स्पीचेस  से  ऐसा

 बही  ata  कर  सकती  हैं  जिस को  कुछ  दिनों  मालम  होता  है  ।  बार  बार  हाउस  के  सामने

 आजादी  के  तरीके  से  रक्खा  गया  हो  ।  हम  को  एक  नया  तरीका  लाया  जाता  हैँ  ।  इस  से  पहले

 ६  उलझनों  में  फंस  कर  औरतों को  यहां  जब  एक  आर  यह  कानन  हाउस  के  सामने

 रखने  की  कोशिश  नहीं  करनी  चाहिये  आया  तो  कुछ  मेम्बरों ने  कहा  था  कि

 में  तो  समझता  हूं  कि  यह  हर  एक  हिन्दुस्तानी का  रिकवरी
 न

 हो  ।  इस  बार  ऐसा  नहीं  कहा  है  ।

 इख़लाक़ी  फर्जे  है  कि  वह  इस  मामले  में  गवन  मेंट  पर  एक  नया  तरीका  अख्तियार  किया  गया

 से  कार्पोरेट  करे  कौर  जो  सलमान  औरत  है  ।  यह  तो  नहीं  कहा  जाता  कि  रिकवरी  न  करो

 यहां  मरजी  के
 खिलाफ  रक्खी जा  रही  अड़चनें  पेश  की  जाती ह  और  बहाने  साजी

 हों  उस  को  रिकवर कर  के  गवर्नमेंट के  हवाले  की  जाती  है  ।  आज  यहां  एक  नई  बात  पेश  की
 द  ।

 जा  रही  &  कि  यह  काम  किसी  एक  मिनिस्टर

 श्रीमती  सिवा  जोशो
 के  अंडर हो  ।  में  घंटे  भर  से  इस  बात

 को
 सुन

 भें  तो  खास  इस  चीज  के  लिये  are  से  इजाजत  रही  हूं
 ।

 समझ  में  नहीं  आता  कि  इस  के  पीछे

 चाहती  हूं  कि  जो  श्रमेंडमेंट सरदार  इकबाल  कया  राज़  छिपा  हुआ  हे
 ।

 लेकिन  में  समझती  हूं

 सिंह ने  पेश  किया  है  उस  की  ताईद  करूं
 ।

 कि  कुछ  राज़  जरूर  इस  के  पीछे  छिपा  हू  ।

 सुचेता  बहिन  ने  भी  कुछ  इस  भ्रमेंडमेंट  की  तरफ  में  देखती  हूं  कि  यहां  तरह  तरह  की  बातें  पेश

 sare  किया  हैं  ।  यह  सचमुच  बहुत  aaa  की  जा  रही  कहा  जाता  ह  कि  अगर  औरतों

 हो  जाता  जो  दो  दो  महीने  छः  महीने  को  भेज  दिया  जायगा तो  बच्चों की  orate

 का  बार  बार  एक्सटेंशन दिया  जाता  है  यह  सच  केसे  होगी  |  कहा  जाता  हें  कि  इन  आठ  सालों  म

 है  कि  इस  से  रिकवरी  के  काम  में  बहुत  मुश्किल  उन  के  बच्चे  हो  गये  ह  और  अगर  उन  को  भेजा

 पेश  जाती  हें  ।  यह  तो  एक  मामली  साइक् लाजीकल  जायगा  तो  फेमिलीज  डिसरप्ट  हो  जायेंगी  |

 बात  ह  कि  ऐसी  हालत  में  जो  काम  करने  वाले  इसलिये उन  औरतों  को  जबरदस्ती वहां  रखा

 हैं  वह  नहीं  जान  सकते  कि  उन  को  कितना काम  जाये  ।  अगर  मत  कोई  ऐसा  कानन  बनाये  कि

 करना  हे  उस  को  कितनी  मेहनत  से  करें  ।  बच्चों  की  परवरिश  के  लिये  माताओं  की

 सर्विसेज  को  feats  कर  लिया  जाप श्र यह  बात  भी  सच  हूं  कि  एबडक्टसे शी  स
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 चालू  रखना  विधेयक

 सुभद्रा  जोशी

 तो  मुझे  ऐतराज  नहीं
 ।

 लेकिन  में  यह  मानने  लिखा  दी  ह  |  इसी  तरह  जो  गलत  रिकवरी

 के  लिये  तैयार  नहीं  कि  चूंकि  एक  खास  जगह  हो  जाती  हे  उस  को  भी  सरकुलेट  किया  जाता

 बच्चों  की  परवरिश  होनी  हे  इसलिये  उन  औरतों  हे  और
 उस  को  ५०  TAT  तक  बढ़ा  दिया  जाता

 को  उन  की  मर्जी  के  खिलाफ  वहां  पर  रखा  है  |  क्योंकि  जो  औरत  रन डक्ट  हुई  हैं  उस  के

 जाय यह  कोई  हुए  इंसाफ  की  बात  नहीं  रिश्तेदार  ज्यादा  से  ज्यादा  चार  जगह

 मालूम  होती  ।
 रिपोर्ट  लिखाते  लेकिन  जो  गलत  रिकवरी

 एक  और  बात  यहां  कही  गई  हे  ।  कहा  हो  जाती  है  इस  को  हुई  ज्यादा  सकरुलेट

 किया  जाता  है  ।  जो  लोग  एक्टर्स से
 गया  है  कि  कुछ  बहिनो ंने  अपना  मजहब

 बदल  लिया  है  ।  इसलिये
 ga

 को  नहीं  हटाया
 सिम्पेंथी रखते  हें  tT  जो  उन  में  दिलचस्पी

 जा  सकता  |  हम  ने  देखा  हैं  कि  समाज  ने  कई
 रखत ेहें  व  और  पोलिटिकल  पार्टियां सब  मिल

 कर  इस  का  प्रचार  करते  हें  और  ऐसा  मालूम दफा  ऐसे  कायदे  बताये  हें  कि  जिन  के  मुताबिक

 गलत  गलत  कामों पर  धर्म की  छाप  लगा दी  होता  हे  कि  गल़त  ही  गलत  रिकवरी हो  रही  है

 गई  है  और  उन  को  ठीक  मान  लिया  गया  है
 |

 यानी  कोई  रिकवरी  रिकवरी हो  ही  नहीं

 रही  हे  ।  लेकिन  में  हाउस  से  प्रार्थना  करूंगी
 ऐसा  इसलिये  किया  जाता  है  ताकि  दूसरे  लोगों

 की  उस  काम  में  सहानुभूति  हो  जाय  ।  लेकिन  कि  वह  इन  बातों
 के  फेर  में

 न
 पड़

 जायें

 आज  हम  काफी  जाग्रत  हो  गये  ह  ।  एक  जमाना
 हो  सकता  जैसा  कि  मिनिस्टर साहब  ने

 कि  कोई  गलत  काम  हो  गया  att था  कि  एक  खास  तरह  की  शादी  होती  थी

 जिस  को  राक्षस  विवाह  कहते  कोई  आदमी  एक  माननीय  सदस्य  ने  डीनरी ला  का  भी

 किसी  औरत  को  जबरदस्ती  उठा  ले  जाता था  जिक्र  किया
 ।

 लेकिन  इस  से  कोई  इन्कार  नहीं

 कर  सकता कि  इस  कानून  को  वजह  से  आज
 और  उस  को  शादी  समझ  लिया  जाता  था  |

 अगर  आज  किसी औरत  को  उस  की  मर्जी  हजारों  बच्चियां आज  अपनी  माताओं के  पास

 के  खिलाफ  एक्ट  कर  लिया  जाय  तो  उस  को  पहुंच  चुकी  हूं  और  हमारी  छाती  से  लग  चुकी

 हम  चाहें  तो  कह  सकते  हें  कि  हमारे  रिकवरी हम  इस  तरह से  नहीं  देख  सकते  चाहे  कोई

 उस  पर  धम  की  छाप  भले  ही  लगा दे  के  महकमे ने
 अच्छा

 काम  नहीं  यह  नहीं

 हम  यह  नहीं  मान  सकते  कि  अगर  किसी  ने  किया  वह  नहीं  किया  ।  पर  क्या  किवी  की

 हिम्मत at  उन  दिनों  में  कि  इस  सवाल  को
 aq  बदल  लिया  तो  वह  किसी  दूसरी  दुनिया  में

 उठाता  | आ  गयी  ।  उस  के  साथ  हम  को  कोई  दूसरा

 सलूक  करना  या  इस  वह
 से

 उर  at  अत्र  जरा  आठ  साल  पहले  की  हालत  देखें

 हैसियत  से  कोई  हो  गया
 1  नो  कि

 हमारे  यहां  थी
 ।

 मुझे  मालूम  ह  कि  जो

 और  भी  कई  बातें  गई  1  यहँ  ऑर्डिनरी  कानून  था  उस  के  मुताबिक  कोई  भी

 भी  कहा  गया  है  कि  कुछ  केसेज  में  काम  हो  सकता  था  |  आर्डिनरी  ला  के  बारे  में

 रिकवरी कर  ली  गई  और  गलती से  औरतों  में  आप  को  बतलाऊं  कि  मुझे  मालूम  हुआ  हूँ

 को  इधर  से  उधर  भेज  दिया  गया  ।  इस  का  fe  थाने  में  कोई  थानेदार  साहब ८,

 बहुत  प्रचार  किया  जाता  है  ।  मिनिस्टर  साहब  १०
 या  १५  बहनों  को  और  साथ  में  जो  उन

 ने  बतलाया हू  कि  फिगर्स  में  कुछ  गलती इस  के  ऐब डक्ट से  उन  को  भी  पकड़  लाये  और

 वजह से  हो  गयी  है  कि  एक  औरत  के  में  सब
 को  बन्द  कर  दिया  और  कहने  लगे  इन  के

 उसर  के  रिश्तेदारों  ने  चार  चार  जगह  रिपोर्ट  जो  पति  उन  की  रिपोर्ट  पर  इन  सब  की  गिरी
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 चालू  रखना
 विधेयक

 गई  और
 न

 मालूम  किस  की  लड़की  कहां  पहुंच गिरफ्तारी  हुई  हैं  और  यह  सब  के  सब  जेल  जायेंगे

 यह  औरतें  भी  जेल  जायेंगी और  इन  के  जो

 एक्टर्स  वे  आदमी भी  सब  जेल  जायेंगे  |  यह  कहा  नहीं  जा  सकता  |  दरअसल एक  डी

 जेल  जा  कर  उन  सब  दिनों  ने  सोचा  कि  मुश्किल  हमारे  सामने  पेश  आ  जाती  ।  तो  इस

 हसबेंड्स की  रिपोर्ट  पर  तो  हम  को  पकड़  कर
 आर्गेनाइजेशन  का  काम  देखते  हुए  और  यह

 जेल  में  बन्द  कर  दिया  गया  तो  उन्हों ने  देखते  हुए  कि  कई  हजार  लड़कियां  इस  के

 ऐसा  कहा  fe  भाई  हम  को  तो  वहीं  पर
 द्वारा  रिकवर  हो  कर  अपने  अपने  घरों  में  वापिस

 फिर से  वापिस  पहुंचा दो  और  सब  रनों का  पहुची  में  इस  संस्था को  ax  बधाई  दिये  नहीं

 बयान ले  कर  दारोगा  साहा  उन  को  वापिस  रह  सकती  |  यह  सचमुच में  उस

 पहुंचा  आये  ।  हम  को  कहा  गया  कि  यह  तो  जेशन में  जो  वर्क्स  उन  के  लिये  यह  बड़ा  भारी

 ला  यह  इसी  तरह  से  चलता  हैं  ।  ट्रिब्यूट  अब  यह  जो  कहा  जाता  है  कि  उस

 आख़िरी  ला  का  हमें  खूब  तजुर्बा  है  और  हम  जमात  में  गंड  सोशल  वर्कर्स  और  राइट  4...

 जानते हैं  कि  इस  तरह  का  काम  करने  के  लिये
 आफ  की  कमी  ह  तो  में  तो  कहूंगी  कि  यह

 हमें  कितनी  दिक्कत और  परेशानी  उठानी  कामयाबी उन  के  लिये  एक  बहुत  बड़ा  ट्रिब्यूट

 पड़ती हैं  ।  मजिस्ट्रेट साहब  के  पास  जा  कर  है  और  में  हाउस  के  सामने  उन  को  वह

 केस  रिपोर्ट करते  हें  और  मजिस्ट्रेट साहब  को  ट्रिब्यूट  पेश  करना  चाहती  हूं  और  में  समझती

 लड़की  का  पता  और
 न  मालूम  हू ंकि  इतनी  हजार  लड़कियों को  एबडक्टसे

 क्या  इत्तिलायें  देनी  पड़ती  हैं  और  यह  के  पास  से  निकाल  कर  उन  को  उन  के  घरों

 मजिस्ट्रेट  साहब  की  मरजी  पर  है  कि  वह  में  वापिस  पहुंचाना  कोई  मामूली बात  नहीं

 कितने दिन  में  उस  के  लिये  वारंट  जारी  करें
 है

 ।  इसलिये  में  समझती  हुं  कि  आज  उस  संस्था

 और क  और  कैसे  लड़की  निकाली  जायेगी
 और

 उस
 के  काम  करने  वालों  के  बारे  में

 और  क्या  FAT  इन्क्वायरी  होंगी  |  तो  यह  सब  चीनी  करना  हम  को  कुछ  ज्यादा  जेबा  नहीं

 आख़िरी  ला  की  बातें  है  ।  लेकिन  जिन  हालात  में  मालूम  होता  |  अलबत्ता हम  यह  कहें  कि  उन

 यह  सब  काम  किये  गये और  यह  हादसे  पेश  को  रिकवरी का  काम  और  ज्यादा  तेजी  से  करना

 हमारे  मुल्क  में  और  पाकिस्तान  वह  ऐसे  चाहिये और  इस  बात  को  में  भी  महसूस  करती

 एक्सट्राआर्डिनेरी  हालात  जिन  को  कि  हम  हूं  कि  पाकिस्तान पर  जितना  सम्भव  हो

 आईडिनेरी  ला  से  इतना  कुछ  हल  कर  सकते  मारेल  प्रैशर  या  और  कोई  किस्म  का  प्रैशर

 इस  में  मुझे  दक  हैं
 ।

 में  समझती  हूं  कि  आर्टिलरी  डाला  जाय  जिस  से  वह  अपने  यहां  रिकवरी

 ला  से  हम  उन  को  टेबिल  नहीं  कर  सकते  थे  का  काम  तेजी  से  करें  और  कोई  वजह  नहीं  है

 और  में  कई  दफा  सोचती  हूं  कि  अगर  कहीं यह  कि  वहां पर  पाकिस्तान में  रिकवरी  का  काम

 सब  काम  रिकवरी  का  करने  के  लिये  कोई  तेजी  से  न  हो  ।  मुझ  को  याद  कि  एक  दफा

 नेरी  मुहकमा  होता  और  आईडिनेरी  तरीके  से  यह  वहां  से  रिकवरी  का  एक  मिशन  आया  था

 रिकवरी  का  काम  हुआ  होता  तो  कितनी  लड़कियां  और  उस  ने  यहां  पर  हम  से  कहा  था  कि  आप

 अब  तक  रिएक्टर  हो  पातीं  और  रिकवर  होने  के  देश  में  बहुत  सी  tastes  लड़कियां  मौजूद

 के  बाद  उन  का  हक  कितनी  उन  को  रिकवर  करो  ।  में  आप  से  सच  कहती

 लड़कियां  अपने  घरों  में  जातीं  और  कितनी  हू ंकि  हमारे  तासीर  उनकी  इस  बात को  सुन

 लड़कियां  एतडक्टसं  के  पास  और  कितनी  कर  दाम  से  झुक  गये  भर  हमने  उनसे  कहा

 लड़कियों  का  ही  नहीं  लगता  कि  ag  कहां  कि  आप  जि  यहां  पर  आ  कर  हम  से  कहते  दें
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 चालू  रखना

 सुभद्रा

 मैम्बर  उन  मुसलमान औरतों  के  साथ  जो fe
 इस  मुल्क  में  कोई  आप  की

 ४
 कोई  लड़की

 या
 किसी

 की
 बीवी  खोई  हुई है

 तो
 हम  बहुत  यहां  से  रिकवर  कर  के  वापिस  वहां  भेजी  जाती

 aa  महसुस  करते  साथ  ही  हम  ने  उन  से  उन
 के

 साथ
 बड़ी  हमदर्दी  दिखलाते  हैं

 at  किया  कि  इसी  तरह  आप  को  भी  महसुस  लेकिन  जो  मुसलमान  नागरिक  हमारे देश  में

 करना  चाहिये
 ।

 यह  स्थिति  किसी  भी  मुल्क  के  बसते हें  और  जो  मुसलमान  हमें  यहां  अपने

 लिये  गर्व का  विषय  नहीं  हो  सकती  ।  आप भी  मुसलमान शौहरों  के  पास  रहती  उन  के  साथ

 अपने  वहां  से  ऐसी  लड़कियों को  निकाल  दें  हमारे  इन  आनरेबल  मैच  रों  हमदर्दी

 और  हम  भी  अपने  मुल्क  से  ऐसी  लड़कियों
 को  कम  मालम  होती हं  और  आये  दिन  बाजारों में

 एक  चोरी  की  हुई  एक  छीनी  की  जाती  हं  और  उन  के  खिलाफ

 बहन  या  किसी  की  पत्नी  को  अपने घर  में
 कार्यवाही  करने  की  मांग  की  जाती  है  और

 fas  उसी  के  लिये  खराब  नहीं  कहा  जाता  हैं  कि  उन  को  इस  मलक  से  निकाल

 बल्कि  वह  हमारे  लिये  भी  खराब  है  और  हमारे  दिया  जाय  और  उन  को  यहां  पर  रहने  न  दिया

 खानदान  के  लिये  भी  खरा+  है  और  आगे  आने  जाय |  जब  में  देखती  हूं  कि  यह  लोग  इन  के

 पीढ़ीਂ  के  लिये  भी  खराब  है  और  में  नहीं  साथ तो  हमदर्दी  नहीं  दिखाते  लेकिन  उन

 समझ  सकती  कि  कोई  भी  खानदान इस  में
 लावारिस  बहनों  के  बड़ी  हमदर्दी

 महसूस  करेगा  कि  उस  आने  वाली  दिखलाते
 हैं  तो  मुझे  बड़ा  ताज्जुब  मालूम  होता

 eat
 यह  कहे कि  हमारे  वहां  फलां  औरत  है

 ।  इसलिये  अपने  आनरेबुल
 मिनिस्टर

 से
 जो

 उस  को  मेरा  भाई  चोरी  करके  लाया  प्रार्थना
 करूंगी  कि  वह  सरदार  इकबाल  सिंह

 था  या  मेरा  चाचा  या  दादा  उठा  कर  ले  आया  के  अमेंडमेंट  को  स्वीकार  कर  लें  और  इस  काम

 था  को  दो  तीन  महीने  के  लिये  नहीं  बल्कि एक

 साल
 के

 लिये
 इस  को

 एक्सचेंज
 कर  दें  और

 इस  के
 अलावा

 में  समझती हूं  कि  आज  जो

 अक्सर  बहनों  से  कहां  जाता  है  कि  अब  इस  काम
 इस  विषय पर  स्टडी  करें  ओर  इस  सवाल  को

 हल  करें  ।  में  देखती  हूं  कि  जब  कभी  इस  तरह
 को  बन्द  किया

 अब  तो
 इस  को  चलते

 का  बिल  हमारे  सामने  आता  हें  तो
 '६  वर्ष हो  गये  और  अब  इस

 की  जरूरत  नहीं

 रह  गयी  मुझ  को  ऐसा  सुन  कर  बहुत  रंज  यह  सवाल  उठाया  जाता  है  कि  रिकवरी  होनी

 चाहिय  नहीं  होनी  यह  चीज  हर
 होता  जरूरत  इस  बत  की  है  कि  इस  काम  को

 तेजी  से  चलाया  जाय  और  में  तो  आनरेवुल
 बार  सामने आती  मानो कोई  हम  बहुत

 अहसान  करते  ह  जो  उन  को  रिकवर
 से  यह  भी  कहूंगी  कि  हम  लोगों  को

 कर  के  लात ेहें  और  बाद  में  उन  को  उन  के
 और

 दुसरे  और  लोगों  को  भी  जो  इस  काम  में

 दिलचस्पी लेते  उन  को  मौका दें  कि  वह

 घरों में  वापिस  भेजते  हे  मुझ  को  इस  बात  की

 खुशी नहीं  होती  ।  बड़ा  अफसोस होता  है
 अपने  सुझाव  पेश  कर  सकें कि  किस  तरीके  जब  बार  बार  यह  सवाल  उठाया  जाता  हैं  कि
 से  ज्यादा

 रिकवरी  हो  सकती  किस  तरह  से

 यहां  भी  रिकवरी  का  काम  चलाया  जा  सकता  है

 अब  काम  को  आगे  जारी  रक्खा  जाय  या

 बन्द  कर  दिया  या  इस  काम
 को  चलते

 ar  वहां  पाकिस्तान  में  भी  चलाया  जा
 अब  ६  वर्ष  हो  गये

 या  ८  ag  हो  गये  और  अब
 सकता हैँ  |  रिकवरी  क्यों  की  जा  रही  है  ।  मेरी समझ  में

 एक  बात  में  और  उपाध्याय  महोदय  तों
 ag  बात  तय

 है  कि
 यह  रिकवरी  का  काम

 कहना  चाहती  हुं  ।  हमारे  चन्द  एक  ve  तब  तक  चलता  रहेगा  जब  तक  एक  लड़की
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 चाल  रखना  विधेयक

 इस  मुल्क  में  या  उधर  पाकिस्तान  में  ऐबडक्टेड  जाय  लेकिन वह  रेसक्यू  स्टाफ  वहां नहीं  पहुंच

 बच  रहती है  ।  औरत  कोई  जमीन  या  जायदाद  सका  और  इस  का  नतीजा  यह  हुआ  कि  उस

 तो  है  नहीं  कि  जिस  के  कब्जे  में  उसी के  कब्जे  लड़की  ने  आत्म  हत्या  कर  ली  |  उस  ने  अपने  दिल

 में  वह  बनी
 रहे

 ।  में  सोचा  कि  जब  यहां  दरवाजे  तक  आ  कर

 भी  मुझे  नहीं  निकाला  कया  निकालेंगे

 अभी  हाल  में  उपाध्यक्ष  इस
 और  निराश हो  कर  उस ने  अपनी  जान  दे  दी

 संसद्  ने  एक  महत्वपूर्ण  कानून  पास  किया  है  और  में  समझती  हूं  कि  इस  से  हमारी  उन  परेशान

 कि  अगर  खास  हालात  में  विवाहिता  पत्नी  भी
 बहनों  को  जो  इधर  या  उधर  जबरदस्ती  फंसी

 अपने  पति  से  अलग  चाहे

 और  उस  से  सम्बन्ध  विच्छेद  करना  चाहे  तो
 हुई  बड़ी  निराशा  होती  होगी  और  इस  चीज

 का  उन  पर  बुरा  असर  पड़ता  इसलिये

 कानून ने  उस  को  भी  मुक्ति  प्रदान  की  हैं
 जरूरत इस  बात  की  कि  हम  को  ऐसा

 तो  फिर  उन ऐ उडक्टेड  औरतों  के  बारे
 तरीका  अख्तियार  करना  चाहिये  जिस  से  यह

 जिन  at  fe  कोई  सोशल  स्टेटस  नहीं
 रिकवरी  का  काम  जल्दी  हो  ।

 जो  कि  चोरी  से  ले  जाई  गई  जो  कि  परेशान  हैं

 और  जिन्हों ने  कि  कभी  वहां  पर  इज्जत
 में  आनरेबल  मिनिस्टर  को  इस  के  लिये

 बधाई  देती  हूं  जो  उन्हों  ने  यह  कहा  कि  बच्चे की  जिन्दगी  नहीं  हासिल  करना  उन  के  लिये
 कहां रहने  यह  उन  की  मां  की  मरजी

 हम  हर  साल  कहें  कि  अब  तो  इतने  साल  इस

 काम  को  करते  हो  अब  तो  यह  काम  बन्द
 पर  छोड़  देना  म  भी  समझती  हुं  कि

 जो  हालात  हें  उन  में  मां  के  अलावा  कोई
 किया  जाना  चाहिये  और  उन  को  एऐबडक्टसे

 के  पास  रहते  इतने  साल  हो  इसलिये  अब  दूसरा  इस  चीज  का  केसला  नहीं  कर  सकता  कि

 उनको  वहीं  पर  रह  जाना  यह  चीजें  उस  के  बच्चों  की  pest  जिन्दगी  कहां  रहने  पर

 बन  सकती है  कौर  इसको  बच्चे  की  मां  पर
 हमारे  लिये  कोई  गौरव  की  बात  नहीं  है  ।

 इसलिये  में  तो  आनरेबल  मिनिस्टर  और  छोड़  देना  चाहिये  इस  के  साथ  ही  साथ  में  उस

 हाउस  से  प्रार्थना  करूंगी  कि  वह  इस  कानून
 ही  अमेंडमेंट  की  भी  ताईद  करती  हूं  ।

 थी  नन्द  लाल को  लम्बा  एक्सटेंशन  दे  कर  इस  सवाल  को

 स्टडी  करें  और  जिन  भाइयों  को  इस  के  काम  के  नमःपरमहंसास्वादित  चरण कमल  चि नमक रन् दाय

 तरीके  पर  ऐतराज  उन  को  मौका  दें  कि
 भक्तजन  मानसनिवासाय  श्री  रामचन्द्राय

 वह  अन्य  तरीके  हम  को  सुझा सकें  ताकि  माननीय  उपाध्यक्ष  अपहृत

 दोनों  मुल्कों  में  यह  रिकवरी का  काम
 जल्दी  व्यक्तियों  की  प्राप्ति  और  परिवर्तन  के  सम्बन्ध

 पुरा  हो  क्योंकि  जाहिर  है  कि  जो  बहनें  आज  का  य  विधेयक  प्रधानता  दो  प्रकार  की

 इस  तरह  की  जिन्दगी  बसर  कर  रही  वहू  भावनाओं  से  पूर्ण  एक  है  चरित्र  को

 बहुत  परेशानी  और  बरामदगी  की  जिन्दगी  मारल  स्टेंड  और  दूरी  है  राष्ट्रीय  भावना

 बिता  रही  हूं  और  यहां  पर  बहुत  से  केसेज  का  अर्थात्  नेशनल  स्टैन्ड  ।  चरित्र  के  दृष्टिकोण  से

 जिक्र  किया  गया
 ।

 एक  केस  में  भी  जानती  हूं  हम  इस  बात  को  अच्छी  तरह से  समझते  हे  कि

 कि  पाकिस्तान में  एक  गांव  में  एक  हिन्दू  भारतीय  संस्कृति  का  यह  मूल  सिद्धान्त  है  कि

 एडिटेड  लड़की  को  रिकवर  किया  गया  तो
 पर  स्त्री  को  माता  की  दृष्टि  से  देखा  जाय  ।

 पास  के  गांव  में  जो  एक  दूसरी  हिन्दू  castes  कभी  भी  किसी  की  ag  या  बेटी  के

 लड़की  फंसी  हुई  थी  उप  ने  अपने  छुटकारे  के  ऊपर  बुरी  इष्टि  यह  भारतीय  संस्कृति

 लिये  खत किताबत  की  कि  मुझ  को  भी  निकाला  का  कभी  ध्यान  नहीं  रहा  और  आप  लोगों  ने
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 चालू  रखना  विधेयक

 [att  नन्दलाल

 अपने  इतिहास में  भी  अच्छी  तरह से  सुन
 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  कोई  भी  व्यक्ति

 लिया  होगा  fe  रावण  भी  जिस  समय  राम
 इस  का  अनुमान  लगा  सकता  है  ।  लेकिन

 की  प्रतिमूर्ति बन  कर  सीता  के  पास  जाता  तथ्य  अन्वेषण  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रकाशित

 होने
 पर

 ही  यह  बताया  जा  सकता  हूँ
 ।

 था  तो  वह  कहता  था  कि  मुझे  सारे  विश्व की
 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  :  में  घन्यवाद  करता  हूं

 स्त्रियां  माता  दिखाई  देती  है  ।

 कि  इस  बात  स्पष्ट  कर  दिया  गया  |

 इस  के  साथ  साथ  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण
 अभी  हमारी  सरकार को  इस  बात  का  निश्चय

 भी  यह  कहता  हैं  कि  हम  को  अपने  घर  में  किसी  नहीं  है  कि  कितनी  हमारी  देवियां  अभी

 प्रकार  के  दुराचार  या  पाकिस्तानी  बक  में  पड़ी  हुई  गोमांस  पकाती
 व्यभिचार  किसी  प्रकार  आज्ञा  नहीं  देनी

 हैं  और  खुन  के  आंसू  रोती  है  ।
 अभी  हम  को  इस

 चाहिये
 |  यह  बात  सोलहों  आने  सत्य ह  :

 परन्तु  जहां  हम  यह  देखते  हें  कि  राम  की  सेना
 का  भी  पता  नहीं  है  कि  उन  को  निकाल  कर

 प्राप्त  करने  की  क्षमता  हमारे  वश  की  है  या
 में  आई  हुई  सुलोचना  पर  कोई  बुरी  आंख

 कर  नहीं  देखਂ  सका  वहां  राम  की  सारी
 हम  एक  चीज  देखते  हे

 ।
 स्टेटमेन्ट  आफ

 आब्जेक्शन  ऐंड  रिजर्व  में आप  ने  कहा है  कि
 पल्टन

 में  एक  भी  बन्दर  ऐसा  नहीं  जो  जब
 तक

 इंडो  १९४८
 सोने की  लंका  की  ease न  ६जा  दे  तब  तक

 भी  सीता  को  वहां  छोड़ने  के  लिये  तयार  हो  ।
 के  फलस्वरूप  यह  ऐब डक्टोड  पर्सन्स  रिकवरी

 Us  रेस्टोरेशन  ऐक्ट  १९४९  में  स्वीकृत  भद्रा  |

 जो  महानुभाव  इस  विधेयक  की
 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  आप  के  दिल्ली

 तिथि  बनाने  का  विरोध  कर  रहे  हें  उन  का  मोंट  के  अनुसार  कौन  कौन  सी  बातें  पाकिस्तान

 दृष्टिकोण  केवल  इतना  है  कि  उन  को  अपनी  ने  पूर्ण  कों  ?  अभी  मेरे  पास  मिनिस्ट्री  आफ

 सरकार  से  इस  समय  यह  भय  लग  रहा  रिहेबिलिटेशन  का  पत्र  पहुंचा  यह  भी

 उन  का  यह  विश्वास नहीं  पड़  रहा  है  कि  वह  आप  के  इंडो-पाकिस्तान  tarde  में  था  कि

 पाकिस्तान में  पड़ी  हुई  देवियों को  प्राप्त  कर  के  पूर्वी  पाकिस्तान  के  अन्दर  दीक्षार्थियों  की

 किसी  प्रकार से  भारत  में  पहुंचा  सकती  हें  ।  रक्षा  वहां  के  अल्पसंख्यकों  की  रक्षा

 कारण  यह  है  कि  आज  के  अभिभाषण से  मझे  करेंगे  लेकिन  आज  यह  दाऊद  मेरे  पास

 बड़ी  निराशा हुई  ।  आज  हमारे  माननीय  ह

 मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  पांच  हजार  वब  सामूहिक  आगमन  हर  महीने

 देवियां दोनों  ही  देशों  में  पड़ी  रह  और  १०,०००  व्यक्तियो ंसे  कम  था  वह

 १९५५  से  बढ़ कर  20,000
 दो  ढ़ाई  हजार  के  लगभग  पाकिस्तान  में

 हें  ।

 से  अधिक  हो  गया है
 ।  पूर्वी  पाकिस्तान

 सरदार  स्वर  सिह  में  ने  यह  नहीं  कहा  कि
 से  होने  वाले  इस  निरन्तर  विधिवत

 जिन  मामलों  की  जांच  की  गई  है  उन में भी
 प्र्जन से भारत सरकार से  भारत  सरकार  को  गम्भीर

 अपहृत  व्यक्ति  ढूंढ  लिये  गये  हैं  ।
 चिन्ता हो  गई  है  1”

 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  :  में  उन  मामलों  की
 यह  राज  की  कथा  जो  कि  उस  पत्र

 चर्चा  कर  रहा  हूं  जिन  की  जांच  होना  अभी

 हं
 a

 ।
 में  दी  हुई  है  जो  कि  are  मेरे  पास  पहुंचा

 झष  N
 है

 ।
 बड़े  अचम्भे  मंडराते  हें  कि  or  के

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  :  में  जानना  इंडो-पाकिस्तान  wale  की  सुदेशा

 चाहता हूं
 कितने  व्यक्ति इस  से  सम्बद्ध  दूसरे  देश  वाले  कर  रहे  हें  एक  श्राप  हें
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 चालू  रखना  विधायक

 कि  केवल  एक  प्रोटेस्ट  के  सिवाय  कुछ  नहीं  स्वीकार  लेकिन  श्राप  यह  तो  बतलाइये  कि

 कर  सकते  इतने  निराश्रित  हूं  ।  यह
 कोरिया  क़दम  उठाना  श्राप  झगर

 बिल

 बड़े  खेद  की  बात  है  कि  एक  सावरेन
 का  स्वरूप  बदलना  चाहते  हें  तो  हमें  बतलाइये

 मेंट  जो  अपने  को  पूर्ण  शक्तिशाली  मानती  कि  ag यह  काम  करने  के  लिये  तैयार

 हो  उस  के  नागरिकों  की  दाढ़ी  मूंछ  मूंड  कर  हें  जिस  से  हम  भ्र पना  मागं  निर्माण  कर  सकें  |

 उसी  के  म्ह  में  डाल  दी  जाय  कह  दिया  जिन  भाइयों  ने  यहां  अन्याय  किया उस  को

 जाय  कि  यह  फ्रांस  नहीं  यह  गोवा
 श्राप  ज़रूर  लेकिन  दूसरे  देश  के

 इस  तरह  से  सत्याग्रहियों को  भेज  कर  हम
 अन्दर  जो  अपनी  मां  बहनों  पर  किया

 से  गोवा  नहीं  खाली  करवा  हम  गयां  उस  प्र न्याय  का  श्राप  कैसे  परिमापन

 इस  के  उत्तर  में  यह  कहते  रहें  कि  हम  तो  करेंगे  ?  उस  का  तो  श्राप  कोई  उपाय  सोचिये  ।

 महात्मा  बुद्ध  के  पुजारी  हम  स्तम्भ
 न्याय  करना  बुरा  है  परन्तु  दूसरों  के  न्याय

 की  पूजा  करते  हम  अहिंसात्मक रूप  से

 अपना  काम  करते  रहेंगे  ।  जीवन  लेना  हमारा

 को  सहना  उस  से  भी  बुरा  है  ।  किसी  के  साथ

 पाप  करना  बुरा  है  पर  दूसरों  के  पाप  कौर
 ara  नहीं  ।  में  निवेदन  करता  हूं  कि  कौर  यह  अपराध  को  सहन  कर  के  उस  के  पाप  करने
 दाऊद  में  एक  बार  नहीं  दस  बार  कह  चुका

 की  वृत्ति  को  प्रोत्साहित  करना  कौर  उस  से

 हूं  कि  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  ने  पहले  ही
 आगे  के  लिये  हमारे  देश  के  लोगों  के  प्रति

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  लिये  यह  शब्द  कहें  थे
 दूसरों  के  मन  में  यह  भावना  उत्पन्न  करना

 कि  हम  थोड़े  से  लोगों  के  लिये  सारे  भारत  fe  वह  कवल  हाथ  जोड़ने  वाले  प्रोटेस्ट
 की  स्वतन्त्रता  को  ख़तर  में  नहीं  छोड़  सकते  ।

 करनें  वाले  लोग  इस  लिये  हम  चाहे  जो

 में  कहता  हूं  कि  उस  राष्ट्र  को  जीने  का

 कार  नहीं  &  जिस  का  एक  भी  व्यक्ति  छात्रु

 कुछ  करते  यह  कुछ  नहीं  कर

 यह  बुरा  है  ।  इस  लिये  जो  हमारे  माननीय

 के  क़ब्जे  में  हो  भ्र  जिस  को  छुड़ाने  की
 मंत्री  महोदय  ने  फ़िगसे  के  सम्बन्ध  में  ve  LL

 हिम्मत  वह  न  रखता  हो  ।  प्रंगरेजों  की  एक

 लड़की  मिस  एलिस  श्रफरीदियों  के  क़ब्ज़े
 रीजनिंग  कहा  उसे  सुन  कर  मुझे  कुछ  भ्रचम्भा

 सा  gat  क्योंकि  हमारे पास  एक

 fate

 में  झाई  मुझे  याद  अ्रंगरेजों  ने  समूचे  एक्सटर्नल  ware  मिनिस्ट्री की  जारी  की

 क्षेत्र  को  तोपों  पर  हवाई  जहाज़ों  से  बम
 हुई  हैं  जिस  के  इन्दर  यह  था  कि  पिछले  ag

 वर्षा  कर  उड़ा  दिया  था  ।  सारे  क्षेत्र को  साफ़
 के  अन्दर  २०,२५५  थे  रेटों  पाकिस्तान

 कर  के  एक  लड़की  को  छुड़ा  कर  लाये  थे  ।
 कौर  उस  के  बदले  में  ८,८४४  थे  रेटों

 हमारा  यह  भ्रनुमान  है
 कि  २०,  २५  टु  इंडिया  |  wa  यह  VELRE  होता  है  या

 क्या  होता  है  इस  का  अनुमान  स्वयं  मंत्री
 हजार  के  बीच  में  हमारी  बहनें  बहू

 बेटियां .  पाकिस्तान  में  क़ैद  पड़ी  महोदय  लगा  लेंगे  ।  इस  के  अतिरिक्त  इस

 आप  की  हिम्मत  नहीं  है  कि  are  उन  से  कुछ  सम्बन्ध  में  में  और  कुछ  नहीं  कहना  चाहता

 कह  सकें  |  वह  आपके  सामने  यह  कह  रहे  हूं  ।  में  अपनें  देशवासियों  झपने  बन्धुआें

 हें  कि  हमारे  पास  तो  कुल  दो  ढ़ाई  हजार  से  यह  प्रार्थना  यह  करूंगा

 केसेज  बाक़ी  हूं  ।  इस  लिये  में  निवेदन  करता  कि  उन  के  पास  कोई  सूचना  किसी  बहन  के

 हूं  कि  में  क  कम्यूनिस्ट  मित्र  के  उन  शब्दों  बारे  में  हो  तो  वह  स्वयं  उस  को  निकालें
 का

 समर्थन  करता  हूं
 ।

 वह  कहते  हैं  कि  यदि  और  पाप  के  भागी  को  सामने  ले  लेकिन

 इस  का  मतलब  यह  नहीं  हैं  कि  हमारा  सामान्य
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 श्री  नन्द  लाल  पाकिस्तान  के  किसी  महकमे  ने  उसे  खोजा

 कानून  कुछ  कर  नहीं  सकता  पिछले
 और  न  ही  एडिटेड ही  वह  तो  फ्रंटियर

 दिनों  चाहे  कुछ  भी  स्थिति  रही  लेकिन  टैरिटरी  जिस  को  कि  टाइबल  टैरिटरीज़  कहा

 राज  इमर्जन्सी  मेयजें  के  लिये  कोई  स्थान  जाता  है  वहां  की  रहने  वाली  थी

 नहीं  रहा  |  तो  ऐसा  नहीं  कि  वह  arts  वहा ंसे  वह  are  |  जिन  परिस्थितियों में  वह

 नरी  क़ानून  काम  न  कर  रहा  हो  या  इस  प्रकार  के  वहां  रह  रही  थी  उन  परिस्थितियों में  सेकड़ों

 जो  रिएकशनरी  एलिमेंट्स  ह  वे  इतने  बलवान  स्त्रियां  वहां  wa  भी  विद्यमान  हूं  ।  वह  बातें

 हो  रहे  हूं  कि  श्राप  को  काम  करने  में  बतलाती  है  कि  किस  प्रकार  से  उन  के  साथ

 या  होम  मिनिस्टरी  के  काम  करने  में  रुकावट  वहां  पर  व्यवहार  किया  जाता  हें  कौर  किस

 डाल  सकते  हों  ।  ऐसी  कोई  बात  नहीं  हे  ।
 प्रकार  के  अत्याचार  वहां  हो  रहे  हं  ।  एक  स्त्री

 तो  फिर  जो  श्रारडिनरी कानन  है  उस  को  के  साथ  एक  मल्ला  ने  निकाह  कर  लिया

 बलवान  बनाना  चाहिये  और  आपको  जो  दूसरी  को  विवाह  के  लिये  मजबूर  किया

 झ्राजकल डाके डाले जा रहे है डाके  डाले  जा  रहे  हें  उनसे  देश  को  और  जब  उसने  इन्कार  किया  तो  किस  प्रकार

 रक्षा  करनी  चाहिए  ।
 उसको  पटक  कर  मार  दिया गया  ।  इस  लिये

 रेस्टोरेशन के  प्रश्न  के  बारे  में  A  यह  ते  मढ़  घिर  पराभव  अवन्ति  मायो

 कहना  चाहता  चूंकि  यह  कहा  गया  है  कि
 विषय  न  मालिन

 इतनों  को  भारत  में  ही  उनके  सम्बन्धियों
 जो  मां  ठग  के  साथ  ठगी  करना  नहीं

 को  कर  fear  गया  कौर

 इतनों  को  रेस् टोर  करक  पाकिस्तान
 जानता  वह  पराभव  पाता  जो  आपकी

 स्त्रियां कम  श्राप  को  अ्रपहत  व्यक्तियों की
 भेज  दिया  गया  ।  में  पूछना  चाहता  हूं  और  संख्या कम  बताये श्राप  को  इंटरनेशनल

 श्राप  को  इस  बात  ध्यान  होना  चाहिये

 कि  भारत  के  ग्रन्दर  Wa  भी  कम  से  कम  चार
 जगत  में  खराब  में  पूछता  हूं  कि  उस  के

 साथ  कसा  सलक  होना  चाहिये  ।  पाकिस्तान

 करोड़ सलमान  रहते  हें  श्र जो  लोग

 वाले  कहते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  में  Yo,o00

 पाकिस्तान  चले  गये  हे  उन  के  सम्बन्धी
 के  करीब  व्यक्ति  अपहत कर  लिये  गये  थे

 भी  यहां  पर  रहते  कितने  हिन्दू  इस  वक्त
 जिन  में  से  केवल  २०,०००  ही  लौटाए  गए

 पश्चिमी  पाकिस्तान  के  अन्दर  रहते  हूं  और

 कितनी  देवियों  के  सम्बन्धी  वहां  पर  इस
 झर  इस  के  विपरीत  पाकिस्तान में

 व्यक्तियों  की  संख्या  बहुत  कम  है  इसलिये
 ?  यह  बात  समझ  में  नहीं  जाति  कि

 नौ  हजार  ही  वापिस  किये  जा  सके हैं  ।
 कैसे  पश्चिमी  पाकिस्तान  के  शभ्रन्दर  हिंदियों

 को  पुनः  रोक  लिया  गया  जब  कि  वहां  हिन्दू
 आप  से  कहते  है  कि  यदि  श्राप  इंटरनेशनल

 जगत  में  राज्य  का  गौरव  चाहते  हें  राज्य  सत्ता
 का  नाम  तक  नहीं  रहा  ।  में  यहां  पर  को

 को  बनाये  रखना  चाहते  हें  तो  श्राप  को  प्रगति
 बताना  चाहता  हूं  कि  पख्तुनिस्तान के

 पालिसी  बदलनी  पड़ेगी  |  यह  कहें
 जिस  को  कि  art  ट्राइबल  टैरिटरीज़  कहते

 कि  हमारे  यहां  बहुत  बुरा  हुमा  नौ  दूसरों

 वहां  से  थोड़े  समय  में  मेरे  पास  एक

 देवी  are  जो  इस  समय  भी  मेरे  मकान
 के  बारे  में  यह  कहें  कि  वह  तो  हमारी  सुनते  ही

 नहीं  तो  इस  से  काम  नहीं  चलेगा
 ।

 मिनिस्टर
 पर  है  जिस  के  पति  का  वहां  देहान्त  हो  गया  फ़ार  माइनॉरिटी  एफेय्ज स ेसे  कई  बार

 है  ।  वह  देवी  बड़ी  मुश्किल  से  यहां  a  सकी  किये
 शर  हमेशा  उन्हों ने  यही

 है  उसको  एडिक्ट  परसंस  की  लिस्ट  में
 ने  विरोध  किया है  किन्तु  कोई

 रख  लिया  गयां  जब  कि  न  तो  वह  पश्चिमी  परिणाम नहीं  निकलाਂ  ।  ऐसी  दशा  में  जब  हमें
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 अपने  मिनिस्टरों से  यह  उत्तर मिले  कि  उन  श्री  कामत  :  में  बोलना

 के  भ्रमर  कोई  शक्ति  नहीं  है  कौर  वे  कुछ  नहीं  चाहता  हूं  केवल  पांच  मिनट
 |

 कर  सकते  हें  तो  उस  सुरत  में  जनता  मे  हकूमत
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  ने  पहले  ही  श्री

 के  प्रति  निराशा  जनता  के  प्रतिनिधियों

 में  जो  यहां  कराये  उन  म  निराशा  फलना
 देशपांडे  का  नाम  पुकार  दिया  है  ।

 एक  स्वाभाविक  सी  ही  चीज  है  ।  ऐसी  दशा  में  श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  यह  जो  विधेयक

 हम  हकमत  से  क्या  कर  सकते  हैं  |  प्रस्तुत  किया  गया  है  प्रौढ़  जो  हम  उस  का  विरोध

 में  समझता हुं  कि  इस  रूप में  इस  विधेयक  कर  रहे  हूं  वह  इसलिये  नहीं  ax  रहे  हैं  कि

 को  राग  बढ़ाने से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  |  जो  स्त्रियां इधर  रह  गई  हें  उन  को  पाकिस्तान

 सरकार  विधेयक  को  लाना  ही  चाहती है  न  भेजा  जाय  ।  हम  चाहते  हें  कि  जो  स्त्रियां

 तो  इस  को  इस  रूप  में  लायें  जिस  से  कि  हमें  इधर  रह  गई  हें  उन  को  उधर भेज  दिया  जाय

 विस्वास  हो  जाये  कि  हमारी  जो  बहिनें  कौर  जो  उधर  रह गई हें  उन  को  इसपर  लाया

 बेटियां  वहां  पर  रह  गई  हें  लाई जा  सकेंगी |  जाय  ।  इस  के  बारे  में  कोई  मतभेद  नहीं हैं  ।

 इस  भवन  में  मेरी  बांई  बैठी  एक  परन्तु  में  देख  रहा  हूं  कि  हेतु  के  बारे  में

 wag लगीं  कर  त्नटियों. को छपाने को  छपाने  का
 देवी ने  कहा  कि  हिन्दू  परिवारों के  भ्रमर

 कई  लोग  ऐसे  हें  जो  उन  देवियों को  ata  घरों  यत्न  यहां  हो  रहा  है  ।  जो  हम  इस  बिल का

 में  रखना  नहीं  चाहते  हें  कौर  यह  नहीं  करना  विरोध  करते  हें  उस  का  एक  कारण  है  ।

 सात  साल  से  यह  माताओं  का
 चाहते  हें  शौर  वह  नहीं  करना  चाहते  हें  ।

 में  समझता  हूं  कि  यह  सिवाय  प्रोपेगेंडा  के
 संघठन  है  यह  एक  विकृत  मनोवृति  से  एक

 भ्र  कुछ  भी  नहीं  है
 ।

 में  बताना  चाहता  हुं  कि
 परवर्टिड  एप्रोच  से  अपना  काम  कर  रहा  है  ।

 इस  की  मनोवृति  यह  रही है  कि  पाकिस्तान
 नवाखली में  जिस  पृहले  पहल  कत्लेआम

 हुआ  उस  बड़े  बड़े  स्नात नियों  के  भ्रमर  जो  हिन्दू  देवियां  हें  उन  को  छुड़ाने

 डॉक्स  लोगों  ने  और  श्री  स्वामी  कृपात्री  जी  के  कोई  विशेष  यत्न  नहीं  हुए  हें  ।  हों  सकता

 है  कि  इस  का  पाकिस्तान में  ज्यादा  विरोध ने  कहा  कि  उन  एबडकिटेड  देवियों को  गंगा

 स्नान  करवा  कर  के  एक  दिन  व्रत  रखवा  कर  होता  हो  ।  परन्तु  परिणाम  प्रत्यक्ष  है  ।  बताया

 अपने  घरों  में  ले  लिया  जावे
 ।  स्वयं  मनु ने  ग्रह

 गया है  कि  पाकिस्तान में  ३०००  स्त्रियां

 पाकिस्तान  के  कर्मचारियों के  पास  हें  ।  मुझे शब्द कहे  हैं

 युर्वान्बल  कृतानर्थान  श्रकृतान्मनरब्रवत  पता  नहीं  कि  यह  बात  कहां  तक  ठीक  है  ।

 संभव  है  कि  यह  बात  hae  फाइंडिंग कमेटी के कमेटी  के
 बलपूर्वक  जो  4.0  करवा  जाता  है  वह

 सामने  श्री  जाये  ।  हम  ने  यह  भी  देखा  है  कि
 न  करने  के  समान  होता  है  ।  ऐसे  कर्म  करने

 वाले  को  पोप  नहीं  ऐसी  परिस्थितियों
 वहां से  सामाजिक  कार्येकतंत्री  स्त्रियां  उघर

 से  eat  श्राई  हैं  परन्तु  यहां  कार्यकर्ता  स्त्रियां
 में  यह  कहना  कि  हमारी  हिन्दु  जाति  उन  को

 जैसे  कि  हमारी  सुचेता  बहिन  हें  धौर  बाकी
 लेने के  लिये  तैयार  नहीं  शूठा  प्रोपेगंडा हैं

 श्र  भारतीय  संस्कृति  को  सराब  करने  के  लिये
 स्त्रियां  हें  उन  को  वहां  काम  करने  जाने

 नहीं  दिया  गया
 ।  इस  में  एक  विशेष  मनोवृत्ति

 किंया जा  रहा  है  ।
 के

 लोग  काम  करते  रहे
 हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  थी  पांच

 मिनट  बोलेंगे  ।  इस  के  बाद  में  भारतीय  मंत्री  इस  के  अलावा  .  यहां  को  परिस्थितियां

 का
 नाम  पुकारूंगा .।  धौर  वहां  की  परिस्थितियां भिन्न  रही  हैं

 244  LSD.
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 जिन  स्त्रियों का  जन्म  यहां  gat  जो  कोशिका  नहीं  हो  रही  है  ।  इस  के  बारे  में  कोई

 विधवा हो  गई  चूंकि  उन  के  बहुत  से  सम्बन्धी  प्रयत्न  नहीं  हो  रहे  हैं  ।  में  मानता  हूं  कि  ग्राम  तक

 यहां पर  ही  रहते  थे  इसलिये बहुत  सम्भव  है  कोई  मंत्री  महोदय  इस  काम  को  कर  रहे

 कि  वह  वापस  जाना  न  चाहती  हों  कौर  भ्र पने  थे  श्र  अरब  वे  बदल  गये  हैं  और  नये  मंत्री  महोदय

 सम्बन्धी  जो  उन  के  यहां  रहते  हें  उन  के  पास  a  गये  हें  ia  कौन  कौन  से  कार्यकर्ता त्रों

 ही  रहना  चाहती  हों  ।  ऐसी  स्त्रियों को  जबर्दस्ती  कौर  कार्यकत्रियों की  सहायता से  कार्य  करने

 भेजने के  प्रयत्न  हो  देहें  ।  उस  जिस  वाले  इस  का  मुझे  पता  नहीं  है  ।

 वक्त यह विधान यह  विधान  लागू  किया  गया  था  शायद
 इस  के  बध  शायद  यह  कोई  काम  कर

 उस  इस  की  आवश्यकता हो  शायद
 सकते हें  ।  परन्तु  यह  कानून  केवल  दो  महीने

 उस  पैदा  हो  गई  हो  ।  परन्तु

 ग्राम  छः
 सात

 सालों
 के  पदचात् ऐसा कानून ऐसा  कानून

 के  लिये  लाया  गया  है  कौर  मंत्री  महोदय  ने

 कहा है  कि  उस  के  बाद  hae  कमेटी

 जिस  में  हाई  कोटे  या  सुप्रीम  कोर्ट  हस्तक्षेप  का  निर्णय  देख  कर  कार्यवाही  की  जायेगी + न
 कर  सकते हों  इस  की  महसूस

 नहीं  होती  ।  ट्रिब्यूनल के  सामने  स्त्रियों की

 शायद उस  के  बाद  मंत्री  महोदय यहां  नया

 विधेयक ला  सकते  हैं  ।  यह  भी  हो  सकता  है
 इच्छा देखी  जाती  है  परन्तु  प्रत्यक्ष  उदाहरण

 कि इस  का  आर्गेनाइजेशन  दूसरे  तरीके  का

 हमारे  सामने  हें  ।  एक  मुस्लिम  स्त्री  को  जबर्दस्ती

 यहां  से  पाकिस्तान  भेजा  जा  रहा  था  कौर  इस
 हो  ।  में  तो  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  इस

 थोड़  से  समय  में-दो  महीने  में-कोई  बहुत
 के  बारे में  बहुत  प्रयत्न  भी  हो  रहा  था  लेकिन

 नहीं  पड़ने  वाला  ax  इस  विषय  में  हम
 वह  यहां  पर  उसी  सुरत  में  रह  पाई  जब  कि

 सुप्रीम  कोट  ने
 स्टे  श्राडंर जारी  कर  दिये  :

 झपना  विरोध  मंत्रीमहोदय  के  सम्मुख पेश  करनी

 एक  तो  हमारा  विरोघ  इस  बिल  के  बारे  में  जो
 चाहते  राज  तक  जिस  प्रकार  से  कार्य

 उस  में  न  उधर  से  हमारी  स्त्रियां ही
 कारण  में

 ने
 कभी  बताया  इस  लिये  है  |

 था  सकी  हैं  wae  यहां  की  स्त्रियों के

 दूसरी बात  जिस  लिये  में  इस  बिल  का  स्वातन्त्र्य  के  प्रति  कोई  सद्भावना  दिखाई  गई

 विरोध  करता  हूं  वह  यह  है  कि  जो  हिन्दू  है  ।  हम  ने  कई  केसेज  ऐसे  देखे  जिन  से  हम  ने

 स्त्रियां  कर  ली  गई  हैं  उन  को  वापस  लाने  मह्दी  धारणा बनाई  है  कि  श्राप क  हृदय में

 में  राज  जब  कि  छः  सात  साल  हो  गये  हैं  स्त्री  का  मुल्य  एक  सम्पत्ति-चेटल-से ज्यादा

 इस  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  है  ।  नहीं  है  ।  यह  न  देखते  हुए  कि  कोई  स्त्री  क्या

 चाहती  कहां .  रहना  चाहती उस  की एक  ही  काम  इतनी  देर  से  चला  रहा  है  ।

 यहां  से  हजारों  ही  स्त्रियां  पाकिस्तान  भेजी  इच्छा  केवल  यह  जान  कर  कि  वह

 गई ।  काश्मीर  में  हजारों  स्त्रियां  मुसलमान  पुलिस  उस,को  पकड़  कर  ले
 जाती

 हैं  att  उन  की  चिट्ठियां भी  यहां  ars  थीं ।  है  घोर  यह  समझ  कर  कि  यह  मुसलमान होने  से

 में  नैयर  नि  ं
 फियों  मिन  ही  ही  पाकिस्तान  की  सम्पत्ति  उस  को  पाकिस्तान

 को
 भेजी

 थीं  परन्तु  राज  तक  उस  पर  कोई  भेज  दिया  जाता  है  ।  इस  प्रकार  के  कार्य  स्त्री

 ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  पूर्वी  पाकिस्तान  से  के  मूल्य  को  घटाने  वाले
 धौर  स्त्री

 के
 सम्मान

 हजारों  लोग  यहां  था  रहे  हें  घोर  वहां  पर  भी  को  गहरी  चोट  पहुंचाने  वाले  उघर

 स्त्रियां  एक्ट  कर  ली  गई  हें  भोर  जो  से  तो  कोई  स्त्री  धाई  नहीं  ,  eat की

 चार  उन  पर  हो  रहे  उन  को  भी  लाने  की  कोई  स्त्रियों  को  चुन  चुन  कर  भेज  कर  कयों  ले
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 में  इस  का  सेन  करता  हुं  तथा  चाहता

 की  श्रुत  महिलाओं को  वापिस  लाने  का  हूं कि  सीमा  के  दोनों  श्रोर  ऐसी  व्यवस्था की

 जाये जिस  से  कि  कम  से  कम  आगामी बीस कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 पन्त  में  में  एक  ही  बात  कहूंगा  |  दो  महीने
 वर्षों तक  अपहत  स्त्रियों की  खोज  तथा

 वापसी का  किये  जारी  रखा  जा  सके  ।
 के पइ्चात  श्राप जो  कोई  भी  कानून

 जो  परिस्थिति  श्राप  की  जो  मनोवृत्ति  यह  विधेयक  हमारे  जीवन  की  एक  दुःखद

 आपकी  जो  मद् लीन री  उस  को  देखते  हुए  घटना  से  सम्बन्धित है  ।  विभाजन के  समय

 यह  आशा  करनी  व्यथ  है  कि  श्राप  पाकिस्तान  हम  ary  प्रभुत्व  सम्पन्नता  प्राप्त  करने  के

 से  बहुत
 सी  स्त्रियों को  छुड़ा  लायेंगे ।  यहां  से  बाद भी  अपनी  महिलाओं  की  रक्षा  नहीं  कर

 जाने  वाली स्त्रियों के  बारे  में  हम  कहेंगे कि  सके  थे  ।  परिस्थितियां  ऐसी  रही  हैं  कि

 इस  बारे  में  श्राडिनरी  कानून  बना  लो  |  यह  भारत  सरकार  या  पाकिस्तान  अपहत

 प्रिजम्प्सन मत  कीजिये  कि  चूंकि  किसी  स्त्री
 लाखों  की  पुनः  प्राप्ति  में  कुछ  अधिक  सहायता

 का  पति  पाकिस्तान में  रहता  है  या  वह  मुसलमान  नहीं कर  सकी  पर  तो  भी  प्रत्येक सरकार

 इसलिये  उस  को  पकड़  कर  पाकिस्तान  का  यह  गतंव्य  है  कि  वह  ऐसी  स्त्रियों को

 भेज  दिया  जाय  ।  जब  तक  वह  कोर्ट  में  प्रपनी  खोज  तथा  पुनः  प्राप्ति  में  सहायता दे  ।

 इच्छा  प्रकट  नहीं  कानून  के  मुताबिक  निःसन्देह  यह  कठिन  कार्य है  ।  इस

 मजिस्ट्रेट  के  सामने नहीं  कहती  कि  मुझे  यहां  सरकार  को  प्रेषित की  गई  एक  रिपोर्ट में

 जबरदस्ती  रखा  gare  कौर  में  पाकिस्तान
 भी  यह  बताया  गया  है  कि  यह  कठिन  कार्य

 जाना  चाहती  ¢,  नियमित रूप  से  एडवोकेट
 4a
 c  ।  अभी  तक  दोनों  सरकारें  इस  कार्य  में

 एविडेंस  तब  तक  उस  को  कहीं
 श्रसफल  रही  हें  ।  उक्त  रिपोर्ट

 भेजा
 न

 जाये  ।  इस  समय  श्राप  जो  कुछ  कर  रहे  की  इंडिका  २  में  लिखा  है  fe

 वह  इस  विकृत  मनोवृत्ति  के  कारण  स्त्रियों में  सहयोग  का  सवेरा  प्रभाव हैं  |

 कर  रहे  हें  कि  हम  बड़े  मं-निरपेक्ष हें  कौर  स्त्रियां  झगड़ा  के  कब्जे  में  हें  इसलिये

 इसका  नतीजा  केवल  यही  है  कि  हम  मुसलमानों  उनके  निकल  खाने  की  कोई  संभावना  नहीं है
 ।

 की  स्त्रियां  पाकिस्तान भेज  रहे  हें  ।  में  श्राप  से  यह  तो  मुझे  ज्ञात  नहीं  कि  eV A में

 कहुंगा कि  केवल  यह  बताने  लिये  कि  हम  क्या  स्थिति  कदाचित  संयुक्त  तथा  अन्वेषण

 बड़े  धर्मवीर  श्राप  पाकिस्तान  में  रहने  वाली  दा  wer सके  कि  apr  काय

 र बेचारी  हिन्दू  देवियों को  दुख  न  दीजिये
 उतना  ही  कठिन  है  या  सरल  हो

 mix  यहां  की  मुस्लिम  स्त्रियों  का  स्वातंत्र्य
 उसी  से  हम  यह  निकल  निकाल  सकते हैं

 अपहरण न  कीजिये  ।  इतनी  ही  मेरी  प्रार्थना
 कि  सरकार  शापने  इस  प्रयत्न  में  कितनी  सफल

 है  ।
 हुई  है  |

 श्री  मन
 कुछ  समय  पूर्व  हमें  पह  सूचना  मिली

 अनुसूचित
 :

 we  एक  बहुत सरल  थी  कि  पाकिस्तान  में  कुछ  क्षेत्र  ऐसे  हें  कि
 ज

 सा  विधेयक  इस  का  ५  केवल  अघिनियम  सोज  करने  बाले  व्यक्तियों  को  भी  जाने  की

 की  अवधि  बढ़ाना  है  ।  संयुक्त  तथ्य  अन्वेषण  ध्रुमिर नहीं  थी  ।  राज भी  बजे
 ba  तें

 भ्रायोग  के  प्रतिवेदन  के  प्राप्त  होने  पर  ag  है  या  कोई  प्रतिबन्धक  नहीं  पह  हमें

 मामला  फिर  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  नहीं  हमें  यह  सब  सूचना  तथा  ध

 जायेगा  |
 समिति  के  प्रतिवेदन से  ज्ञात  होगी  ।
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 सरकार  से  मेरी  यही  प्रार्थना  है  कि
 ऐसा  होता  है  कि  जो  कठोर  शब्दों

 दोनों  az  कोई  ऐसी  ब्यवस्था  होनी  चाहिये  का  प्रयोग  करते  हैं  उन  का  कठोर  कार्यवाही

 जो  स्त्रियों  की  खोज  उनका  उद्धार  किये  जाने  के  अवसर  पर  कहीं  खोज  भी  नहीं

 करे  उनको  आश्रय  दे  ।  दोनों  सरकारों  मिलता है  ।

 का  यह  प्रथम  कतंव्य  है  शर  मुझे  विश्वास  इसलिये  हम  ने  संयत  भाषा  का  प्रयोग  करनें

 है  कि  दोनों  सरकारें  च्  गतंव्य  से  च्युत  का  निश्चय  किया  है  ताकि  जब  कभी  भी  ठोस
 नहीं  होंगी  ।

 कार्य”करने का अवसर का  अवसर  जाये  तो  हम  के
 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  माननीय  सदस्यों  अनुसार  ही/काय  कर  सकें

 ।
 यह  श्राव्य  करना

 कि

 ने  जो  सुझाव  दिये  हें  उनपर  गंभीर  रता  से  विचार  जितना  कुछ  हम  यहां  करते  हूँ  उस  से  कहीं  प्रतीक

 किये  जाने  की  आवश्यकता है  ।  ऊपर  वालों  को  करना  मेरे  विचार  से

 मुझे  यह  देखकर  प्रसन्नता  होती  है  कि  मानव  स्वभाव  के  विरुद्ध  यहां  वालों  के

 इस  प्रस्थापना  के  सम्बन्ध  में  सभी  का  सहमत  प्रति  कोई  रुख  भ्र पना ना  शर  यह  आशा  करना

 है  कि  यह  एक  मानवीय  कार्य  हराकर  इसे  जारी
 कि  qa  लोग  सिंधी एक  भिन्न  प्रकार  का

 रखा  जायें  यह  प्रयत्न  किया  जाये  कि  जो  व्यवहार  करेंगे  या  भिन्न  विधि  बनायेंगे  एक

 स्त्री  दूसरे  aa  को  जाना  चाहे  उसके  लिये  एसी  बात  है  जो  मेरी समझ  में  नहीं  गातो  है  ।

 ऐसी  परिस्थितियां  उत्पन्न  की  जायें  जिससे  इस  सामान्य विधि  ga:  स्थापित  होनी

 कि
 वह  भ्रपनी  इच्छा  के  श्रतुसार कार्य  कर  सके  चाहिये ax  हमें  वह  सब  कुछ  भूल  जाना  चाहिये

 साथ  ही  यह  देखकर भी  संतोष  होता  है  कि  जो  उस  प्र शुभ चय  काल  में  दुम
 ।

 दूसरी

 सभी  की  यह  सम्मति  हैं  कि  बिना  इस  श्राप  कहते  है  कि  कोई  ऐसी  बात  होनी  चाहिए

 बात
 का

 बिचार  किये
 कि

 दूसरा  देश  क्या  कर  महान  कौर  श्रसाघारण  हो  ।

 रहा  है  अपना  पूरा  करते  चले  जायें  ।  दोनों  बातें  एक  साथ  कसे  हो  सकती  हे  ?

 दस  बात  पर  जोर  गया है  कि  ऐसी  में  यह  wae  कहूंगा  कि  में  इस  दृष्टिकोण का

 परिस्थितियां उत्पन्न  की  जायें  जिनसे  कि  वास्तविक  अभिप्राय  नहीं समझ  ।

 ated  महिलाओं  की  प्राप्ति  में  सहायता  जहां  तक  साधारण बातों  का  सम्बन्ध है
 मिलें  ।  ऐसा  करने  का  सर्वोत्तम  मार्ग  क्या  संख्या में  सामाजिक  कार्येकर्ताप्रों

 क्या  हम  दूसरे  देश  में  जो  कुछ  हो  रहा  है
 के  सहयोग  पर  जो  जोर  दिया  गया  वह  ठोक

 उस
 की

 निन्दा  करके  इस  कायें  को  पूरा  कर  दृष्टिकोण प्रतीत  होता
 में

 यह  बता  दूं
 कि

 सकते  हें
 ?  ऐसो  भावना  से  कोई  लाभ  नहीं  ः ७५ इस कायें में विभिन्न में  विभिन्न  स्थितियों में  पहिले  से  ही

 होगा  ।  क्या  किया  जानां  चाहिये  इसके  अनेकों  सामाजिक  कार्यकर्ताओं को  सम्मिलित
 सम्बन्ध में  कोई  सुझाव  नहीं  दिये  गये  हैं  ॥

 किया  जाता  है
 ।

 जांच  पड़ताल की  स्थिति

 मेरे  विचार  से  इस  मामले  का  निपटारा  सामाजिक  शिविरों  में  उन्हें  सहायता देने  की

 विदेशी  नीति  की  आलोचना  बिना  स्थिति  में  मनोवृत्यात्मक  पुनर्वास की  स्थिति

 किया  जा  सकता  है  ।  यह  तो  केवल  मानवता  में  जो  ऐसे  मामलों
 म

 बहुत  ही  श्राइवयक है  ।

 का  प्रश्न  है  शौर  इस  में  विदेशी  नीति  कों  सामाजिक  कार्येकर्ताप्रों  में  श्रीकांत  महिला

 समेटना ठीक  नहीं  होगा  ॥  कार्यकर्ता ग्र ों के  होनें  के  कारण  ,

 हम  यह  बात  भूल  जुते  हूं  कि  कठोर  दाऊद  इस  प्रकार  के
 कार्य में  सदैव ही ही

 कार्यवाहियों  नहीं  करते हे  धौर  सम्मिलित  रहे  gl  में  इस
 सभा

 के  उन  सदस्यों से



 aac)  aed  व्यक्ति  २३  अगस्त  Waxy  प्राप्ति  तथा  प्रत्यपंण  १६१८

 चालू  रखना  Qa

 मंत्रणा  अथवा  परामशं  लूंगा जो  इस  मामले  पर  फिर]विचार  किया  जायेगा

 समस्या  जटिल  बनाने की  यह  कौर  सभा  में  माननीय  सदस्यों ने  जो  मत  व्यक्त

 सुझाव  दें  कि  इस  का  सर्वोत्तम  समाधान  किये  हूं  उन  का  पूर्ण  ध्यान  रखा  जायेगा

 क्या  हो  सकता  है
 ।  इस  दृष्टि  कुछ  सुझाव  भ्र  के  निष्कर्षों  के परिणामस्वरूप

 दिये  गये  हे  ।  और  यह  सुझाव  कि  कार्य दृष्टि  कोई  पवितंन  शभ्रावश्यक होगा  तो  सरकार  उस

 प्रशासी  होने  की  बजाय  सामाजिक  हो  उत्तम  समय  विद्यमान  विधि  में  ifhreada  करने  की

 है  कौर  वास्तव  में  तक  यही  कार्य दुष्टि रही  दृष्टि  से  यहां  सभा  में  are  में  नहीं  हिचकिचायेगी

 है  तक  हम  जो  भी  करते  रहे  हे  उस  की  यदि  उस  के  यह  श्रावक
 अपेक्षा

 भ्रमित  यह  सामाजिक  का यं दृष्टि ग्रहण  समझा  जाता  है  कि  प्रक्रिया में  कुछ  परिव तन
 करने  का  प्रिक  प्रयत्न  किया  जायेंगी  |

 करके  जेसे  न्यायाधिकरण को  सुदृढ़  बना  कर

 या  अधिक  सामाजिक  कार्यकर्ताश्रों को को

 चर्चा  में  भाग  वाले  बहुत  से  सदस्यों  ने  लित  कर  के  या  इसे  प्रशासी  रूप  देन  की  प्रपेक्षा

 कहा है  कि  ये  छोटे  छोटे  विस्तार  उन  लोगों में
 अघिक  सामाजिक  रूप  देकर  प्रक्रिया  को  जारी

 कुछ  श्रनिद्चितता की  भावना  उत्पन्न  करते
 रखा  तो  इ  न  बातों  के  अ्रतिरिक्त  जो

 ह  जिन्हें इस  नीति  की  कार्यान्वित में  अभिरुचि
 लगभग  प्रक्रियात्मक यदि  कोई  मूल  परिवर्तन

 इसके  कदाचित  इस  से  अपहृत  न  होने  पर  यह  कदाचित  इस  सभा  के

 लोगों  में  यह  भावना  उत्पन्न हो  सकती  है
 बहुमूल्य  समय  यदि  तीन  मास  थ

 कि  कदाचित  उन  की  ध्यान  नहीं  दिया  जा
 फिर  मुझे  कालावधि  के  लिये  इस  सभा  में

 रहा  है  श्र  वे  ,  चाहे  इच्छा  के  विरुद्ध ही
 भार  होगा  ।  केवल  इस  दृष्टि  से  सरकार

 झपने  को  कभी  कभी  भ  भाग्य  पर  छोड़ने
 यह  संशोधन  स्वीकार  करेगी किਂ  इसकी

 का  प्रयत्न  करेंगे  ।  स्वतन्त्रता के  वातावरण
 नवम्बर  PERE  तक  बढ़ा  दी  जाये  ।  परन्तु

 में  किये  जाने  वाला  भ्रामरी  लोप  हो  जाता  है  ।
 यदि  कोई  परिवर्तन  श्रावश्यक gar  तो  हम

 उस  मत  में  पर्याप्त  दृढ़ता  प्रतीत  होती

 शर  एक  माननीय  सदस्य  ने  वास्तव  में  इस
 उस  के  लिये  सभा  के  सम्मुख  श्रायगे  ।

 संशोधन की  सुचना  दी  है  कि  अधिनियम की
 wa में  में  यह  कहना  चाहता  हं  कि

 wary  नवम्बर .  PEXR  तक  बढ़ा दी  समस्याओं के  विचारों  की  बड़ी  सावधानी से

 और  उस  से  पहिले  तथ्य  निर्धारण  आयोग का  जाँचपड़ताल की  जायेंगी  तथा  इस  काम  को

 प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  जायेगा  ।  परन्तु  लगभग  सच्ची  माननीय  भावना  से  चलाया  जायेगा

 एकमत  से  व्यक्त  की  गई  इस  इच्छा  के  विचार  से  तथा  उस  में  सामाजिक  दृष्टिकोण को  श्रमिक

 महत्व दिया कि  ऐसे  व्यक्तियों  को  भारत  में  प्राप्त

 करने का  पूर्ण  प्रयत्न  किया  जाना

 शर  ऐसी  परिस्थितियां उत्पन्न  करने  का
 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 प्रयत्न  जारी  रहना  चाहिये  जिन  में  ऐसी
 aged  व्यतीत  (  पुन |

 अ्रमुसलिम स्त्रियां या श्रन्य अपहरण स्त्रियां  या  अन्य  अपहरण  किये  गये  प्राप्ति  तथा
 व्यक्ति जो

 कभी
 तक  पाकिस्तान  में  पुनः

 १९४९  को  कालावधि

 प्राप्तਂ  किये  जा  सकें  कौर  हमारे  पास  लाये  जा
 के  लिय  चाल  वाले  विधेयक

 सरकार  इस  संशोधन को  स्वीकार  करने

 के  लिये  तैयार  है  ।  मे  यह  ae  बता  दूं  कि  तथ्य
 पर fears किया  जाये

 ।
 गी

 निर्धारण  भ्रद्योग  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  के
 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।



 समवाय  विधेयक १६१९  २२  अगस्त  १९५५  समवाय  विधेयक  FERo

 को  प्रस्तुत  हुआ  नहीं  माना  जायेगा  ।  जो
 खंड

 रे  १  शादी  का  संयोजन  )

 संशोधन  द्वारा  पृष्ठ  १,  पंक्ति  १०  माननीय  सदस्य  यहां  उपस्थित  हें  उन्हें  भ

 के  स्थान  पर  रखा  जाय  संशोधन  प्रस्तुत  करने  की  आवश्यकता नहीं

 पह  सब  में  समय  की  बचत  करने  के  लिये  कर इकबाल

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रदान यह  है

 रहा  हं  ।  इस  बीच  में  चर्चा  होती  रहेगी  ।

 खंड  २,  संबोधित रूप  में  विधेयक  श्री  तुलसीदास
 :

 को  बने  पी  २  से
 ८०

 तक  खंड  लेने  के  बजाय  मेरा  सुझाव

 प्रस्ताव  स्वीकृत  शा  ॥  है  कि  हम  प्रथम  अध्याय  से  करें  कौर

 केवल  खंडों  के  ही  संशोधनों  पर  विचार  करें  ।

 खंड  २  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में
 अन्य  अध्याय  बाद  में  लिया  जायेगा

 जोड़  दिया  गया  ॥

 खंड  खंड १,  भ्र धि नियम  सुत्र  और  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  (  :  मेरा

 नाम  विधेयक  में  जोड़  दिए  गए  ॥  सुझाव  है  कौर  ara  है  कि  माननीय  मंत्री

 इस  बात से  सहमत  होंगे  कि  २  से  १०  तक  के
 सरदार  स्वर  सिंह

 :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 :
 खंड  पहिले  लिये  जायें  ।  यदि  कृपया  श्राप

 विधेयक  को  संशोधित  रूप  पारित
 खंडों  पर  दें  तो  विदित  होगा  कि  इन  १०

 किया  जाये  ।”
 खंडों  के  तीन  भाग  @:  प्रथम  परिभाषा  शादी

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रशन  यह  है  3  द्वितीय  निर्वचन  दौर  तृतीय

 विधेयक  को  संशोधित  रूप  पारित  क्यों  के  क्षेत्राधिकार का  ।  यह  श्रच्छा होगा  कि
 वी

 हम  इस  को  लें  कौर  समाप्त  कर ल  । किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 में  सहमत हूं  ।  इस
 (  श्री  कामत  ने  अन्त  में  विधेयक पर  बो  लने

 बीच  माननीय  सदस्य  कौर  माननीय  राजस्व
 को  अनुमति  मांगी  कौर  अनुमति  न  मिलने  पर

 att  अ्रसैनिक  व्यय  मंत्री  हमें  यह  बता  दें  कि

 विरोध  में  यह  कहते  हुए  कि  का  व्यवहार
 ये  घंटे  इन  खंडों  के  लिये  बांटे  जायें  |

 बहुत  अन्यायपूर्ण  सभा  से  बाहर  चले
 worn  EN  कल  ललकना

 मेरा  ख्याल है  कि  हम  २  से  १०  तक  के

 खंडों  को  एक  वर्ग  में  रख  सकते  हे  ।  दूसरा  खंड

 समवाय  जारी  ११  से  १९  तक  के  खंडों  का  होगा  |  फिर  खंड

 उपाध्यक्ष  महोदय :  सभा  समवाय  २०  कराता है  :  समवायों के  नाम  के  बारे  में

 ष दु ष्य  श्रन्तनियम ,  खंड  २५
 विधेयक  पर  खंडा नू सार विचार  करेगी  ॥

 प्रथम  वर्ग  में  १  से
 ८०

 तक
 से  फिर  हम  खंड  ३१  से  ४१  तक  ले  सकते

 ह्  ४२  से  ४४  तक  क  खंड  |
 इन  के  लिये  €  घंटे  नियत  हें  ।  जो  सदस्य

 गेर-सरकारी  समवाय  ।  संविदा  arc
 इन  खंडों  के  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहें

 वे  अपने  संशोधनों  संख्या  यह  बताते  हुए  कि
 सूचना  देना  शादी  हें  ।  वह  प्राय  वर्ग

 होगा  ।  फिर  भाग  यदि  यह ६  या
 उन  का  संबंध  किस  खंड  से  १५  मिनट

 म  सचिव  को  दे  दें  कौर  वे  प्रस्तुत  हुए  समझे

 ७  वर्ग  होते  हें  तो  हम  ले  सकते  हैं  ।

 जायेंगे  बशर्तें  कि  वे  अन्यथा  प्रस्तुत  हो  सकते  श्री  अशोक  सहता  खंड  २

 के  सब  से  vive  संशोधन  हें  ।  मेरा  ख्याल  है

 हों

 ।  जो

 सदस्य  यहाँ  नहीं  उन  के  संशोधनों
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 fe  हमें  उस  खंड  पर  विचार  करने  के  लिये  उपाध्यक्ष  महोदय  :  बहुत

 पर्याप्त समय  देना  होगा  ।

 श्री  एन०  ato  ि
 :

 यह  ठीक  है  कि

 श्री  तुलसीदास  :  यदि  हम  १  से  १०  तक

 खंडों का  एक वर्ग  बनायें  भी  तो  भी  विभिन्न

 wails  मेहता  यह  कहते  हें  कि  सबसे  aly  विषय हें  ।  जब  हम  खंड  १०  पर  विचार

 संशोधन प्रथम  वग  के  भाग  १
 उस  समय  हमें  ८  ०

 तक  के  खंडों  पर  विचार  करना

 जिस  में  २  से  १०  तक  खंड  सम्मिलित हे  |  पड़ेगा  ।

 यदि  श्राप  इसे  एक  वर्ग  ०५  इस  के  लिये  उपाध्यक्ष महोदय  :  आरम्भ  में  हम  २  से

 ५  घंटे  तो  मेरा  ख्याल  है  कि  यह  सर्वोत्तम  ८०  तक  के  खंडों  पर  विचार  प्रकट  करना  चाहते

 रहेगा  ।  यदि  पेश  को  भाग  २  थे  ।  हम  जब  खंड  २  से  १०  को  लेते  हैं  ।

 भाग ३  में  बांट  दें  कौर  प्रत्येक  के  लिये  २  घंटे  इन  पर  या  उन  कै  संशोधनों पर  कोई भी

 तो  weal  होगा  ।
 सदस्य  बोल  सकता  है  ।  मतदान  के  लिये

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  समय  का  नियतन
 रखते  समय  यदि  किसी  सदस्य  ने  तो  हम

 करने  में  वर्ग  के  महत्व  का  ध्यान  रखा  जायेगा  |
 उन्हें  पृथक्  ले  में  उन्हे  साथ-साथ

 जहां  तक  खंड  २  से  १०  तक  का  सम्बन्ध
 रखूंगा  ।  खंड  २  से  १०  को  ५  घंटे  ११

 इन  के  भ्र नेक ों  संशोधन  हे  कौर  इस  को
 से  ६७  को  २"/,  कौर  शेष  ६८  से

 ८०  को

 समय  मिलेगा  ।  माननीय  सदस्यों  को  बोलने  e*/,  घंटे  ।

 का  देने  के  हम  इन्हें  दो  भागों  में  ५  घंटे  बाद  में  मुखबंध  लगा  दूंगा  ।

 बांट  सकते  हैं  ।  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  के

 सुझावनुसार  हम  प्रथम  भाग  में  २  से  १०  तक
 श्री  ato

 Sto
 देशमुख

 :
 क्या  हम  अब

 के  खंड  ले  सकते  कौर  भाग  दो  दो  भागों  में
 शुरू  करें

 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हां  |

 सकते  हें
 :

 श्रन्तनियम
 शादी  ।  श्री  एन०  पी०  चटर्जी  :  पहले  मंत्री  जी

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  फिर  संशोधनों  के  बारे में  कुछ  कह  वें  ।

 .  विवरण  श्रन्तनियम ज्ञापन  से  बहुत

 संबद्ध  रहेगा  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  वह  बता

 दें  कि  कौन-कौन  संशोधन वह  स्वीकार  कर
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 अन्तिम  सहमति  यह

 रहे  तो  सुभीता  रहेगा  कौर  माननीय
 हैकि २  से  १०  तक  खंडों को  एक  १  १से

 गण  उन  संशोधनों  में  उठाई  गई  बातों  पर
 ६७  तक  खंडों  को  दूसरे  कौर ६८  से  ८०  जोर न  देंगे  ।
 तक के  खंडों को  तीसरे वर्ग  के  रूप  में  लिया

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :

 जायेगा  ।  किसी  विशेष  भाग  का  कोई  संशोधन  खंडवार
 सं  गठित  सूची  ani  हमें  नहीं

 दी  गयी

 नहीं  पूंजी  श्रावंटन  शादी  के  मामले  बहुत  है  ।  यह  सूची  जो  दी  गई  इस  में  प्रत्ये
 क

 खंड

 महत्वपूर्ण हें  ।  समय  के  आवंटन  में  केवल
 के  संशोधनों  की  संख्या  मात्र  दी  गयी  है  ।  में

 संशोधनों  की  संख्या  को  ही  आधार  नहीं  माना  चाहता हूं  कि  सूची
 १,  २,  ३

 इरादी  के  स्थान  पर

 जा  सकता  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  इन  तीनों  एक  संगठित  सूची  दी  जिस  में  पूरे  संशोधन

 भागों  को
 क्रमानुसार  तीन  कौर  दो  भी  दिय  गय  हों  |

 दिये  जायें  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  कार्यालय द्वारा  सभी

 वित्त  मंत्री  ato  डी०  देशमुख  सूचियों  में  aa  एक  ही  क्रमांक  दिया  जाता  है
 मेरा  ख्याल

 है  कि  ५,  २,  शौर  oY, घंटे  साथ  ही  एक  विवरण में  खंडवार  संशोधन

 ठीक  रहेंग े।
 संख्या  भी  लिख  दी  गयी  है

 |



 १९२३  समवाथ  विधेयक  २३  अगस्त  १९५५  समवाय  विधेयक  PERV

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  पहले  संशोधनों  तो  उन  को  १,  २,  ३  के  क्रम  से  रखा  जायेगा
 की  संख्या  की  बल्कि  संशोधनों  की  ही  एक  क्रम  संख्या  दे  कर  श्र  फिर  यह  एक
 संगठित  सुची  दी  जाया  करती

 कुंजी  निकाल  देने  का  तरीका  कुछ  समय  से  चल

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  समझा  नहीं  कि  रहा है
 ।  माननीय  सदस्यगण  को  थोड़ी  श्रसुविघा

 माननीय  सदस्यगण  चाहते  कया  हें  ।  सूची  में
 की  परवाह  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 खंड  २  दिया  गया  है  ait  उस  के  a  va  श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  कार्यालय

 खंड
 फे

 सभी
 संशोधन  दिये  गये  हें  ।  जहां  सरकार  हमारी  सहायता के  लिये  है  दौर  उसे  कुछ  सुविधा

 के  संशोधन  हैं
 ।

 वहां  लिखा  गया  है  |  उठानी  चाहिये  |

 माननीय  सदस्यों  को  सूचियां  साथ-साथ

 मिलानी  होंगी  ।  मंत्री  जी  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  weal  माननीय

 शी  टी ०  एस०  ए०  चेट्टियार  )  खंड २  से  १०

 श्री  तक  संशोधन  संख्या
 न

 दे  कर  संशोधन  ही
 श्री  सी०  डी०  देशमुख

 :
 में  इन  के

 दिये  जाते  थे  ।  अब  केवल  संख्या  दी  गई  है  संशोधन  संख्या  २४५  AC)

 ait यह  भी  नहीं  गया  है  कि  वह  संशोधन  संख्या  २८२  से  २८४  के  बारे
 संख्या  किस  सूची  म  है  ।  सदस्यों  के  काम

 अधिक  होता  है  कौर  समय  कम  |

 में  कुछ  दाढ  कहना  चाहता  इस
 से

 पहले  में  यह  कहना  चाहूंगा  कि  चूंकि  आपको

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पहले  प्रत्येक  सुची  में  सुचना  मिली  है  कि  कुछ  ate  संशोधन

 सख्या
 अ्रलग-श्रलग  होती  थी  व्रह : १  से

 गये  जो  स्वीकार  करन  योग्य  इसलिये ~~
 शुरू  होती  wt  १  से  १०००  तक  सभी  में

 उन
 क्रमांक  बताना  चाहता हूं  ।  वे

 सूचियों में  एक  ही  क्रम में  संख्या दी  जाती  खंड  २  के  संशोधन  संख्या  ३२५,  ३२७,

 सदस्यों को  उसे  ढूढ़ने म  कोई  दिक्कत  ३२९,  ३३३,  ३३५,  त्र  ३३७  ।  ये  सब

 नहीं  होनी  चाहिये  ।  में  इसलिये  अधिक  समय  श्री  सी०  सी०  शाह  के  नाम  से  हें  ।  हम  उन्हें

 न
 दूंगा

 ।
 सदस्यों  को  इस  बारे  में  थोड़ी  तकलीफ  स्वीकार कर  लेना  चाहते  हैं  ।

 उठानी  चाहिय े|  यद्यपि  २४४  से  २६७  के  संशोधनों  की

 श्री
 हिरण

 के
 ०  बसु  हार्बर )

 :  वह  संख्या  अधिक
 मालूम  पड़ती  परन्तु  उन  का

 कल  संगठित  सुची  भेज  दें  ।  स्पष्टीकरण  बहुत  संक्षिप्त  सा  है  ।  इन  संशोधनों

 श्री  ही०  एस०  ए०  चेट्टियार :  यह  का  उद्देश्य खंड खंड  २,  उपखंड  (३)  जाये हुए

 धा जनक  तरीका  है  ।  इस  से  सभा  की  कार्यवाही  |  )  की  परिभाषा

 के  साथ-साथ  संशोधनों  को  देखते  चलने  में  को  अपेक्षतया  अधिक  सीमित कर  देना  है  ।

 परेशानी  होगी  i  नियत  किये  गय  थोड़े  से  प्रबंधक  एजेंसी  कम्पनी  के  प्रबंधक  या  frees

 समय  में  संशोधनों  को  खोजने  में  ही  बहुत  के
 किसी  रिश्तेदार को  बनाने के  लिये

 समय  लग  जायेगा  |  पुराना  तरीका ठीक  था  |  यह  प्रत्यक्ष  ही  जरूरी  अन्यथा  खंड  ३५६

 उपाध्यक्ष  महोदय  पुराना  तरीका  तो  के  ः शअन्तगत  सह कारियों  at

 प्रत्येक  सूची  में  १  से  संख्या  शुरू  करने का  था  क्रय-एजेंट  शादी  के  रूप  में  नियुक्ति  पर  बंघन

 wa  एक  ही  क्रम  संख्यां  रखने  से  कोई  दिक्कत  लगाने
 उपबन्ध  बेकार हो  जायेंगे

 नहीं  है  ।  दुबारा  पूरी  सूची  छापने  से  कोई  लाभ
 किसी  रिश्तेदार  को  wag  परन्तु

 न
 होगा

 ।
 मान  अब  कुछ  संशोधन  उस  फर्म  को  न  जिस  में  उस  के
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 अंश  हें-भले  ही  यह  भ्रंश  चौदह  खाने  का  ही  रखा  गया  है  ।  यह  न्द्रीय  राजस्व  बोर्ड  ग

 श्रसंगत  होगा  कौर  श्रनहूंता  लगाने  के  ५ उद्देश्य  सिफारिश के  अनुसार  किया  छोटा

 को  विफल  बना  देगा  |  उसी  प्रकार  भागीदार  को  सा  संद्योधन है

 बनाने  का  ae  उस  फर्म  को  भी  प्र नहू
 फिर  खंड  २  के  उपखंड  (३०)  का  एक

 बनाना जिस  में  भागीदार एक  सदस्य  है  ।  छोटा  सा  संशोधन  संख्या  २८३  है  ः
 एक  निगम-निकाय  में  कुछ  मतदान-शक्ति

 का  प्रतिशत  जोड़ने  फे  लिये  जिस  के  वहां  जो  तीन  धारा  के  नाम  दिये

 स्वरूप  निगम-निकाय  wag  हो  यह  गय  वे  गलती  से  छप  गये  हें  ।  उन  में  से

 किसी  में  भी  लेखा-परीक्षक  का  उल्लेख  नहीं
 आवश्यक  है  कि  केवल  भागीदार  या  भागीदारों

 या  फर्म  या
 फर्मों

 के  द्वारा  प्रयुक्त  किये  जा  सकने  है  ।  इसलिये  इन  खंडों  के  निर्देश  का  लोप

 दफ्तर  की  गलती  ठीक  कर  देता  है  ।
 वाले  मतदान-श्रमिको  को  शामिल  न

 किया  बल्कि  रिश्तेदार  या  रिश्तेदारों  फिर  खंड  2(¥o)  का  संशोधन  संख्या

 att  निजी  कम्पनी  या  कंपनियों  द्वारा  प्रयुक्त  २५८४  है  ।  वह  खंड
 ४

 के  विस्तार  के  कारण

 किये  जा  सकने  वाले  अधिकार  को  आनुषंगिक है  ।  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  पड

 भी  शामिल  किया  भागीदार  की  स्थिति  संयुक्त  ale  पंजीयक ों  )

 रिश्तेदार  जैसी  ही  है  ate  निजी  कम्पनियों
 की  नियुक्ति करने  की  व्यवस्था  अलग  से  की

 की
 फर्मों  जेसी  है  ।  निजी  कम्पनियों  गयी है  ।

 को  शामिल किये  बिना  केवल  फर्मों  को  ही

 शामिल  करना  हमारे  उद्देश्य  को  विफल  कर
 फिर  खंड ३  (१)  (२)  का  संशोधन

 संख्या  २८५  है  ।  यह  संशोधन  इंडिका
 क्योंकि  ्  श्राप  को  निजी  कम्पनी

 को  बढ़ा  देता  जिस  से  उस  मे  न  केवल  भाग
 के  रूप में  पंजीबद्ध  करा  के  कोई  भी  श्रनहेंता

 से  बच  जायेगी |  यह  बात  खंड  २३)  के
 राज्य  at  बल्कि  विलीन  प्रदेश  भी

 प्रा  जो  भाग बन  राज्यों को  कौर  भाग सभी  संशोधनों  को  समेट  लेती  है
 कਂ  राज्यों  में  विलीन  प्रदेशों  को  भी  समेट

 खंडਂ  a(¥)  के  संशोधन  उपखंड  (३)  लेंगे  ।  यह  इंडिका  को  भारतीय  झ्रायकर

 के  संशोधनों  के  श्राघार  पर  ही  रखे  गय  अधिनियम  में  दी  गयीं  विद्यमान  समवाय  की

 जिसके  बारे  में  में  कह  चुका  हूं
 ।

 उनमें  नयी  परिभाषा  के  अनुकूल  बना  देता  है  ।  यहां  पर  हमें

 बातें  नहीं  कौर  न  उन  संशोधनों  के  कारण  marae  fairy की  घारा  के खंड ७

 वही  जो  उपखंड  (३)  के  संशोधनों के  का  निर्देश  करना  जो  उस  में  ae Of

 के  भ्र घि नियम  ४१  के  द्वारा  रखी  गयी  थी  । हैं  ।

 में  खंड  २  के  कुछ  कौर  संशोधन ों  को
 फिर  खंड

 ४  के  सम्बन्ध में  संशोधन

 लेता हूं
 ।  खंड  (2x) :  का

 संशोधन  संख्या  Bsk  भी  है  ।  स्पष्टीकरण यह  है  कि  जह

 २८५  है  ।  इस  का
 अभिप्राय  खंड  ५०

 को
 स्पष्ट  इंगलैंड  में  पंजीबद्ध  किसी  निगम  निकाय  या  किसी

 करना  जिस  में  भ्रामक  अधिनियम  के  कंपनी  में  मतदान  प्रणाली इस  विधेयक  में

 प्रतुसरण में निकाले गये में  निकाले  गये  आयकर  नोटिस  शादी  गयी  प्रणाली  से  भिन्न  यह  हो  सकता

 के  दस्तावेजों या  किसी  अधिनियम के
 ~  ONS

 है  कि  वह  कंपनी  इंग्लैंड  की  विधि  या  fret  gaz

 श्रतसार प््मा  बल्कि
 सामान्य

 रूप
 में  भेजे

 गये  विधि  के  अनुसार  निगम-निकाय  की  एक

 पत्रों  शादी  दिये  जाने  के  तरीकों  का  उपबन्ध  या  प्रंदाघारी  कंपनी  बर  भारतीय  विधि  के
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 सी०  डी०

 अनुसार  स्थिति  नहीं  ?  ।  इस  के  फलस्वरूप  यह  नहीं है  कि  संशोधनों  का  देखना  सदस्यों  के

 एक  असंगति  पैदा  हो  जायेगी  इंग्लैंड  लिये  किसी  प्रकार  असुविधाप्रद दिय

 में  इंग्लैंड की  कंपनी  की  सहायक  कंपनी  इस  देश  जाये  ।

 में  उसी  कम्पनी  की  सहायक  कंपनी  नहीं  मानी

 जायेंगी
 यह  वांछनीय समझा  जा

 निकलती  फिर  क्रमांक  एक  ही  कर  दिये
 है  कि  एक  विदेशी  निगम  निकाय  की

 गये  ।  बाद  में  अब  खंडवार  कुंजी भो  दी
 या  अंशधारी कंपनी  को  इस  विधेयक के

 प्रयोजनों  के  लिये  भी  उस  निगम  निकाय  की
 जाने  लगी  है  ।  we  खंडवार  पूरी  संगठित

 सूची  की  मांग  की  जा  रही  है  ।  यह  निश्चित
 सहायक या अंशघधार्र या  प्रधान  कंपनी  बना  दिया  जाये

 रुप
 से  सुविधाजनक होगी  we  संभव  भी

 इस  वर्ग में  शभ्रन्तिम  संशोधन  संख्या  पर  प्रश्न  यह  है  कि  इस  दिशा  में  खंड  समह

 २८७  जिस  का  सम्बन्ध  खंड  ६  से  है  ।  यह  विशेष के  बारे  में  एक  निश्चित समय  तक

 वांछनीय  समझा  गया  कि  सगे  चचा  mix  निश्चित  घंटा  मिनट  तक--संशोधन दिया

 जाना  बन्द  कर  देना  पड़ेगा  |  हमें  इस  पर  विचार दामाद  शादी  के  लड़का  ate  लड़कियों को

 यदि
 वे  उसी  संयुक्त  परिवार  के  सदस्य  न

 करना  होगा  कि  क्या  हम  इस
 के  लिये  तैयार

 तो  रिश्तेदार न  माना  जाये  |  @
 za  |

 सरकार  के  संशोधनों या  उन  संशोधनों  के
 श्री  fo  एस०  Yo  चेट्टियार  :  पहले

 are में  जिन  को  सरकार  स्वीकार  करती
 संगठित  सूची  बने  कौर  फिर  पीछे  जाने  वाले

 qa  यही  कहना  है  ।  संशोधन  अलग  सूचियों  में  निकलें
 ।

 बाद  में

 सब  को  संगठित कर  दिया  जाये  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  बीच  में  कार्यालय  पंडित  ठाकुर  दास  arta
 से  संशोधन-सूचियां  के  बारे में  बात  कर

 संविधान  सभा  में  इसी  प्रकार  दूसरी
 था  ।  यदि  संशोधन  खंडवार छापे

 ate  संगठित  सूचियां  निकलती थीं  ।  मान
 at  सदस्यों  निःसंदेह  सुविधा  होगी

 ।

 पर  जांच  करने  पर  पता  चला  कि  इस  में  यह

 १५  सूचियां  निकलीं उन्हें  संगठित

 किया  जा  सकता  बाद  वाली  सूचियां
 है  कि  किन्हीं  खंड  समूहों  पर  चर्चा

 ध्रुव  रहें  ।  में  ने  तो  सभी  संशोधन  ध्यान  से

 होने  से  पहले  किसी  समय  fasta  तक
 पढ़  लिये ~  पर  सदस्यों  को  पता

 सभी  संशोधन  श्री  तो  संगठित  सूची बन  न  चलेगा  कि  कौन  संशोधन  कहां  कौन

 सकती  पर  अन्तिम खंड  उन  के
 सरकार  द्वारा  स्वीकार किये  जा  रहे  हें  ।

 की  परंपरा  जाती  रहती  है  ।  ऐसी
 अच्छी  प्रकार  से  चर्चा  करने  के  लिये

 स्थिति में  उन्हें  कसे  संगठित  किया  जा  सकता
 संगठित  सूची  आवश्यक  है

 ।
 अन्यथा  हम  कुद

 ।  ब्रिटिश  हाऊस  श्राफ  काम  में  पहली

 संगठित  दूसरी  संगठित  सूची इस  प्रकार
 समझेंग े|

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 में  इस  पर  विवाद

 सूचियां  निकाली  जाती  हें  ।  में  देखता  हुं  कि

 एक  निश्चित  समय  विशेष  तक  सभी
 संशोधनों  करूगा

 का  सोच  लेना  सदस्यों के  लिये  कठिन है  sit  एस०  एस०  मोरे  :  वित्त  मंत्री  जी  ने

 six  कुछ  चर्चा  के  बाद  कौर  संशोधनों की  झपने  संशोधनों की  संख्या  बताने  की  कृपा  की

 शआवद्यकता महसूस होने लगती है । इरादा महसूस  होने  लगती  है  ।  इरादा  थी  ।  इतनी  बड़ी  संख्या  में  से  उन्हें  खोजना  बड़ा
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 कठिन है  ।  सरकारी  संशोधनों या  सरकार  द्वारा  यदि  wr  संशोधन  सख्या  2v4 F WT से  प्रारम्भ

 स्वीकार  किये  जाने  वाले  संशोधनों की  हमें  करते  हैं  तो  श्राप को  २६७  तक  विचार करते

 पहले  सुचना  दे  दी  हम  तेयार  हो  चले  जायेंगे  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  एक  छोटा

 कर  |  सा  वक्तव्य  भी  दे  चका  हूं  ।  ये  सभी  छोट  छोटे

 संशोधन  हूं  क्योंकि  वे  भिन्न  भिन्न  प्रकार  के उपाध्यक्ष  महोदय  ऐसा  करना  संभव

 नहीं  है  ।  माननीय  मंत्री  जी  यहां  लोगों  के
 एक  दूसरा  संशोधन  वर्ग  २८२  से  cy

 तक  का  परन्तु वह  पन्थ  स्थान पर
 बहुमत  के  विचार  से  बाद  में  भी  किसी

 संयोजन  को  स्वीकार  कर  सकते  ह  ।  वह  पहले
 सुची में  भी  ये  संशोधन  एक  साथ  ही  लिये

 जायेंगे  तथा  स्थिति  में  कोई  wert  नहीं  पड़ेगा
 सूचना  कैसे  दे  सकते  हें

 इसलिये  यदि  सारे  संशोधन  श्राप  के  समक्ष  हें

 श्री
 सो०

 डी०  देशमुख :
 में  विरोधी-दल

 तो  उन  को  समझना कठिन  होगा  ।

 के  संशोधन  भी  स्वीकार  कर  सकता  यदि  श्राप  उन  की  शभ्रालोचना करना  चाहते  हैं

 में  स्वयं  पहले  से  नहीं  जान  सकता  |
 तो  श्राप  को  उन  संशोधनों  से  सम्बधित  बातों

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  में  वेसा  झ्राशावादी
 का  अघ्ययन करना  थ  ?  परन्तु  यदि

 नहीं  माननीय  सदस्य  उन्हें  तभी  देखें  जब  में  उन्हें

 पढ़  तो  उन  को  वह  कभी  भी  नहों  समझ  सकेंगे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रत्येक  माननीय  सदस्य

 से  स्वयं  या  we  सदस्यों  के  साथ
 उपाध्यक्ष महोदय  :  हम  २  से  १०

 तक  के  खंडों  सम्बन्धी  संशोधनों  पर  विचार मिल कर  प्रत्येक  संशोधन  को  पढ़ने की

 की  जाती  है  ।  यह  आसान  नहीं है  कि
 यह  खंड  समवाय  विधि  की  श्रात्मा  है

 तथा  इस  फे  लिये  पांच  घंटे  निश्चित  किये  गये
 वित्त  मंत्री  जी  पहले  से  बता  दें  कि  वह  कौन-कौन  a

 से  संशोधन  स्वीकार  करेंगे  ।  ह

 में  कार्यालय  wt  श्रेय  महोदय  से
 श्री  तुलसो  में  ने  खण्ड  २  पर  संशोधन

 संगठित  सूची  के  बारे में  बात  करूंगा  ।  संभव  संख्या  १४७,  १४८,  १४९,  Qo,  १५१,  १५२

 तथा  १५२,  खंड ५
 पर  संशोधन  संख्या  १५४

 तो  वैसा  हो  जायेगा  ।
 तथा  खण्ड  ६  पर  संशोधन  संख्या

 sit  ato  डी०  देशमुख :  मेरे  संशोधन  तो
 RAE

 प्रस्तुत  किये  हैं  ।
 एक  सिलसिले में  होने से  कारण  संगठित ही

 जैसे वे  २४४५  से  लगातार  २६७  तक  हूं  ।  बम

 पंडित  ठाकुर  दास  ania  को  न  समझने

 की  शिकायत  के  क  क  के  संशोधन  संख्या  50)  से  evo

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :

 में  ने  तो  दारों  के  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  हूं  ।  में  परिभाषा में

 सहकारी  शब्द  का  विरोधी
 सभी  संशोधन  पढ़े  कौर  समझ  लिये  हैं  ।

 परन्तु  प्रत्येक  सदस्य  के  लिये  समझना  कठिन
 नही ंहूं  प्रत्युत  चाहता  हूं  कि  वहां  से  सम्बन्धी

 है  ।  शब्द  हटा  दिया  जायें
 ।

 भारतीय  समवाय

 )  शभ्रधिनियम  १९४१  में  प्रबन्ध

 उपाध्यक्ष महोदय  :  वे  भी  उसी  प्रकार

 समझ  सकेंगे  |
 झमिकर्ताग्रों के  सहकारी  '  शब्द  रखे  गये  हैं  ।

 तथा  समवाय  विधि  समिति  के  २८  वें  प्रतिवेदन

 श्री  ato  Sto
 देशमुख

 :  में  ऐसा  कहते  में  दिया  शुभ्रा  है  कि  श्रभिकर्ताओं  के

 हुए  वास्तव  में  अंकित  सत्य  बता  रहा  हूं  कि  areal  की  परिभाषा  की  भझ्ग्वद्यकता
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 तुलसी

 इस  का  प्रभाव  पड़ता  है  ।  मेरी  सम्मति  से इसलिये  हुई  क्योंकि  जिस से  भारतीय  समवाय

 में  कोई  कमी  ही  न  रह  जाये  ।  अनुच्छेद  १६  (१)  का  उल्लंघन  करता

 प्रबन्ध  अभिकर्ताश्रों के  कार्यों  पर  नियंत्रण  है  क्योंकि  इस  श्रनच्छेद से  प्रत्येक  व्यक्ति  को

 लगाना  व्यथ  रहेगा  यदि  ये  प्रबन्ध  अ्रभिकर्ता  व्यापार करन  की  है

 अभिकरण के  काय को  wot  साथियों द्वारा  इस  कारण  में  यह  चाहता  हूं
 कि

 शब्द

 कराते  रहें  ।  सम्बन्धी  को  निकाल  feat  जायें  ।  भाभा

 इसका  खण्डों  समिति  का  यह  भी  विचार  था  कि  इस  प्रकार  की

 पर  पड़ता है  ।  खण्ड २,  खण्ड  १८८  (२)  निर्योग्यता हमें  सम्बन्धियों के  लिये  नहीं  रखनी

 खण्ड  २३८,  खण्ड  २३,  खण्ड  २४०,  खण्ड  चाहिये ।  प्रबन्ध  अभिकर्ता  को  भाभा  समिति  ने

 s  १,  खण्ड  २४२,  खण्ड  २४४,  खण्ड  २४६,  यह  भी  भ्र धि कार  fea  थे  कि  वह  प्रबन्ध

 खण्ड  २४८,  खण्ड  ३०६,  खण्ड  ३५६,  खण्ड  भ्र भि करण में  किसी  निदेशक  at  भागीदार

 RX  के  सम्बन्धी  को  नियुक्त  न  करे  तथा  इसी खण्ड  ३५८,  खण्ड  ३६०,  खण्ड  ३६१,

 खण्ड  ३६३,  खण्ड  ३६९,  खण्ड  ३७१  |  सिफारिश को  मूल  विधायक  की  अनुसूची ७

 मल  विधेयक  रखा  गया  है  परन्तु  संयुक्त  समिति  ने  ही wer  की

 परिभाषा  &  सम्बन्ध  में  भाभा  समिति  की  सम्बन्धियों को  में  ही  शामिल  कर

 सिफारिश  स्वीकार  कर  ली  गई  थी  ।  गर्त  लिया  तथा  इस  प्रकार  सम्पूर्ण  परिभाषा  को  ही

 फिर  भी  संभवत  समिति  ने  इस  पर  विचार  किया  परिवर्तित  कर  दिया  ।

 तथा  उन्होंन  इस  में  सम्बन्धियों को  भी  जिस  प्रकार  सरकारी  सेवाओं  के  लिये

 सम्मिलित  कर  दिया है  ।  सह कारियों  की  सम्बन्धियों पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  उसी
 परिभाषा मं  बहुत  से  व्यक्ति at  जाते  हैं  प्रकार  इस  गे  र-सरकारी  क्षेत्र  में  भी  कोई  प्रतिबन्ध

 कुछ तो  जन्म  aes ही  सहकारी  होते है  नहीं  होना  चाहिये  ।  इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि

 तथा  कुछ  विवाह  तथा  व्यपार  प्रारम्भ  करने

 के  पराए  साथी  बनते  हैं  ।
 *सहकारीਂ  wee  की

 परिभाषा  में  सम्बन्धी  शब्द
 को  शामिल  नहीं  करना  चाहिये  ।

 इस  के  द्वारा  माननीय  faa  मंत्री  से  श्राप  खण्ड  २३८  को  ले  लीजिये  ।  इस  में

 यह  प्राथना  करना  चाहता  हूं  कि  सभी  समवाय  यदि  सम्बन्धी  केवल  विद्यार्थी-है तो  भी  उसे

 निर्माता  नहीं  हें  कुछ  समवाय  अन्य  प्रकार  के  निरीक्षक को  प्रलेख  प्रस्तुत  करने  पड़ेंगे  ।  पिता

 कायें  भी  करती  हैं  तथा  इस  प्रकार  की  से  तथा  पुत्र  शर  भाई  को  ले  लीजिये

 हम  सभी  व्यक्तियों द्वारा  प्रबन्ध  अभिकरण
 वह  एकदम  अलग  अलग  रहते  हें  परन्तु  फिर  भी

 तथा  व्यापार  साथ  साथ  दोनों  करने  पर  उन  के
 साथ  विधि को  इस प्रकार का  व्यवहार

 नियंत्रण  लगाते  ।  यदि  एक  प्रबन्ध  नहीं  करना  चाहिये  ।  इस  फे  अ्रतिरिक्त  एक

 अभिकर्ता  किसी  संस्था  का  श्रंडाघारी  बन  जाता  सम्बन्धी  कलकत्ते  में  व्यापार  कर  रहा  है  तथा

 ह ैतो  उस  संस्था  के  सभी  wend  शादी  समवाय  बम्बई  में  फिर  श्राप  उसे  शरापना

 किसी
 भी

 प्रकार  अभिकर्ता  नहीं हो  सकते हैं  व्यापार  करन  की  अनुमति  कयों  नहीं  देना

 इस  के  परिणामस्वरूप  किसी  संस्था के  प्रश्ों  चाहते  हैं
 ।

 इसीलिये  में  यह  बता  देना  चाहता  हूं
 के  बिकने में  कठिनाई  होगी ।  कि  प्रबन्ध  अभिकरण के  प्रबन्धक  are  &

 में  चाहता  हूं  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  सम्बन्धियों  की  अनायास  में  ही  खोज  की  जायेगी

 इस  पर  भी  ध्यान  दें  कि  संविधान  पर  भी  व्यथ  में  ही  तंग  किया  जायगा  |



 न  समवाय  विधायक  २३  अगस्त  १९५५  समवाय  विधेयक  १९१४

 संशोधन  संख्या  १४९ से  KX  १९१३ के  अधिनियम  के  ध्रनरूप ही  इस  को

 रखा  जाये  ।  भाभा  समिति  ने  भी  यही  सिफारिश के  स्पष्टीकरण के  सम्बन्ध  में  है  ।  PE 23

 अथवा  PEXR  के  अधिनियमों  अथवा  भाभा  की  है  ।  समवाय विधि  समिति ने  भी  यही

 समिति
 के  प्रतिवेदन में  यह  नही ंहै  ।  परन्तु  सुझाव  दिया  था  fe  ऋणपत्र भंडार

 यह  स्पष्टीकरण  एक  स्पष्टीकरण  नहीं  है  बौंड  तथा  समवाय  की  अन्य  प्रतिभतियां  ही  हों  ।

 प्रत्युत  परिभाषा  का  ही  एक  बन  गया  है  |  हैं # श्र्न्य  प्रतिभूतिਂ शब्द  के  बहुत  अरथ  ह  तथा

 इस  प्रकार  इस  को  बक  के  ऋण  के  पर चाव तथा  इस  लिये  इस  को  परिभाषा  में  ही  रखना

 था  ।  परन्तु  जब  तथा  प्रवर  समिति  ही  प्राथमिकता  मिलेगी  ।  परन्तु  बीमा

 ने  इस  को  परिभाषा  में  नहीं  रग्वी  तो  इस  स्पष्ट  नियम में  उपबन्धित है  कि  बीमा  समवाय

 तभी  ara  धन  ऋण धारियों के  द्वारा  देंगी करण  को  रखना  ही  व्यथ  है  ।

 जब  इस  की  आस्तियों के  प्रभार  पर  उन  को
 यदि  की  परिभाषा  में  सम्बन्धी

 प्रथमता  दी  जायेगी  परन्तु  इस  परिभाषा
 वाद  रखा  गयां  तो  बड़ी

 से  प्राथमिकता  नहीं  रहेगी  तथा  बीमा  समवाय
 कठिनाई  होगी  ।  यह  मानव  सिद्धान्त  है

 कि
 धन  ऋणपत्रों  में  नहीं  लगायेंगे  ।

 कोई  व्यक्ति  ग्र पतन  व्यापार  को  उन्हीं  व्यक्तियों

 फे  हाथ  में  सौंपता  है  तथा  उन्हीं  का  विश्वास
 यह  भी  स्मरण  रखना  चाहिये  कि

 विधेयक  में  शब्द  का  बहत  प्रयोग  किया
 करता  है  जिन  को  वह  शरापना  समझता है  |

 परन्तु  परिभाषा  के  द्वारा  वह  वस्तु द्र ों  को  वे  चने
 गया  है  जिस  से  ज्ञात  होता  है  कि  परिभाषा  के

 तथा  खरीदने  का  ग्रन्थकार  अरपन  विश्वासपात्र
 द्वारा  इंतना  महत्व  दिया  जाना  ठीक  नहीं

 होगा  ।  वर्तमान  अधिनियम  में
 दी  गई  परिभाषा को  नहीं  दे  सकता  है  ।  तथा  एक  श्रुति

 उतना  ध्यान  क्यों  रखेगा  जितना  कि  ध्यान
 के  कोई  कठिनाई नहीं हीं थी  इसलिये

 में  संशोधन  के  द्वारा  rea  प्रतिभूतियां

 '
 शादी

 पता  एक  सम्बन्धी  रखेगा  |  में  यह  नहीं  समझ

 शब्दों  को  इस  परिभाषा  से  हटा  देना  चाहता
 सका  ।  वित्त  मंत्री से  मेरी  यह  प्रार्थना  है  कि

 हू  ।

 यदि  वह  देश  क  ३०,०००  सेवायों  को

 खण्ड  ४  पर  में  ने  संशोधन  संख्या  १५४
 उन्नति के  gear हें  तो  उन्हें  इस  बात  को

 अवश्य  समझना  चाहिये  |
 की  सूचना दी  १६१३  के

 अधिनियम
 तथा

 PEUl F GataaH के  संशोधक  अघिनियम में  इस  प्रकार

 वित्त  मंत्री  का  afer  संशोधन  wiz  भी
 कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  मूल  विधेयक

 भाग  बढ़  गया है  ।  उस  में  प्रबन्धक  श्रयवां
 में  भी  यह  है  कि  कोई  पदाधिकारी  यद्यपि  उस

 निदेशकਂ  भी  तरा  जात
 हैं  ।  प्रत्येक  स्थान  पर  की  स्वेच्छा न  फिर  भी  जानते  हुए  कार्य

 सम्बन्धी  दाऊद  स्व  दिया  गया  है  इस  से  करता
 है

 तथा  उस  के  करने  की  श्रीमती

 प्रति  दिन  के  कार्य  में  बाघा  पड़ेंगी
 ।

 में  चाहता  हूं  देता  तो  वह  भ्र परा धी  है
 ।

 संयुक्त  समिति  ने

 कि  माननीय  वित्त  मंत्री  गंभीरता पु वंक  इस  पर
 शब्द  कौर  रख  दिया  है

 ।

 विचार  करें  |  कोई  व्यक्ति  यह  कसे  जात  सकता  भाभा  समिति
 ने

 इस  उपबन्ध  में  परिवर्तन  करने

 है  कि  नियुक्त  होने  वाला  व्यक्ति  प्रबन्धक  aria  की  कोई  सिफ़ारिश  नहीं  की  है
 ।

 तथा  ब्रिटेन  के

 का  सम्बन्धी है  या  नहीं  भ्र घि नियम  में  वर्तमान  भ्र घि नियम  की  सभी

 श्री  में  ऋणपत्रों  की  परिभाषा  के  सम्बन्ध  बातें =  |

 में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  म  ने  संशोधन  संख्या  मूल  विधेयक  में  प्रनावश्यक  ही  पदाधिक

 १५२  प्रस्तुत  किया  है  ।  में  यह  चाहता  हूं  कि  रियों  दो  में  विभक्त  किया  गया  है



 १९३५  समवाय  विधेयक  समवाय  विधेयक २३  अगस्त  १९५५  VERS

 जानबूझ  कर  कोताही  करने  वाले  तथा  जान  चाहते  हैं  ?  यदि  खण्ड  ७  को  निकाल  दिया

 बूझ  कर  ऐसी  कोताही की  अनुमति देने  वाले  जाय  प्रभाव यहीं  होगा

 अधिकारियों में  विभेद  का  करना  निदेशक  सा  को  तुलसीदास  :  में  इस  समूचे  खण्ड

 विभेद है  ।  में  यह  नहीं  समझ  सकता  कि  उस

 अधीन  पदाधिकारी  को  अपने  उच्च
 का  विरोध  करता  हूं  ।  में  श्रभी  इस  के

 कारण

 बतलाऊँगा  ॥

 अधिकारी के  भ्रनुदेश  के  अनुसार  किसी  कोताही

 का  श्रपराधी  होता  HA  समझा
 श्री  सो०  डी०  देशमुख  :  यदि  माननीय

 जा  सकता  है  जब  कि  उच्च  अधिकारी  को  तभी
 काय  करने  वाले

 व्यक्तियोंਂ  इत्यादि  edt  को  निकाल  देते  हैं
 समझा  जाता  है  जब  उस  के  सम्बन्ध  में

 ऐसी  कोताही  का  जानबूझ  कर  किये  जाने  को
 तो  खण्ड ७  निकालना एक  आनुषंगिक

 सिद्ध  करना  जरूरी  है  ।  मच्छी  होता  यदि
 संशोधन  मात्र  ही  रह  जायेगा  ।

 इंगलिस्तान के  अधिनियम  में  दी  गई  परिभाषा  att  तुलसीदास
 :

 मेरा  कहना  यह  है  कि

 को  ही  अपना  लिया  जाता  ।  में  करता  हूं
 समवाय  विधि  को  उन  व्यक्तियों की

 कि  सभा  ऐसे  काल्पनिक  विभेदों  की  झ्र नुम ति
 दी लताओं के  नियंत्रण  तक  सीमित कर  दिया

 नहीं  देगी  ।  जाये wt  समवायों के  प्रबन्ध  शादी में  जुटे

 हैं  ।

 में  खण्ड
 ७

 का  भी  विरोघ  करता  हूं  ।  श्री  सी०  डी०  दिवस  यदि
 आप

 इन

 यह Ley  खण्ड  2823.0  कौर  FEY 8  के  दोनों  शब्दों  को  किसी  कौर  समुचित  स्थान पर  रखना

 चाहें तो  श्राप  खण्ड  ७  को  हटा  देने  के  लियें झघिनियमों में  नहीं  ati  यह  वाक्य  कि

 in  accordance  with  कह  सकते  हें  |  प्रिया  श्राप  इस  खण्ड में

 whose  directions  or  instruc-  उपबन्धित  विमुक्ति को  ही  हटा  रहे  हैं  ।

 tions  directors  are  accustomed  पंडित  ठाकुर  दास  यदि  इस

 to  actਂ  व्यक्ति  के  निदेश  या  खण्ड  को  पारित  किया  जाता  है  तो  सभा  इस

 न  के  अनुसार  निदेशक  सिद्धान्त से  वाग्वद्ध हो  जाती  है  |

 करते  तो  इंगलिस्तान  के
 तुलसीदास

 :  इस  परिभाषा  को

 afar में  ही  थे  प्रौढ़ न  ही  FEY  स्वीकार कर  लेने  से  में  दूसरे  खण्डों  के  सम्बन्ध

 के  अधिनियम में  थे
 |  भाभा  समिति  ने  में  संशोधनों को  प्रस्तुत  नहीं  कर  सकता  ।

 इन  के  समवाय  अधिनियम में  रखे  जाने  की
 यदि  माननीय  मंत्री  इस  खण्ड  को  दुसरे

 सिफारिश की  है  ।  उस  समिति  ने  निदेशकों को  बधित  खण्डों  के  खाने  तक  स्थगित  कर  दें तो

 ऋणों के  दिये  जाने  सम्बन्धी  उपबन्धों को  में  उस  स्थिति को  स्वीकार करने  को  तेयार

 उन  व्यक्तियों पर  भी  लाग  किया  जाय  जो
 वरन्  इस  के  पारित  होने  से  में  दूसरे  खण्डों

 झपने वरिष्ठ  भ्र घि कारियों के  भनदेशों  के  सम्बन्धी  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं कर  सकता

 झ्रनुसार कार्य  करते  हें  ।  मेरा  इस  खंड  का  विरोघ  करने  का  यही  कारण

 है  ।

 थी  सो०  डो०  बदाम क्या माननीय :  क्या  माननीय  सभापति  महोदय :
 में  समझता  हूं  कि

 सदस्य  व्यवसायिक  परामर्शदाता को  खण्ड  इस  खण्ड  पर  चर्चा  का  स्थगित  करना  सम्भव

 ७  में  दिये  जाने  बाले  संरक्षण  से  far  क  रना  है  ।
 कया  इस  में  कोई  आपत्ति

 दै  ?



 १९३७  समवाय  विधेयक  २३  bd  के  ची  |  र  Ray  aaa  विधेयक  geQe

 श्री  ato  ato  शाह  :
 att  सो०  डी०  देशमुख

 :
 इस  के  विपरीत

 में  तो  यह  कह  रहा  था  कि  यदि  सभा  सारवान  यदि यह  तय  निकाला  जा  रहा  है  कि  इस

 खंडों  के  सारवान  संशोधन  स्वीकार  कर  लेती  खंड को  स्वीकार  या  ग्र स्वीकार कर  के  हम

 जहां  ये  शब्द  जायें  वे  निकाल  खंडों  के  सार  को  मान  रहे  हें  तो  में  कहूंगा

 कि  चीज  यह  नहीं  है  क्योंकि  उन  भ्रमण  खंडों  पर दिये  तो  इस  खंड  का  हटाया  जाना  एक

 आनुषंगिक संशोधन  बन  जाता  है  ।  यदि  ये  तो  हम  ने  कभी  विचार  ही  नहीं  किया  है  ।

 दाऊद  निकाल  दिये  जाते  हें  तो  इस  खंड  का  सभापति  महोदय  :  श्री  चटर्जी  ने  जो

 उपबन्ध  श्रनावइ्यक  है  |
 कुछ  कहा  में  उस  से  सहमत  हूं

 ।
 हम  यह

 परिभाषा  स्वीकार  कर  रहे  हें  ।  मान  लीजिये पंडित  ठाकुर  वास  भागने  :  मान  लीजिये

 कि  बाद  में  कोई  ऐसा  खंड  पारित  नहीं  करते यह  खंड  पारित  हो  जाता  है  ।  उस  दशा  में

 सभा  इस  सिद्धान्त  को  मानने  के  लिये  वचनबद्ध
 हूं  जिस  पर  यह  परिभाषा  लागू  होती  हो  तो

 यह  खत्म  हो  जायेंगी  |  इस
 हो  जाती  परन्तु  साथ  ही  हमने  सर्दी

 पर  चर्चा  स्थगित  करने  की  कोई  भा वय यकता
 इस  सिद्धानत  को  भी  माना  है  कि  जब  कोई

 खंड  विचार ara  तो  माननीय  सदस्य  को  नहीं है  ।

 यह  कहने  का  भ्र धि कार  होगा  कि  ये  शब्द  निकाल
 श्री  ato  डी०  देशमुख  तय  तो  यह

 दियें  जायें  कौर  उस  के  परिणाम  स्वरूप  यह  करना है  कि  हम  व्यावसायिक  मंत्रणा दाता

 द्रमुक  खंड  निकाल  दिया  जायेगा  |
 को

 दी
 गई  उन्मुक्ति के  सिद्धान्त को  स्वीकार

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  मेरा  कहना  यह  है
 करते  हें  या  नहीं  ।  इस  समय  तो  विचार  केवल

 इस  प्रश्न  पर  किया  जाना  है  ।
 कि  यह  केवल  परिभाषा  मात्र  है  :

 जिस  के  facet  अनुदेशों  के  अनुसार  थ्री  एन०  सो०  चटर्जी :  यदि  हम  दूसरी

 समवाय  का  निदेशक  कार्य  करने  का  श्रम्यस्त  बात  मानें  तो  फिर  परिभाषा  सम्बन्धी  सारे

 खंडों  पर  विचार  स्थगित  रखें  ।  उदाहरण  के हैਂ  ।  जहां  कहीं  ये  शब्द  करायेंगे इन  का  यही

 निवेदन  होगा  ।  परन्तु  यदि  श्राप  उस  खंड  को  लिए  प्रबन्ध  ध्रभिकर्ताਂ  को  लीजिये ।  हो

 पारित नहीं  करते  हें  तो  ag  सकता है  बाद  में  हम  किसी  क्षेत्र  में

 प्रबन्ध  अभिकर्ता +  रखने  के  सम्बन्ध में बेकार हो  जायेंगी  |

 निश्चय  करें  ।
 श्री  सो०  डी०  देशमुख  :  यह  बात  तो

 सभी  परिभाषाओं  पर  लागू  हो  सकती

 सभापति  महोदय  :
 तुलसीदास

 धपना  भाषण  जारी  करें  ।
 मान  लीजिये  कि  अन्य  शब्द  को

 at  तुलसी  वास  में  माननीय  वित्त
 बाद  के  सभी  खंडों  में  से  निकाल  देते  हें  परन्तु

 ara  की  परिभाषा  स्वीकार
 मंत्री

 से  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  यह
 परिभाषा

 किस  प्रकार  लागू
 की

 जायेंगी
 :

 सकाय  करने  का
 कर  चुके  ऐसी  ददा  में  क्या  होगा  ?  मेरा

 ह  यह  लंड  अत्याधिक स्पष्ट  है  ॥
 कहना  यह  है  कि  कोई  ऐसा  उपबन्ध  होना

 चाहिये  जिस
 के

 द्वारा  इस  पर  एक  आनुषंगिक
 इस  के  शब्द  ऐसे  होने  चाहियें  कि  इस  में  किसी

 प्रकार को  भ्र स्पष्टता न  हो  ।  इस  समय लाशों  के  रूप  में  विचार  किया  जा  सके  ॥

 में  केवल  इतना  ही  कहूंगा
 |

 जब  इम्प्रूव  खंडों
 सभापति  महोदय  :  यह  तो  एक  मानुष गीत  पर  विचार  होता  तब  मे  बह  बताऊंगा  कि

 संशोधन मात्र  होगा  ।  इस  का  उन  पर  बया  प्रभाव ्  ।
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 at  qo  एम०  त्रिवेदी  माननीय  अच्छी  तरह  से  समझ  सकें  ।  में  चाहता  हुं  कि

 वित्त  मंत्री  इस  पहल  पर  विचार  कर वित्तमंत्री ने  जो  कुछ  कहा  हे  उस  में  सार

 क्या  मर  माननीय  मित्र  का  कहना  यह  ह  श्री  टी०  एस०  ए०  चेटिंट्यार  :  क्योंकि

 कि  उन्मुक्ति  की  ग्रा वक् यकता  नहीं ह  ।  सभा  की  बैठक  समाप्त  होने  में  कुछ  मिनट

 ही  बाकी रह  गय  म  इस  समय  कंवल  कुछ
 श्री  तुलसीदास  :  में  खंड  १६१,  २०२,

 ३०२,  Rov  PRAT  ५९७  बार  में
 ही  बातों  का  उल्लेख  करूंगा  |  किसी  प्रबन्ध

 कह  रहा  था  खंड  Keg  सेवायों
 अभिकर्ता  क  सम्बन्ध  म  सबका  रीਂ  की

 भाषा  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  विषय  हू  ।  यह
 fact  तथा  करने  को  अभ्यस्त

 शब्दों का  उल्लेख  है  |
 विधेयक के  सर्वाधिक  महत्व  खंडों  मे  स  एक

 SUIT  इस  संशोधन  क  सम्बन्ध  म  मं
 सभापति  महोदय  :  जहां  तक  इस  परिभाषा

 कार  द्वारा हाल  ही  रखे  गये  संशोधन

 का  सम्बन्ध ह  क्या  हम  इस  इस  समय  उठा
 संख्या  २६०  का  जिक्र  करना  चाहता  हूं  ।

 नहीं  रख  सकते
 ?

 इसमें  हज  ही  क्या  है
 ?

 उस  संशोधन क  अनसार  न  केवल  किसी

 श्री  अशोक  मेहता  ह्म  निदेशक  का  कोई  भागीदार  अथवा  सम्बन्धी

 उन्मुक्ति  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  कर  रहे  ही  सहकारी  हे  बल्कि  कोई  प्रबन्धक  या

 परिभाषा के  सम्बन्ध  में  नहीं  ।  प्रबन्धक  का  कोई  सम्बन्धी  भी  सहकारी

 श्री  एन०  ato  चटर्जी :  इस  खंड  को  हो  जाता ह  |

 पारित  करक  श्राप  अन्य  खंडों  को  स्वीकार  सभापति  महोदय  श्री  चेट्टियार

 करने  क  लिये  वचनवद्ध  हो  जायेंगे  |  भाषण  कल  जारी  रखें  |  अब म उन उन

 संशोधनों के  बारे  में  घोषणा  करूंगा  जिन्हे
 सभापति  महोदय  :  श्री  तुलसीदास

 किये  गये  समझा  गया  है  |
 भाषण  जारी  इस  पर  कल  निर्णय

 समवाय  विधेयक  के  खंड २ से १० २  से  १०
 किया  जायगा  |

 तक के  निम्नलिखित संशोधन  वे  हं  जिन  के
 श्री  तल सो दास  खंड  १०  तक  मर

 बारे  में  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  यदि  वे
 यह  संशोधन ह  ।  किसी  भ्रमण  खंड  पर  मरा

 पन्थ  ग्राह्म  हों  तो  उन्हें  प्रस्तुत
 कोई  संशोधन  नहीं  है  ।  इन  खंडों  के  संशोधनों  खंड  संख्या  संशोधनों की  संख्या

 पर  म॑  बहुत  विस्तार से  कह  चुका  हुं  २  ६३,  ६४,  २४५  ),  २४६
 मरा  सभा  से  निवेदन  ह  कि  ag  इन  सब  १३,  २४७

 विचार  करे  ।  यदि  कुछ  बराइयां

 पाई  गई  है  ।  तो  उससे  हमें  यह  नहीं  समझ

 २४८  ३२२,  ३२३,

 ye,  )  Yo

 लेना  कि  सभी  क्षेत्रों  में  बुराइयां  कारी
 )

 २५१  २५२

 विद्यमान  हैं
 ।

 बुराइयां  इस  तरह  से  दूर  नहीं  २५३

 तकी  जा  सकतीं  ।
 बुराइयों  का  दूर  करना  तो  १४७  जो  २५६  रह

 इस
 बात  पर  निभर  हू  fe  ध्रघिनियम  को

 (zeerd  ),

 किस  प्रकार  प्रवर्तित किया  जाता  हैं  ।  २५६  Ks

 ter  मरा  विचार  ह  कि  सम्बन्धियों  RAS.  (wera),

 की  तथा  ey  gat  परिभाषाधों  सम्बन्ध  ewe  {vc  जो

 R48  गेद ०. म॑  रूपम  की  धा वद यकता  ह  ताकि  लोग  इसे
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 2Ry,  ३२६,  ३२७,  रे  रै  २९,  ry  andਂ  गद्दे  रखा

 eve,  २६१  )  .  २६२  जाय  ।

 २६३  ),  श्रीं  ह ०  कण  बसु :  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 ३३०,  ३३१,  २६४  कि
 :  पृष्ठ  पंक्ति  ४

 २६५  २६६  के  स्थान  पर

 १५०  जो  २६६  शब्द  रखा  जाय  |

 ३३२,  २६७  332%,
 श्री  ato  डी०  में  प्रस्ताव  करता

 ३३४,  €१,  ३५,  ३३६,  रै
 39,

 हैं
 १५१,  १५२,  ५  २८२

 (१)  पृष्ठ  २,  उपखण्ड  ३,  पंक्ति  १०
 ९२,  €३,  २६,  WR  )  suchਂ  दाऊद

 ६६,  Qa  24%,
 हटा  दिये  जायें  ।

 20.0  BER,  रे
 (२)  पृष्ठ  उपखंड  (३),  पंक्ति

 २८४५  ३०,  €४
 १०  में  or  partnersਂ

 जो  ३०
 दादों  के

 ३४५०,  €४,  Vas

 gad  or  relativesਂ
 4  PUY,  BAN,  प्र्२

 या  शब्द  रखे  जायें  ।
 &%,  १५५,

 २८७  )

 gy  (३)  पृष्ठ  २,  उपखंड  (३),  पंक्ति  १०

 घ्
 are  ११  ‘and  any  suchਂ

 ऐसा  wee  हटा  दिये  जायें  ।
 20.0  ६९,  १७

 खंड  )  (४)  पृष्ठ  २,  उपखंड  (३),  पंक्ति  ११  में

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  में  प्रस्ताव  करता  or  firms  या  दादों

 के  पश्चात्  private  com-
 हूं  कि

 pany  or  conmpaniesਂ  निजी
 (१)  पृष्ठ  १,  उपखण्ड  2,  पंक्ति  २४

 पी  समवाय  या  शब्द  रखे  जायें  |
 दा  yer  के

 TAT  relative’  (५)  पृष्ठ  २,  उपखंड  (३),  पंक्ति  ११

 कौर  १२  ‘and  any  relative  of शब्द  रखें  जायें  ।

 (२)  पृष्ठ  १,  उपखण्ड (2),  पंक्ति  ३०
 such  individualਂ  ऐसे  व्यक्ति

 म
 te

 )  such  individualਂ  का  कोई  सम्बन्धी  |  दाऊद  हटा  दिये  जायें  ।

 दादों  के  पश्चात्  or  (६)  पृष्ठ २  उपखंड  (३),  पंक्ति  १६  में

 relativeਂ  अथवा  सम्बन्धी ]  शब्द  रक

 रखे  जायें  ।  पश्चात्  relativeਂ  सम्बन्धी ]

 (३)  पृष्ठ  vw} उपखण्ड  (३),  पंक्ति  ३३  शब्द  रखे  जायें  |

 ‘any  such  partnerਂ  कोई  (७)  पृष्ठ  २,  उपखंड  (३),  पंक्ति  १७

 भागीदार ]  शब्दों  के  हू ३  relativeਂ  सनौर  १८  में  such  memberਂ

 शाब्द  रखा  जाय  |  ऐसा  कोई  gale  पश्चात्

 (४)  पृष्ठ  उपखण्ड  (2),  पंक्ति  रे
 or  relative’

 ]  दादे क
 या  ae  रखे  जायें  ।

 244  LSD
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 सी०  डी०

 (८)  पृष्ठ २,  उपखंड  (३),  पंक्ति  २१  सम्बन्धी  ;  कोई  कम  जिस  में  ऐसा

 aq  के  भागीदार  या

 aਂ
 relativeਂ  ु ह घ्व्त प्  भागीदार  शब्द  रखे  जायें  ।

 रखा  जाय  ।  श्री  ato  सो०  दाह  में  प्रस्ताव  क्रूरता

 cd
 श्री  कण

 बसु
 :
 में  प्रस्ताव करता  हूं

 (1)  पृष्ठ
 २  पंक्ति  २६  में

 पंक्ति  35 के  स्थान  पर  (१)

 subsidiaryਂ  सहायता  के  पूर्व रखा  जाय  ।

 “(2)”  रखा  जाय
 श्री  सो०  डी०  देशमुख  :

 में  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 \
 क

 २)  पंक्ति  ४४  एम  thereof

 (१)  पृष्ठ २,  उपखंड  (3)  पंक्ति ३२  )  के परचात्  any
 Or  partners’  partner  or  relative  of  any

 क या  दादों  such  director  or  manager;

 पश्चात्  or  relatives’
 any  firm  in  which  such

 या  सम्बन्धियों  ]  शब्द  रखे  जायें  ।
 director,  manager,  partner

 or  relative,  is  a (२)  पृष्ठ  २  उपखंड  (३),  पंक्ति  ३३

 other  firm  or  firms’
 किसी  निदेशक

 अन्य  फर्म  या  दादों  के  स्थान  या  प्रबन्धक  का  कोई  भागीदार

 पर  firm  1  firms  and  या  सम्बन्धी ;  कोई  फर्म
 जिस  में

 private  company  or  compa-  ऐसा

 niesਂ  GA  या  फर्मों  श्र  निजी  भागीदार  या  भागी

 समवाय  या  रखे  जायें  ।  दार  ]  wee  रखे  जायें  ;

 =  तरार
 (२)  पृष्ठ २,  उपखंड  (  x  पंक्ति  3

 |  ष्  )  पंक्ति  ४५  से  ys  के  स्थान
 शोर  ३४  में  ,  any  relative

 गे  seq  रखे  जायें  :
 of  any  such  memberਂ  एसे

 any  other  body  corporate किसी  सदस्य  का  कोई  eq
 at  any  general  meeting  of  which

 हटा  दिये  जायें  ।
 not  less  than  one  half  of  the  total

 i)  voting  power  in  regard  to  any
 (४)  पृष्ठ  २,  उपखंड  (  ),  पंक्ति

 a4
 '  matter  may  be  exercised  or  con-

 |]
 trolled  by  any  one  or  more  of  the

 शब्द  के  पश्चात  partner  or  re-
 following,  namely  the  body  cor-

 lative  of  any  such  director  or
 porate  and  the  companies  and

 manager,  any  firm  in  which  other  person  specified  in  paragraph

 such  director,  manager,  (i)  above;  andਂ

 \
 partner  or  a  relative,  is  a  [  (2  कोई  श्रव्य  निगम  या  निकाय

 partner’”’  जिस  के  साधारण  अधिवेदन  में

 प्रबन्धक  का  कोई  भागीदार  या  किसी  विषय  के  बारे  में  कुछ
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 मतदान  संख्या  के  राधे  |  श्री  ato  डी०  देशमुख  q  प्रस्ताव

 maa  का  प्रयोग  या  नियंत्रण  करता  ट

 निम्नलिखित  में  से  कोई  एक  या
 (१)  पृष्ठ  ३,  उपखंड  ४,  पंक्ति  ३१

 १०५ अ्रनेंक  कर  ग्र्धात ष्  निगम  or  partnersਂ

 निकाय  कौर  उपरोक्त  कण्डिक्रा  दार  या  शब्दों  के  पश्चात्

 (१)  उल्लिखित  समवाय  or  relatives’

 या  अन्य  व्यक्ति  ;  या  शब्द  रखे

 जाय  |
 (२)  पृष्ठ  3,  पंक्ति  २  axe  ३

 (२)  पृष्ठ  उपखंड  ४,  पंक्ति  ३१
 ‘private  Companyਂ

 कौर  ३२  में  other  firm  or
 के  gad,  a  body

 firmsਂ  [ak  wat  फर्म  at
 Corporate  having  not  more

 than  fifty  membersਂ  एक
 दादों  के  स्थान  पर  ‘other  firm  or

 निगम  निकाय  जिस  में  पचास  से  अधिक  firms,  and  private  company

 or  companiesਂ  फर्म  या  फर्मों
 सदस्य  न  शब्द  जोड़े  जायें  ।

 ar  निजी  या  समवायों  ]  शब्द
 (३)  पष्ठ  पंक्ति  ६  के  wea  में

 रखें  जायें  |
 body  Corporateਂ  निगम

 (3)  पृष्ठ  उपखंड  «४  पंक्ति  ३२
 शब्द  जोड़े  जायें  ।

 शर  ३३  में  any  relative  of

 श्री  सी०  डी०  देशमुख
 :  में  प्रस्ताव

 any  such  memberਂ  ऐसे

 करता हूं  :  किसी  सदस्य का  कोई  शब्द

 (१)  पृष्ठ  3,  उपखण्ड  (%)  पंक्ति  हटा  दिये  जायें  ।

 १६  में  के  (४)  पृष्ठ  उपखंड  (*)  पंक्ति  ४२

 relative’ पश्चात्  में  company  there-

 शब्द  रखे  जायें  ।  ofਂ  सूत्रधार  दादों

 के  पश्चात्  ये  शब्द
 रखें  जायें

 --
 (२)  पृष्ठ  उपखण्ड  ४,  पंक्ति  १८  में

 partn  1  or  relative  of  anv
 such  memberਂ  कोई

 such  director  or  manager;  anv
 शब्दों  के  पश्चात्  firm  in  which  such  director,  ma-

 is  a
 or  relativeਂ  या  nager,  partner.  or  relative,

 partnerਂ
 दाऊद  रखे  जायें  ।

 किसी  निदेशक  या  प्रबन्धक  का

 (३)  पृष्ठ  उपखंड  (४)  २१
 कोई  भागीदार  या  कोई  फर्म

 [pTitTeTe]  शब्द  के  फ््चात्  जिंस में  ऐसा  भागीदार

 या  भागीदार  है  ।]
 जाय  |

 श्री  alo  सी ०  शाह  प्रस्ताव  करता

 श्री  के०  कठ  बसु
 :  में  प्रस्ताव  करता

 3 पृष्ठ

 TS  पंक्ति २६
 में  (१)  पंक्ति  ३७  sub-

 के  स्थान  पर  sidiary’  के  पूर्व

 रखा  जाये  ।  (१)  रखा  जाय  |



 gevig  समवाय  विधेयक  २३  ग्रस्त  १९५५  समवाय  विधेयक  Re fq

 पी  सी
 ०

 सी ०

 as Al (२)  पंक्ति  ४२  मे  ofਂ  ०  क०
 बसु

 :
 में  प्रस्ताव करता  हूं

 के  पाश्चात्य
 ३  पंक्ति ४४  तथा  ४५

 partner  on  relative  of  any  h  (111. alfਂ
 [araT]  के  स्थान  पर

 such  director  or  manager;  any  fourthਂ  कर  दिया  जाये  |
 firm  in  which  such  _  director,

 manager,  partner  or  relative  is  a  श्री  सो०  सो०  शाह  :  में  प्रस्ताव  करता

 ्य

 किसी  निदेशक  या  प्रबन्धक
 (१)  पृष्ठ  ४,  पंक्ति  ३  के  wer

 का  कोई  भागीदार या  सम्बंधी  ;  यें  शब्द  जोड़  दिये  जायें  a  body

 कोई  फर्म  जिस  में  रेसा
 corporate  having  not  more

 भागीदार  than  50  membersਂ  पा
 या  भागीदार  है  ;  |  एक  निगम  निकाय  जिस  में  ०  से

 yee  रखें  AK  अधिक  सदस्य  न

 (३)  पंक्ति  ४२
 “

 any
 ”

 (२)  पृष्ठ  ४,  पंक्ति  ६  के  अन्त
 wer  के  qa  “2”  [२]

 रखा  जाये  प्रौढ़  पंक्ति  ४३
 body  corporateਂ

 निगम  शब्द  जोड़  दिये  जायें  ।

 से  ५१  के  स्थान  पर  यह  शब्द

 रखे  श्री  सो०  डी०  में  प्रस्ताव  करता

 body  corporate  at  any

 general  meeting  of  which  not  less

 than  one-half  of  the  total  voting
 (१)  पृष्ठ  ४,  उपखण्ड

 (2x),

 1.0
 power  in  regard  to  any  matter

 (१)  पंक्ति  २६  at  notice

 may  be  exercised  or  controlled
 शब्द  के  पश्चात्

 by  anyone  or  more  of  the  follow-

 ing,  namely,  the  body  corporate
 [atte

 याद  रखा  जाये  कौर and  the  companies  and  other

 persons  specificd  in  paragraph  शब्द  हद

 (i)  above;  and”’  दिया  जाये  |

 निगम  निकाय  जिस  के  ~

 साधारण  अधिवेशन  में  किसी  (२)  पंक्ति  ३७  register

 विषय के  बारे  में  कुल  मतदान
 पंजिया]शब्दों  के  gear

 संख्या  के  से  अन्य
 issued  sent,

 का  प्रयोग या  नियंत्रण  निम्न
 or  kept  in  persuance

 लिखित में  से  कोई  एक  या
 of  this  or  any  other

 Act  or  other  wiseਂ
 अनेक  कर  भ्रातृ  निगम

 वे  इस  या  किसी  wea  प्रतिनिध म
 निकाय  उपरोक्त  चण्डिका

 का  के  अनुसरण  में  या  अन्यथा
 (१)  उल्लिखित

 समवाय या
 या  रखी  गई

 शब्द  रखे  जातें  ।
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 (२)  पृष्ठ  ६,  उपखंड  (३०),  पंक्ति  at  any  time  before  the  first

 day  of  April  1951”  ग्र तेल
 EWG,  ६१८ ये

 अंक  हटा

 दिये  जायें  ।  PEXR  से  किसी  भी  समय  पु  ,  भाग  ख

 (3)  पृष्ठ  ६,  पंक्ति  ४१  कौर  ४२
 राज्य  में  | इन  शब्दों  ब्र  ०  के  स्वान

 पर  the  merged  territories
 उपखंड  ४०  में  an  Assistant

 orina  part  B  State  or  any
 registrarਂ  [at  सहायक  पंजीयक |

 geal  के  स्थान  पर  971  Additional,
 part  thereof,  before  the

 extension  thereto  of  the

 a  Joint,  a  Deputy  or  an
 Indian  Companies  Act,

 Assistant  registrar

 संयुक्त  उप  अथवा  सहायक
 1913  (VII  of  1913)”

 प्रदेशों में  अथवा  किसी  भाग ख  राज्य
 शब्द  रखे  जायें  |

 उसके  किसी  भाग  उन  पर  भारतीय

 श्री  करण  Fo  बसु
 :

 में  प्रस्ताव  करता  ह
 :

 समवाय  अधिनियम  १९१३  (१९१३  का

 (१)  पृष्ठ ७,  पंक्ति  ४  श्र  ४  में
 ७)  लागू  किये  जाने  से  शाब्द  रखे

 body  corporate  not  being
 चय

 the  managing  agentਂ  खंड  ३  पर  श्री  एस०  वी०  रा मस् तापी  ने

 निगम  निकाय  जो  प्रबन्ध  ऑ्रभिकर्ता  नਂ
 संशोधन  संख्या  ३०  प्रस्तुत  किया  कौर

 शब्द  हटा  दिये  जायें  ।
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  ने

 (२)  पृष्ठ  ७,  पंक्ति
 ८

 श्र  ५  संशोधन  संख्या  ey  प्रस्तुत  किया  ।  दोनों

 body  corporate  निगम  में
 कोई  ग्रन्थन

 था  |

 शब्द  हटा  दिये  जायें  |
 खंड  ४-  समस्या  शादी  को

 इस  के  अतिरिक्त  खंड  २  पर  निम्नलिखित
 अथ )

 संशोधन  प्रस्तुत  किये  गये  श्री  के०  के०  बसु  ने  संशोधन  संख्या  ३५०

 प्रस्तावक का  संशोधन  संख्या  तथा  श्री  एम०  एस०  गहपादस्त्रामी  a थ

 ६५,८६६  संशोधन  संख्या  gy  प्रस्तुत  किये  |

 श्री  एम०  एस०  गुरुपाद
 स्वामी

 श्री  ato  डी०
 देश  मुख qY,  र  €  २  ह  &3

 में

 प्रस्ताव

 श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  YY
 करता  हूं  :

 श्री  Foto  बसु  ३२३,  ३२६,  ३२८,  ३३१,  पृष्ठ  १०,  नई  उपधारा  ६,  पंक्ति  ८  के

 रे३६  ald  यह  उपखण्ड  जोड़ा

 श्री  तुलसीदास  १४८,  १४९,  go,  १५४१,  (6)  In  the  case  ofa  body  cor-

 १५२,  PAR
 porate  which  is  incorporated  in  a

 country  outsid:  India,  a  subsi-
 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  g

 diary  or  holdin:  company  of  the

 श्रादि  की  परिभाषा यें  )  body  corporate  under  the  law  of

 श्री  सी०  डॉ०  में  प्रस्ताव  करता
 such  country  shall  be  deemed  to

 be  a  subsidiary  or  holding  comp-

 any  of  the  body  corporate  within

 पृष्ठ  ८,  उपखंड  १  (it)  पंक्ति  the  meaning  and  for  the  pur-

 २ और  ३  में  a  part  B  State  poses  of  this  Act  also,  whethre
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 [at  aro  डी०

 marumakhathayam  the  Aliyasa- the  requirements  of  this  section

 are  fulfilled  or  nthana  or  any  other  system  of

 law’
 .

 [६.  ऐसे  निगम  निकाय  के  विषय में  जो

 भारत  के  बाहर  किसी  देश  में  निगमित  वे  चचेरे  भाई  हिन्दू  संयुक्त

 ऐसे  देवा  की  विधि  के  अधीन  उस  वार  के  सदस्य  चाहे उन  पर

 कालिया निगम-निकाय  का  सहायक  या  सूत्रधार  1,  दाय भाग  मरु मख तय

 समवाय  इस  भ्र धि नियम  के  भी  प्रयोजनों  संतान  या  श्राप  कोई  भी  विधि  लागू  हो  ।]

 के  लिए  और  च्  के  अ्न्तगंत उस  निगम  खंड  C-(HedlT  सरकार  की  शक्ति

 निकाय  का  सहायक  या  सूत्रधार  समवाय
 आदि )

 समझा  चाहे  इस  धारा  की  दावते
 श्री  यू०  एम०  नींद  ने  संशोधन

 पूरी  हों  या
 १५  प्रस्तुत  किया ।

 खंड  -चूक  करने  वाले  पदाधिकारी
 <9)

 का  अथ  yi
 खंड  ९--(सीभा

 इरादी  का  अधिनियम  के  pala  रहना ) खंड  ५  पर  श्री  तुलसीदास  ने  संशोधन

 संख्या  yv  श्र  श्री  के ०  क े०  बसु  ने
 श्री  राने  ने  संसाधन  संख्या  ६८  प्रस्तुत

 संशोधन  संख्या  १  तथा  ३५२  किया  ।

 प्रस्तुत  किये  ।
 खंड  ?o  का  क्षेत्राधिकार  )

 खंड  ६-(  सम्बन्धीਂ  का  अथ

 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्रियार  ने  संशोधन  श्री  राने  ने  संशोधन  संख्या  ६९  प्रस्तुत

 किया  ।  शर  श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  ने
 माया  ee  कौर  श्री  तुलसी  दास  ने

 संशोधन  संख्या  Ly  प्रस्तुत  किये  |  संशोधन  संख्या  १६  तथा  १७  प्रस्तुत

 श्री  ato
 डी०  देशमुख :  में  प्रस्ताव  करता

 अ्रन्तिम  संशोधन  इस  प्रकार  है  :

 पृष्ठ  १४  में  पंक्ति
 ४०

 शर  ४१  कं

 हटा  दिया जाय  ॥ पृष्ठ  १०,  पंक्ति  २६
 “

 grand

 parentਂ  wes के  परिचालन  सभापति  महोदय :  श्री  यह  संशोधन

 ये  शब्द  रखे  सभा  के  समक्ष  के  लिये  प्रस्तुत है  ।

 the  cousins are  mem-

 bers  of  a  Hindu  joint  family
 पश्चात  लोक-तथा  बुधवार

 whether  yoverned  by  the  mita-  २४  १९५५ के  ग्यारह  बजे  तक  के

 kshra,  the  Dayabhaga,  the  स्थगित हुई  ।
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